
В России снова стал 
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Незаезженная 
пластинка

Главная жара августа 
еще впереди
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Ярослав КОРОБАТОВ

Мартышки помогли 
раскрыть тайну 
алкоголизма.

На карибском острове Сент-Китс нахо-
дится уникальная колония «пьющих обе-
зьян». Уже многие десятилетия ученые 
изучают ее в качестве социальной моде-
ли человеческого общества. И получили 
удивительные научные результаты, про-
ливающие свет на биохимические и ге-
нетические основы алкоголизма людей.

Обезьяны тоже 
люди: напьются 
и буянят

Основана в мае 1925 года 
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Евгений БЕЛЯКОВ

Разоблачаем 
финансовых 
советников из соцсетей.

Про личные финансы и инвестиции я пи-
шу много лет. Знаю, что сказочно разбога-
теть на бирже за короткий срок могут лишь 
единицы. И чаще всего это случайность, 
а не закономерность. Но… так хочется 
верить в чудеса! И когда очередной блогер 
попадает в поле зрения со своими обеща-
ниями озолотить своих подписчиков, даже 
у меня невольно закрадывается мысль: «А 
вдруг?» Я ведь тоже хочу пассивный доход, 
финансовую свободу, жизнь на Бали и вот 
это вот все.

КАЖДОМУ ВТОРОМУ 
ОБЕЩАН УСПЕХ

А скрыться от этих обещаний сладкой 
жизни невозможно.

«Хотите обрести финансовую свободу? 
На нашем марафоне вы узнаете самый бы-
стрый и безопасный способ заработка для 
новичков и за три месяца сможете создать 
капитал, который будет приносить вам 
пассивный доход до 100 тысяч рублей в 
месяц. Запишись на бесплатный вебинар и 
сделай главный шаг к жизни своей мечты!»

Это мой «любимый» инвестблогер 
Азат Валеев. Профессиональный ин-
фобизнесмен. Можно сказать, серий-
ный. Начинал еще в далеком 2010 году. 
Создавал курсы пачками. Учил людей 
интернет-маркетингу. А теперь заделался 
«финансовым советником», учит выгодно 
инвестировать деньги. 

Продолжение на стр. 8 - 9 �

Я не инвестор, я только учу
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«Москва»
поедет в «Минск»

В белорусском метро появятся российские 
суперсовременные поезда - стр. 9
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Евгений ФЕДОРОВ, депутат Госдумы,
член Комитета по бюджету и налогам:

- В комитете мы опираемся на мнение специалистов. Они 
могут быть из правительства или институтов, которые мы за-
прашиваем. Здесь нужны люди, способные делать системные 
долгосрочные прогнозы и расчеты. А что касается личных де-
нег, тут я прислушиваюсь к своим советам. Я сам экономист 
с консервативной позицией. Знаю, что не должно быть риско-
ванных вложений. Из-за этого, быть может, не жду огромной 
прибыли. Но избегаю и потерь.

Павел ПРЯНИКОВ, историк, публицист, 
основатель телеграм-канала «Толкователь»:

- Я прислушиваюсь к людям, работающим в инвестиционных 
компаниях, экономистам, ученым. Большое значение имеет 
практика, когда человек сам успешно вкладывает деньги. 
Но главный принцип - не класть все яйца в одну корзину. Так 
и здесь: не стоит прислушиваться к кому-то одному. Лучше 
взять мнение четырех-пяти людей, которым доверяешь, и 
составить нечто среднее арифметическое. А потом принять 
собственное решение.

Гарегин ТОСУНЯН, президент
Ассоциации российских банков:

- Прислушиваюсь к своему здравому смыслу, никаких со-
ветов не приемлю. Стараюсь все переварить в своей голове, 
если не хватает информации, то нахожу ее. А потом решаю, 
в том числе на основе интуиции.

Анатолий ВАССЕРМАН, знаток,
интеллектуал, публицист:

- У меня никогда не было столько денег, чтобы спрашивать 
чужого совета о том, как ими распорядиться. Всегда хватало 
своего мнения. Я не думаю о каких-то инвестициях. Живу с ко-
лес, что получаю, то и трачу. Исхожу из принципа: пока у меня 
голова работает, я смогу заработать, сколько нужно. А когда 
голова перестанет работать, никакие инвестиции не помогут.

Татьяна СКОРОХОДОВА, актриса,
многодетная мама:

- Я смотрю, как делают другие, что у них получается, и де-
лаю выводы. У меня был друг, он вкладывал в недвижимость, 
рассказал мне, что да как. И я пошла по этому пути. Получи-
лось вполне здорово: недвижимость ведь никуда не убежит. А 
деньги и акции… Я застала и денежные реформы, и дефолт, 
и инфляцию, этим меня не заманишь.

Михаил АВЕРИН, студент-программист:
- Вкладывать деньги по чьей-то подсказке глупо. Я последо-

вал совету нашего президента. Он как-то сказал, что самое 
надежное вложение - в себя, в свое образование. Я тогда 
учился в 11-м классе. Теперь перешел на 5-й курс.
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На стр. 8 - 9 обстоятельный рассказ о том, 
кто такие инвестблогеры, которые 
обещают (за приличное вознаграждение) 
сделать своих клиентов богачами.

А вы к чьим советам - 
куда вложить деньги - 
прислушиваетесь?

Николай МЫСИН

В России 
предложили 
ввести двухлетний 
испытательный 
срок для 
новоиспеченных 
водителей.

Получить права и нау-
читься ездить - не одно и 
то же. От этого и оттал-
киваются автоэксперты, 
выступившие с инициати-
вой введения ученических 
прав. Чтобы усилить кон-
троль над новоиспечен-
ными водителями, пред-
лагают ввести двухлетний 
испытательный срок. Про-
шел его без нареканий  - 
молодец, езди дальше. Не 
справился  - иди на пере-
обучение и пересдачу.

- У нас есть водители, 
которые совершают по 
30 - 40 нарушений в ме-
сяц, - рассуждает один из 

авторов инициативы, ис-
полняющий обязанности 
главы Гильдии автошкол 
России Алексей Несте-
ренко.  - И считают, что 
это нормально. Оплачива-
ют и называют это «нало-
гом на быструю езду». Так 
быть не должно. 

По мнению эксперта, 
помочь создать новую 
культуру вождения могут 
ученические права. Суть 
предложения в том, что 
после получения водитель-
ского удостоверения чело-
век в течение двух лет дол-
жен находиться под более 
пристальным контролем. 
Если за это время он со-
вершает определенное ко-
личество нарушений, ему 
придется заново пройти 
обучение и доказывать 

свое право на управление 
автомобилем. Находясь в 
статусе «стажера», чело-
век по умолчанию будет 
ездить более аккуратно, 
и за два года такое пове-
дение войдет в привычку. 
В итоге спустя какое-то 
время мы получим поко-
ление культурных, неа-
грессивных, адекватных 
водителей.

Но сработает ли такая 
мера?

- Проблема в том, что 
у нас в автошколах учат 
не водить автомобиль, а 
сдавать на права, - считает 
автоэксперт Андрей Ло-
манов. - Но повседневное 
вождение подразумевает 
более широкий набор на-
выков, привить которые в 
автошколах не успевают 

и не всегда хотят. В со-
ветское время уже были 
ученические права, кото-
рые выдавались с 16 лет. 
Они позволяли садиться 
за руль, но исключительно 
в присутствии более опыт-
ного водителя. Такая же 
система действует в США 
и некоторых других стра-
нах. Возможно, нам стоит 
к ней вернуться. А тот вид 
ученических прав, кото-
рый предлагают сейчас, 
мне кажется спорным ре-
шением. Можно бояться 
нарушить правила, но все 
равно нарушить их много 
раз просто по незнанию и 
невнимательности. Чело-
века надо не пугать гро-
зящим переобучением и 
пересдачей, а просто нор-
мально учить.

Наталья ВАРСЕГОВА

Сливы в наших широтах всег-
да были фруктом доступным, 
однако этот сезон, похоже, ста-
нет исключением. Цены вырос-
ли почти в 1,5 раза - в среднем 
со 119 до 177 рублей за кило-
грамм, и поэтому продажи упа-
ли вдвое. Это данные сервиса 
«Контур.Маркет».

НЕ ТОЛЬКО УРОЖАЙ
Генеральный директор Ягодно-

го союза Ирина Козий рассказа-
ла, что причина подорожания 
не только в плохом урожае.

- Обычно на российском 
рынке свежих слив примерно 
60 - 70% занимает импорт, - 
пояснила она. - Основные по-
ставки слив в Россию идут из 
Молдовы и Турции, в меньших 
объемах приходит продукция 
из Узбекистана, Азербайджана, 
Казахстана, Грузии, Сербии и т. 
д. Весной сливы поставляются 
из ЮАР, Чили и других стран 
Южного полушария. Как и на 
многие фрукты, цены на им-
портные сливы выросли в связи 
с падением курса рубля, услож-
нением путей доставки и удоро-
жанием логистики. Но местная 
продукция также подорожала. 
Себестоимость выращивания 
увеличилась из-за роста зарплат, 
подорожания материалов и обо-
рудования для производства, а 
также повышения цен на пере-
возки внутри страны.

Предприниматель Александр 
Чепурной из Анапы занимается 
сливой уже 6 лет. Дерево, по его 
словам, неприхотливое. Особого 
ухода не требует. Главное - поли-
вать и обрабатывать от вредите-
лей. В прошлом году Александр 
собрал около 450 тонн слив.

- Это хороший урожай, но в 
этом году будет не меньше, - 
говорит предприниматель.

И это притом что Чепурной - 
из тех счастливчиков, угодья 
которого не пострадали ни от 
майских заморозков, накрыв-
ших Центральную Россию и 
юг, ни от града, обильно про-
шедшего в плодоносных ре-
гионах в начале июня.

- Многие потеряли урожай, - 
говорит Александр. - Кто-то - 
на половину, кто-то - 100%. 
Есть хозяйства, где сливу вы-
корчевывают и сажают вместо 
нее яблони. Именно поэтому 
в целом российский урожай в 
этом году меньше.

Неважный урожай - это и 
есть основная причина взле-
тевших цен на сливы. Если в 
прошлом году, по словам Че-
пурного, средняя цена от про-
изводителя была 40 - 50 рублей, 
в этом году 60 - 65 рублей за 
килограмм.

Выпускникам автошкол хотят 
выдавать ученические права

 � СПОРНЫЙ ВОПРОС

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ЧТО ДАЛЬШЕ?
По оценке Ирины Козий, долго-

срочные прогнозы на ценовую 
политику во многом зависят от 
того, будет ли оказана помощь 
тем хозяйствам, которые в этом 
году потеряли основной объем 
урожая из-за заморозков. Остав-
шись без урожая и без поддерж-
ки, они могут полностью закрыть-
ся по итогам этого сезона. Тогда 
урожай фруктов, включая сливы, 
в нашей стране сократится на 
годы.

- Если говорить о коротком про-
гнозе, то примерно к сентябрю - 
началу октября стоимость слив на 
прилавках российских магазинов 
снизится, но все же будет ощути-
мо выше, чем в тот же период го-
дом ранее. Такое снижение цены 
связано с сезонным фактором и 
происходит ежегодно. Далее цена 
сливы растет до начала нового 
сезона следующим летом,  - за-
ключила эксперт.
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Садоводы, которым удалось вырастить и собрать 
в этом сезоне хороший урожай слив, снимут 

сливки, - эти фрукты с руками отрывают.

Цены такие, 
что просто нет слив!

Почему дорожает 
популярный фрукт 

и станет ли он 
доступнее осенью.

Москва
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Олег АДАМОВИЧ

Президент приехал 
на место трагедии, 
произошедшей 
20 лет назад.

Сначала Владимир Путин 
отправился в Нальчик, где 
вместе с главой Кабардино-
Балкарии Казбеком Коко-
вым, полпредом в Северо-
Кавказском федеральном 
округе Юрием Чайкой и ми-
нистром сельского хозяйства 
Оксаной Лут осмотрел мест-
ное садоводческое хозяйство 
«Агро 07». Здесь на 200 гек-
тарах выращивают яблоки и 
груши.

Хозяин садов Рашид Тумов 
показал главе страны все ра-
стущие у него сорта и похва-
стал местной пастилой.

- Вот здесь сахара нет, ниче-
го нет! Натуральное пюре - и 
всё, - заметил садовод. - Это 
подходит и для диабетиков.

- Яблочное, да? - уточнил 
Путин.

- Яблочное. Вот пакет - 50 
рублей. Лучше, чем жвачка!

- Конечно, лучше, - согла-
сился президент.

Глава страны приехал в 
яблочные сады практически 
в Яблочный Спас, отмечав-
шийся накануне - 19 августа.

ЯБЛОКИ И ДЕМОГРАФИЯ
Отдельно Путин встре-

тился с главой Кабардино-
Балкарии.

- Вы меня приглашали, я 
приехал. Хочу поздравить, вы 
в восемь раз увеличили пло-
доовощное производство, и 
все технологично: и хранение, 
и упаковка свои. В общем, всё 
по полному циклу, здорово, - с 
ходу похвалил президент.

Коков заверил, что в регио-
не не только яблоки растут. На 
треть вырос и турпоток. При-
рост рождаемости 10% в год! 

В конце президент перешел 
на личное.

- Знаю, у вас в семье при-
ятное событие - внук родился. 
Хочу пожелать здоровья всем 
вашим близким и, конечно, 
маме и ребенку, - сказал Пу-
тин.

ВЫСШЕЕ ПРОЯВЛЕНИЕ 
ПОЧТЕНИЯ И СКОРБИ

А дальше президент отпра-
вился в Беслан. 1 сентября 

будет 20 лет со дня страшной 
трагедии в местной школе 
№ 1. Тогда террористы за-
хватили школу и удерживали 
в ней детей с учителями. По-
гибло 334 человека...

Путин по очереди пришел к 
каждому из трех главных па-
мятников города: к мемориа-
лу «Город ангелов», где похо-
ронены убитые террористами 
дети; к памятнику погибшим 
бойцам спецподразделений 
«Альфа» и «Вымпел», кото-
рые освобождали школу; к 
самой школе № 1, которую 
не стали сносить, а превра-
тили ее в мемориал, оставив 
все как есть.

Самая большая скульптура 
«Города ангелов» называется 
«Древо скорби». Это бронзо-
вый ствол дерева, сформиро-
ванный четырьмя женскими 
фигурами. Крона - распро-
стертые руки женщин, кото-
рые держат ангелов - детей.

Президент не просто воз-
ложил букет роз у основания 
памятника. Он медленно по-
дошел к скульптуре, встал на 
колени, перекрестился и по-
целовал каменное основание.

Это было, наверное, выс-
шее проявление почтения 
и скорби со стороны пре-
зидента. Но в современной 
России, пожалуй, и не бы-
ло теракта страшнее, чем в 
Беслане...

Глава государства зашел в 
спортзал школы, где боевики 
держали прямо на полу более 
1,2 тысячи заложников без 
еды и воды. На стенах тут те-
перь фотографии погибших. 
Люди часто приносят сюда 
игрушки, цветы и бутылки 
с водой... Путин поставил 
свечу к деревянному кре-
сту, водруженному в центре 
спортзала.

Вокруг здания сделан кар-
кас в форме эллипса, чтобы 
оно дальше не разрушалось. 
На улице - мемориальная до-
ска с именами всех жертв те-
ракта.

БЫЛИ ТЕРРОРИСТЫ, 
ТЕПЕРЬ - НЕОНАЦИСТЫ

Президент посчитал своим 
долгом встретиться и с мате-
рями Беслана. Он напомнил, 
как пытались оправдать тер-
рористов за границей.

- Ужасный теракт, кото-
рый унес жизни 334 человек. 
Из них 136 детей. Трудно се-
бе это даже представить! У 
нас в народе говорят: «Вра-
гу не пожелаешь». Но наш 
враг - он другой. Не такой, 
как мы. Хотя у него голова 
и руки, но мы хорошо зна-
ем, что из-за границы пы-
тались не только оправдать 
это ужасное преступление, 
но и оказывали террори-
стам всяческую помощь, и 
моральную, и политическую, 
и информационную, и фи-
нансовую, и военную. Хотя 
у этих людей, конечно, нет 
никакой морали. Да мы ви-
дим это и сейчас. Со сторо-
ны видим, что они творят. 
У этих людей есть только их 
интересы, - заявил Путин.

Президент подчеркнул, что 
трагедия навсегда останется 
в памяти всей страны. А для 
родителей погибших детей 
теракт станет «кровоточа-
щей раной на всю жизнь». 
Путин вспомнил и бойцов 
спецназа.

- Они своими телами при-
крывали детей от пуль.

Глава государства заявил, 
что геополитические про-
тивники России продолжа-
ют действовать.

- Они продолжают попыт-
ки раскачать нашу страну. 
И так же, как мы боролись с 
террористами, нам сегодня 
приходится бороться с теми, 
кто творит преступления в 
Курской области, на Донбас-
се, в Новороссии. Но так же, 
как в борьбе с терроризмом 
мы добились своих целей, 
мы добьемся этих целей и в 
борьбе с неонацизмом. Без-
условно, покараем преступ-
ников. Никаких сомнений.

В конце президент заме-
тил, что в курсе - у матерей 
Беслана порой возникают 
сложности с отдыхом на ку-
рортах с детьми, которые ро-
дились после теракта. На чад 
не распространяются льготы.

- А если оставить их не с 
кем, то и сама женщина не 
едет. Мы это обязательно по-
правим, - пообещал Путин.

ПОХОД В НАРОД
Когда кортеж президента 

приехал во Владикавказ, сто-
лицу Северной Осетии, Вла-
димир Путин заметил, что у 
администрации республики 
собрался народ. Со стороны 
казалось, что не меньше ты-
сячи человек. И президент, 
как это часто бывает, раз-
вернулся со своего маршру-
та в здание администрации 
(где у него был запланирован 
разговор с главой региона 
Сергеем Меняйло) и пошел 
к людям. Случилось стол-
потворение.

Президент несколько ми-
нут жал людям руки и фото-
графировался...

И ДАЛЬШЕ - В ГРОЗНЫЙ 
Поздно вечером, когда 

номер «КП» подписывался 
в печать, Владимир Путин 
на президентском вертолете 
прилетел уже в Грозный. 

Таким образом, за сутки он 
побывал в трех республиках 
Северного Кавказа. 
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В Беслане президент не скрывал чувств. Он не просто встал на колени 
и перекрестился перед мемориалом в память о погибших 

от рук террористов детях. Он поцеловал каменное основание памятника. 

Александр ГРИШИН

Верховная рада приняла закон о запре-
те канонической Украинской православ-
ной церкви (УПЦ). Примечательно, что это 
произошло аккурат на следующий день 
после того, как прихожане УПЦ вышли на 
один из крупнейших крестных ходов на 
Украине, собравший десятки тысяч чело-
век. Разгонять его украинские власти и 
полицейские пока не имеют права, закон 
вступит в силу лишь через месяц, а до того 
его еще должен подписать «просроченный» 
президент Владимир Зеленский.

Можно лишь посочувствовать, что УПЦ, 
которая окормляет более 10 миллионов 
украинских верующих, выбрала путь непро-

тивления власти в Киеве, заимевшей на нее 
зуб сразу после майдана в 2014-м. Быв-
ший тогда президентом Петр Порошенко 
организовал по приказу посла США на 
Украине Джефри Пайета раскольниче-
скую «православную церковь» Украины 
(ПЦУ), которая подчинялась уже не Москве, 
а Стамбулу, связанному с американцами 
«Вселенскому патриарху» Варфоло-
мею. С того момента гонения на канони-
ческую УПЦ стали погромными - у церкви 
рейдерски отбирали храмы, священников и 
прихожан избивали, отняли даже главную 
святыню - Киево-Печерскую лавру.

Для Зеленского уничтожение УПЦ стало 
идеей фикс, хотя он обещал покреститься 
в ней, если станет президентом Украины. 
Он много чего обещал...

Главным поводом для гонений на УПЦ 
объявлена якобы ее связь с Русской пра-
вославной церковью. Хотя именно УПЦ - 
самая независимая конфессия Украины, 
поскольку сама варит миро в Киеве, а для 
раскольнической ПЦУ его поставляют из 
Стамбула.

Борьба с православием завершилась 
победой узурпатора Зеленского, несмотря 
даже на то, что голоса в защиту церк-

ви звучали и на Западе. Государство не 
должно вмешиваться в вопросы веры  - 
это аксиома человеческой цивилизации 
и демократии. Украинский режим на это 
наплевал.

А еще Киев - колыбель русского право-
славия, здесь, в Днепре, князь Владимир 
крестил Русь. Зеленский плюнул в эту ко-
лыбель под аплодисменты Верховной рады 
(там рукоплескали, приняв закон-запрет) 
и правителей Запада (которые, конечно, 
прикажут не замечать попрания свободы 
совести на Украине). По Днепру пролегла 
еще одна линия раскола.

 � РАСКОЛ

На Украине запретили православную церковь

Путин встал на колени 
перед ангелами Беслана
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Евгений ФЕДОРОВ, депутат Госдумы,
член Комитета по бюджету и налогам:

- В комитете мы опираемся на мнение специалистов. Они 
могут быть из правительства или институтов, которые мы за-
прашиваем. Здесь нужны люди, способные делать системные 
долгосрочные прогнозы и расчеты. А что касается личных де-
нег, тут я прислушиваюсь к своим советам. Я сам экономист 
с консервативной позицией. Знаю, что не должно быть риско-
ванных вложений. Из-за этого, быть может, не жду огромной 
прибыли. Но избегаю и потерь.

Павел ПРЯНИКОВ, историк, публицист, 
основатель телеграм-канала «Толкователь»:

- Я прислушиваюсь к людям, работающим в инвестиционных 
компаниях, экономистам, ученым. Большое значение имеет 
практика, когда человек сам успешно вкладывает деньги. 
Но главный принцип - не класть все яйца в одну корзину. Так 
и здесь: не стоит прислушиваться к кому-то одному. Лучше 
взять мнение четырех-пяти людей, которым доверяешь, и 
составить нечто среднее арифметическое. А потом принять 
собственное решение.

Гарегин ТОСУНЯН, президент
Ассоциации российских банков:

- Прислушиваюсь к своему здравому смыслу, никаких со-
ветов не приемлю. Стараюсь все переварить в своей голове, 
если не хватает информации, то нахожу ее. А потом решаю, 
в том числе на основе интуиции.

Анатолий ВАССЕРМАН, знаток,
интеллектуал, публицист:

- У меня никогда не было столько денег, чтобы спрашивать 
чужого совета о том, как ими распорядиться. Всегда хватало 
своего мнения. Я не думаю о каких-то инвестициях. Живу с ко-
лес, что получаю, то и трачу. Исхожу из принципа: пока у меня 
голова работает, я смогу заработать, сколько нужно. А когда 
голова перестанет работать, никакие инвестиции не помогут.

Татьяна СКОРОХОДОВА, актриса,
многодетная мама:

- Я смотрю, как делают другие, что у них получается, и де-
лаю выводы. У меня был друг, он вкладывал в недвижимость, 
рассказал мне, что да как. И я пошла по этому пути. Получи-
лось вполне здорово: недвижимость ведь никуда не убежит. А 
деньги и акции… Я застала и денежные реформы, и дефолт, 
и инфляцию, этим меня не заманишь.

Михаил АВЕРИН, студент-программист:
- Вкладывать деньги по чьей-то подсказке глупо. Я последо-

вал совету нашего президента. Он как-то сказал, что самое 
надежное вложение  - в себя, в свое образование. Я тогда 
учился в 11-м классе. Теперь перешел на 5-й курс.

 � ВОПРОС ДНЯ
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На стр. 8 - 9 обстоятельный рассказ о том, 
кто такие инвестблогеры, которые 
обещают (за приличное вознаграждение) 
сделать своих клиентов богачами.

А вы к чьим советам - 
куда вложить деньги - 
прислушиваетесь?

Николай МЫСИН

В России 
предложили 
ввести двухлетний 
испытательный 
срок для 
новоиспеченных 
водителей.

Получить права и нау-
читься ездить - не одно и 
то же. От этого и оттал-
киваются автоэксперты, 
выступившие с инициати-
вой введения ученических 
прав. Чтобы усилить кон-
троль над новоиспечен-
ными водителями, пред-
лагают ввести двухлетний 
испытательный срок. Про-
шел его без нареканий  - 
молодец, езди дальше. Не 
справился  - иди на пере-
обучение и пересдачу.

- У нас есть водители, 
которые совершают по 
30 - 40 нарушений в ме-
сяц, - рассуждает один из 

авторов инициативы, ис-
полняющий обязанности 
главы Гильдии автошкол 
России Алексей Несте-
ренко.  - И считают, что 
это нормально. Оплачива-
ют и называют это «нало-
гом на быструю езду». Так 
быть не должно. 

По мнению эксперта, 
помочь создать новую 
культуру вождения могут 
ученические права. Суть 
предложения в том, что 
после получения водитель-
ского удостоверения чело-
век в течение двух лет дол-
жен находиться под более 
пристальным контролем. 
Если за это время он со-
вершает определенное ко-
личество нарушений, ему 
придется заново пройти 
обучение и доказывать 

свое право на управление 
автомобилем. Находясь в 
статусе «стажера», чело-
век по умолчанию будет 
ездить более аккуратно, 
и за два года такое пове-
дение войдет в привычку. 
В итоге спустя какое-то 
время мы получим поко-
ление культурных, неа-
грессивных, адекватных 
водителей.

Но сработает ли такая 
мера?

- Проблема в том, что 
у нас в автошколах учат 
не водить автомобиль, а 
сдавать на права, - считает 
автоэксперт Андрей Ло-
манов. - Но повседневное 
вождение подразумевает 
более широкий набор на-
выков, привить которые в 
автошколах не успевают 

и не всегда хотят. В со-
ветское время уже были 
ученические права, кото-
рые выдавались с 16 лет. 
Они позволяли садиться 
за руль, но исключительно 
в присутствии более опыт-
ного водителя. Такая же 
система действует в США 
и некоторых других стра-
нах. Возможно, нам стоит 
к ней вернуться. А тот вид 
ученических прав, кото-
рый предлагают сейчас, 
мне кажется спорным ре-
шением. Можно бояться 
нарушить правила, но все 
равно нарушить их много 
раз просто по незнанию и 
невнимательности. Чело-
века надо не пугать гро-
зящим переобучением и 
пересдачей, а просто нор-
мально учить.

Наталья ВАРСЕГОВА

Сливы в наших широтах всег-
да были фруктом доступным, 
однако этот сезон, похоже, ста-
нет исключением. Цены вырос-
ли почти в 1,5 раза - в среднем 
со 119 до 177 рублей за кило-
грамм, и поэтому продажи упа-
ли вдвое. Это данные сервиса 
«Контур.Маркет».

НЕ ТОЛЬКО УРОЖАЙ
Генеральный директор Ягодно-

го союза Ирина Козий рассказа-
ла, что причина подорожания 
не только в плохом урожае.

- Обычно на российском 
рынке свежих слив примерно 
60 - 70% занимает импорт, - 
пояснила она. - Основные по-
ставки слив в Россию идут из 
Молдовы и Турции, в меньших 
объемах приходит продукция 
из Узбекистана, Азербайджана, 
Казахстана, Грузии, Сербии и т. 
д. Весной сливы поставляются 
из ЮАР, Чили и других стран 
Южного полушария. Как и на 
многие фрукты, цены на им-
портные сливы выросли в связи 
с падением курса рубля, услож-
нением путей доставки и удоро-
жанием логистики. Но местная 
продукция также подорожала. 
Себестоимость выращивания 
увеличилась из-за роста зарплат, 
подорожания материалов и обо-
рудования для производства, а 
также повышения цен на пере-
возки внутри страны.

Предприниматель Александр 
Чепурной из Анапы занимается 
сливой уже 6 лет. Дерево, по его 
словам, неприхотливое. Особого 
ухода не требует. Главное - поли-
вать и обрабатывать от вредите-
лей. В прошлом году Александр 
собрал около 450 тонн слив.

- Это хороший урожай, но в 
этом году будет не меньше, - 
говорит предприниматель.

И это притом что Чепурной - 
из тех счастливчиков, угодья 
которого не пострадали ни от 
майских заморозков, накрыв-
ших Центральную Россию и 
юг, ни от града, обильно про-
шедшего в плодоносных ре-
гионах в начале июня.

- Многие потеряли урожай, - 
говорит Александр. - Кто-то - 
на половину, кто-то - 100%. 
Есть хозяйства, где сливу вы-
корчевывают и сажают вместо 
нее яблони. Именно поэтому 
в целом российский урожай в 
этом году меньше.

Неважный урожай - это и 
есть основная причина взле-
тевших цен на сливы. Если в 
прошлом году, по словам Че-
пурного, средняя цена от про-
изводителя была 40 - 50 рублей, 
в этом году 60 - 65 рублей за 
килограмм.

Выпускникам автошкол хотят 
выдавать ученические права

 � СПОРНЫЙ ВОПРОС

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ЧТО ДАЛЬШЕ?
По оценке Ирины Козий, долго-

срочные прогнозы на ценовую 
политику во многом зависят от 
того, будет ли оказана помощь 
тем хозяйствам, которые в этом 
году потеряли основной объем 
урожая из-за заморозков. Остав-
шись без урожая и без поддерж-
ки, они могут полностью закрыть-
ся по итогам этого сезона. Тогда 
урожай фруктов, включая сливы, 
в нашей стране сократится на 
годы.

- Если говорить о коротком про-
гнозе, то примерно к сентябрю - 
началу октября стоимость слив на 
прилавках российских магазинов 
снизится, но все же будет ощути-
мо выше, чем в тот же период го-
дом ранее. Такое снижение цены 
связано с сезонным фактором и 
происходит ежегодно. Далее цена 
сливы растет до начала нового 
сезона следующим летом,  - за-
ключила эксперт.
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Садоводы, которым удалось вырастить и собрать 
в этом сезоне хороший урожай слив, снимут 

сливки, - эти фрукты с руками отрывают.

Цены такие, 
что просто нет слив!

Почему дорожает 
популярный фрукт 

и станет ли он 
доступнее осенью.

Москва
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Олег АДАМОВИЧ

Президент приехал 
на место трагедии, 
произошедшей 
20 лет назад.

Сначала Владимир Путин 
отправился в Нальчик, где 
вместе с главой Кабардино-
Балкарии Казбеком Коко-
вым, полпредом в Северо-
Кавказском федеральном 
округе Юрием Чайкой и ми-
нистром сельского хозяйства 
Оксаной Лут осмотрел мест-
ное садоводческое хозяйство 
«Агро 07». Здесь на 200 гек-
тарах выращивают яблоки и 
груши.

Хозяин садов Рашид Тумов 
показал главе страны все ра-
стущие у него сорта и похва-
стал местной пастилой.

- Вот здесь сахара нет, ниче-
го нет! Натуральное пюре - и 
всё, - заметил садовод. - Это 
подходит и для диабетиков.

- Яблочное, да? - уточнил 
Путин.

- Яблочное. Вот пакет - 50 
рублей. Лучше, чем жвачка!

- Конечно, лучше, - согла-
сился президент.

Глава страны приехал в 
яблочные сады практически 
в Яблочный Спас, отмечав-
шийся накануне - 19 августа.

ЯБЛОКИ И ДЕМОГРАФИЯ
Отдельно Путин встре-

тился с главой Кабардино-
Балкарии.

- Вы меня приглашали, я 
приехал. Хочу поздравить, вы 
в восемь раз увеличили пло-
доовощное производство, и 
все технологично: и хранение, 
и упаковка свои. В общем, всё 
по полному циклу, здорово, - с 
ходу похвалил президент.

Коков заверил, что в регио-
не не только яблоки растут. На 
треть вырос и турпоток. При-
рост рождаемости 10% в год! 

В конце президент перешел 
на личное.

- Знаю, у вас в семье при-
ятное событие - внук родился. 
Хочу пожелать здоровья всем 
вашим близким и, конечно, 
маме и ребенку, - сказал Пу-
тин.

ВЫСШЕЕ ПРОЯВЛЕНИЕ 
ПОЧТЕНИЯ И СКОРБИ

А дальше президент отпра-
вился в Беслан. 1 сентября 

будет 20 лет со дня страшной 
трагедии в местной школе 
№ 1. Тогда террористы за-
хватили школу и удерживали 
в ней детей с учителями. По-
гибло 334 человека...

Путин по очереди пришел к 
каждому из трех главных па-
мятников города: к мемориа-
лу «Город ангелов», где похо-
ронены убитые террористами 
дети; к памятнику погибшим 
бойцам спецподразделений 
«Альфа» и «Вымпел», кото-
рые освобождали школу; к 
самой школе № 1, которую 
не стали сносить, а превра-
тили ее в мемориал, оставив 
все как есть.

Самая большая скульптура 
«Города ангелов» называется 
«Древо скорби». Это бронзо-
вый ствол дерева, сформиро-
ванный четырьмя женскими 
фигурами. Крона - распро-
стертые руки женщин, кото-
рые держат ангелов - детей.

Президент не просто воз-
ложил букет роз у основания 
памятника. Он медленно по-
дошел к скульптуре, встал на 
колени, перекрестился и по-
целовал каменное основание.

Это было, наверное, выс-
шее проявление почтения 
и скорби со стороны пре-
зидента. Но в современной 
России, пожалуй, и не бы-
ло теракта страшнее, чем в 
Беслане...

Глава государства зашел в 
спортзал школы, где боевики 
держали прямо на полу более 
1,2 тысячи заложников без 
еды и воды. На стенах тут те-
перь фотографии погибших. 
Люди часто приносят сюда 
игрушки, цветы и бутылки 
с водой... Путин поставил 
свечу к деревянному кре-
сту, водруженному в центре 
спортзала.

Вокруг здания сделан кар-
кас в форме эллипса, чтобы 
оно дальше не разрушалось. 
На улице - мемориальная до-
ска с именами всех жертв те-
ракта.

БЫЛИ ТЕРРОРИСТЫ, 
ТЕПЕРЬ - НЕОНАЦИСТЫ

Президент посчитал своим 
долгом встретиться и с мате-
рями Беслана. Он напомнил, 
как пытались оправдать тер-
рористов за границей.

- Ужасный теракт, кото-
рый унес жизни 334 человек. 
Из них 136 детей. Трудно се-
бе это даже представить! У 
нас в народе говорят: «Вра-
гу не пожелаешь». Но наш 
враг - он другой. Не такой, 
как мы. Хотя у него голова 
и руки, но мы хорошо зна-
ем, что из-за границы пы-
тались не только оправдать 
это ужасное преступление, 
но и оказывали террори-
стам всяческую помощь, и 
моральную, и политическую, 
и информационную, и фи-
нансовую, и военную. Хотя 
у этих людей, конечно, нет 
никакой морали. Да мы ви-
дим это и сейчас. Со сторо-
ны видим, что они творят. 
У этих людей есть только их 
интересы, - заявил Путин.

Президент подчеркнул, что 
трагедия навсегда останется 
в памяти всей страны. А для 
родителей погибших детей 
теракт станет «кровоточа-
щей раной на всю жизнь». 
Путин вспомнил и бойцов 
спецназа.

- Они своими телами при-
крывали детей от пуль.

Глава государства заявил, 
что геополитические про-
тивники России продолжа-
ют действовать.

- Они продолжают попыт-
ки раскачать нашу страну. 
И так же, как мы боролись с 
террористами, нам сегодня 
приходится бороться с теми, 
кто творит преступления в 
Курской области, на Донбас-
се, в Новороссии. Но так же, 
как в борьбе с терроризмом 
мы добились своих целей, 
мы добьемся этих целей и в 
борьбе с неонацизмом. Без-
условно, покараем преступ-
ников. Никаких сомнений.

В конце президент заме-
тил, что в курсе - у матерей 
Беслана порой возникают 
сложности с отдыхом на ку-
рортах с детьми, которые ро-
дились после теракта. На чад 
не распространяются льготы.

- А если оставить их не с 
кем, то и сама женщина не 
едет. Мы это обязательно по-
правим, - пообещал Путин.

ПОХОД В НАРОД
Когда кортеж президента 

приехал во Владикавказ, сто-
лицу Северной Осетии, Вла-
димир Путин заметил, что у 
администрации республики 
собрался народ. Со стороны 
казалось, что не меньше ты-
сячи человек. И президент, 
как это часто бывает, раз-
вернулся со своего маршру-
та в здание администрации 
(где у него был запланирован 
разговор с главой региона 
Сергеем Меняйло) и пошел 
к людям. Случилось стол-
потворение.

Президент несколько ми-
нут жал людям руки и фото-
графировался...

И ДАЛЬШЕ - В ГРОЗНЫЙ 
Поздно вечером, когда 

номер «КП» подписывался 
в печать, Владимир Путин 
на президентском вертолете 
прилетел уже в Грозный. 

Таким образом, за сутки он 
побывал в трех республиках 
Северного Кавказа. 
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В Беслане президент не скрывал чувств. Он не просто встал на колени 
и перекрестился перед мемориалом в память о погибших 

от рук террористов детях. Он поцеловал каменное основание памятника. 

Александр ГРИШИН

Верховная рада приняла закон о запре-
те канонической Украинской православ-
ной церкви (УПЦ). Примечательно, что это 
произошло аккурат на следующий день 
после того, как прихожане УПЦ вышли на 
один из крупнейших крестных ходов на 
Украине, собравший десятки тысяч чело-
век. Разгонять его украинские власти и 
полицейские пока не имеют права, закон 
вступит в силу лишь через месяц, а до того 
его еще должен подписать «просроченный» 
президент Владимир Зеленский.

Можно лишь посочувствовать, что УПЦ, 
которая окормляет более 10 миллионов 
украинских верующих, выбрала путь непро-

тивления власти в Киеве, заимевшей на нее 
зуб сразу после майдана в 2014-м. Быв-
ший тогда президентом Петр Порошенко 
организовал по приказу посла США на 
Украине Джефри Пайета раскольниче-
скую «православную церковь» Украины 
(ПЦУ), которая подчинялась уже не Москве, 
а Стамбулу, связанному с американцами 
«Вселенскому патриарху» Варфоло-
мею. С того момента гонения на канони-
ческую УПЦ стали погромными - у церкви 
рейдерски отбирали храмы, священников и 
прихожан избивали, отняли даже главную 
святыню - Киево-Печерскую лавру.

Для Зеленского уничтожение УПЦ стало 
идеей фикс, хотя он обещал покреститься 
в ней, если станет президентом Украины. 
Он много чего обещал...

Главным поводом для гонений на УПЦ 
объявлена якобы ее связь с Русской пра-
вославной церковью. Хотя именно УПЦ - 
самая независимая конфессия Украины, 
поскольку сама варит миро в Киеве, а для 
раскольнической ПЦУ его поставляют из 
Стамбула.

Борьба с православием завершилась 
победой узурпатора Зеленского, несмотря 
даже на то, что голоса в защиту церк-

ви звучали и на Западе. Государство не 
должно вмешиваться в вопросы веры  - 
это аксиома человеческой цивилизации 
и демократии. Украинский режим на это 
наплевал.

А еще Киев - колыбель русского право-
славия, здесь, в Днепре, князь Владимир 
крестил Русь. Зеленский плюнул в эту ко-
лыбель под аплодисменты Верховной рады 
(там рукоплескали, приняв закон-запрет) 
и правителей Запада (которые, конечно, 
прикажут не замечать попрания свободы 
совести на Украине). По Днепру пролегла 
еще одна линия раскола.

 � РАСКОЛ

На Украине запретили православную церковь

Путин встал на колени 
перед ангелами Беслана
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«Путчисты» пришли      отстранять Горбачева, «Охрана 
достала 
автоматы»

- ...А мне надо было разобрать-
ся, что же с охраной. Оказывает-
ся, Медведева уже не было. Он, 
по крайней мере, мог сказать, 
что перед тем, как его отправ-
ляют в распоряжение Крючкова, 
ему надо переговорить с прези-
дентом. Как офицер он должен 
был бы сказать - я не могу. Он 
просто «улизнул».

После ухода Бакланова и дру-
гих… я разговаривал с охраной - 
Олегом, Борисом Ивановичем, и 
прояснилось, что если бы не Пле-
ханов, они бы эту группу на дачу 
не допустили. У меня в последую-
щем сложилось впечатление, что 
если бы с моей стороны было 
предпринято какое-то активное 
противодействие, это было бы 
использовано как повод для при-
менения силы... чтобы раз и на-
всегда снять проблемы со мной.

Я почувствовал, что охрана со 
мной и они как-то объединились - 
ближе к дому все позиции заня-
ли, и даже в доме потом распре-
делили места. Ребята ощущали 
опасность и достали автоматы, 
когда еще только шел разговор 
у меня в кабинете...

«Или новый 
договор, или 
распад СССР»

- ...Не знаю, как теперь по-
лучится с Союзным договором. 
Когда возвратился из Крыма, я 
ощутил такое состояние распа-
да… Причем 11 республик текст 
готовили. Здесь уже реально-
сти толкали  - или иметь такой 
договор, или дальше процесс 
распада. Война властей, зако-
нов, распад экономического про-
странства - угроза колоссальная, 
поэтому этот договор и несет 
печать большого компромисса. 
Я не знаю теперь, каким будет 
новый, когда все себя провоз-
гласили независимыми...

- Я обратил внимание - бы-
ло без десяти семнадцать. 
Как только я узнал, что те-
лефоны отключены, не на-
до большого воображения, 
чтобы понять, речь идет о 
серьезном. Я пошел к Раисе 
Максимовне. Сказал - это 
заговор (или я сказал перево-
рот), - поведал трем прокуро-
рам президент крупнейшего 
государства. А генерал, от-
вечавший за жизнь и здоро-
вье первого лица, назвал ему 
имена приехавших: Бакланов 
(1-й зам. председателя Совета 
обороны СССР), Шенин (се-
кретарь ЦК КПСС), Болдин, 
Плеханов, Варенников (глав-
ком Сухопутных войск).

«...ВПЛОТЬ 
ДО УНИЧТОЖЕНИЯ»

Жене президент СССР 
сказал: «Отступать не буду, 
ни на какие сделки не пой-
ду». Но «может последовать 
арест, семью разметать» и 
«все что угодно, вплоть до 
уничтожения».

- Пригласили Ирину и 
Анатолия (дочь и зять. - 
Ред.) - они были этажом 
ниже. Анатолий сказал, что 
у них выключился телевизор. 
Я им все рассказал. Меня все 
поддержали , - пояснил Гор-
бачев.

Все это время делегация 
из Москвы ожидала явления 
президента.

- Я пошел к прибывшим. 
Они уже поднялись на вто-
рой этаж сами - сидят, ходят, 
весьма бесцеремонно. Я ска-
зал им - заходите, и пошел 
в кабинет. Двоим хватило 
стульев, остальные стояли. 
Плеханова я не допустил. 
Он, засуетившись, закрыл 
дверь и ушел. Я их спросил - 
что это за миссия прибыла 
ко мне? - свидетельствовал 
Горбачев.

Трубин:
- Кто первый из них начал 

говорить?
Горбачев:
- Бакланов.
Степанков:
- Кто-то из технического 

персонала (стенографистка) 
присутствовал?

Горбачев:
- Нет. Может, это и про-

счет. Надо было кого-то 
взять, например, охрану. 
Задним числом я об этом 
подумал. Но Медведева не 
оказалось. Я даже не знал, 
какова позиция охраны.

После вопроса президен-

та, по чьему поручению они 
прибыли, «ответ последовал 
примерно такого содержа-
ния»:

- Мы группа товарищей 
(исправлено - «по поруче-
нию комитета»), созданно-
го в связи с чрезвычайной 
ситуацией. Термин госу-
дарственный пока не упо-
минался. 

Горбачев спросил, кто та-
кой комитет создал - Вер-
ховный Совет?

- Последовали не совсем 
вразумительные ответы. Я 
спросил о составе комитета. 
Мне назвали семь человек и 
Лукьянова тоже назвали, - 
припомнил глава СССР.

«ЕЛЬЦИН 
УЖЕ АРЕСТОВАН?»

Степанков:
- Документов не показыва-

ли?
Горбачев:
- Нет. Все устно. Чувство-

вали они себя неуютно. Я 
для себя определился - это 
же предатели, близкие мне 
по партии и государству лю-
ди. Разговор с моей стороны 
был жесткий.

Прибывшие заявили, что 
хотят, чтобы я издал Указ о 
введении чрезвычайного по-
ложения и формировании 
этого комитета. Я ответил, 
что такого указа не будет. 
Мне был предложен другой 
вариант - дать полномочия 
вице-президенту.

Горбачев поведал, что на-
чались уговоры, мол, у не-
го много работы и он устал, 
предложили отдохнуть и 

«привести себя в порядок», 
а предложил тему со здоро-
вьем Бакланов.

- Я напомнил, что на 20 ав-
густа подписание Союзного 
договора. Последовал ответ: 
«Договора не будет».

Степанков:
- Это тоже Бакланов?
Горбачев:
- Да. Он же говорит - Ель-

цин уже арестован. Потом 
поправился - или будет по 
пути арестован. Это был, на-
верное, элемент шантажа.

Президент СССР на-
звал прибывшим всю затею 
«авантюрой».

- Бакланов мне заявил: 
«Михаил Сергеевич, да от 
Вас ничего и не требуется. 
Побудете здесь, мы за Вас 
сделаем всю грязную работу, 
а затем Вы вернетесь», - пе-
редал Горбачев предложение 
прибывших. - Я им сказал: 
«Не думайте, что все уже со-
стоялось».

Высказались все, долго 
молчал Болдин.

- Он стоял у окна, за спи-
ной, а затем вышел. Вижу 
договоренность была - все 
должны высказаться, все 
должны быть повязаны, - 
вспомнил президент.

«ВАРЕННИКОВ 
НАЧАЛ КРИЧАТЬ»

Горбачев рассказал на до-
просе, что заявил делегации: 
знаю ситуацию не хуже их, 
она сложная. Но он против 
«предложенных методов вы-
хода из кризиса».

- Давайте собирать Вер-
ховный Совет, Съезд. Го-

тов здесь же подписать 
телеграмму. Кто-то из 
них выразил неудоволь-
ствие - этот Верховный 
Совет! Короче, их под-
стегнуло 20-е число, 

подписание Союзного до-
говора, - высказал уверен-
ность Горбачев.

Глава СССР вспомнил ре-
акцию одного из прибыв-
ших:

- Варенников сидел на-
против меня: «Подайте в от-
ставку!» Я ответил, что этого 
не будет. Варенников начал 
кричать, но я его одернул. 
Кто-то сказал, что им моя 
позиция ясна уже давно. По-
моему, это слова Шенина.

Трубин:
- Проект Указа о введении 

чрезвычайного положения 
предлагали?

Горбачев:
- Нет. Никаких бумаг под-

писать не предлагалось. Мо-
жет, заготовки у них были, 
но предложить мне не риск-
нули.

Горбачев попросил делега-
цию возвратиться в Москву 
и доложить его точку зрения 
«немедленно». Длилось все 
это, по его словам, минут 30.

Степанков:
- А вы за руку с ними про-

щались?
Горбачев:
- Да, прощался. Я все же 

считал, что они после этого 
«душа» приедут, доложат и 
все взвесят. Потому, что раз-
говор мой с ними был очень 
резкий.

Степанков:
- Кто у них лидер в этой 

группе?
Горбачев:
- Бакланов и активно со-

участвовал Варенников. 
Мне потом рассказала Раи-
са Максимовна, Бакланов и 
Шенин подошли, и Бакла-
нов протянул руку - но она 
ему не подала. Спросила, с 
чем они приехали - с добром 
или злом. Ответ последовал, 
примерно - мы Ваши друзья. 
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Уже вечером 23 августа 1991 г. Горбачев и Президент РФ Борис Ельцин 
выступали на заседании внеочередной сессии Верховного Совета РСФСР.

 
ЧТО ЕЩЕ СКАЗАЛ 
ПРЕЗИДЕНТ СССР

P.S. «КП» благодарит 
за помощь бывшего 

старшего следователя при 
Генпрокуроре Союза ССР по 
особо важным делам Леонида 
Прошкина, который вел до-
просы членов семьи Горбачева.

История сослагательного 
наклонения не знает, но всегда 

интересно: «А что если...» 
Рассуждаем с экспертом, какой 

была бы страна в случае успеха ГКЧП

КСТАТИ
В обвинительном заключе-

нии по уголовному делу о по-
пытке госпереворота, «путче» 
было 12 фамилий (в том числе 
2 представителя госбезопасно-
сти, в состав ГКЧП не входив-
шие). Отсидев в «Матросской 
Тишине», в январе 1993-го они 
были освобождены под под-
писку о невыезде, и были ам-
нистированы в 1994-м (кроме 
генерала Варенникова, кото-
рый отказался от амнистии и 
выиграл дело в суде).
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Президент СССР Михаил 
Горбачев в августе 1991-го 
проводил отпуск с семьей в 
Крыму, на госдаче в Форосе. 
И был заблокирован там с 18 
по 21 августа - по указанию 
оставшихся в Москве руково-
дителей страны, не хотевших 
подписания нового Союзного 
договора между республика-
ми СССР, намеченного на 20 
августа. Начавшийся «путч», 
как назвали происходящее 
противники ГКЧП, стух к 
21-му, а СССР покатился к 
распаду, республики начали 
объявлять о независимости. 
После возвращения Горбаче-
ва в Москву его допрашивали 
сразу 3 прокурора.

«КП» прочла полную сте-
нограмму этого допроса - с 
правками лидера страны. 
«Беседу» вели генпрокуроры 
РСФСР и СССР Валентин 
Степанков и Николай Трубин 
и замначальника Управления 
по расследованию дел особой 
важности Генпрокуратуры 
Александр Фролов.

Приводим выдержки из 
26-страничного протокола 
допроса от 14 сентября 1991 
года. Он шел 1 час и 40 минут.

«ОНИ ПРОВОЖАЛИ 
НА ОТДЫХ»

Первые 2 страницы Гор-
бачев описывает сложную 
ситуацию в стране перед 
«путчем» и отъездом в Крым:

- Уехал я в отпуск, рассчи-
тывая, что с подписанием 20 
августа Союзного договора 
(превращающего СССР в 
конфедерацию полунеза-
висимых республик. - Ред.) 
мы выходим на новый этап.

Фролов:
- Не произошло ли за время 

Вашего отпуска изменений в 
стране, которые бы требо-
вали срочных чрезвычайных 
мер?

Горбачев напомнил, что в 
стране остро критиковали 
Президента России Ельцина 
за то, что тот идет на под-
писание этого договора и 
«сохраняет империю».

- В результате дискус-
сий определили шесть ре-
спублик (для подписания 
нового Союзного догово-
ра. - Ред.), а Украина, Азер-
байджан и Туркмения - на 
второй этап, и согласие поя-
вилось. Обсуждали, что буду 
делать я, какие будут фла-
ги...  - описывал обстановку 
Горбачев.

Но тревожили президента 
СССР и в отпуске.

- 14 или 15 августа мне 
позвонил Ельцин перед по-
ездкой в Казахстан, на него 
давила «группа Афанасье-
ва» (депутаты-реформаторы 
в Верховном Совете. - Ред.), 

он советовался, как посту-
пить. Я предложил придер-
живаться избранной линии 
на подписание договора.

Степанков:
- Когда с Вами последний 

раз разговаривал по телефону 
Лукьянов (спикер Верховного 
Совета СССР. - Ред.)?

Горбачев:
- Я звонил ему из Крыма 

по подписанию договора. 
По-моему, на 10-й день мое-
го отдыха. Он объяснил, что 
находится на Валдае. 

Фролов:
- Когда Вы на отдыхе, ис-

полняются кем-либо полно-
мочия президента СССР?

Горбачев:
- Никогда ничего подоб-

ного не делалось. Вице-
президент (им был «путчист» 
Геннадий Янаев. - Ред.), оста-
ваясь на хозяйстве, как и 
премьер-министр («путчист» 
Валентин Павлов. - Ред.), 
действует в рамках своих 
полномочий. Уезжая, я всег-
да высказывал пожелания, 
чтобы Крючков (председатель 
КГБ, член ГКЧП. - Ред.) и 

Язов (министр обороны, член 
ГКЧП. - Ред.) находились 
на месте, так как этим лю-
дям я доверял полностью. В 
этот раз я, будто что-то пред-
чувствуя, попросил быть на 
месте и Ельцина.

Президент СССР указал, 
что почти все будущие чле-
ны ГКЧП «провожали меня 
на отдых».

«КАЖДЫЙ 
ДЕНЬ ГОВОРИЛ 
С КРЮЧКОВЫМ»

Фролов:
- В Форосе организация от-

дыха проходила как всегда?
Горбачев пояснил, что 

«никаких отклонений до 18 
августа не замечал». И что на 
госдачу с ним на 2 дня при-
был Плеханов (начальник 
службы охраны КГБ. - Ред.). 
С которым вечером втроем, 
включая Раису Максимовну, 
пили чай на балконе.

- Плеханов объяснил, что 
оперативная обстановка 
нормальная, охрана обыч-
ная. Единственное, он по-

яснил, что 

создал группу людей (вот 
это странная группа), они 
обеспечивают безопасность 
с моря. В сфере видимости 
было два и справа третий 
(его не видно, но я знал) сто-
рожевых катера, - рассказал 
Горбачев.

Фролов:
- В Форосе до 18 августа 

разговаривали ли с будущими 
членами ГКЧП и не поступа-
ло ли от них предложений о 
введении чрезвычайного по-
ложения?

Горбачев:
- Разговаривал с Крючко-

вым каждый день. Много с 
Щербаковым (первым вице-
премьером СССР. - Ред.), с 
Янаевым через день практи-
чески. С Болдиным (глава ад-
министрации. - Ред.). Пред-
ложений о введении ЧП ни 

от кого не поступало.

Рассказав, что на 19 авгу-
ста уже был заказан самолет 
в Москву, Горбачев припом-
нил, что 18 августа в 11 - 12 
часов говорил с Янаевым, 
интересовавшимся точным 
временем прилета и обещав-
шим лично встретить.

«ГРУППА ТОВАРИЩЕЙ»
Трубин:
- О здоровье затрагивался 

вопрос, как Вы себя чувство-
вали?

Горбачев:
- О здоровье не разгова-

ривали. Здоровье было нор-
мальным. Как бы то ни было, 
а две недели я отдыхал. Но 
в один из походов вдруг ме-
ня дернуло с левой стороны. 
Обычный радикулит, сдела-
ли укол-блокаду - и все.

Степанков:
- Эта информация ушла в 

центр?
Горбачев:
- Думаю, об этом знали. 

Это настолько элементарно, 
что никто этому, в том числе 
и я, не придавали значения.

Потом президент СССР 
подробно описал события 
18 августа.

- Сижу я, работаю, нео-
жиданно заходит Медведев 
(глава охраны Горбачева. - 
Ред.) и говорит, что ко мне 
приехала группа товарищей. 
Я спросил, что... за группа, 
если со мной не согласова-
но. Как они здесь оказались, 
охрана не имеет права их 
пропустить. Вижу, что со-
стояние самого Медведева 
необычное, - вспоминал ли-
дер страны.

Президент сказал началь-
нику охраны, чтобы прибыв-
шие подождали, и начал зво-
нить главе КГБ Крючкову, 
«узнать, что за миссия». Но 
ни один телефон не работал.

«Путчисты» пришли      отстранять Горбачева,
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Именно сюда, в крымский Форос, на госдачу «Заря», 
18 августа 1991-го прибыла делегация от ГКЧП, 

чтобы уговорить Михаила Горбачева «передохнуть».

Вл
ад

им
ир

 М
УС

АЭ
ЛЬ

ЯН
, А

ле
кс

ан
др

 Ч
УМ

ИЛ
ЕВ

/Т
АС

С

Члены ГКЧП, вице-президент СССР Геннадий Янаев 
(слева) и первый зампредседателя Совета обороны 

при президенте СССР Олег Бакланов 19 августа 
объявляют о введении в стране чрезвычайного положения.

Слева - последняя страница допроса Горбачева и его автограф: 
«С моими замечаниями записано верно». В центре - первая страница 

обвинительного заключения с указанием лиц, проходивших по делу ГКЧП.

33 года назад группа высших 
руководителей СССР объявила 
о создании Госкомитета 
по чрезвычайному положению.
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«Путчисты» пришли      отстранять Горбачева, «Охрана 
достала 
автоматы»

- ...А мне надо было разобрать-
ся, что же с охраной. Оказывает-
ся, Медведева уже не было. Он, 
по крайней мере, мог сказать, 
что перед тем, как его отправ-
ляют в распоряжение Крючкова, 
ему надо переговорить с прези-
дентом. Как офицер он должен 
был бы сказать - я не могу. Он 
просто «улизнул».

После ухода Бакланова и дру-
гих… я разговаривал с охраной - 
Олегом, Борисом Ивановичем, и 
прояснилось, что если бы не Пле-
ханов, они бы эту группу на дачу 
не допустили. У меня в последую-
щем сложилось впечатление, что 
если бы с моей стороны было 
предпринято какое-то активное 
противодействие, это было бы 
использовано как повод для при-
менения силы... чтобы раз и на-
всегда снять проблемы со мной.

Я почувствовал, что охрана со 
мной и они как-то объединились - 
ближе к дому все позиции заня-
ли, и даже в доме потом распре-
делили места. Ребята ощущали 
опасность и достали автоматы, 
когда еще только шел разговор 
у меня в кабинете...

«Или новый 
договор, или 
распад СССР»

- ...Не знаю, как теперь по-
лучится с Союзным договором. 
Когда возвратился из Крыма, я 
ощутил такое состояние распа-
да… Причем 11 республик текст 
готовили. Здесь уже реально-
сти толкали  - или иметь такой 
договор, или дальше процесс 
распада. Война властей, зако-
нов, распад экономического про-
странства - угроза колоссальная, 
поэтому этот договор и несет 
печать большого компромисса. 
Я не знаю теперь, каким будет 
новый, когда все себя провоз-
гласили независимыми...

- Я обратил внимание - бы-
ло без десяти семнадцать. 
Как только я узнал, что те-
лефоны отключены, не на-
до большого воображения, 
чтобы понять, речь идет о 
серьезном. Я пошел к Раисе 
Максимовне. Сказал - это 
заговор (или я сказал перево-
рот), - поведал трем прокуро-
рам президент крупнейшего 
государства. А генерал, от-
вечавший за жизнь и здоро-
вье первого лица, назвал ему 
имена приехавших: Бакланов 
(1-й зам. председателя Совета 
обороны СССР), Шенин (се-
кретарь ЦК КПСС), Болдин, 
Плеханов, Варенников (глав-
ком Сухопутных войск).

«...ВПЛОТЬ 
ДО УНИЧТОЖЕНИЯ»

Жене президент СССР 
сказал: «Отступать не буду, 
ни на какие сделки не пой-
ду». Но «может последовать 
арест, семью разметать» и 
«все что угодно, вплоть до 
уничтожения».

- Пригласили Ирину и 
Анатолия (дочь и зять. - 
Ред.) - они были этажом 
ниже. Анатолий сказал, что 
у них выключился телевизор. 
Я им все рассказал. Меня все 
поддержали , - пояснил Гор-
бачев.

Все это время делегация 
из Москвы ожидала явления 
президента.

- Я пошел к прибывшим. 
Они уже поднялись на вто-
рой этаж сами - сидят, ходят, 
весьма бесцеремонно. Я ска-
зал им - заходите, и пошел 
в кабинет. Двоим хватило 
стульев, остальные стояли. 
Плеханова я не допустил. 
Он, засуетившись, закрыл 
дверь и ушел. Я их спросил - 
что это за миссия прибыла 
ко мне? - свидетельствовал 
Горбачев.

Трубин:
- Кто первый из них начал 

говорить?
Горбачев:
- Бакланов.
Степанков:
- Кто-то из технического 

персонала (стенографистка) 
присутствовал?

Горбачев:
- Нет. Может, это и про-

счет. Надо было кого-то 
взять, например, охрану. 
Задним числом я об этом 
подумал. Но Медведева не 
оказалось. Я даже не знал, 
какова позиция охраны.

После вопроса президен-

та, по чьему поручению они 
прибыли, «ответ последовал 
примерно такого содержа-
ния»:

- Мы группа товарищей 
(исправлено - «по поруче-
нию комитета»), созданно-
го в связи с чрезвычайной 
ситуацией. Термин госу-
дарственный пока не упо-
минался. 

Горбачев спросил, кто та-
кой комитет создал - Вер-
ховный Совет?

- Последовали не совсем 
вразумительные ответы. Я 
спросил о составе комитета. 
Мне назвали семь человек и 
Лукьянова тоже назвали, - 
припомнил глава СССР.

«ЕЛЬЦИН 
УЖЕ АРЕСТОВАН?»

Степанков:
- Документов не показыва-

ли?
Горбачев:
- Нет. Все устно. Чувство-

вали они себя неуютно. Я 
для себя определился - это 
же предатели, близкие мне 
по партии и государству лю-
ди. Разговор с моей стороны 
был жесткий.

Прибывшие заявили, что 
хотят, чтобы я издал Указ о 
введении чрезвычайного по-
ложения и формировании 
этого комитета. Я ответил, 
что такого указа не будет. 
Мне был предложен другой 
вариант - дать полномочия 
вице-президенту.

Горбачев поведал, что на-
чались уговоры, мол, у не-
го много работы и он устал, 
предложили отдохнуть и 

«привести себя в порядок», 
а предложил тему со здоро-
вьем Бакланов.

- Я напомнил, что на 20 ав-
густа подписание Союзного 
договора. Последовал ответ: 
«Договора не будет».

Степанков:
- Это тоже Бакланов?
Горбачев:
- Да. Он же говорит - Ель-

цин уже арестован. Потом 
поправился - или будет по 
пути арестован. Это был, на-
верное, элемент шантажа.

Президент СССР на-
звал прибывшим всю затею 
«авантюрой».

- Бакланов мне заявил: 
«Михаил Сергеевич, да от 
Вас ничего и не требуется. 
Побудете здесь, мы за Вас 
сделаем всю грязную работу, 
а затем Вы вернетесь», - пе-
редал Горбачев предложение 
прибывших. - Я им сказал: 
«Не думайте, что все уже со-
стоялось».

Высказались все, долго 
молчал Болдин.

- Он стоял у окна, за спи-
ной, а затем вышел. Вижу 
договоренность была - все 
должны высказаться, все 
должны быть повязаны, - 
вспомнил президент.

«ВАРЕННИКОВ 
НАЧАЛ КРИЧАТЬ»

Горбачев рассказал на до-
просе, что заявил делегации: 
знаю ситуацию не хуже их, 
она сложная. Но он против 
«предложенных методов вы-
хода из кризиса».

- Давайте собирать Вер-
ховный Совет, Съезд. Го-

тов здесь же подписать 
телеграмму. Кто-то из 
них выразил неудоволь-
ствие - этот Верховный 
Совет! Короче, их под-
стегнуло 20-е число, 

подписание Союзного до-
говора, - высказал уверен-
ность Горбачев.

Глава СССР вспомнил ре-
акцию одного из прибыв-
ших:

- Варенников сидел на-
против меня: «Подайте в от-
ставку!» Я ответил, что этого 
не будет. Варенников начал 
кричать, но я его одернул. 
Кто-то сказал, что им моя 
позиция ясна уже давно. По-
моему, это слова Шенина.

Трубин:
- Проект Указа о введении 

чрезвычайного положения 
предлагали?

Горбачев:
- Нет. Никаких бумаг под-

писать не предлагалось. Мо-
жет, заготовки у них были, 
но предложить мне не риск-
нули.

Горбачев попросил делега-
цию возвратиться в Москву 
и доложить его точку зрения 
«немедленно». Длилось все 
это, по его словам, минут 30.

Степанков:
- А вы за руку с ними про-

щались?
Горбачев:
- Да, прощался. Я все же 

считал, что они после этого 
«душа» приедут, доложат и 
все взвесят. Потому, что раз-
говор мой с ними был очень 
резкий.

Степанков:
- Кто у них лидер в этой 

группе?
Горбачев:
- Бакланов и активно со-

участвовал Варенников. 
Мне потом рассказала Раи-
са Максимовна, Бакланов и 
Шенин подошли, и Бакла-
нов протянул руку - но она 
ему не подала. Спросила, с 
чем они приехали - с добром 
или злом. Ответ последовал, 
примерно - мы Ваши друзья. 
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Уже вечером 23 августа 1991 г. Горбачев и Президент РФ Борис Ельцин 
выступали на заседании внеочередной сессии Верховного Совета РСФСР.

 
ЧТО ЕЩЕ СКАЗАЛ 
ПРЕЗИДЕНТ СССР

P.S. «КП» благодарит 
за помощь бывшего 

старшего следователя при 
Генпрокуроре Союза ССР по 
особо важным делам Леонида 
Прошкина, который вел до-
просы членов семьи Горбачева.

История сослагательного 
наклонения не знает, но всегда 

интересно: «А что если...» 
Рассуждаем с экспертом, какой 

была бы страна в случае успеха ГКЧП

КСТАТИ
В обвинительном заключе-

нии по уголовному делу о по-
пытке госпереворота, «путче» 
было 12 фамилий (в том числе 
2 представителя госбезопасно-
сти, в состав ГКЧП не входив-
шие). Отсидев в «Матросской 
Тишине», в январе 1993-го они 
были освобождены под под-
писку о невыезде, и были ам-
нистированы в 1994-м (кроме 
генерала Варенникова, кото-
рый отказался от амнистии и 
выиграл дело в суде).
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Президент СССР Михаил 
Горбачев в августе 1991-го 
проводил отпуск с семьей в 
Крыму, на госдаче в Форосе. 
И был заблокирован там с 18 
по 21 августа - по указанию 
оставшихся в Москве руково-
дителей страны, не хотевших 
подписания нового Союзного 
договора между республика-
ми СССР, намеченного на 20 
августа. Начавшийся «путч», 
как назвали происходящее 
противники ГКЧП, стух к 
21-му, а СССР покатился к 
распаду, республики начали 
объявлять о независимости. 
После возвращения Горбаче-
ва в Москву его допрашивали 
сразу 3 прокурора.

«КП» прочла полную сте-
нограмму этого допроса - с 
правками лидера страны. 
«Беседу» вели генпрокуроры 
РСФСР и СССР Валентин 
Степанков и Николай Трубин 
и замначальника Управления 
по расследованию дел особой 
важности Генпрокуратуры 
Александр Фролов.

Приводим выдержки из 
26-страничного протокола 
допроса от 14 сентября 1991 
года. Он шел 1 час и 40 минут.

«ОНИ ПРОВОЖАЛИ 
НА ОТДЫХ»

Первые 2 страницы Гор-
бачев описывает сложную 
ситуацию в стране перед 
«путчем» и отъездом в Крым:

- Уехал я в отпуск, рассчи-
тывая, что с подписанием 20 
августа Союзного договора 
(превращающего СССР в 
конфедерацию полунеза-
висимых республик. - Ред.) 
мы выходим на новый этап.

Фролов:
- Не произошло ли за время 

Вашего отпуска изменений в 
стране, которые бы требо-
вали срочных чрезвычайных 
мер?

Горбачев напомнил, что в 
стране остро критиковали 
Президента России Ельцина 
за то, что тот идет на под-
писание этого договора и 
«сохраняет империю».

- В результате дискус-
сий определили шесть ре-
спублик (для подписания 
нового Союзного догово-
ра. - Ред.), а Украина, Азер-
байджан и Туркмения - на 
второй этап, и согласие поя-
вилось. Обсуждали, что буду 
делать я, какие будут фла-
ги...  - описывал обстановку 
Горбачев.

Но тревожили президента 
СССР и в отпуске.

- 14 или 15 августа мне 
позвонил Ельцин перед по-
ездкой в Казахстан, на него 
давила «группа Афанасье-
ва» (депутаты-реформаторы 
в Верховном Совете. - Ред.), 

он советовался, как посту-
пить. Я предложил придер-
живаться избранной линии 
на подписание договора.

Степанков:
- Когда с Вами последний 

раз разговаривал по телефону 
Лукьянов (спикер Верховного 
Совета СССР. - Ред.)?

Горбачев:
- Я звонил ему из Крыма 

по подписанию договора. 
По-моему, на 10-й день мое-
го отдыха. Он объяснил, что 
находится на Валдае. 

Фролов:
- Когда Вы на отдыхе, ис-

полняются кем-либо полно-
мочия президента СССР?

Горбачев:
- Никогда ничего подоб-

ного не делалось. Вице-
президент (им был «путчист» 
Геннадий Янаев. - Ред.), оста-
ваясь на хозяйстве, как и 
премьер-министр («путчист» 
Валентин Павлов. - Ред.), 
действует в рамках своих 
полномочий. Уезжая, я всег-
да высказывал пожелания, 
чтобы Крючков (председатель 
КГБ, член ГКЧП. - Ред.) и 

Язов (министр обороны, член 
ГКЧП. - Ред.) находились 
на месте, так как этим лю-
дям я доверял полностью. В 
этот раз я, будто что-то пред-
чувствуя, попросил быть на 
месте и Ельцина.

Президент СССР указал, 
что почти все будущие чле-
ны ГКЧП «провожали меня 
на отдых».

«КАЖДЫЙ 
ДЕНЬ ГОВОРИЛ 
С КРЮЧКОВЫМ»

Фролов:
- В Форосе организация от-

дыха проходила как всегда?
Горбачев пояснил, что 

«никаких отклонений до 18 
августа не замечал». И что на 
госдачу с ним на 2 дня при-
был Плеханов (начальник 
службы охраны КГБ. - Ред.). 
С которым вечером втроем, 
включая Раису Максимовну, 
пили чай на балконе.

- Плеханов объяснил, что 
оперативная обстановка 
нормальная, охрана обыч-
ная. Единственное, он по-

яснил, что 

создал группу людей (вот 
это странная группа), они 
обеспечивают безопасность 
с моря. В сфере видимости 
было два и справа третий 
(его не видно, но я знал) сто-
рожевых катера, - рассказал 
Горбачев.

Фролов:
- В Форосе до 18 августа 

разговаривали ли с будущими 
членами ГКЧП и не поступа-
ло ли от них предложений о 
введении чрезвычайного по-
ложения?

Горбачев:
- Разговаривал с Крючко-

вым каждый день. Много с 
Щербаковым (первым вице-
премьером СССР. - Ред.), с 
Янаевым через день практи-
чески. С Болдиным (глава ад-
министрации. - Ред.). Пред-
ложений о введении ЧП ни 

от кого не поступало.

Рассказав, что на 19 авгу-
ста уже был заказан самолет 
в Москву, Горбачев припом-
нил, что 18 августа в 11 - 12 
часов говорил с Янаевым, 
интересовавшимся точным 
временем прилета и обещав-
шим лично встретить.

«ГРУППА ТОВАРИЩЕЙ»
Трубин:
- О здоровье затрагивался 

вопрос, как Вы себя чувство-
вали?

Горбачев:
- О здоровье не разгова-

ривали. Здоровье было нор-
мальным. Как бы то ни было, 
а две недели я отдыхал. Но 
в один из походов вдруг ме-
ня дернуло с левой стороны. 
Обычный радикулит, сдела-
ли укол-блокаду - и все.

Степанков:
- Эта информация ушла в 

центр?
Горбачев:
- Думаю, об этом знали. 

Это настолько элементарно, 
что никто этому, в том числе 
и я, не придавали значения.

Потом президент СССР 
подробно описал события 
18 августа.

- Сижу я, работаю, нео-
жиданно заходит Медведев 
(глава охраны Горбачева. - 
Ред.) и говорит, что ко мне 
приехала группа товарищей. 
Я спросил, что... за группа, 
если со мной не согласова-
но. Как они здесь оказались, 
охрана не имеет права их 
пропустить. Вижу, что со-
стояние самого Медведева 
необычное, - вспоминал ли-
дер страны.

Президент сказал началь-
нику охраны, чтобы прибыв-
шие подождали, и начал зво-
нить главе КГБ Крючкову, 
«узнать, что за миссия». Но 
ни один телефон не работал.

«Путчисты» пришли      отстранять Горбачева,
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Именно сюда, в крымский Форос, на госдачу «Заря», 
18 августа 1991-го прибыла делегация от ГКЧП, 

чтобы уговорить Михаила Горбачева «передохнуть».
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Члены ГКЧП, вице-президент СССР Геннадий Янаев 
(слева) и первый зампредседателя Совета обороны 

при президенте СССР Олег Бакланов 19 августа 
объявляют о введении в стране чрезвычайного положения.

Слева - последняя страница допроса Горбачева и его автограф: 
«С моими замечаниями записано верно». В центре - первая страница 

обвинительного заключения с указанием лиц, проходивших по делу ГКЧП.

33 года назад группа высших 
руководителей СССР объявила 
о создании Госкомитета 
по чрезвычайному положению.
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Евгений УМЕРЕНКОВ 

Дональд Трамп на два часа вышел 
в онлайн-эфир с Илоном Маском. 
Разогрев устроили в лучших шоу-
традициях.

Трамп после трех с лишним лет 
перерыва опять начал писать в 
соцсети Маска X, бывшем Твит-
тере (его прежнее руководство 
забанило политика после штурма 
Капитолия в 2021 году). Илон под-
задоривал публику фоточками - 
буквально - мурашек, которыми 
должны были покрыться слуша-
тели. Вдобавок интервью опоздало 
на 45 минут из-за DDoS-атаки.

Всего, подсчитал Маск, разговор 
с экс-президентом слушали или об-
суждали в Сети миллиард человек. 
Но беседу нельзя назвать огненной. 
Кандидата в президенты США по-
рой уносил поток сознания - на-
пример, он долго перетирал уже 
известные факты о покушении 
на себя и очень уж в лоб прошелся 
по Камале Харрис. Зато прояснил 
свои планы насчет Украины.

Когда Дональд Трамп обеща-
ет «поладить» с кем-то из зару-
бежных лидеров, следует пони-
мать: потенциальный президент 
США не собирается нападать 
на его страну. По крайней мере 
в обозримой перспективе. Ес-
ли воспринимать в таком клю-
че обещание в интервью Маску 
«вновь поладить с Владимиром 
Путиным», это уже обнадежива-
ет. Даже притом что мы помним, 
как старательно Трамп, придя в 
Белый дом, разрушал отношения 
с Россией - чтобы «отмазаться» 
от абсурдных обвинений в победе 
на выборах с помощью Москвы.

Цели американских демократов 
известны: нанести нам с помо-
щью Украины «стратегическое 
поражение», разрушить санкци-
ями экономику, изолировать на 
международной арене. Нет со-
мнений в том, что эта линия про-
должится и при Камале Харрис, 
если она победит. Трамп же на-
стойчиво заявляет, что не допу-
стил бы вооруженного конфликта 
на Украине. Как бы он это сделал, 
политик намекнул. Всему причи-
ной, по его словам, стало то, что 
«Байден начал говорить глупые 
вещи». А именно - стал обещать 
Киеву членство в НАТО.

Напрашивается вывод: Трамп 
такого не сделал бы, а значит, 
и не будет делать, 
если вернется к 
власти. Логично 
предположить: ес-
ли первопричиной 
украинского кон-
фликта он видит 
«глупость» Бай-
дена, то начнет с 
ее отмены - объ-
яснит Киеву, что 
его безопасности 
членство в НАТО 
не гарантирует. И 
погасит для Зелен-
ского свет в завет-
ном окошке…

Сейчас очевидно, 

что за возможную победу респу-
бликанского кандидата на выбо-
рах в Москве никто шампанское 
раскупоривать, как в 2016-м, не 
будет. Все понимают, что Трамп с 
его деловой хваткой станет жест-
ко защищать интересы США - та-
кими, какими их видит. Он даже 
уже пригрозил санкциями тем 
странам, которые вздумают от-
казаться от доллара.

Но как у лидера, пришедшего в 
политику из бизнеса, у него нет 
идеологической зашоренности - в 
отличие от демократов. Поэтому 
от Трампа можно ждать готов-
ности к разумному компромис-
су, если он видит, что только так 
можно решить проблему.

В интервью Трампа важен 
пассаж о том, что самая боль-
шая угроза для человечества - не 

глобальное потепление, которое 
стало «фетишем» демократов, а 
«ядерное потепление». Такие 
аргументы звучат убедительно. 
Чтобы узнать, какие именно ком-
промиссы во избежание третьей 
мировой будет искать Дональд 
Трамп - если вернется во власть, 
ждать осталось недолго.

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Глупая Камала 
Харрис 
и умный 
Владимир Путин
Что сказал кандидат в президенты США. 

О Президенте России
«У меня были хорошие отношения с Путиным, не-

смотря на мистификацию «Россия, Россия!» (Трамп 
имеет в виду обвинения Москвы во вмешательстве в 
американскую президентскую кампанию. - Ред.) Это 
была просто мистификация, созданная Хиллари Клин-
тон и Адамом Шиффом (глава комиссии конгресса 
США по разведке. - Ред.). Больные люди…

Я с ним (Владимиром Путиным. - Ред.) ладил. Он 
уважал меня, и он бы обсуждал Украину со мной… 
Надеюсь и сейчас с ним поладить».

«Я знаю Путина, я знаю президента Си, Ким Чен 
Ына из Северной Кореи. Они сильные, умные, жесткие 
и собираются защитить свои страны. Это крепкие лю-
ди, находящиеся на вершине своей карьеры. И когда 

они видят Камалу или Байдена, 
Сонного Джо, не верят своим 

глазам».
О причине 
украинского 
конфликта
«Когда я ушел с поста пре-

зидента, российские власти на-
чали активно формировать большую 
армию на границе с Украиной. Я ду-
мал, что в случае с Путиным - ведь 
он хороший переговорщик, они (рус-
ские. - Ред.) делают это, чтобы вести 
переговоры. Но потом Байден начал 
говорить такие глупости! Например, 

он сказал, что Украина может стать страной НАТО.
Сколько НАТО существовало, столько Россия 

говорила, что никогда на такое не пойдет. А тут мы 
берем и заявляем это! Потому что у нас в Америке 
президент с низким IQ. Он был низкий еще 30 лет 
назад, а сейчас, наверное, вообще его нет».
О ситуации на Украине

«Россия победила вместе с нами Германию, они 
победили Наполеона. Они большая боевая сила…

На Украине погибло намного больше людей, чем 
вы думаете. У них сейчас нет мужчин. Они отправ-
ляют на фронт молодых людей и стариков. Я мог 
бы это остановить».
Об угрозе третьей мировой

«Самая большая угроза - не глобальное потепле-
ние. Главная угроза - «ядерное потепление». Сейчас 
пять стран обладают значительной ядерной мощью. 
Нельзя допустить, чтобы из-за людей вроде Байдена 
случилась какая-нибудь глупость».
О Камале Харрис

«Она глупа… Нам нужны умные люди, способные 
руководить. У нее нет такой способности. Вы можете 
представить себе, как она ведет переговоры с Си 
Цзиньпином? Вся эта концепция просто смешна».

Подготовил Александр КУДЕЛЯ.

M
ar

go
 M

ar
tin

/R
EU

TE
RS

Михаил АНТОНОВ, 
Ирина РИНАЕВА

Евгений СЕМИБРАТОВ, 
заместитель директора 
Института стратегических 
исследований и прогнозов 
РУДН, кандидат историче-
ских наук - в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(97,2 FM):

- Когда я слушал интервью, 
в голове невольно крутилась 
одна фраза из нашего юмо-
ристического шоу «Уральские 
пельмени»: «Валера, ты что, 
приуныл, что ли?»

Если после покушения До-
нальд Трамп уже в мыслях 

взял Овальный кабинет Бело-
го дома, то сейчас ситуация 
ухудшилась. Демократы пред-
приняли рискованный шаг по 
замене на финишной прямой 
Байдена на Харрис, но это да-
ло результат.

Популярность Трампа, со-
гласно соцопросам, сейчас ни-
же, чем месяц назад. Думаю, 
его настроение на интервью 
во многом связано именно 
с этим. Он растерял уверен-
ность.

Республиканская партия 
очень хорошо использовала 
тему покушения на протяже-

нии недели, максимум двух по-
сле него. Сейчас тема практи-
чески забыта. Республиканцы 
еще пытаются выезжать на 
ней по инерции, но все-таки 
слишком многие СМИ в этой 
кампании на стороне демокра-
тов…

Трамп опять позволил себе 
высказывания в адрес кон-
кретных личностей - Байдена 
и Камалы Харрис. Он пошел 
по старым добрым граблям, 
которые весьма мешают про-
движению его популярности, 
особенно в колеблющихся 
штатах.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Валера приуныл»

Пост Маска: 
«Дональд Трамп 

снова в соцсети X». 
Интересно, 

чьи мурашки? 

- Илон, 
Камала 

не дала бы тебе 
такое интервью, 

она же 
не умная. 

Маск-шоу 
с Дональдом 
Трампом

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Опрос CNBC 
31 июля - 4 августа.
Статистическая 
погрешность - 3,1%.

ЗА КОГО ОТДАЛИ БЫ ГОЛОС 
АМЕРИКАНЦЫ НА ВЫБОРАХ 
ПРЕЗИДЕНТА

• Дональд Трамп  48%
• Камала Харрис   46%
• Другие политики  6% 
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Республиканец 
дал двухчасовое 
интервью 
миллиардеру.

В мире 
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- А знаешь, 
почему Харрис 

левая? У нее папа -
 экономист-

марксист!

Москва
www.kp.ru Вы нам писали

Недавно поймал себя 
на горделивой, греш-
ной мысли, что всю 
свою жизнь старался 
кого-нибудь или чего-
нибудь спасти. Жертв 
мошенников, школы, 
больницы, объекты 
ЖКХ, театры, соотече-
ственников… Никогда, 
к счастью, не замахи-
вался на большее - на 
города, области, стра-
ны, континенты (пока 
психически, наверное, 
я здоров).

Но несколько лет на-
зад вдруг заболел спа-
сением Волги. Именно 
заболел. Когда яростно 
желаешь, а результата 
нет, это бьет рикоше-
том. И ударило. Потому 
что после экспедиции 
«КП» по Волге (мы, 
журналисты «Комсо-
мольской правды», на 
резиновой лодке про-
плыли от истока до 
Каспийского моря) 
желание видеть реку-
матушку не канализа-
ционным стоком поло-
вины страны, а гордой, 
чистой, красивой и бо-
гатой на рыбу пресле-
довало меня много лет. 
Пока наконец я не до-
рвался до расследова-
ния: «Кто украл Волгу: 
великая русская река 
умирает от грязи и бес-
призорности» (см. «КП» 
от 16 августа с. г. и сайт 
KP.RU).

Тогда, 6 лет назад, да-
же закрадывалась шаль-
ная мысль - не прони-
клись ли власти страны 
именно экспедицией 
«КП» и не проснулась 
ли у чиновников (они 
тоже люди) та же боль за 
главную реку русскую. 
Загаженную. Заилен-
ную. Безрыбную. Но 
госпрограмма «Чистая 
Волга» по очистке вели-
кой реки была принята 
сразу по следам публи-
каций в «Комсомолке». 
На нее было выделено 
127 миллиардов рублей. 
И в итоге… почти все 
было провалено либо 

украдено, очистные со-
оружения, возведенные 
вдоль всей реки, оказа-
лись неработающими…

ВРЕДНЫЕ 
ПЛОТИНЫ

После моей статьи 
читатели «КП» устро-
или в группах «Комсо-
молки» в соцсетях ин-
терактивный митинг. 
Боль за Волгу оказалась 
очень заразительна. И 
в комментариях было 
много интересного.

Начну с того, что же-
лезобетонно верно, но 
в русской реальности, 
к сожалению, невоз-
можно.

«Надо отказываться 
от ГЭС и постепенно 
ликвидировать плотины 
на реках. Иначе ничего 
не изменится. А начать 
надо с Рыбинского во-
дохранилища», - пишет 
читатель.

«Икра лежит на кам-
нях после сброса воды на 
водохранилищах», - объ-
ясняет отсутствие рыбы 
другой...

«Вместо гидроэлек-
тростанций, губящих 
Волгу, нужно поставить 
атомные станции,  - 

предлагает третий. - 
Сейчас прекрасные реак-
торы делают. Никаких 
Чернобылей не повто-
рится».

Действительно, «ка-
питальное» оздоров-
ление Волги навсегда 
возможно только при 
демонтаже плотин. 
Быстрое течение из-
бавит от заболачи-
вания, вернет Волге 
древнее природное 
равновесие…

Уверен, так и случит-
ся. Лет через 50. А ес-
ли дела в стране пойдут 
совсем плохо, то через 
сто.

А НЕ ХОТИТЕ 
НА ДОН-БАТЮШКУ? 
БЕЗ УДОЧКИ

Нашел в откликах ин-
тересный довод.

«Все платят за поль-
зование канализацией, - 
пишет читательница. - 
С предприятий идут 
бешеные миллионы на 
счета владельцев кана-
лизации. Но почему-то 
именно собственники се-
тей и очистных соору-
жений вообще не забо-
тятся о ремонте своего 
имущества. Почему-то 

государство должно за 
свой счет построить и 
подарить сети всяких 
ООО водоканализаци-
онное хозяйство?!»

Мой приятель, быв-
ший редактор специ-
ализированного жур-
нала по водоочистке 
Сергей Финаев, то-
же появился в ком 
ментах.

«Суть в том, что 
очистные сооружения 
ИЗНАЧАЛЬНО, по опре-
делению, неработоспо-
собны», - мрачно заявил 
он. Дескать, в тендерах 

главное - дешевизна, 
поэтому на очистные 
ставят оборудование, 
лишь обозначающее 
очистку…

Ну и как итог.
«А не хотите спла-

виться по Дону-батюш-
ке? Удочки не берите, ни 
к чему», - мрачно пред-
упреждают дончане.

«ТОШНИТ 
ОТ ЗАПАХА»

А читательница Ари-
на Вишневская из горо-
да Октябрьска Самар-
ской области просит 

помощи:
«Как все до боли зна-

комо, статья прям в 
самое сердце, живем 
на берегу Волги. И у нас 
очистные не работают, 
канализация течет в 
нашу великую матушку 
Волгу. И там, у вонюче-
го ручья, построили дет-
ский парк. Прям посере-
дине детской площадки 
течет река из дерьма. 
Дети там не играют, а 
задыхаются. Рабочих, 
строивших площадку, 
тошнило от запаха. Так 
самое страшное, что 
там же стоит детсад 
и гуляют дети, в том 
числе ясли. Помогите, 
пожалуйста, людям. 
Умоляем!»

- Как можно так (не-
цензурное) Волгу-ма-
тушку? Неужели не 
осталось честных лю-
дей в России? - спра-
шивают читатели «КП».

И надеюсь, прочи-
тают это снова в пра-
вительстве, депутаты, 
может, даже в Кремле. 
Проникнутся этой бо-
лью народной.

Вспомнят, что они 
вообще-то русские 
люди. А река, как из-
вестно, самая-самая 
русская. И угробить 
ее - стыдно.

Битва за Волгу

Расследование 
Владимира Ворсобина 

«Кто украл Волгу» читайте 
на нашем сайте. А оставить 

свои комментарии 
вы можете на страницах

 «КП» в соцсетях, подписывайтесь 
и комментируйте!
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Широка Волга, а ловить в ней нечего... Некому красавицу почистить.  

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    

Как спасти великую русскую реку - читатели «Комсомолки» 
откликнулись на расследование нашего обозревателя. 

Откликнутся ли чиновники?

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Москву на следующей неделе 
накроет 30-градусный зной.

Рано думать об осени, в столицу идет 
настоящая летняя жара! Причем такая, 
какой в этом августе еще не было.

Собственно, уже сегодня, в среду, 
в столице обещают солнечно и тепло, 
+24…+26 градусов. В четверг Гидро-
метцентр России прогнозирует +27. 
В пятницу - новая порция локальных 
дождей и более прохладная погода, 
+22…+24 градуса.

А начиная с выходных - самое интерес-
ное! В субботу +27, в воскресенье +29, 
в понедельник, 26 августа, даже +31 
градус. Осень близко? Нет, не слышали.

- В выходные не только жарко, но 
еще и без осадков - прекрасная для от-
дыха погода! А главный всплеск тепла 
придется на последнюю пятидневку 

августа, температура будет в районе 
+30 градусов, - рассказала «КП» глав-
ный специалист Московского метеобюро 
Татьяна Позднякова. - Не исключено, 
что финальные дни лета будут самыми 
знойными с начала месяца.

Пока, кстати, август в столице обходит-
ся без сильного пекла, не то что июль. 
Самым жарким днем месяца стал по-
недельник, 19 августа, +27,7 градуса. 
А ночь на вторник, 20 августа, была 
хоть и мокрой, но тоже самой теплой 
в этом месяце, воздух остыл лишь до 
+18,5 градуса.

- На следующей неделе в Московскую 
область будет поступать жаркий воздух 
с юга - он и принесет курортную темпе-
ратуру к нам в среднюю полосу. По пред-
варительным прогнозам, в предшкольные 
выходные, 31 августа и 1 сентября, 
погода будет очень теплой и солнечной, - 
объясняет Татьяна Позднякова.
О погоде в Калининграде > стр. 12.

 � НЕ ЖДАЛИ!

Главная жара августа еще впереди
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Евгений УМЕРЕНКОВ 

Дональд Трамп на два часа вышел 
в онлайн-эфир с Илоном Маском. 
Разогрев устроили в лучших шоу-
традициях.

Трамп после трех с лишним лет 
перерыва опять начал писать в 
соцсети Маска X, бывшем Твит-
тере (его прежнее руководство 
забанило политика после штурма 
Капитолия в 2021 году). Илон под-
задоривал публику фоточками - 
буквально - мурашек, которыми 
должны были покрыться слуша-
тели. Вдобавок интервью опоздало 
на 45 минут из-за DDoS-атаки.

Всего, подсчитал Маск, разговор 
с экс-президентом слушали или об-
суждали в Сети миллиард человек. 
Но беседу нельзя назвать огненной. 
Кандидата в президенты США по-
рой уносил поток сознания - на-
пример, он долго перетирал уже 
известные факты о покушении 
на себя и очень уж в лоб прошелся 
по Камале Харрис. Зато прояснил 
свои планы насчет Украины.

Когда Дональд Трамп обеща-
ет «поладить» с кем-то из зару-
бежных лидеров, следует пони-
мать: потенциальный президент 
США не собирается нападать 
на его страну. По крайней мере 
в обозримой перспективе. Ес-
ли воспринимать в таком клю-
че обещание в интервью Маску 
«вновь поладить с Владимиром 
Путиным», это уже обнадежива-
ет. Даже притом что мы помним, 
как старательно Трамп, придя в 
Белый дом, разрушал отношения 
с Россией - чтобы «отмазаться» 
от абсурдных обвинений в победе 
на выборах с помощью Москвы.

Цели американских демократов 
известны: нанести нам с помо-
щью Украины «стратегическое 
поражение», разрушить санкци-
ями экономику, изолировать на 
международной арене. Нет со-
мнений в том, что эта линия про-
должится и при Камале Харрис, 
если она победит. Трамп же на-
стойчиво заявляет, что не допу-
стил бы вооруженного конфликта 
на Украине. Как бы он это сделал, 
политик намекнул. Всему причи-
ной, по его словам, стало то, что 
«Байден начал говорить глупые 
вещи». А именно - стал обещать 
Киеву членство в НАТО.

Напрашивается вывод: Трамп 
такого не сделал бы, а значит, 
и не будет делать, 
если вернется к 
власти. Логично 
предположить: ес-
ли первопричиной 
украинского кон-
фликта он видит 
«глупость» Бай-
дена, то начнет с 
ее отмены - объ-
яснит Киеву, что 
его безопасности 
членство в НАТО 
не гарантирует. И 
погасит для Зелен-
ского свет в завет-
ном окошке…

Сейчас очевидно, 

что за возможную победу респу-
бликанского кандидата на выбо-
рах в Москве никто шампанское 
раскупоривать, как в 2016-м, не 
будет. Все понимают, что Трамп с 
его деловой хваткой станет жест-
ко защищать интересы США - та-
кими, какими их видит. Он даже 
уже пригрозил санкциями тем 
странам, которые вздумают от-
казаться от доллара.

Но как у лидера, пришедшего в 
политику из бизнеса, у него нет 
идеологической зашоренности - в 
отличие от демократов. Поэтому 
от Трампа можно ждать готов-
ности к разумному компромис-
су, если он видит, что только так 
можно решить проблему.

В интервью Трампа важен 
пассаж о том, что самая боль-
шая угроза для человечества - не 

глобальное потепление, которое 
стало «фетишем» демократов, а 
«ядерное потепление». Такие 
аргументы звучат убедительно. 
Чтобы узнать, какие именно ком-
промиссы во избежание третьей 
мировой будет искать Дональд 
Трамп - если вернется во власть, 
ждать осталось недолго.

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Глупая Камала 
Харрис 
и умный 
Владимир Путин
Что сказал кандидат в президенты США. 

О Президенте России
«У меня были хорошие отношения с Путиным, не-

смотря на мистификацию «Россия, Россия!» (Трамп 
имеет в виду обвинения Москвы во вмешательстве в 
американскую президентскую кампанию. - Ред.) Это 
была просто мистификация, созданная Хиллари Клин-
тон и Адамом Шиффом (глава комиссии конгресса 
США по разведке. - Ред.). Больные люди…

Я с ним (Владимиром Путиным. - Ред.) ладил. Он 
уважал меня, и он бы обсуждал Украину со мной… 
Надеюсь и сейчас с ним поладить».

«Я знаю Путина, я знаю президента Си, Ким Чен 
Ына из Северной Кореи. Они сильные, умные, жесткие 
и собираются защитить свои страны. Это крепкие лю-
ди, находящиеся на вершине своей карьеры. И когда 

они видят Камалу или Байдена, 
Сонного Джо, не верят своим 

глазам».
О причине 
украинского 
конфликта
«Когда я ушел с поста пре-

зидента, российские власти на-
чали активно формировать большую 
армию на границе с Украиной. Я ду-
мал, что в случае с Путиным - ведь 
он хороший переговорщик, они (рус-
ские. - Ред.) делают это, чтобы вести 
переговоры. Но потом Байден начал 
говорить такие глупости! Например, 

он сказал, что Украина может стать страной НАТО.
Сколько НАТО существовало, столько Россия 

говорила, что никогда на такое не пойдет. А тут мы 
берем и заявляем это! Потому что у нас в Америке 
президент с низким IQ. Он был низкий еще 30 лет 
назад, а сейчас, наверное, вообще его нет».
О ситуации на Украине

«Россия победила вместе с нами Германию, они 
победили Наполеона. Они большая боевая сила…

На Украине погибло намного больше людей, чем 
вы думаете. У них сейчас нет мужчин. Они отправ-
ляют на фронт молодых людей и стариков. Я мог 
бы это остановить».
Об угрозе третьей мировой

«Самая большая угроза - не глобальное потепле-
ние. Главная угроза - «ядерное потепление». Сейчас 
пять стран обладают значительной ядерной мощью. 
Нельзя допустить, чтобы из-за людей вроде Байдена 
случилась какая-нибудь глупость».
О Камале Харрис

«Она глупа… Нам нужны умные люди, способные 
руководить. У нее нет такой способности. Вы можете 
представить себе, как она ведет переговоры с Си 
Цзиньпином? Вся эта концепция просто смешна».

Подготовил Александр КУДЕЛЯ.
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Михаил АНТОНОВ, 
Ирина РИНАЕВА

Евгений СЕМИБРАТОВ, 
заместитель директора 
Института стратегических 
исследований и прогнозов 
РУДН, кандидат историче-
ских наук - в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(97,2 FM):

- Когда я слушал интервью, 
в голове невольно крутилась 
одна фраза из нашего юмо-
ристического шоу «Уральские 
пельмени»: «Валера, ты что, 
приуныл, что ли?»

Если после покушения До-
нальд Трамп уже в мыслях 

взял Овальный кабинет Бело-
го дома, то сейчас ситуация 
ухудшилась. Демократы пред-
приняли рискованный шаг по 
замене на финишной прямой 
Байдена на Харрис, но это да-
ло результат.

Популярность Трампа, со-
гласно соцопросам, сейчас ни-
же, чем месяц назад. Думаю, 
его настроение на интервью 
во многом связано именно 
с этим. Он растерял уверен-
ность.

Республиканская партия 
очень хорошо использовала 
тему покушения на протяже-

нии недели, максимум двух по-
сле него. Сейчас тема практи-
чески забыта. Республиканцы 
еще пытаются выезжать на 
ней по инерции, но все-таки 
слишком многие СМИ в этой 
кампании на стороне демокра-
тов…

Трамп опять позволил себе 
высказывания в адрес кон-
кретных личностей - Байдена 
и Камалы Харрис. Он пошел 
по старым добрым граблям, 
которые весьма мешают про-
движению его популярности, 
особенно в колеблющихся 
штатах.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Валера приуныл»

Пост Маска: 
«Дональд Трамп 

снова в соцсети X». 
Интересно, 

чьи мурашки? 

- Илон, 
Камала 

не дала бы тебе 
такое интервью, 

она же 
не умная. 

Маск-шоу 
с Дональдом 
Трампом

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Опрос CNBC 
31 июля - 4 августа.
Статистическая 
погрешность - 3,1%.

ЗА КОГО ОТДАЛИ БЫ ГОЛОС 
АМЕРИКАНЦЫ НА ВЫБОРАХ 
ПРЕЗИДЕНТА

• Дональд Трамп  48%
• Камала Харрис   46%
• Другие политики  6% 
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Республиканец 
дал двухчасовое 
интервью 
миллиардеру.

В мире 
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- А знаешь, 
почему Харрис 

левая? У нее папа -
 экономист-

марксист!

Москва
www.kp.ru Вы нам писали

Недавно поймал себя 
на горделивой, греш-
ной мысли, что всю 
свою жизнь старался 
кого-нибудь или чего-
нибудь спасти. Жертв 
мошенников, школы, 
больницы, объекты 
ЖКХ, театры, соотече-
ственников… Никогда, 
к счастью, не замахи-
вался на большее - на 
города, области, стра-
ны, континенты (пока 
психически, наверное, 
я здоров).

Но несколько лет на-
зад вдруг заболел спа-
сением Волги. Именно 
заболел. Когда яростно 
желаешь, а результата 
нет, это бьет рикоше-
том. И ударило. Потому 
что после экспедиции 
«КП» по Волге (мы, 
журналисты «Комсо-
мольской правды», на 
резиновой лодке про-
плыли от истока до 
Каспийского моря) 
желание видеть реку-
матушку не канализа-
ционным стоком поло-
вины страны, а гордой, 
чистой, красивой и бо-
гатой на рыбу пресле-
довало меня много лет. 
Пока наконец я не до-
рвался до расследова-
ния: «Кто украл Волгу: 
великая русская река 
умирает от грязи и бес-
призорности» (см. «КП» 
от 16 августа с. г. и сайт 
KP.RU).

Тогда, 6 лет назад, да-
же закрадывалась шаль-
ная мысль - не прони-
клись ли власти страны 
именно экспедицией 
«КП» и не проснулась 
ли у чиновников (они 
тоже люди) та же боль за 
главную реку русскую. 
Загаженную. Заилен-
ную. Безрыбную. Но 
госпрограмма «Чистая 
Волга» по очистке вели-
кой реки была принята 
сразу по следам публи-
каций в «Комсомолке». 
На нее было выделено 
127 миллиардов рублей. 
И в итоге… почти все 
было провалено либо 

украдено, очистные со-
оружения, возведенные 
вдоль всей реки, оказа-
лись неработающими…

ВРЕДНЫЕ 
ПЛОТИНЫ

После моей статьи 
читатели «КП» устро-
или в группах «Комсо-
молки» в соцсетях ин-
терактивный митинг. 
Боль за Волгу оказалась 
очень заразительна. И 
в комментариях было 
много интересного.

Начну с того, что же-
лезобетонно верно, но 
в русской реальности, 
к сожалению, невоз-
можно.

«Надо отказываться 
от ГЭС и постепенно 
ликвидировать плотины 
на реках. Иначе ничего 
не изменится. А начать 
надо с Рыбинского во-
дохранилища», - пишет 
читатель.

«Икра лежит на кам-
нях после сброса воды на 
водохранилищах», - объ-
ясняет отсутствие рыбы 
другой...

«Вместо гидроэлек-
тростанций, губящих 
Волгу, нужно поставить 
атомные станции,  - 

предлагает третий. - 
Сейчас прекрасные реак-
торы делают. Никаких 
Чернобылей не повто-
рится».

Действительно, «ка-
питальное» оздоров-
ление Волги навсегда 
возможно только при 
демонтаже плотин. 
Быстрое течение из-
бавит от заболачи-
вания, вернет Волге 
древнее природное 
равновесие…

Уверен, так и случит-
ся. Лет через 50. А ес-
ли дела в стране пойдут 
совсем плохо, то через 
сто.

А НЕ ХОТИТЕ 
НА ДОН-БАТЮШКУ? 
БЕЗ УДОЧКИ

Нашел в откликах ин-
тересный довод.

«Все платят за поль-
зование канализацией, - 
пишет читательница. - 
С предприятий идут 
бешеные миллионы на 
счета владельцев кана-
лизации. Но почему-то 
именно собственники се-
тей и очистных соору-
жений вообще не забо-
тятся о ремонте своего 
имущества. Почему-то 

государство должно за 
свой счет построить и 
подарить сети всяких 
ООО водоканализаци-
онное хозяйство?!»

Мой приятель, быв-
ший редактор специ-
ализированного жур-
нала по водоочистке 
Сергей Финаев, то-
же появился в ком 
ментах.

«Суть в том, что 
очистные сооружения 
ИЗНАЧАЛЬНО, по опре-
делению, неработоспо-
собны», - мрачно заявил 
он. Дескать, в тендерах 

главное - дешевизна, 
поэтому на очистные 
ставят оборудование, 
лишь обозначающее 
очистку…

Ну и как итог.
«А не хотите спла-

виться по Дону-батюш-
ке? Удочки не берите, ни 
к чему», - мрачно пред-
упреждают дончане.

«ТОШНИТ 
ОТ ЗАПАХА»

А читательница Ари-
на Вишневская из горо-
да Октябрьска Самар-
ской области просит 

помощи:
«Как все до боли зна-

комо, статья прям в 
самое сердце, живем 
на берегу Волги. И у нас 
очистные не работают, 
канализация течет в 
нашу великую матушку 
Волгу. И там, у вонюче-
го ручья, построили дет-
ский парк. Прям посере-
дине детской площадки 
течет река из дерьма. 
Дети там не играют, а 
задыхаются. Рабочих, 
строивших площадку, 
тошнило от запаха. Так 
самое страшное, что 
там же стоит детсад 
и гуляют дети, в том 
числе ясли. Помогите, 
пожалуйста, людям. 
Умоляем!»

- Как можно так (не-
цензурное) Волгу-ма-
тушку? Неужели не 
осталось честных лю-
дей в России? - спра-
шивают читатели «КП».

И надеюсь, прочи-
тают это снова в пра-
вительстве, депутаты, 
может, даже в Кремле. 
Проникнутся этой бо-
лью народной.

Вспомнят, что они 
вообще-то русские 
люди. А река, как из-
вестно, самая-самая 
русская. И угробить 
ее - стыдно.

Битва за Волгу

Расследование 
Владимира Ворсобина 

«Кто украл Волгу» читайте 
на нашем сайте. А оставить 

свои комментарии 
вы можете на страницах

 «КП» в соцсетях, подписывайтесь 
и комментируйте!

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Широка Волга, а ловить в ней нечего... Некому красавицу почистить.  

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    

Как спасти великую русскую реку - читатели «Комсомолки» 
откликнулись на расследование нашего обозревателя. 

Откликнутся ли чиновники?

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Москву на следующей неделе 
накроет 30-градусный зной.

Рано думать об осени, в столицу идет 
настоящая летняя жара! Причем такая, 
какой в этом августе еще не было.

Собственно, уже сегодня, в среду, 
в столице обещают солнечно и тепло, 
+24…+26 градусов. В четверг Гидро-
метцентр России прогнозирует +27. 
В пятницу - новая порция локальных 
дождей и более прохладная погода, 
+22…+24 градуса.

А начиная с выходных - самое интерес-
ное! В субботу +27, в воскресенье +29, 
в понедельник, 26 августа, даже +31 
градус. Осень близко? Нет, не слышали.

- В выходные не только жарко, но 
еще и без осадков - прекрасная для от-
дыха погода! А главный всплеск тепла 
придется на последнюю пятидневку 

августа, температура будет в районе 
+30 градусов, - рассказала «КП» глав-
ный специалист Московского метеобюро 
Татьяна Позднякова. - Не исключено, 
что финальные дни лета будут самыми 
знойными с начала месяца.

Пока, кстати, август в столице обходит-
ся без сильного пекла, не то что июль. 
Самым жарким днем месяца стал по-
недельник, 19 августа, +27,7 градуса. 
А ночь на вторник, 20 августа, была 
хоть и мокрой, но тоже самой теплой 
в этом месяце, воздух остыл лишь до 
+18,5 градуса.

- На следующей неделе в Московскую 
область будет поступать жаркий воздух 
с юга - он и принесет курортную темпе-
ратуру к нам в среднюю полосу. По пред-
варительным прогнозам, в предшкольные 
выходные, 31 августа и 1 сентября, 
погода будет очень теплой и солнечной, - 
объясняет Татьяна Позднякова.
О погоде в Калининграде > стр. 12.

 � НЕ ЖДАЛИ!

Главная жара августа еще впереди
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финансовым рынкам. И предлагали 
вложить деньги. По сути, под видом 
таких обучающих центров скрывались 
продажи услуг офшорных контор, ко-
торые потом исчезали с деньгами кли-
ентов, - рассказывает Валерий Лях, 
экс-директор Департамента противо-
действия недобросовестным практикам 
Банка России.

ТРИ ОТТЕНКА БЛОГЕРА
Но не будем мазать всех одной кра-

ской. Инвестблогеры бывают разные. 
Условно их можно разделить на три 
группы.
� Финансисты и инвесторы. Это люди 

с экономическим образованием и 
реальным опытом работы на финан-
совых рынках. Бывшие сотрудники 
брокерских и управляющих компа-
ний. Они анализируют, что происхо-
дит на бирже. Делают прогнозы. Как 
правило, курсы свои не производят. 
Деньги берут лишь за управление чу-
жими деньгами. На индивидуальной 
основе.
� Инфобизнесмены. Это профессио-

нальные упаковщики онлайн-кур-
сов. Им не важно, что рассказывать и 
какие знания продавать аудитории. 
Они умеют рекламировать себя и свои 
курсы. Основной заработок получают 
именно на этом. Как правило, за счет 
умелого маркетинга за баснословные 
деньги продают пустышку. Точнее, 
очень общие знания, которые мож-
но получить бесплатно - в книгах и 
на курсах какой-нибудь Мосбиржи.
� Мошенники. Эти создают те-

леграм-канал, нагоняют туда 
подписчиков, несколько месяцев 
завоевывают доверие аудитории, при-
думывают правдоподобную легенду. 
Сначала дают полезные советы и даже 
разоблачают каких-нибудь финан-
совых мошенников. Но в какой-то 
момент затевают то, ради чего все и 
создавалось. Размещают пост о том, 
что есть уникальная возможность 
вложить деньги в очень прибыльное 
дело - как правило, это новая крипто-
монета. Собрав куш, тут же исчезают.

«НЕЛЬЗЯ ПРИВЛЕЧЬ 
ЗА КРИПТОСИГНАЛЫ»

Мягкие рекомендации Центробан-
ка, даже если они будут приняты, смо-
гут подействовать лишь на первую 
группу. Тех, кто профессионально 
занимается финансами и дает реко-
мендации по трейдингу на регулируе-
мых рынках - фондовом и валютном 
(хотя последнего в России, считайте, 
что уже нет). Единственное, за что их 
можно наказать, - это за манипули-
рование рынком. К примеру, авто-
ры многих раскрученных телеграм-
каналов могут влиять на объем торгов 
той или иной ценной бумагой. И они 
активно пользовались своим влияни-
ем в прошлом году. Тогда акции неко-
торых небольших компаний, которые 
торгуются на бирже, вырастали в разы 
за очень короткое время. А потом их 
котировки так же быстро сдувались.

- Публичные инвестблогеры созда-
ют себе репутацию, работают на нее, 
поэтому с качеством своей аналитики 
они работают аккуратно. А владельцы 
анонимных телеграм-каналов чув-
ствуют себя свободнее и могут вызвать 

определенные движения на рынке. А 
кто создает тренд, тот на нем и «об-
кэшивается» (от англ. cash - налич-
ные. - Ред.). Это манипулирование 
рынками в самом примитивном ви-
де. Но у ЦБ есть инструменты, как 
его выявлять и доказывать умысел. 
Прецеденты привлечения к ответ-
ственности таких анонимных ин-
флюэнсеров (людей, оказывающих 
влияние. - Ред.) уже были, - говорит 
Валерий Лях.

Правда, на многих инфобизнесме-
нов эти ограничения вряд ли подей-
ствуют. Они, как правило, работают 
на рынке криптовалют. А он не на-
ходится под надзором ЦБ.

- С юридической точки зрения 
условные «криптосигналы» (то есть 
советы, в какие «монеты» вкладывать 
деньги. - Ред.) - это не инвестиции, - 
объясняет Валерий Лях.

То есть привлечь к ответственности 
товарищей, которые обещают озо-
лотить вас на крипторынке, по су-
ти, некому. Это могут сделать только 
правоохранительные органы. Но тем 
тоже нужна доказательная база. На-
пример, явное уклонение от уплаты 
налогов, как с делами Блиновской и 
Лерчек. Или десятки пострадавших, 
как с делом Аяза Шабутдинова.

ИЩИ ДУРАКА
И наконец, свободнее всего на рын-

ке инвестиционных советов чувствуют 
себя настоящие мошенники. У них 
ограничений практически никаких. 
Весь бизнес существует только он-
лайн. Создатели, как правило, сидят 
где-нибудь за рубежом. А лицом про-
екта зачастую является какой-нибудь 
подставной персонаж, который умеет 
держаться в кадре и создавать впечат-
ление богатого и успешного.

- Под инвестблогеров часто мими-
крируют всякие зазывалы в пирами-
ды, криптоаферы и прочие обеща-
тели «пассивного дохода», «гибкого 
графика» и «роста капитала». Они 

оперируют теми же словами, что нор-
мальные ресурсы, но суть совершен-
но иная: заработок на вовлечении 
дураков в аферы, - объясняет Олег 
Анисимов, автор проекта «Вкладер», 
разоблачающего схемы финансовых 
мошенников.

- Всегда кто-то верит, что есть 
какой-то священный Грааль, возмож-

ность зарабатывать деньги, ничего не 
делая, некая автоматизированная си-
стема пассивного дохода. Они прода-
ют веру в то, что ты сможешь сказочно 
разбогатеть. И за это якобы эксклю-
зивное знание берут у тебя большие 
деньги. И ты отдаешь их за надежду, 
что сможешь изменить свою жизнь, - 
говорит Валерий Лях.

Ну а дальше сценарий простой. Если 
клиенту повезло и ему удалось зара-
ботать денег, его опыт тиражируют 
для привлечения других учеников. 
А если не повезло, разводят руками 
и указывают на пункт договора, где 
написано, что компания не в ответе 
за чужие убытки.

Евгений БЕЛЯКОВ.

Новый способ 
обмана 
с «Госуслугами» 
пугает своей легкостью - 
читайте на сайте
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- В действительности никакими 
специальными познаниями создатели курса 
не обладали, а огромное количество 
подписчиков и положительных отзывов 
в их каналах оказались накрученными. 
Деньги клиентов похищались, а все операции 
на самом деле проводились на демосчетах 
крупнейших криптобирж. 

Они отображали информацию о том, 
что инвестированные средства якобы 

приносят доход, - сообщили в МВД. Дм
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На днях в МВД сообщили о задержании 
группы инфоаферистов. Они активно 
рекламировали «авторский» курс 
для криптоинвесторов 
с января 2022 года, 
завлекая покупателей 
рассказами о якобы 
успешных финансовых 
операциях и сверхприбыли.

Теперь подозреваемым грозит 
уголовная ответственность. 
От их деятельности 
пострадали десятки людей.

КСТАТИ
ИНОГДА 
ИХ ВСЕ ЖЕ 
ЗАДЕРЖИВАЮТ
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Окончание. Начало < стр. 1.

Последний хит - курс по заработку 
на криптоиграх. Якобы в этой теме 
можно, тратя по 15 минут в день, «ната-
пать» до трех миллионов рублей за год. 
Сакральные знания дает не бесплатно, 
а за 300 тысяч. Можно даже купить 
ВИП-пакет с индивидуальным сопро-
вождением за 1,5 млн рублей. Тогда 
результаты якобы будут еще лучше.

Второй жипописный товарищ - Па-
вел Покидко. Этот персонаж вышел 
из среды… свадебных ведущих. Ши-
рокие скулы, ямочка на подбородке, 
вкрадчивый голос и мягкий взгляд 
из-под интеллигентских очков. Об-
раз подобран идеально, чтобы вызы-
вать доверие. Павел тоже предлагает 
свою помощь в обучении. Продвига-
ет так называемые пулы ликвидности 
на криптобиржах. Мол, на них мож-
но делать по 10 - 20% в месяц. Ну и 
пассивный заработок, конечно же, не 
заставит себя ждать. Надо только сна-
чала заплатить круглую сумму самому 
Павлу.

«У нас прошла первая встреча, я по-
казал ребятам, как ставятся инвести-
ционные цели, как устроен метод По-
кидко в инвестировании. Теперь есть 
понимание, как, тратя на инвестиции 
2 часа в месяц, делать так, чтобы ди-
виденды приносили 500 тысяч рублей 
пассивного дохода», - рассказывает 
сам Павел.

Оба инвестблогера позиционируют 
себя как успешных бизнесменов, дол-
ларовых миллионеров и разносторон-
них личностей. С ними выходят ин-
тервью в модных журналах. В общем, 
в маркетинге самих себя они разби-
раются неплохо. Тратят на рекламу 
миллионы рублей, привлекая десятки 
и сотни подписчиков в социальных 
сетях. И расчет прост - даже если 1% 
читателей поверят в их сказки и купят 
разрекламированные курсы по инве-
стициям, все их траты окупятся, да еще 
и на красивую жизнь останется. А уж 
научатся ли их клиенты чему-то и за-
работают ли обещанные деньги - кого 
это волнует?

И таких «успешных инвесторов» уже 
даже не десятки и не сотни. Их тысячи!

«ОСТОРОЖНО, 
МОЖЕТЕ ПОТЕРЯТЬ ДЕНЬГИ»

Видимо, насмотревшись на подоб-
ных товарищей и их горе-учеников, в 

Минфине и Центробанке 
решили немного отрегули-
ровать этот рынок.

- Мне кажется, должны 
быть определенные крите-
рии, по которым следует 
информацию давать: со-
общать о рисках, не давать 
обещания по доходности и т. 
д. У них огромная ответственность за 
деньги людей, которым они что-то ре-
комендуют, - заявлял в июле этого года 
замминистра финансов Иван Чебесков.

К примеру, если блогер рассказыва-
ет, как и куда разместить деньги, чтобы 
получить доход, такой «рассказ» имеет 
все признаки инвестиционной реко-
мендации. А давать их могут только 
лицензированные Центробанком спе-
циалисты. Их называют инвестицион-
ными советниками. Если же блогер 
дает еще и гарантию доходности, то 
тут уже попахивает мошенничеством.

- Если ты даешь инвестиционную 

рекомендацию, ведешь платные за-
крытые вебинары, не будучи инве-
стиционным советником, не входя в 
реестр ЦБ, то ты осуществляешь не-
законную предпринимательскую де-
ятельность. И это можно подтянуть 
не только под административную, но 
и под уголовную ответственность, - 
считает Михаил Мамута, руководитель 
Службы по защите прав потребителей и 
обеспечению доступности финансовых 
услуг Банка России.

Правда, пока в ЦБ хотят ввести лишь 
«мягкое регулирование» - обязать всех 
инвестблогеров как можно чаще упо-
минать о рисках потерять деньги. И о 
том, что доходность не гарантирована. 
Но это как с пугающими надписями 
на пачках сигарет. Да, рак легкого. Да, 
бесплодие. Но курить-то хочется! Так и 
здесь. Инвестблогер может несколько 
раз повторить о том, что есть риски. 
Но если он хочет вам что-то продать, 
то сделает так, что сообщение о рисках 
будет максимально незаметным, зато 
обратит ваше внимание на возможный 
доход в 300% и даже 500% годовых. Ну 
как тут устоять?!

«НАВЕСТИ В КОЛХОЗЕ ПОРЯДОК»
Сейчас учить людей делать деньги на 

бирже или в крипте мо-
жет кто угодно. Заводишь 
страничку в соцсети, соз-
даешь себе имидж круто-
го инвестора, набираешь 
тысячи подписчиков - и 
вперед.

- Инициатива мягкого 
регулирования отрасли - 
вещь вполне разумная. 
Пришло время навести 
во всем этом колхозе 
порядок. Ежедневно 
лично я наблюдаю мно-
жество недобросовест-
ных практик. Ну и куча 
случайных людей в от-
расли. Прочитали сами 
пару книг. Поработали 
пару месяцев в профес-
сии. И вперед!  - него-
дует Евгений Коган, ин-
вестбанкир, профессор 
Высшей школы эконо-
мики.

При этом некоторые инвестблогеры 
щеголяют сертификатами. Якобы они 
имеют лицензию на образовательную 
деятельность. Но получить такую бу-
мажку проще простого. В интернете 
можно найти массу посредников, гото-
вых оформить все нужные документы.

- Обучающая деятельность нерегу-
лируема, к сожалению. К примеру, 
раньше было множество контор, ко-
торые обучали трейдингу. Они про-
водили минимальное обучение по 
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Действуйте поступательно. Сначала - банковские вклады, потом - биржа. 
И уж точно нельзя сразу бросаться во все тяжкие и становиться криптоинвестором. 
Риск того, что вы потеряете деньги, стремится здесь к 100%.
Пройдите обучающие курсы. Но не у каких-то раскрученных блогеров, а на официальных 
ресурсах. Много материалов по финансовой грамотности и базовым инвестициям 
есть на порталах Центробанка, Московской биржи и крупнейших банков. 
Большинство из них бесплатные.
Вкладывайте деньги только в легальные финансовые инструменты. Тогда у вас будет 
юридическая защита. И в случае чего вы точно сможете вернуть свои деньги.
Помните, что гарантировать доходность может только банк, если речь идет о вкладе. 
На фондовом рынке всегда есть риски. Стоимость акции или облигации 
может как расти, так и падать.

Предсказать будущее не может никто. Если какой-то инвестблогер очень 
активно призывает купить тот или иной актив, что-то тут явно 
нечисто. Либо он сам его купил и хочет подороже его продать. 
Либо ему заплатили за рекламу. А зачастую и то и другое.
Не верьте в сказки. Даже если бы была какая-то секретная технология 
получения гарантированного пассивного дохода на десятки процентов 
годовых, никто бы не стал продавать ее всем подряд. 
Ведь тогда она перестала бы работать.
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Шесть правил 
начинающего инвестораСОВЕТЫ «КП»
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Как работают 
инвестблогеры и почему 

им не стоит доверять 
свои деньги.
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Каждый 
уважающий себя 

инвестблогер должен 
демонстрировать 

публике успех, 
поэтому картинки 

в соцсетях 
у них похожи - 

тут обязательно 
будут крутые тачки, 

дорогие дома и прочие 
атрибуты безбедной 

жизни (на фото 
вверху - Азат Валеев, 

внизу - Павел Покидко).

vk
.c

om
/p

po
ki

dk
o

«Цепкая. Ценная. 
Цельная»

Это авторский планер популярного блогера Марии 
Комковой, состоящий из заданий, трекеров и мотива-
ционных фраз. Как все успевать? Как начать копить? 
Как наладить отношения с близкими? На эти вопросы 
мама шестерых детей, владелица кофейни и любящая 
жена точно знает ответ и делится своим опытом, как 
мечтать, чтобы желания сбывались.
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«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать 
на shop.kp.ru

и приобрести в книжных 
магазинах и на маркетплейсах

Россия
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финансовым рынкам. И предлагали 
вложить деньги. По сути, под видом 
таких обучающих центров скрывались 
продажи услуг офшорных контор, ко-
торые потом исчезали с деньгами кли-
ентов, - рассказывает Валерий Лях, 
экс-директор Департамента противо-
действия недобросовестным практикам 
Банка России.

ТРИ ОТТЕНКА БЛОГЕРА
Но не будем мазать всех одной кра-

ской. Инвестблогеры бывают разные. 
Условно их можно разделить на три 
группы.
� Финансисты и инвесторы. Это люди 

с экономическим образованием и 
реальным опытом работы на финан-
совых рынках. Бывшие сотрудники 
брокерских и управляющих компа-
ний. Они анализируют, что происхо-
дит на бирже. Делают прогнозы. Как 
правило, курсы свои не производят. 
Деньги берут лишь за управление чу-
жими деньгами. На индивидуальной 
основе.
� Инфобизнесмены. Это профессио-

нальные упаковщики онлайн-кур-
сов. Им не важно, что рассказывать и 
какие знания продавать аудитории. 
Они умеют рекламировать себя и свои 
курсы. Основной заработок получают 
именно на этом. Как правило, за счет 
умелого маркетинга за баснословные 
деньги продают пустышку. Точнее, 
очень общие знания, которые мож-
но получить бесплатно - в книгах и 
на курсах какой-нибудь Мосбиржи.
� Мошенники. Эти создают те-

леграм-канал, нагоняют туда 
подписчиков, несколько месяцев 
завоевывают доверие аудитории, при-
думывают правдоподобную легенду. 
Сначала дают полезные советы и даже 
разоблачают каких-нибудь финан-
совых мошенников. Но в какой-то 
момент затевают то, ради чего все и 
создавалось. Размещают пост о том, 
что есть уникальная возможность 
вложить деньги в очень прибыльное 
дело - как правило, это новая крипто-
монета. Собрав куш, тут же исчезают.

«НЕЛЬЗЯ ПРИВЛЕЧЬ 
ЗА КРИПТОСИГНАЛЫ»

Мягкие рекомендации Центробан-
ка, даже если они будут приняты, смо-
гут подействовать лишь на первую 
группу. Тех, кто профессионально 
занимается финансами и дает реко-
мендации по трейдингу на регулируе-
мых рынках - фондовом и валютном 
(хотя последнего в России, считайте, 
что уже нет). Единственное, за что их 
можно наказать, - это за манипули-
рование рынком. К примеру, авто-
ры многих раскрученных телеграм-
каналов могут влиять на объем торгов 
той или иной ценной бумагой. И они 
активно пользовались своим влияни-
ем в прошлом году. Тогда акции неко-
торых небольших компаний, которые 
торгуются на бирже, вырастали в разы 
за очень короткое время. А потом их 
котировки так же быстро сдувались.

- Публичные инвестблогеры созда-
ют себе репутацию, работают на нее, 
поэтому с качеством своей аналитики 
они работают аккуратно. А владельцы 
анонимных телеграм-каналов чув-
ствуют себя свободнее и могут вызвать 

определенные движения на рынке. А 
кто создает тренд, тот на нем и «об-
кэшивается» (от англ. cash - налич-
ные. - Ред.). Это манипулирование 
рынками в самом примитивном ви-
де. Но у ЦБ есть инструменты, как 
его выявлять и доказывать умысел. 
Прецеденты привлечения к ответ-
ственности таких анонимных ин-
флюэнсеров (людей, оказывающих 
влияние. - Ред.) уже были, - говорит 
Валерий Лях.

Правда, на многих инфобизнесме-
нов эти ограничения вряд ли подей-
ствуют. Они, как правило, работают 
на рынке криптовалют. А он не на-
ходится под надзором ЦБ.

- С юридической точки зрения 
условные «криптосигналы» (то есть 
советы, в какие «монеты» вкладывать 
деньги. - Ред.) - это не инвестиции, - 
объясняет Валерий Лях.

То есть привлечь к ответственности 
товарищей, которые обещают озо-
лотить вас на крипторынке, по су-
ти, некому. Это могут сделать только 
правоохранительные органы. Но тем 
тоже нужна доказательная база. На-
пример, явное уклонение от уплаты 
налогов, как с делами Блиновской и 
Лерчек. Или десятки пострадавших, 
как с делом Аяза Шабутдинова.

ИЩИ ДУРАКА
И наконец, свободнее всего на рын-

ке инвестиционных советов чувствуют 
себя настоящие мошенники. У них 
ограничений практически никаких. 
Весь бизнес существует только он-
лайн. Создатели, как правило, сидят 
где-нибудь за рубежом. А лицом про-
екта зачастую является какой-нибудь 
подставной персонаж, который умеет 
держаться в кадре и создавать впечат-
ление богатого и успешного.

- Под инвестблогеров часто мими-
крируют всякие зазывалы в пирами-
ды, криптоаферы и прочие обеща-
тели «пассивного дохода», «гибкого 
графика» и «роста капитала». Они 

оперируют теми же словами, что нор-
мальные ресурсы, но суть совершен-
но иная: заработок на вовлечении 
дураков в аферы, - объясняет Олег 
Анисимов, автор проекта «Вкладер», 
разоблачающего схемы финансовых 
мошенников.

- Всегда кто-то верит, что есть 
какой-то священный Грааль, возмож-

ность зарабатывать деньги, ничего не 
делая, некая автоматизированная си-
стема пассивного дохода. Они прода-
ют веру в то, что ты сможешь сказочно 
разбогатеть. И за это якобы эксклю-
зивное знание берут у тебя большие 
деньги. И ты отдаешь их за надежду, 
что сможешь изменить свою жизнь, - 
говорит Валерий Лях.

Ну а дальше сценарий простой. Если 
клиенту повезло и ему удалось зара-
ботать денег, его опыт тиражируют 
для привлечения других учеников. 
А если не повезло, разводят руками 
и указывают на пункт договора, где 
написано, что компания не в ответе 
за чужие убытки.

Евгений БЕЛЯКОВ.

Новый способ 
обмана 
с «Госуслугами» 
пугает своей легкостью - 
читайте на сайте
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- В действительности никакими 
специальными познаниями создатели курса 
не обладали, а огромное количество 
подписчиков и положительных отзывов 
в их каналах оказались накрученными. 
Деньги клиентов похищались, а все операции 
на самом деле проводились на демосчетах 
крупнейших криптобирж. 

Они отображали информацию о том, 
что инвестированные средства якобы 

приносят доход, - сообщили в МВД. Дм
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На днях в МВД сообщили о задержании 
группы инфоаферистов. Они активно 
рекламировали «авторский» курс 
для криптоинвесторов 
с января 2022 года, 
завлекая покупателей 
рассказами о якобы 
успешных финансовых 
операциях и сверхприбыли.

Теперь подозреваемым грозит 
уголовная ответственность. 
От их деятельности 
пострадали десятки людей.

КСТАТИ
ИНОГДА 
ИХ ВСЕ ЖЕ 
ЗАДЕРЖИВАЮТ

Москва
www.kp.ru
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Окончание. Начало < стр. 1.

Последний хит - курс по заработку 
на криптоиграх. Якобы в этой теме 
можно, тратя по 15 минут в день, «ната-
пать» до трех миллионов рублей за год. 
Сакральные знания дает не бесплатно, 
а за 300 тысяч. Можно даже купить 
ВИП-пакет с индивидуальным сопро-
вождением за 1,5 млн рублей. Тогда 
результаты якобы будут еще лучше.

Второй жипописный товарищ - Па-
вел Покидко. Этот персонаж вышел 
из среды… свадебных ведущих. Ши-
рокие скулы, ямочка на подбородке, 
вкрадчивый голос и мягкий взгляд 
из-под интеллигентских очков. Об-
раз подобран идеально, чтобы вызы-
вать доверие. Павел тоже предлагает 
свою помощь в обучении. Продвига-
ет так называемые пулы ликвидности 
на криптобиржах. Мол, на них мож-
но делать по 10 - 20% в месяц. Ну и 
пассивный заработок, конечно же, не 
заставит себя ждать. Надо только сна-
чала заплатить круглую сумму самому 
Павлу.

«У нас прошла первая встреча, я по-
казал ребятам, как ставятся инвести-
ционные цели, как устроен метод По-
кидко в инвестировании. Теперь есть 
понимание, как, тратя на инвестиции 
2 часа в месяц, делать так, чтобы ди-
виденды приносили 500 тысяч рублей 
пассивного дохода», - рассказывает 
сам Павел.

Оба инвестблогера позиционируют 
себя как успешных бизнесменов, дол-
ларовых миллионеров и разносторон-
них личностей. С ними выходят ин-
тервью в модных журналах. В общем, 
в маркетинге самих себя они разби-
раются неплохо. Тратят на рекламу 
миллионы рублей, привлекая десятки 
и сотни подписчиков в социальных 
сетях. И расчет прост - даже если 1% 
читателей поверят в их сказки и купят 
разрекламированные курсы по инве-
стициям, все их траты окупятся, да еще 
и на красивую жизнь останется. А уж 
научатся ли их клиенты чему-то и за-
работают ли обещанные деньги - кого 
это волнует?

И таких «успешных инвесторов» уже 
даже не десятки и не сотни. Их тысячи!

«ОСТОРОЖНО, 
МОЖЕТЕ ПОТЕРЯТЬ ДЕНЬГИ»

Видимо, насмотревшись на подоб-
ных товарищей и их горе-учеников, в 

Минфине и Центробанке 
решили немного отрегули-
ровать этот рынок.

- Мне кажется, должны 
быть определенные крите-
рии, по которым следует 
информацию давать: со-
общать о рисках, не давать 
обещания по доходности и т. 
д. У них огромная ответственность за 
деньги людей, которым они что-то ре-
комендуют, - заявлял в июле этого года 
замминистра финансов Иван Чебесков.

К примеру, если блогер рассказыва-
ет, как и куда разместить деньги, чтобы 
получить доход, такой «рассказ» имеет 
все признаки инвестиционной реко-
мендации. А давать их могут только 
лицензированные Центробанком спе-
циалисты. Их называют инвестицион-
ными советниками. Если же блогер 
дает еще и гарантию доходности, то 
тут уже попахивает мошенничеством.

- Если ты даешь инвестиционную 

рекомендацию, ведешь платные за-
крытые вебинары, не будучи инве-
стиционным советником, не входя в 
реестр ЦБ, то ты осуществляешь не-
законную предпринимательскую де-
ятельность. И это можно подтянуть 
не только под административную, но 
и под уголовную ответственность, - 
считает Михаил Мамута, руководитель 
Службы по защите прав потребителей и 
обеспечению доступности финансовых 
услуг Банка России.

Правда, пока в ЦБ хотят ввести лишь 
«мягкое регулирование» - обязать всех 
инвестблогеров как можно чаще упо-
минать о рисках потерять деньги. И о 
том, что доходность не гарантирована. 
Но это как с пугающими надписями 
на пачках сигарет. Да, рак легкого. Да, 
бесплодие. Но курить-то хочется! Так и 
здесь. Инвестблогер может несколько 
раз повторить о том, что есть риски. 
Но если он хочет вам что-то продать, 
то сделает так, что сообщение о рисках 
будет максимально незаметным, зато 
обратит ваше внимание на возможный 
доход в 300% и даже 500% годовых. Ну 
как тут устоять?!

«НАВЕСТИ В КОЛХОЗЕ ПОРЯДОК»
Сейчас учить людей делать деньги на 

бирже или в крипте мо-
жет кто угодно. Заводишь 
страничку в соцсети, соз-
даешь себе имидж круто-
го инвестора, набираешь 
тысячи подписчиков - и 
вперед.

- Инициатива мягкого 
регулирования отрасли - 
вещь вполне разумная. 
Пришло время навести 
во всем этом колхозе 
порядок. Ежедневно 
лично я наблюдаю мно-
жество недобросовест-
ных практик. Ну и куча 
случайных людей в от-
расли. Прочитали сами 
пару книг. Поработали 
пару месяцев в профес-
сии. И вперед!  - него-
дует Евгений Коган, ин-
вестбанкир, профессор 
Высшей школы эконо-
мики.

При этом некоторые инвестблогеры 
щеголяют сертификатами. Якобы они 
имеют лицензию на образовательную 
деятельность. Но получить такую бу-
мажку проще простого. В интернете 
можно найти массу посредников, гото-
вых оформить все нужные документы.

- Обучающая деятельность нерегу-
лируема, к сожалению. К примеру, 
раньше было множество контор, ко-
торые обучали трейдингу. Они про-
водили минимальное обучение по 

   Я не инвестор,     я только учу

Действуйте поступательно. Сначала - банковские вклады, потом - биржа. 
И уж точно нельзя сразу бросаться во все тяжкие и становиться криптоинвестором. 
Риск того, что вы потеряете деньги, стремится здесь к 100%.
Пройдите обучающие курсы. Но не у каких-то раскрученных блогеров, а на официальных 
ресурсах. Много материалов по финансовой грамотности и базовым инвестициям 
есть на порталах Центробанка, Московской биржи и крупнейших банков. 
Большинство из них бесплатные.
Вкладывайте деньги только в легальные финансовые инструменты. Тогда у вас будет 
юридическая защита. И в случае чего вы точно сможете вернуть свои деньги.
Помните, что гарантировать доходность может только банк, если речь идет о вкладе. 
На фондовом рынке всегда есть риски. Стоимость акции или облигации 
может как расти, так и падать.

Предсказать будущее не может никто. Если какой-то инвестблогер очень 
активно призывает купить тот или иной актив, что-то тут явно 
нечисто. Либо он сам его купил и хочет подороже его продать. 
Либо ему заплатили за рекламу. А зачастую и то и другое.
Не верьте в сказки. Даже если бы была какая-то секретная технология 
получения гарантированного пассивного дохода на десятки процентов 
годовых, никто бы не стал продавать ее всем подряд. 
Ведь тогда она перестала бы работать.
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Шесть правил 
начинающего инвестораСОВЕТЫ «КП»
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Как работают 
инвестблогеры и почему 

им не стоит доверять 
свои деньги.

az
at

-v
al

ee
v.

ru

Каждый 
уважающий себя 

инвестблогер должен 
демонстрировать 

публике успех, 
поэтому картинки 

в соцсетях 
у них похожи - 

тут обязательно 
будут крутые тачки, 

дорогие дома и прочие 
атрибуты безбедной 

жизни (на фото 
вверху - Азат Валеев, 

внизу - Павел Покидко).
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«Цепкая. Ценная. 
Цельная»

Это авторский планер популярного блогера Марии 
Комковой, состоящий из заданий, трекеров и мотива-
ционных фраз. Как все успевать? Как начать копить? 
Как наладить отношения с близкими? На эти вопросы 
мама шестерых детей, владелица кофейни и любящая 
жена точно знает ответ и делится своим опытом, как 
мечтать, чтобы желания сбывались.
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«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать 
на shop.kp.ru

и приобрести в книжных 
магазинах и на маркетплейсах

Россия
www.kp.ru
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Бум на barbiecore прошел, однако дизайнеры не спешат 
расставаться с любимым кукольным цветом. На смену 
ярко-розовым оттенкам пришли более приглушенные. 
Кстати, пыльно-розовый станет одним из главных цве-
тов осени 2024-го. Стилисты рекомендуют носить его 
даже мужчинам. А я пред-
лагаю рассмотреть розовые 
образы наших звезд.

Жанна 
Мартиросян
Жанна сочетает ро-

зовую юбку в бельевом 
стиле с объемной серой 
футболкой с вишнями и 
классными серебристыми 
мюли. И снова мы видим бес-
проигрышную комбинацию се-
рого и розового цветов. Мне 
очень нравится низ образа, а 
вот верх хочется немного скор-
ректировать. Возможно, заправить 
футболку или же заменить ее на 
однотонное серое поло.

Полина 
Диброва

Молодая супруга Дми-
трия Диброва также от-
дает предпочтение ярким 
оттенкам розового. Пла-
тье цвета дерзкой фук-
сии Полина сочетает с 
бежевыми босоножками. 
Как и в случае с Авророй, 

образ выглядит незавершенным, 
потому что не хватает аксессуаров. 

Я бы добавила крупные серьги или 
акцентное колье. А сверху можно наки-
нуть объемный жакет, например, белый.

Аврора
Аврора примерила брючный ко-

стюм-тройку актуального блед-
но-розового оттенка. Комплект 
ведущая сочетала с базовыми 
белыми кроссовками. В целом 
все неплохо, но образ пустоват. 
Мне лично не хватает аксессуаров - 
какого-то украшения на шее и сумки. 
А сейчас слишком минималистично.

Елена 
Перминова

Елена продемон-
стрировала ши-
карное розовое 
платье-бюстье с 
асимметричной 
юбкой. Наряд 
длины мини под-
черкнул беско-
нечные ноги мо-
дели. Вечерний 
летний образ 
Перминова 
дополнила 
минимали-
стичными 
мюли и микро-
сумочкой Chanel, 
тоже розовой. 
Завершающие 
штрихи: золо-
тистые крупные 
украшения  - 
серьги и брас-
лет. Очень кра-
сиво!

Пусть в твои окна 
смотрит беспечный 
розовый джемпер...

Перминова - 
в платье-
бюстье, 

а Дайнеко - 
в трикотажном 

костюме и с голым 
животом.

Стильная полоса

Актуальные 
тенденции 

из мира 
моды, 

рекомендации 
по подбору 
гардероба 
и советы 

стилиста - 
в разделе 
«Женские 
секреты» 
на сайте 

KP.RU/
WOMAN/

MODA

Образы звезд 
комментирует 

журналист «КП», 
стилист 

Ольга РОДИНА.

Стефания 
Маликова

Стефания развивает собствен-
ный бренд одежды и любит экс-
периментировать с образами. 
Впрочем, чаще всего мы видим 
дочь Маликова в женственных 
нарядах. Я отметила лук Стеши 
с ярко-розовым платьем на од-
но плечо. Правда, добавлю, что 
фасон со сборками подходит по 
большей части стройным девуш-
кам. Загорелой Стефании очень 
идет розовый цвет. Но отдель-

ного внимания в этом обра-
зе заслуживают детские 
украшения  - браслеты и 
кольцо в мятных оттен-

ках. Очень стильно.

Виктория Антонова
Молодая супруга Саши Петрова 

Виктория скомбинировала пастельно-
розовое трикотажное платье с серым 
жакетом и удобными белыми кедами. 
Кстати, серый идеально сочетается с 
розовым, такая цветовая гамма всег-
да смотрится благородно. Антонова 
дополнила лук с помощью сумки в от-
тенке металлик и солнцезащитными 
очками. Получился симпатичный мо-
лодежный образ в духе стритстайла.

Виктория 
Дайнеко

Очень нравится лет-
ний трикотажный ко-
стюм Виктории. Кстати, 
в этом году вязаные ве-
щи начали активно носить 
не с осени, как обычно 
бывает, а уже с лета. 
Если изучить разные об-
разы Дайнеко, то станет 
понятно, что розовый во 
всех его оттенках - один из 
любимых ее цветов. Если 
говорить про этот костюм, 
то с его помощью певица 
еще и подчеркнула досто-
инства своей фигуры, а 
именно плоский живот и 
тонкую талию. Бледно-ро-
зовый комплект звезда со-
четала с сандалиями Gucci.
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Окончание. 
Начало <стр. 1.

НАШЛИ НЕИССЯКАЕМЫЙ 
ИСТОЧНИК РОМА

Мартышек-верветок завезли 
на остров из Африки в конце 
XVII века английские, а затем 
и французские колонизаторы. 
Дамы выгуливали обезьянок 
на поводке, как болонок или 
других собачек декоративных 
пород - это считалось писком 
моды. С течением времени до-
машние обезьянки по разным 
причинам (сбежали, отказа-
лись или уехали хозяева и т. д.) 
оказывались на свободе. Вско-
ре их расплодилось великое 
множество, при этом верветки 
распробовали вкус спиртного 
и оно пришлось им по вкусу. 
Дело в том, что европейские 
колонизаторы наладили на 
острове производство рома из 
сахарного тростника, и вско-
ре маленький Сент-Китс пре-
взошел Францию, Англию и 
Голландию вместе взятые по 
объемам винокуренного про-
изводства. Отходы самогонно-
го промысла выбрасывались 
на задний двор и попадали в 
цепкие лапы мартышек. К не-
счастью, верветки - один из 
немногих видов животных, 
которые добровольно употре-
бляют алкоголь, если он будет 
в свободном доступе. А тут еще 
оказалось, что в сезон дождей 
в сахарном тростнике начина-
ется процесс самоброжения, - 
так зеленые мартышки откры-
ли неиссякаемый источник 
хорошего настроения. Потом 
производство сахарного трост-
ника пришло в упадок, зато 
остров превратился в совре-
менный туристический центр 
- и приматы зажили совсем 
веселой жизнью: они охотятся 
за недопитыми коктейлями, 
воруют алкоголь и заводят 
дружбу с постояльцами оте-
лей, которые угощают их вы-

пивкой. Сейчас численность 
верветок достигла 60 тысяч и 
почти вдвое превышает на-
селение острова. 

В какой-то момент ученые, 
изучающие методы борьбы с 
зеленым змием, поняли: коло-
ния пьющих мартышек - это 
идеальный объект изучения. 
Ведь их ДНК на 95,5% совпа-
дает с ДНК человека. А зна-
чит, и механизм привыкания 
к рюмке должен быть общим. 

НАСТОЯЩИХ 
БУЙНЫХ МАЛО!

Результаты экспериментов 
оправдали все ожидания: пья-
ные обезьяны продемонстри-
ровали удивительное сходство 
с поведением человека.

Вот как выглядит типичная 
структура общества приматов: 

 � Буйные алкоголики - 5%. 
Они ищут любую возможность 
напиться, а опьянев, немед-
ленно начинают драку. Как и 
у людей, в этой группе больше 
молодых самцов. Если у таких 
мартышек есть неограничен-
ный доступ к алкоголю, они 
допиваются до белой горячки 
за 2 - 3 месяца и отправляются 
в страну вечной охоты.

 � Трезвенники-язвенники - 
15%. Эти представители об-
щественности либо вообще 
не пьют, либо употребляют 
минимальные дозы (ученые 
всегда предоставляют своим 
хвостатым подопечным вы-
бор: пить алкоголь или воду). 

 � Пьют регулярно, но меру зна-
ют, - 15%. Представители этой 
группы проявили себя как хо-
рошие лидеры, среди них ча-
сто попадаются доминантные 
самцы. Любопытно, что они 
предпочитают либо чистый 
алкоголь, либо разбавленный 
водой. Пить ром с колой или 
фруктовым соком они считают 
ниже своего достоинства.

 � Умеренно пьющие - 65%. К 
этой группе относится боль-

шинство приматов. Они пьют 
только в компании других обе-
зьян и не напиваются в оди-
ночку. Предпочитают раз-
бавлять алкоголь фруктовым 
соком.

ЧЕМУ НАС НАУЧИЛИ 
МАРТЫШКИ-
АЛКОГОЛИКИ?

Примерно до 1960-х годов 
считалось, что алкоголизм 
возникает под воздействием 
негативных социальных фак-
торов - дурное окружение, 
хроническая нужда, низкие 
зарплаты, плохое образова-
ние, отсутствие жизненных 
перспектив и т. д. Однако 
изучение пьяных обезьян с 
острова Сент-Китс все больше 
убеждает ученых, что главная 
причина - это «неправильные» 
гены, влияние которых может 
быть усилено или подавлено 
окружающей средой. 

- Эти обезьяны не испы-
тывают социальных стрес-
сов и лишений, они живут 
в прекрасном тропическом 
раю, у них нет экономиче-
ских проблем. И тем не менее 
они пьют, - говорит Роберта 
Палмур, профессор генетики 
из Университета Макгилла. - 
Правда заключается в том, что 

природа пьянства лежит не в 
социальной сфере, а в области 
нашей биологии. И если мы 
узнаем больше о нейронных 
путях, которые задействованы 
в формировании алкогольной 
зависимости, то сможем кар-
динально решить эту пробле-
му.

ВЫПИВОХИ ПОПАЛИ 
В ЭВОЛЮЦИОННУЮ 
ЛОВУШКУ

Биохимические исследо-
вания обезьян из колонии 
Сент-Китс показывают, что 
нейромедиаторы (химические 
вещества, которые передают 
нервные импульсы от одного 
нейрона к другому) дофамин и 
серотонин (первый отвечает за 
предвкушение удовольствия, 
второй называют гормоном 
счастья) у выпивох начинают 
функционировать по-другому. 
Осталось придумать, как эту 
«поломку» исправить.

Люди и обезьяны по-
пали в «эволюционную 
ловушку», считает Брюс 
Робертсон, биолог из 
Бард-колледжа в Нью-
Йорке. Наше чувство 
удовольствия от алкого-
ля существует по одной 
очень веской причине: 
мы эволюционировали 
в условиях, когда наи-
высшей ценностью бы-
ла высококалорийная 
пища. Поэтому мы ее 
хотим. «Но теперь, ког-
да пина-коладу легче 
достать, чем бананы, 
такое поведение стало 
обузой. Мы слишком 
быстро изменили окру-
жающую среду, чтобы 
эволюция успела под-

строиться под новые условия 
жизни», - говорит профессор 
Робертсон.

Чарльз Дарвин 33 года обду-
мывал свой главный труд, 
книгу «Происхождение ви-
дов», где объяснил, как чело-
век произошел от обезьяны 
(если быть точным, то Дарвин 
утверждал, что люди и обезья-
ны имели общего предка, а по-
том их эволюционные пути ра-
зошлись). Но великий ученый 
сэкономил бы кучу времени, 
если бы понаблюдал, как пере-
бравшие обезьяны с острова 
Сент-Китс демонстрируют по-
ведение, пугающе похожее на 
повадки соседских алкашей, а 
потом, так же как и мы, муча-
ются с похмелья и ищут, чем 
полечиться. Да и у скептиков 
язык бы не повернулся ска-
зать, что между нами нет ни-
чего общего.

Ярослав КОРОБАТОВ.

Клуб любознательных

 � ПИТЬ ИЛИ НЕ ПИТЬ?

Елена МАТВЕЕВА

Эксперты исследовали 
напиток, которым славится 
кавказская страна,
и признали 90% образцов 
опасными для здоровья.

Поднимем рюмки, друзья, за армянский 
коньяк! Не чокаясь. Потому что около 
90% армянских коньяков, продающихся 
в России, небезопасны для здоровья. Та-
кие выводы содержатся в исследовании 
международной ассоциации «Антиконтра-
факт» и Союза производителей коньяка, 
спирта и алкогольной продукции.

Чтобы это выяснить, эксперты заку-
пили 200 образцов коньяка от десяти 
крупнейших армянских производителей. 

В исследовании утверждается, что в 177 
образцах (это 89%) нашли всяческие на-
рушения. А почти в половине образцов 
обнаружены спирты невиноградного про-
исхождения - то есть коньяком называть 
такой напиток нельзя. И только 23 образ-
ца оказались полностью соответствующи-
ми ГОСТам и законодательству России.

По словам гендиректора «Анти-
контрафакта» Кристины Скрипник, 
такого «зашкаливающего показателя» 
эксперты не ожидали. Ассоциация уже 
направила обращения в Генпрокуратуру, 
ФТС и Росалкогольтабакконтроль с прось-
бой принять меры по дополнительному 
контролю за алкогольной продукцией 
из Армении.

Ранее российская таможня ужесточала 
проверки машин с грузами из Армении. 
И пресекала попытки провезти в Россию 
контрафактные коньяки. Но если раньше 
контролировали конкретных поставщиков, 
то потом стали проверять весь коньяк.

- Наши контролирующие органы очень 
качественно работают с импортом алко-
гольной продукции. Все, что связано с 
алкоголем, - это подакцизный рынок, и на 
нем действует тотальный контроль за про-
изводством и розничным оборотом продук-
ции. И я с трудом могу себе представить, 
что такой большой объем некачественного 
армянского коньяка мог поступать на наш 
рынок, - рассказал в эфире Радио «Ком-
сомольская правда» (97,2 FM) кандидат 

экономических наук, генеральный ди-
ректор некоммерческого партнерства 
«Клуб профессионалов алкогольного 
рынка» Максим Черниговский.

Эксперт подчеркивает: он имеет в виду 
именно ту продукцию, которая поступает 
на наш рынок легально. Но есть алкоголь, 
который попадает на прилавки всякими 
хитрыми путями. И вот за качество такой 
продукции уже никто не ручается.

- Алкоголь по серым схемам поступает 
в Россию прежде всего из стран Тамо-
женного союза, поскольку таможенное 
регулирование в рамках союза облегчено. 
Если речь идет о нелегальной продукции, 
то природа сырья, из которого она изго-
товлена, не соответствует ни российским 
стандартам, ни тем же армянским, - отме-
тил Максим Черниговский.
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Обезьяны тоже люди: 
напьются - 
и безобразничают

- Молодые 
люди, 

не угостите даму 
коктейлем?
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Опрос проходил в телеграм-канале «КП», 
отдано 4570 голосов.

А ВЫ КАКАЯ 
«ОБЕЗЬЯНА» 
В ПЛАНЕ 
ВЫПИВКИ? Пью, когда 

хочу, но свою 
меру знаю

Выпиваю, 
но без азарта, 
по поводам

Мне нельзя,
 у меня... 
(любая 
причина)

Каюсь: 
напиваюсь 
и буяню

А это, между прочим, 
не просто обезьянка, 

а Кристал - самка 
капуцина-фавна, которая 

за 25 лет снялась 
в 33 фильмах. Ее еще 

называют «Анджелиной 
Джоли животного мира». 

Армянский коньяк наперекосяк
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Бум на barbiecore прошел, однако дизайнеры не спешат 
расставаться с любимым кукольным цветом. На смену 
ярко-розовым оттенкам пришли более приглушенные. 
Кстати, пыльно-розовый станет одним из главных цве-
тов осени 2024-го. Стилисты рекомендуют носить его 
даже мужчинам. А я пред-
лагаю рассмотреть розовые 
образы наших звезд.

Жанна 
Мартиросян
Жанна сочетает ро-

зовую юбку в бельевом 
стиле с объемной серой 
футболкой с вишнями и 
классными серебристыми 
мюли. И снова мы видим бес-
проигрышную комбинацию се-
рого и розового цветов. Мне 
очень нравится низ образа, а 
вот верх хочется немного скор-
ректировать. Возможно, заправить 
футболку или же заменить ее на 
однотонное серое поло.

Полина 
Диброва

Молодая супруга Дми-
трия Диброва также от-
дает предпочтение ярким 
оттенкам розового. Пла-
тье цвета дерзкой фук-
сии Полина сочетает с 
бежевыми босоножками. 
Как и в случае с Авророй, 

образ выглядит незавершенным, 
потому что не хватает аксессуаров. 

Я бы добавила крупные серьги или 
акцентное колье. А сверху можно наки-
нуть объемный жакет, например, белый.

Аврора
Аврора примерила брючный ко-

стюм-тройку актуального блед-
но-розового оттенка. Комплект 
ведущая сочетала с базовыми 
белыми кроссовками. В целом 
все неплохо, но образ пустоват. 
Мне лично не хватает аксессуаров - 
какого-то украшения на шее и сумки. 
А сейчас слишком минималистично.

Елена 
Перминова

Елена продемон-
стрировала ши-
карное розовое 
платье-бюстье с 
асимметричной 
юбкой. Наряд 
длины мини под-
черкнул беско-
нечные ноги мо-
дели. Вечерний 
летний образ 
Перминова 
дополнила 
минимали-
стичными 
мюли и микро-
сумочкой Chanel, 
тоже розовой. 
Завершающие 
штрихи: золо-
тистые крупные 
украшения  - 
серьги и брас-
лет. Очень кра-
сиво!

Пусть в твои окна 
смотрит беспечный 
розовый джемпер...

Перминова - 
в платье-
бюстье, 

а Дайнеко - 
в трикотажном 

костюме и с голым 
животом.

Стильная полоса

Актуальные 
тенденции 

из мира 
моды, 

рекомендации 
по подбору 
гардероба 
и советы 

стилиста - 
в разделе 
«Женские 
секреты» 
на сайте 

KP.RU/
WOMAN/

MODA

Образы звезд 
комментирует 

журналист «КП», 
стилист 

Ольга РОДИНА.

Стефания 
Маликова

Стефания развивает собствен-
ный бренд одежды и любит экс-
периментировать с образами. 
Впрочем, чаще всего мы видим 
дочь Маликова в женственных 
нарядах. Я отметила лук Стеши 
с ярко-розовым платьем на од-
но плечо. Правда, добавлю, что 
фасон со сборками подходит по 
большей части стройным девуш-
кам. Загорелой Стефании очень 
идет розовый цвет. Но отдель-

ного внимания в этом обра-
зе заслуживают детские 
украшения  - браслеты и 
кольцо в мятных оттен-

ках. Очень стильно.

Виктория Антонова
Молодая супруга Саши Петрова 

Виктория скомбинировала пастельно-
розовое трикотажное платье с серым 
жакетом и удобными белыми кедами. 
Кстати, серый идеально сочетается с 
розовым, такая цветовая гамма всег-
да смотрится благородно. Антонова 
дополнила лук с помощью сумки в от-
тенке металлик и солнцезащитными 
очками. Получился симпатичный мо-
лодежный образ в духе стритстайла.

Виктория 
Дайнеко

Очень нравится лет-
ний трикотажный ко-
стюм Виктории. Кстати, 
в этом году вязаные ве-
щи начали активно носить 
не с осени, как обычно 
бывает, а уже с лета. 
Если изучить разные об-
разы Дайнеко, то станет 
понятно, что розовый во 
всех его оттенках - один из 
любимых ее цветов. Если 
говорить про этот костюм, 
то с его помощью певица 
еще и подчеркнула досто-
инства своей фигуры, а 
именно плоский живот и 
тонкую талию. Бледно-ро-
зовый комплект звезда со-
четала с сандалиями Gucci.
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Окончание. 
Начало <стр. 1.

НАШЛИ НЕИССЯКАЕМЫЙ 
ИСТОЧНИК РОМА

Мартышек-верветок завезли 
на остров из Африки в конце 
XVII века английские, а затем 
и французские колонизаторы. 
Дамы выгуливали обезьянок 
на поводке, как болонок или 
других собачек декоративных 
пород - это считалось писком 
моды. С течением времени до-
машние обезьянки по разным 
причинам (сбежали, отказа-
лись или уехали хозяева и т. д.) 
оказывались на свободе. Вско-
ре их расплодилось великое 
множество, при этом верветки 
распробовали вкус спиртного 
и оно пришлось им по вкусу. 
Дело в том, что европейские 
колонизаторы наладили на 
острове производство рома из 
сахарного тростника, и вско-
ре маленький Сент-Китс пре-
взошел Францию, Англию и 
Голландию вместе взятые по 
объемам винокуренного про-
изводства. Отходы самогонно-
го промысла выбрасывались 
на задний двор и попадали в 
цепкие лапы мартышек. К не-
счастью, верветки - один из 
немногих видов животных, 
которые добровольно употре-
бляют алкоголь, если он будет 
в свободном доступе. А тут еще 
оказалось, что в сезон дождей 
в сахарном тростнике начина-
ется процесс самоброжения, - 
так зеленые мартышки откры-
ли неиссякаемый источник 
хорошего настроения. Потом 
производство сахарного трост-
ника пришло в упадок, зато 
остров превратился в совре-
менный туристический центр 
- и приматы зажили совсем 
веселой жизнью: они охотятся 
за недопитыми коктейлями, 
воруют алкоголь и заводят 
дружбу с постояльцами оте-
лей, которые угощают их вы-

пивкой. Сейчас численность 
верветок достигла 60 тысяч и 
почти вдвое превышает на-
селение острова. 

В какой-то момент ученые, 
изучающие методы борьбы с 
зеленым змием, поняли: коло-
ния пьющих мартышек - это 
идеальный объект изучения. 
Ведь их ДНК на 95,5% совпа-
дает с ДНК человека. А зна-
чит, и механизм привыкания 
к рюмке должен быть общим. 

НАСТОЯЩИХ 
БУЙНЫХ МАЛО!

Результаты экспериментов 
оправдали все ожидания: пья-
ные обезьяны продемонстри-
ровали удивительное сходство 
с поведением человека.

Вот как выглядит типичная 
структура общества приматов: 

 � Буйные алкоголики - 5%. 
Они ищут любую возможность 
напиться, а опьянев, немед-
ленно начинают драку. Как и 
у людей, в этой группе больше 
молодых самцов. Если у таких 
мартышек есть неограничен-
ный доступ к алкоголю, они 
допиваются до белой горячки 
за 2 - 3 месяца и отправляются 
в страну вечной охоты.

 � Трезвенники-язвенники - 
15%. Эти представители об-
щественности либо вообще 
не пьют, либо употребляют 
минимальные дозы (ученые 
всегда предоставляют своим 
хвостатым подопечным вы-
бор: пить алкоголь или воду). 

 � Пьют регулярно, но меру зна-
ют, - 15%. Представители этой 
группы проявили себя как хо-
рошие лидеры, среди них ча-
сто попадаются доминантные 
самцы. Любопытно, что они 
предпочитают либо чистый 
алкоголь, либо разбавленный 
водой. Пить ром с колой или 
фруктовым соком они считают 
ниже своего достоинства.

 � Умеренно пьющие - 65%. К 
этой группе относится боль-

шинство приматов. Они пьют 
только в компании других обе-
зьян и не напиваются в оди-
ночку. Предпочитают раз-
бавлять алкоголь фруктовым 
соком.

ЧЕМУ НАС НАУЧИЛИ 
МАРТЫШКИ-
АЛКОГОЛИКИ?

Примерно до 1960-х годов 
считалось, что алкоголизм 
возникает под воздействием 
негативных социальных фак-
торов - дурное окружение, 
хроническая нужда, низкие 
зарплаты, плохое образова-
ние, отсутствие жизненных 
перспектив и т. д. Однако 
изучение пьяных обезьян с 
острова Сент-Китс все больше 
убеждает ученых, что главная 
причина - это «неправильные» 
гены, влияние которых может 
быть усилено или подавлено 
окружающей средой. 

- Эти обезьяны не испы-
тывают социальных стрес-
сов и лишений, они живут 
в прекрасном тропическом 
раю, у них нет экономиче-
ских проблем. И тем не менее 
они пьют, - говорит Роберта 
Палмур, профессор генетики 
из Университета Макгилла. - 
Правда заключается в том, что 

природа пьянства лежит не в 
социальной сфере, а в области 
нашей биологии. И если мы 
узнаем больше о нейронных 
путях, которые задействованы 
в формировании алкогольной 
зависимости, то сможем кар-
динально решить эту пробле-
му.

ВЫПИВОХИ ПОПАЛИ 
В ЭВОЛЮЦИОННУЮ 
ЛОВУШКУ

Биохимические исследо-
вания обезьян из колонии 
Сент-Китс показывают, что 
нейромедиаторы (химические 
вещества, которые передают 
нервные импульсы от одного 
нейрона к другому) дофамин и 
серотонин (первый отвечает за 
предвкушение удовольствия, 
второй называют гормоном 
счастья) у выпивох начинают 
функционировать по-другому. 
Осталось придумать, как эту 
«поломку» исправить.

Люди и обезьяны по-
пали в «эволюционную 
ловушку», считает Брюс 
Робертсон, биолог из 
Бард-колледжа в Нью-
Йорке. Наше чувство 
удовольствия от алкого-
ля существует по одной 
очень веской причине: 
мы эволюционировали 
в условиях, когда наи-
высшей ценностью бы-
ла высококалорийная 
пища. Поэтому мы ее 
хотим. «Но теперь, ког-
да пина-коладу легче 
достать, чем бананы, 
такое поведение стало 
обузой. Мы слишком 
быстро изменили окру-
жающую среду, чтобы 
эволюция успела под-

строиться под новые условия 
жизни», - говорит профессор 
Робертсон.

Чарльз Дарвин 33 года обду-
мывал свой главный труд, 
книгу «Происхождение ви-
дов», где объяснил, как чело-
век произошел от обезьяны 
(если быть точным, то Дарвин 
утверждал, что люди и обезья-
ны имели общего предка, а по-
том их эволюционные пути ра-
зошлись). Но великий ученый 
сэкономил бы кучу времени, 
если бы понаблюдал, как пере-
бравшие обезьяны с острова 
Сент-Китс демонстрируют по-
ведение, пугающе похожее на 
повадки соседских алкашей, а 
потом, так же как и мы, муча-
ются с похмелья и ищут, чем 
полечиться. Да и у скептиков 
язык бы не повернулся ска-
зать, что между нами нет ни-
чего общего.

Ярослав КОРОБАТОВ.

Клуб любознательных

 � ПИТЬ ИЛИ НЕ ПИТЬ?

Елена МАТВЕЕВА

Эксперты исследовали 
напиток, которым славится 
кавказская страна,
и признали 90% образцов 
опасными для здоровья.

Поднимем рюмки, друзья, за армянский 
коньяк! Не чокаясь. Потому что около 
90% армянских коньяков, продающихся 
в России, небезопасны для здоровья. Та-
кие выводы содержатся в исследовании 
международной ассоциации «Антиконтра-
факт» и Союза производителей коньяка, 
спирта и алкогольной продукции.

Чтобы это выяснить, эксперты заку-
пили 200 образцов коньяка от десяти 
крупнейших армянских производителей. 

В исследовании утверждается, что в 177 
образцах (это 89%) нашли всяческие на-
рушения. А почти в половине образцов 
обнаружены спирты невиноградного про-
исхождения - то есть коньяком называть 
такой напиток нельзя. И только 23 образ-
ца оказались полностью соответствующи-
ми ГОСТам и законодательству России.

По словам гендиректора «Анти-
контрафакта» Кристины Скрипник, 
такого «зашкаливающего показателя» 
эксперты не ожидали. Ассоциация уже 
направила обращения в Генпрокуратуру, 
ФТС и Росалкогольтабакконтроль с прось-
бой принять меры по дополнительному 
контролю за алкогольной продукцией 
из Армении.

Ранее российская таможня ужесточала 
проверки машин с грузами из Армении. 
И пресекала попытки провезти в Россию 
контрафактные коньяки. Но если раньше 
контролировали конкретных поставщиков, 
то потом стали проверять весь коньяк.

- Наши контролирующие органы очень 
качественно работают с импортом алко-
гольной продукции. Все, что связано с 
алкоголем, - это подакцизный рынок, и на 
нем действует тотальный контроль за про-
изводством и розничным оборотом продук-
ции. И я с трудом могу себе представить, 
что такой большой объем некачественного 
армянского коньяка мог поступать на наш 
рынок, - рассказал в эфире Радио «Ком-
сомольская правда» (97,2 FM) кандидат 

экономических наук, генеральный ди-
ректор некоммерческого партнерства 
«Клуб профессионалов алкогольного 
рынка» Максим Черниговский.

Эксперт подчеркивает: он имеет в виду 
именно ту продукцию, которая поступает 
на наш рынок легально. Но есть алкоголь, 
который попадает на прилавки всякими 
хитрыми путями. И вот за качество такой 
продукции уже никто не ручается.

- Алкоголь по серым схемам поступает 
в Россию прежде всего из стран Тамо-
женного союза, поскольку таможенное 
регулирование в рамках союза облегчено. 
Если речь идет о нелегальной продукции, 
то природа сырья, из которого она изго-
товлена, не соответствует ни российским 
стандартам, ни тем же армянским, - отме-
тил Максим Черниговский.
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Обезьяны тоже люди: 
напьются - 
и безобразничают

- Молодые 
люди, 

не угостите даму 
коктейлем?
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Опрос проходил в телеграм-канале «КП», 
отдано 4570 голосов.

А ВЫ КАКАЯ 
«ОБЕЗЬЯНА» 
В ПЛАНЕ 
ВЫПИВКИ? Пью, когда 

хочу, но свою 
меру знаю

Выпиваю, 
но без азарта, 
по поводам

Мне нельзя,
 у меня... 
(любая 
причина)

Каюсь: 
напиваюсь 
и буяню

А это, между прочим, 
не просто обезьянка, 

а Кристал - самка 
капуцина-фавна, которая 

за 25 лет снялась 
в 33 фильмах. Ее еще 

называют «Анджелиной 
Джоли животного мира». 

Армянский коньяк наперекосяк
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- А ты кто по гороскопу?
- Сегодня я по гороскопу 

сволочь!
�  �  �

Если ночью у автомо-
биля часто срабатывает 
сигнализация, значит, 
ему снятся аварии.

�  �  �
Не успел труд сделать из 

обезьяны человека, как изо-
брели телевизор...

�  �  �
Смотрю на вас, моло-

дой человек, и думаю: а 
все-таки вы нет-нет да 
попиваете из копытца!

�  �  �
Парень с девушкой на 

первом свидании. Девушка:
- Какое у тебя интересное 

имя. Грузинское?
Парень:
- Нет, когда я родился, 

мама спросила папу: «Петя, 
какое сейчас самое популяр-
ное имя для мальчиков?» А он 
ей ответил: «Загугли». Так я и 
стал Загугли Петрович.

�  �  �
По мере созревания 

тех или иных овощей и 
фруктов в интернете по-
являются статьи диетоло-
гов об их пользе для че-
ловеческого организма.

�  �  �
Склероз - это когда ты 

вспоминаешь совсем не то, 
что хотел, но рад тому, что 
хоть что-то вспомнил.

�  �  �
Ты можешь бесконечно 

радоваться лету, но что 
толку, если у тебя отпуск 
в ноябре...

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Венецианский дож, прожив-
ший «две жизни». 8. ЧП на 
плотине. 9. Какой из попу-
лярных ныне травяных на-
питков в древние времена 
называли «чаем фараонов»? 
10. Что порочит честное 
имя? 12. Какое автомобиль-
ное топливо, сгорая, выпу-
скает в атмосферу только 
пар? 15. Первый отец из 
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герой песни «Бабушкин коз-
лик»? 24. Любимый горох 
вегетарианцев. 26. Поэти-
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из спорта. 19. От неожи-
данности. 20. Какой штат 
окружает Лас-Вегас? 22. 
Цветок дружбы на флаге 
Башкортостана. 25. «Ме-
дуза в креманке». 27. «... 
поститься велит, да борода 
салом блестит». 
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Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Татьяна ДОБРЫНИНА, 
Челябинск:

- Я визажист, стилист 
по прическам, 

делаю маникюр. 
Создаю образы 

девушек 
и женщин, 
чтобы они 

были еще 
прекраснее. Занимаюсь 

любимым делом. 
Мечтаю открыть салон 

красоты. В отношениях. 
Воспитываю дочку и сына.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Ключевой совет 
для выбора легкомысленной 
гаммы розового - обращать 
внимание не на спектр, а на 

оттенок. Этот сливочный 
клубничный коктейль хорош 

и для светлой кожи.

ночью днем
Калининград  +16 +17  +17… +19

Советск  +13 +15  +16… +18

Балтийск  +17… +18  +18… +20
Правдинск  +12… +13  +18… +20
Светлогорск  +16… +17  +18… +20

• Прогноз погоды на завтра,
22 августа.

Давление - 758 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 79 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
слабый, 3-4 м/с

Восход - 5.27
Закат - 19.53

Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно
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В Балтийске бывший 
уголовник напал на подростка, 
приставив нож к шее

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтеприставив нож к шее

Сергей БОГРОВ

Вырученные средства 
пополнят муниципальный 
бюджет.

Во вторник, 20 августа, на опера-
тивном совещании администрации 
Калининграда председатель коми-
тета муниципального имущества и 
земельных ресурсов Сергей Радков-
ский рассказал об исполнении пла-
на приватизации муниципального 
имущества в 2024 году.

В программу приватизации на этот 
год включено 33 объекта муниципаль-
ного имущества, в том числе здания, 
помещения в зданиях, объекты, не 
проданные в прошлом году, и другое 
неиспользуемое для муниципальных 
нужд имущество.

По результатам проведенной оцен-
ки приватизируемого имущества по-
ступление от реализации 14 объектов, 
торги по которым состоятся в сен-
тябре, составляет 86,8 млн рублей. 
Еще 19 объектов будут выставлены 
на аукцион в октябре 2024 года.

Итак, с какими конкретно объек-
тами городские власти готовы рас-
прощаться в ближайшие месяцы по 
наиболее выгодной цене…

НЕЖИЛЫЕ ЗДАНИЯ:
 ✓ на улице Гончарова, д. 5-7, пло-

щадь - 128,2 кв. м, площадь земель-
ного участка - 1720 кв. м, расположен 
в зоне застройки малоэтажными жи-
лыми домами. Начальная цена - 12,8 
млн руб.;

 ✓ на улице Лукашова, д. 6, площадь 
- 285,7 кв. м, площадь земельного 
участка - 1337 кв. м, расположен в 
зоне специального назначения. На-
чальная цена - 28,2 млн руб.;

 ✓ - на улице Подполковника Емелья-
нова, д. 244а, общей площадью 903,9 
кв. м, площадь земельного участка 
- 15 195 кв. м, зона объектов делово-
го, общественного и коммерческого 
назначения. Начальная цена - 23,7 
млн рублей.

НЕЖИЛЫЕ ПОМЕЩЕНИЯ:
 ✓ на улице Майора Козенкова, дом 

7, площадью 82,2 кв. м, начальная 
цена - 6,2 млн рублей;

 ✓ на улице А. Невского, д. 137-143, 
пом. II из лит. А, площадью 42,8 
кв. метра, начальная цена - 4,5 млн 
рублей;

 ✓ гаражи площадью 15,10 кв. м и 
17,40 кв. м, расположенные на терри-
тории многоквартирного дома № 11 
на улице Пугачева, с начальными це-

нами 1 млн рублей и 1,2 млн рублей 
соответственно;

 ✓ на улице Носова, д. 7-11, пом. I, 
площадью 44,6 кв. м, начальная цена 
- 3,9 млн рублей;

 ✓ на улице Комсомольской, д. 6, пло-
щадью 24,1 кв. м, начальная цена - 0,9 
млн рублей;

 ✓ подвал на улице Тельмана, д. 75, 
площадью 12,7 кв. м, начальная цена 
- 0,5 млн рублей;

 ✓ подвал на улице Жуковского, д. 1, 
пом. II - КМИ, площадью 13,40 кв. м, 
начальная цена - 0,5 млн рублей;

 ✓ на проспекте Мира, д. 53-55, про-
езд 1-й Октябрьский, д. 2-8, проезд 
2-й Октябрьский, д. 1-3, площадью 
21,1 кв. м, начальная цена - 1,2 млн 
рублей;

 ✓ гараж II и гараж III, расположен-
ные на улице Глинки, д. 12-16, пло-
щадью 21,9 кв. м и 21,9 кв. м, с на-
чальными ценами - 0,9 млн рублей.

КАК ПРОХОДЯТ ТОРГИ
 ✓ Продажа муниципального иму-

щества осуществляется на элек-
тронной площадке www.rts-tender.
ru путем проведения открытого аук-

циона в электронной форме. 
 ✓ С условиями аукциона можно оз-

накомиться на официальных сайтах 
www.torgi.gov.ru, www.rts-tender.ru и 
официальном сайте администрации 
www.klgd.ru.

 ✓ Для участия в аукционе необходи-
мо пройти процедуру регистрации 
на электронной площадке www.rts-
tender.ru и внести задаток.

 ✓ Подать заявки можно до конца ав-
густа. Аукционы будут проводиться с 
11.09.2024 по 19.09.2024.

 ✓ Победителем признается участник, 
предложивший наиболее высокую 
цену муниципального имущества.

СЛЕДУЮЩИМ ПРИГОТОВИТЬСЯ
После подготовки отчетов по оцен-

ке рыночной стоимости в октябре 
2024 года будут выставлены на про-
дажу еще 19 объектов, из них:

 ✓ 7 зданий, отчуждаемых одновре-
менно с земельными участками пло-
щадью от 33 до 3000 кв. м;

 ✓ 12 нежилых помещений площадью 
от 10 до 60 кв. м.

Следите за объявлениями!

 ■ ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Какие 
достойные 
сто лет
Николай ЛИТВИНОВ

Вековой юбилей отметил 
житель нашей области 
Эля Ариевич Вайнберг.

Во вторник, 20 августа, свой сотый 
день рождения отметил участник Великой 
Отечественной войны, почетный сотруд-
ник государственной безопасности, пол-
ковник в отставке Эля Ариевич Вайнберг.

Как сообщает пресс-служба правитель-
ства области, праздник для ветерана ор-
ганизовали во дворе его дома. Поздра-
вить юбиляра приехал врио губернатора 
Алексей Беспрозванных. Ветерану вручи-
ли серебряный нагрудный знак «100 лет 
органам государственной безопасности».

Эля Ариевич родился в Житомирской 
области. После начала Великой Отече-
ственной войны вместе с семьей был 
вынужден переехать в Сталинград, а за-
тем в Ташкент. Военную службу сержант 
Вайнберг начал в феврале 1943 года. Был 
командиром пулеметного отделения пуле-
метной роты 2-го стрелкового батальона 
924-го стрелкового полка 252-й стрелко-
вой дивизии 53-й армии на Воронежском 
фронте. Ветеран освобождал Харьков 
и форсировал Днепр, получил ранение.

После войны фронтовик прошел путь 
от заместителя начальника пограничной 
заставы до начальника пограничного от-
ряда, посвятив пограничным войскам 
более 30 лет.

У Эли Ариевича большая семья: четве-
ро внуков, четверо правнуков и пятеро 
праправнуков.

Поздравляем!

Уважаемого ветерана 
поздравил врио губернатора 

Алексей Беспрозванных.
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В Калининграде 
объявили о продаже 
городского имущества

Ближайшие аукционы по продаже муниципального 
имущества пройдут в период с 11 по 19 сентября.

 ■ УЧАСТВУЙ!

Завтра - День флага России. Как отпразднуем?
Сергей БОГРОВ

В России День государственно-
го флага отмечается 22 августа. 
Завтра по всей области пройдет 
акция, о которой рассказал врио 
губернатора Алексей Беспроз-
ванных в своем телеграм-канале.

- Предлагаю провести акцию - 
украсить место, где вы живете, 
нашими триколорами: вывесить 
их на балконах, из окон, укра-
сить улицы, дома и машины. В 
этот день на площади Победы 
развернут огромный российский 
триколор. Волонтеры будут раз-

давать флажки на улицах, - на-
писал глава региона. 

Как отметил врио губернато-
ра, «для Калининградской обла-
сти это особенно важная дата».

- Здесь, на западных рубежах 
России, мы много десятилетий 
крепко держим российский 

флаг. В некотором символиче-
ском смысле мы сами, весь наш 
регион, и есть этот флаг. Мы 
воплощаем присутствие России 
на этих землях, доставшихся 
нам ценой крови и жизней на-
ших предков, - подчеркнул врио 
губернатора.
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Сергей БОГРОВ

Традиционно 
накануне нового 
учебного года 
педагоги обсудят 
важные для 
сообщества вопросы.

В преддверии нового 
учебного года с 20 по 30 ав-
густа в регионе проходит 
главное событие в сфере 
образования - августовский 
педагогический форум «Се-
мья и школа: создаем буду-
щее вместе».

Как сообщает пресс-
служба регионального пра-
вительства, форум начался 
с управленческой сессии 
«Бережливое управление». 
Свыше 200 руководителей 
системы образования обсу-
дили вопросы управления 
образовательными органи-
зациями с опорой на эф-
фективное распоряжение 
ресурсами, максимальную 
результативность и каче-
ство образования.

- В этом году событие 
проходит в формате стра-
тегической декады, каж-
дый из дней которой по-
священ определенной 
тематике развития систе-
мы образования. За это вре-
мя мы представим лучший 
опыт, поставим задачи на 

грядущий год, обозначим 
проблемы и пути их реше-
ния, - отметила первый за-
меститель министра обра-
зования Калининградской 
области Маргарита Корот-
кевич.

В 2024 году, объявленном 
президентом Владимиром 
Путиным Годом семьи, 
ключевыми темами форума 
стали взаимодействие се-
мьи и школы, обеспечение 
открытости и безопасности 

образовательного процес-
са, введение новых учебных 
предметов «Труд (техноло-
гии)» и «Основы безопас-
ности и защиты Родины», 
укрепление суверенной на-
циональной системы обра-
зования, а также реализа-
ция целевых мероприятий.

Форум завершится пле-
нарной сессией 29 августа 
в светлогорском «Янтарь 
холле». В этот день запла-
нировано награждение 

лучших педагогических ра-
ботников и флагманских 
образовательных организа-
ций области, а также круг-
лый стол «Кадровая стра-
тегия в сфере образования 
региона».

Всего в рамках форума за-
планировано порядка 100 
секций и муниципальных 
площадок, участниками 
которых станут свыше двух 
тысяч представителей си-
стемы образования.

В Калининграде стартовал 
августовский педагогический форум

Пр
ав

ит
ел

ьс
тв

о 
Ка

ли
ни

нг
ра

дс
ко

й 
об

ла
ст

и

Каждый день будет посвящен отдельной теме.

 ■ ДОСКА ПОЧЕТА

Доставка мечты 
в космос
Сергей БОГРОВ

Калининградский лицеист 
побывал на Байконуре. 

Активист «Движения Первых» из лицея 
№ 23 Калининграда Роман Борисов в со-
ставе всероссийской делегации отпра-
вился на космодром Байконур. Лицеист 
своими глазами увидел пуск ракеты-носи-
теля «Союз-2.1а». Он также доставил до 
Байконура и отправил в космос «Капсулу 
мечт» с более 900 тысяч желаний детей 
со всей России. Свои мечты ребята опи-
сали в рамках проекта «Капсула мечт» на 
международной выставке-форуме «Россия» 
на ВДНХ. Об этом сообщает региональное 
министерство образование в социальной 
сети «ВКонтакте».

- Обучаюсь в космическом классе и уча-
ствую во многих конкурсах инженерно-кос-
мической направленности. В июне и в июле 
я выполнял конкурсную работу, в конце 
июля со мной связались и сообщили, что я 
стал победителем конкурса. Эмоции пере-
полняли меня, потому что победа в этом 
конкурсе сможет исполнить мою давнюю 
мечту - побывать на космодроме Байконур 
и вживую увидеть запуск ракеты, - расска-
зал Роман Борисов.

Футболисты - 
лучшие в округе
Сергей БОГРОВ

Спортивная школа олимпийского резер-
ва № 5 Калининграда стала победителем 
первенства Северо-Западного федераль-
ного округа среди мальчиков в возрасте 
до 15 лет. 

В пятницу, 16 августа, в Пскове опреде-
лились призеры первенства Северо-Запад-
ного федерального округа по футболу. В 
финале калининградская СШОР-5 обыграла 
«СЛО-Фаворит» (Ленинградская область).

- Калининградцы прошли весь турнир 
без осечек, одержав победы во всех семи 
играх. Команда Юрия Копылова и Эдуарда 
Кособукина завоевала путевку на первен-
ство России среди мальчиков до 15 лет, 
- рассказали родители юных футболистов.

Примечательно, что в прошлом году ко-
манда также одержала победу в первен-
стве СЗФО, а в апреле этого года выиграла 
межрегиональный Кубок РФС в своей воз-
растной категории.

Главные соревнования сезона намечены 
на ноябрь, спортсменов примет Сочи.

 ■ РЫНОК ТРУДА

Впервые помощниками машиниста 
грузового локомотива стали девушки
Вера ГРИНВИЧ

Есть женщины, кто 
управляет поездами 
на приморских 
направлениях.

В Калининградской области  
помощниками машиниста гру-
зового локомотива впервые 
стали девушки. Об этом со-
общает отдел корпоративных 
коммуникаций КЖД. 

- Надежда Лопатникова и 
Елизавета Костерева успешно 
окончили курсы помощников ма-
шиниста в Калининградском под-

разделении Октябрьского учеб-
ного центра профессиональных 
квалификаций ОАО «РЖД» и по-
сле прохождения стажировки 
получили допуск к самостоятель-
ной работе. Свой первый рейс 
Елизавета Костерева выполнила 
по маршруту Железнодорожный 
- Черняховск, Надежда Лопатни-
кова - из Калининграда до стан-
ции Чернышевское, - отметили 
коллеги.

В пресс-службе напомнили 
также, что в 2021 году на Кали-
нинградской железной дороге 
вышла в рейс первая девушка 
- помощник машиниста. Ее ра-

бочее место - электропоезда 
«Ласточка». А вообще сегодня  
на приморских направлениях 

трудятся четыре женщины. Для 
калининградок нет ничего не-
возможного.

 ■ ПРИЕМНАЯ КАМПАНИЯ - 2024

БФУ будет компенсировать студентам 
затраты на аренду жилья
Сергей БОГРОВ

Вуз прогнозирует дефицит 
мест в общежитиях.

Калининградским студентам, которым 
не хватило места в общежитии, будут 
платить компенсацию. Об этом во втор-
ник, 20 августа, рассказал и. о. ректора 

БФУ им. Канта Максим Дёмин в интервью 
РИА «Новости».

В новом учебном году университет арен-
дует для студентов хостелы. Тем, кому не 
хватило места в общежитии, вуз будет 
ежемесячно выплачивать шесть тысяч 
рублей.

- По расценкам Калининградской об-
ласти это позволит им снимать квартиру 

на троих, - привел подсчеты руководитель 
университета. 

В вузе отмечают, что бюджетные ме-
ста заняты на 100%. Примерно половина 
первокурсников приехала в Калининград 
из других регионов России, Казахстана, 
Узбекистана, Латвии, Чили и Турции. В 
частности, на «Лечебное дело» поступает 
группа абитуриентов из Индии. 
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Роман Борисов учится так, 
что побеждает.
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Калининградки смело водят поезда.
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Сергей БОГРОВ

39 сотрудников региональной 
уголовно-исполнительной 
службы приняли присягу.

Во вторник, 20 августа, в Управ-
лении Федеральной службы испол-
нения наказаний России по Кали-
нинградской области состоялась 
торжественная церемония приведе-
ния к присяге молодых офицеров, 
приступивших к службе.

- Слова клятвы с обещанием вер-
но служить Отчизне зачитали 39 со-
трудников уголовно-исполнительной 
системы, - сообщает пресс-служба 
ведомства.

Средний и младший начальствую-
щий состав поклялись свято соблю-
дать закон, уважать и защищать права 
и свободы человека и гражданина, 

быть мужественными, честными 
и бдительными сотрудника-
ми УФСИН. Приветство-
вал личный состав и дал 
напутствие на успешную 
службу начальник управ-
ления Андрей Лихтин. 
Он напомнил о необ-
ходимости выполнять 
сложную задачу по ох-
ране мирных граждан от 
лиц, содержащихся под 
стражей в учреждениях пе-
нитенциарной системы.

В рамках мероприятия бы-
ли вручены очередные спе-
циальные звания старшего 
начальствующего состава.

Торжественная церемония продол-
жилась показательным выступлени-
ем отдела специального назначения 
«Бастион».

Калининград 21.08.2024
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Молодые офицеры пообещали 
верно служить Отчизне

Уважать и защищать права и свободы человека и гражданина - 
одна из главных обязанностей сотрудников УФСИН.
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 ■ ПОПАЛСЯ!

У пассажира изъяли датчики 
и футболки на миллион рублей
Сергей БОГРОВ

Грубейшая ошибка 
владельца груза 
в том, что он 
не задекларировал 
товар.

В Нестерове задержали 
пассажира поезда Калинин-
град - Москва, который пы-
тался вывезти футболки и 
датчики пульса на миллион 
рублей. Об этом сообщает 
пресс-служба областной 
таможни. 

- Инспекторы таможен-
ного поста выяснили, что 
один из пассажиров пере-
мещает в дорожной сумке 
незадекларированный то-

вар: 15 датчиков пульса 
и 25 футболок различных 
размеров. Все предметы 
новые, в заводских упа-
ковках. Таможенная экс-
пертиза установила, что 
датчики, произведенные 
в Китае, оснащены GPS и 
пульсометрами, а в фут-
болки, изготовленные в 
Финляндии из химических 
нитей, встроены электроды 
для приема пульса. Общая 
стоимость задержанного 
товара - свыше одного мил-
лиона рублей, -  говорится 
в сообщении.

Пассажир должен был 
произвести таможенное де-
кларирование перемещае-
мых товаров. Датчики и фут-

болки изъяты, в отношении 
их владельца возбуждено 
дело об административном 
правонарушении по ч. 1 ст. 
16.2 КоАП РФ («Недеклари-
рование»). 

Личный состав 
напутствовал 

Андрей Лихтин.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 
75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

РАЗНОЕ
КУПЛЮ

АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 530-500

Разместить объявление

530-500(4012)
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 ■ ПОМОЩЬ

Калининградцы, пострадавшие 
в ДТП в Литве, доставлены домой
Сергей БОГРОВ

Двое мужчин в 
результате аварии 
получили травмы.

19 августа на террито-
рии Литовской Республики 
попал в аварию и перевер-
нулся автобус, следовав-
ший из Калининграда в 
Ригу.

- Среди пассажиров на-
ходилось 20 россиян, в том 
числе трое калининградцев, 
- рассказали детали проис-
шествия в пресс-службе 
управления МЧС РФ по 
Калининградской области. 
- Двое калининградцев обра-
тились в посольство России 
в Вильнюсе с просьбой о 
помощи в организации воз-
вращения домой. 

Российские дипломаты 
доставили пострадавших 
из литовской больницы на 
территорию Калининград-

ской области.
Сообщается, что со-

трудники МЧС России во 
взаимодействии с регио-
нальным правительством, 
пограничным управлением 
УФСБ, представительством 
МИД России в Калинингра-
де и минздравом встретили 
земляков на литовско-рос-

сийской границе. 
- Им была оказана ме-

дицинская и психологиче-
ская помощь, после чего 
сотрудники чрезвычайно-
го ведомства доставили их 
домой. Мужчины получили 
травмы, но их жизни ничего 
не угрожает, - заверили в 
ведомстве.
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Хозяин необычного 
багажа теперь 

ответит 
за административное 

нарушение. 

 ■ КАЧАЙ ПРАВА

Прокуратура вступилась 
за туристов
Сергей БОГРОВ

Подростку с острой болью 
предложили ждать помощи 
по живой очереди.

Поликлиническое отделение межрай-
онной больницы № 1 не оказало над-
лежащей неотложной помощи девочке 
из Подмосковья. В итоге семья была 
вынуждена обратиться в суд. Об этом  
сообщается в телеграм-канале прокура-
туры Калининградской области.

Родители с 13-летней дочерью обра-
тились в поликлинику после того, как у 
ребенка во время отдыха в Светлогор-
ске возникла острая боль. Регистратор 

поликлиники, несмотря на основания 
для оказания неотложной помощи, не 
направил девочку к врачу вне очере-
ди и предложил ожидание. Семья была 
вынуждена обратиться в частный мед-
центр, где несовершеннолетней оказали 
неотложную помощь.

Светлогорская межрайонная проку-
ратура по результатам проверки внесла 
представление главному врачу межрай-
онной больницы и направила исковое 
заявление о взыскании с больницы и 
регионального министерства здравоох-
ранения компенсации морального вреда 
в размере 250 тысяч рублей.

 Отмечается, что меры реагирования 
находятся на рассмотрении.

На российско-литовской границе 
калининградцев встречали представители 

нескольких служб и ведомств.
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ЗНАЙ
В холодильнике при 

температуре от +4 до +6 
процессы размножения микро-
организмов резко замедляются, 
но не прекращаются вовсе. Есть 
и такие, которые способны раз-
множаться и в холодке. Это ки-
шечная палочка, сальмонелла, 
листерия, кампилобактер и тот 
же золотистый стафилококк.

После этого - 
в холодильник. Причем 

соблюдая условия 
хранения. Внутри 

холодильной камеры 
температура 

распределяется 
так, что самый

 холодный воздух 
будет внизу (+2), 

а самый 
теплый - 

наверху 
(+6, а иногда 
и +10... +12) 

и в дверце 
холодильника 

(до +10).

ВАЖНО!
ОСТУЖАТЬ ПРОДУКТЫ 
НУЖНО ПРАВИЛЬНО
Не стоит оставлять супы, приготовленные 

вторые блюда открытыми. Так на них 
могут попасть ненужные бактерии с других 

продуктов, необработанного мяса, 
например, которое вы будете переносить 

или готовить, с покупок из магазина 
и так далее.

Поэтому лучше блюда 
прикрыть крышкой 

(со щелочкой, чтобы не было 
конденсата) или даже чистым 
кухонным полотенцем. Совсем 

как делали наши бабушки. 
И оставить остужаться 

на 30 - 40 минут.
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- Мясо. Сырое  - так точно 
надо сразу в холодильник или 
морозильную камеру. Но и про-
жаренное тоже долго на столе 
держать не стоит. Особенно 
в случае, если оно, как гово-
рится, с кровью или вдруг не 
до конца было приготовлено - 
не проварено, не прожарено. 
Тут-то как раз и найдется пита-
тельная среда для патогенных 
бактерий, в том числе и для 
кишечной палочки.

- Смешанный салат, в ко-
тором и сырые продукты, и 
проваренные. Тут особенно 
важно, чтобы в оливье, напри-
мер, вы отправляли картошку 

и курицу вареными, но уже 
остуженными до комнатной 
температуры. Иначе, попади 
они в салат горяченькими, вме-
сте с другими продуктами и 
заправкой все это создаст при-
ятный для бактерий и по тем-
пературе, и по консистенции 
микроклимат.

- Роспотребнадзор пред-
упреждает, что золотистые 
стафилококки очень любят 

селиться в тортах, пирожных, 
мясных салатах и продуктах 
из мясного фарша. При раз-
множении эти бактерии вы-
деляют ядовитое вещество 
энтеротоксин, которое вызы-
вает гастроэнтерит с резкой 
интоксикацией.

Основные симптомы: голов-
ная боль, тошнота, многократ-
ная рвота, иногда температура 
и диарея.

Здоровье

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Ученые из Университета Макгилла в 
Монреале на днях заявили, что мы всю 
жизнь хранили готовую еду в холодиль-
нике неправильно. Мол, результаты их 
исследования говорят, что предвари-
тельно остужать свежий суп или рагу 
на кухне не надо, а то в них заведут-
ся ненужные бактерии, что приведет к 
порче блюда и здоровья угостившегося. 
Лучше все несъеденное сразу прямо с 
пылу с жару в холодильник отправлять, 
еще горяченьким. Мы попросили про-
комментировать результаты этого на-
учного изыскания Светлану Шевелеву, 
доктора медицинских наук, руководителя 
Лаборатории безопасности и анализа ну-
тримикробиома ФГБУН «ФИЦ питания 
и биотехнологии».

Скорее всего, исследователи из Мон-
реаля подразумевают, что хорошо бы 
обзавестись холодильниками с функ-
цией быстрого охлаждения (Super Cool, 
Power Cool). В них есть возможность 
быстро охладить даже достаточно го-
рячие продукты, и это никак не влияет 
на температуру в остальных отделениях 
холодильника, считает наш эксперт.

- Мы же, пищевые микробиологи, 
придерживаемся такого правила: в хо-
лодильник надо отправлять уже остыв-
шую еду. По меньшей мере остывшую 
до уровня комнатной температуры, - 
говорит Светлана Шевелева.

Если мы поставим в холодильник про-
дукты, хоть и порционно расфасован-
ные, но еще горячие, то температура в 
холодильной камере начнет изменяться. 

В большей степени или в меньшей, но 
весь холодильник прогреется, а значит, 
изменится и температура хранения тех 
продуктов, которые уже в нем есть.

Так мы сами по незнанию создадим 
благоприятные условия для размноже-
ния вредных микробов, которым 
и холод нипочем.

- Среди таких микроорга-
низмов, к сожалению, есть 
и патогенные, например, 
листерии моноцитоген-
ные, которые могут вы-
звать такое заболева-
ние, как листериоз. 
Это инфекция с пи-
щевым путем пере-
дачи, а микроб, 
ее вызывающий, 
способен раз-
множаться при 
температуре от 
+1 до -10 градусов. 
Если температура 
в холодильнике 
будет колебаться, 
мы можем стол-
кнуться с тем, что 
человек может забо-
леть не от того продук-
та, который он горячим в 
холодильник поставил, а от 
того, который там хранился 
и будет храниться еще и по-
сле того, как мы с вами на-
ше готовое блюдо уже съе-
дим, - говорит Светлана 
Шевелева.

Важно запомнить, что любую при-
готовленную еду, прошла она терми-
ческую обработку или нет, можно 
оставлять при комнатной темпера-
туре не больше чем на 2 часа.

- Сразу после того, как мы продук-
ты приготовили, микроорганизмы 
находятся в так называемом тепло-
вом шоке, те, которые выжили, ко-
нечно, - объясняет эксперт. - Дальше 
есть лаг-фаза, промежуток времени 
перед тем, как выжившие микробы 
начнут размножаться. Как правило, 
лаг-фаза длится от 3 до 8 часов. Так 
что за два часа, можно говорить 
с высокой степенью уверенности, 
ничего плохого с готовыми продук-
тами, остывающими на столешнице, 
не случится.

К сожалению, есть такие вредные 

мелкие микроорганизмы  - споро-
образующие, например, - которым 
тепловая обработка даже на пользу, 
они-то «любят погорячее». Так что 
все правила готовки и гигиены на 
кухне должны соблюдаться неукос-
нительно, как и правило двух часов.

Правило двух часов не работа-
ет, когда вы делаете заготовки 
домашней еды на неделю (многие 
работающие хозяйки совершают 
кулинарный подвиг по выходным, 
чтобы сэкономить время в будни). 
Тут лучше готовый борщ или рагу 
расфасовать по индивидуальным 
порциям - контейнерам. Так продукт 
остынет уже за 30 - 40 минут и от-
правится в холодильник на хранение 
с большими шансами дожить до 
четверга - пятницы.

Какие продукты особо уязвимы для микробов

Правило двух часов

Салаты без заправок хранятся 24 часа. С добавлением сметаны, 
майонеза или растительного масла - всего несколько часов!
Супы - самые долгожители в холодильнике. Могут храниться 
до 5 дней, рыбные - до трех. При правильном разогревании 
(доведение до кипения) микроорганизмы в них разрушаются.
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БУДЬ В КУРСЕСамый безопасный
 уровень 
температуры 
на кухне 
для пищевых продуктов - это температура +5 и ниже, 
то есть холодильник, или +60 и выше. То есть духовой шкаф.
Продукты из мяса, птицы и рыбы могут 
храниться в закрытом контейнере 
в холодильнике не более суток. До 48 часов, 
если они тщательно термически обработаны.

Как дольше 
сохранить 

разрезанный арбуз: 
секреты от диетолога - на сайте

Не горячись, 
остынь! Как подготовить 

еду для хранения 
в холодильнике.

Мама, хочу есть
Оригинальные рецепты для детей от автора кулинарных бестселлеров, 

телеведущей и мамы двух детишек Марики Кравцовой. Легкий способ 
влюбиться в овощи, крупы и просто новые полезные продукты. Попро-
буйте готовить без глютена и лактозы, откройте для себя новые вкусы: 
домашние гречневые хлопья и полезную шоколадную кашу, идеальные 
сырники и вафли с овощами. А также оладьи для супер-
силы, пиццу без дрожжей, нутеллу, идеальные чипсы и 
самые вкусные десерты.

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Sh
ut

te
rs

to
ck

Солянку с пылу с жару лучше сразу есть. 
А щам, например, лучше настояться. 

В холодильнике.  

Москва
www.kp.ru16

Александр РОГОЗА

Те, кто впервые при-
езжает к Андрею Гусеву 
в гости, сначала увере-
ны, что их разыгрывают. 
Арбузная бахча на обыч-
ном подмосковном огоро-
де? Ага-ага, рассказывайте-
рассказывайте. 

- Вот этот рекомендую. 
Вкусный, как астраханский, 
- говорит хозяин.

Пробуем - идеальный!
Можно, конечно, делать скид-

ку на то, что Луховицы - юг области. И 
родина знаменитых огурцов. Но бах-
чевые - это, пожалуй, слишком даже 
для Луховиц.

- В этом году высадил тринадцать 
растений. На них в итоге выросли под 
сотню арбузов весом от 6 до 11 кило, - 
уточняет Гусев.

Впрочем, арбузы для него - это так, 
баловство. Главная страсть - выра-
щивание гигантских овощей. 

«СНАЧАЛА ДУМАЛ, 
ЧТО ФОТОШОП»

По профессии Гусев строитель. 
Огородничает в качестве хобби. 
Тыквами он всерьез увлекся в 
2017-м.

Раньше, говорит, в интернете 
видел снимки гигантских тыкв, 
которые выращивали ферме-
ры из США. Был уверен, что 
фотошоп. Но семь лет назад 
по телику начали показы-
вать сюжеты про умельца из 
подмосковного Электрогорска 
Александра Чусова. Тому удалось вы-
растить плод на 432 килограмма. Гу-
сев удивился и поехал знакомиться. У 
Чусова он купил семечко тыквы сорта 
Гигант Атлантики. Решил попробо-
вать посадить на своем участке. Рас-
считывал, что «первый блин» вытянет 
хотя бы кило на 200. А его тыква вы-
махала до 600, с ходу побив и рекорд 
Чусова.

С тех пор Андрей Гусев - главный в 
России по тыквам. В 2022-м одна из 

его «воспитанниц» вымахала до 771 
килограмма. Теперь это официальный 
рекорд России.

- В этом году посадил пятнадцать 
тыкв, - рассказывает мужчина. - Но 
из-за жары опылились только десять. 
На данный момент самая крупная, 
которая растет в теплице, весит при-
мерно 637 килограммов. Однако на 

днях пришлось отрезать основную 
плеть (стебель) - она треснула, а вну-
три обнаружилась гниль. Осталась еще 
одна плеть, которая связывает тыкву с 
корневой системой. Расти она уже не 
будет, но хотя бы поддержит текущий 
вес до конца августа.

В сентябре Андрей планирует по тра-
диции выехать на какой-нибудь рос-
сийский фестиваль, где фермеры де-
монстрируют свои гигантские овощи.

- Хотелось бы побывать на «Агро-
батле» в Ставропольском крае, но, 
может быть, поищем что-то побли-
же. Там, кстати, не только по тыквам 
соревнуются, но и вообще по любым 
овощам - гигантские сорта есть у всех. 
Лук, репа, огурцы...

ПОЧЕМУ ИМЕННО ЛУХОВИЦЫ
Сейчас Андрей Гусев эксперимен-

тирует с кабачками. В прошлом году 
один из его «питомцев» вывесил 43 ки-
лограмма. Это теперь тоже достижение 
из Книги рекордов России.

- Думал, что в этом побью рекорд. 
Но из-за ливней самый крупный ка-
бачок лопнул. Пришлось его срезать. 
Визуально он намного больше про-
шлогоднего. Я был уверен, что это ре-
корд. Взвесил, а там - все те же 43 кило. 
Обидно! В следующем году попробую 
кабачки в теплице посадить. После 
того как он набрал 40 килограммов, 
важно контролировать полив. Уверен, 
что 43 - не предел.

Для ухода за тыквами, кабачками и 
другими культурами Андрей исполь-
зует только органические удобрения, 
включая компост, перегной. На «хи-
мии» ни один официальный рекорд не 
зарегистрируют - всех «участников» 
фестивалей тщательно проверяют на 
содержание всякой бяки.

- Почему именно в Луховицах такое 
раздолье для гигантов?

- Думаю, что у нас самая идеальная 
погода именно для тыквы, огурца, ка-
бачка, - отвечает мужчина. - В среднем 
дневные температуры летом - 25 - 27 
градусов, ночью - 15 - 17. Когда этим 

летом была жара под 40, я сам видел - у 
тыквы листва горит, она даже в тени 
сваривается. Поэтому на юге тыкве не 
так комфортно, как у нас в Луховицах. 
Но главный секрет успеха - ежеднев-
ный труд.

В разговоре вспоминаем прошло-
годний случай, когда москвич устро-
ил заплыв по реке на вычищенной от 
мякоти тыкве.

- К вам продать тыкву «под лодку» не 
обращались?

- Нет, пока такого не было. Мне так 
плавать было бы неинтересно. Хотя к 
самой идее я отношусь положительно. 
Это же развлечение, чтобы люди улы-
бались. В Германии есть фестиваль ги-
гантских овощей, после которого фер-
меры чистят свои тыквы и устраивают 
на них заплыв по реке. А у нас такие 
фестивали - пока практически между-
собойчики. И я не понимаю почему. 
Уверен, что при правильном подходе 
зрителей у таких мероприятий будет 
много. Почему бы не запустить что-
нибудь подобное у нас в Подмосковье?

Ну и ну!

Так уж повелось, что на огороде Андрея Гусева все большие тыквы имеют свои 
имена. Например, ту самую рекордсменку России (771 кг) звали Атланта.

- Имена мы даем не сразу после посадки, а только когда тыква пошла в рост, - 
говорит мужчина. - Ходим всей семьей по огороду, присматриваемся. Потом об-
суждаем, у кого какие варианты, и выбираем путем голосования.

Правило только одно: имена не должны повторяться.
Так, самую тяжелую тыкву этого года Гусевы назвали Шляпой. Чуть менее габа-

ритную красавицу (более 500 кг), за которой ухаживают дети, - Луной.
- Но есть еще одна всеобщая любимица,  - рассказывает Андрей.  - Она будет 

среднего размера, но уж больно красивая. Мы ее прозвали Ватрушкой - эта тыква 
очень на нее похожа.

ИНТЕРЕСНО

Итак, она звалась Ватрушкой…
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43-летний Андрей Гусев из Луховиц вырастил 
самую тяжелую тыкву России - на 771 килограмм.

• Берем среднюю тыкву, которая 
может поместиться в духовку.
• Срезаем плодоножку (хвостик) 
и аккуратно вычищаем из тыквы семечки.
• Оставшуюся внутри мякоть обильно 
промазываем медом. (При желании можно 
добавить для дополнительных ноток цедру 
или небольшое количество 
пряностей вроде корицы или имбиря.)
• Ставим запекаться на 40 - 60 минут. 
За это время мед глубоко пропитывает 
оставшуюся мякоть.

•  Когда процесс завершен, даем тыкве 
остыть. А потом вычерпываем из нее 

сладкую мякоть ложками и раскладываем 
на тарелки. У нас получился необычный 

и очень вкусный десерт.
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КСТАТИ

Один из главных вопросов, которые регулярно 
задают Гусеву посторонние: а куда вы потом 
эти тыквы деваете?! Андрей пожимает 
плечами: «В основном едим. Готовим из них 
примерно все блюда, какие только можно 
делать из тыкв. Например, в мультиварке 
тушим с мясом. Очень вкусно получается, когда 
тыква помаринуется в собственном соку».

Но есть один особенный рецепт, 
который обожает вся семья Гусевых.

Тыквенный 
рецепт от Гусева

«Мой 
урожай» - 
телеграм-

канал 
«Комсомолки» 

для увлеченных 
дачников, 

заядлых садоводов, азартных 
огородников и вдохновенных 

цветоводов
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«Срезал кабачок. 
Думал, рекорд. 
А там всего 43 кг!»

637-килограммовая 
Шляпа больше уже 
не вырастет, но все 
равно покатается 

по агрофестивалям. 

Надежды Андрея Гусева 
на новый рекорд по кабачкам 

рухнули из-за ливней. 
Но он не отчаивается - 

попробует в следующем году.

Россия
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ЗНАЙ
В холодильнике при 

температуре от +4 до +6 
процессы размножения микро-
организмов резко замедляются, 
но не прекращаются вовсе. Есть 
и такие, которые способны раз-
множаться и в холодке. Это ки-
шечная палочка, сальмонелла, 
листерия, кампилобактер и тот 
же золотистый стафилококк.

После этого - 
в холодильник. Причем 

соблюдая условия 
хранения. Внутри 

холодильной камеры 
температура 

распределяется 
так, что самый

 холодный воздух 
будет внизу (+2), 

а самый 
теплый - 

наверху 
(+6, а иногда 
и +10... +12) 

и в дверце 
холодильника 

(до +10).

ВАЖНО!
ОСТУЖАТЬ ПРОДУКТЫ 
НУЖНО ПРАВИЛЬНО
Не стоит оставлять супы, приготовленные 

вторые блюда открытыми. Так на них 
могут попасть ненужные бактерии с других 

продуктов, необработанного мяса, 
например, которое вы будете переносить 

или готовить, с покупок из магазина 
и так далее.

Поэтому лучше блюда 
прикрыть крышкой 

(со щелочкой, чтобы не было 
конденсата) или даже чистым 
кухонным полотенцем. Совсем 

как делали наши бабушки. 
И оставить остужаться 

на 30 - 40 минут.
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- Мясо. Сырое  - так точно 
надо сразу в холодильник или 
морозильную камеру. Но и про-
жаренное тоже долго на столе 
держать не стоит. Особенно 
в случае, если оно, как гово-
рится, с кровью или вдруг не 
до конца было приготовлено - 
не проварено, не прожарено. 
Тут-то как раз и найдется пита-
тельная среда для патогенных 
бактерий, в том числе и для 
кишечной палочки.

- Смешанный салат, в ко-
тором и сырые продукты, и 
проваренные. Тут особенно 
важно, чтобы в оливье, напри-
мер, вы отправляли картошку 

и курицу вареными, но уже 
остуженными до комнатной 
температуры. Иначе, попади 
они в салат горяченькими, вме-
сте с другими продуктами и 
заправкой все это создаст при-
ятный для бактерий и по тем-
пературе, и по консистенции 
микроклимат.

- Роспотребнадзор пред-
упреждает, что золотистые 
стафилококки очень любят 

селиться в тортах, пирожных, 
мясных салатах и продуктах 
из мясного фарша. При раз-
множении эти бактерии вы-
деляют ядовитое вещество 
энтеротоксин, которое вызы-
вает гастроэнтерит с резкой 
интоксикацией.

Основные симптомы: голов-
ная боль, тошнота, многократ-
ная рвота, иногда температура 
и диарея.

Здоровье

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Ученые из Университета Макгилла в 
Монреале на днях заявили, что мы всю 
жизнь хранили готовую еду в холодиль-
нике неправильно. Мол, результаты их 
исследования говорят, что предвари-
тельно остужать свежий суп или рагу 
на кухне не надо, а то в них заведут-
ся ненужные бактерии, что приведет к 
порче блюда и здоровья угостившегося. 
Лучше все несъеденное сразу прямо с 
пылу с жару в холодильник отправлять, 
еще горяченьким. Мы попросили про-
комментировать результаты этого на-
учного изыскания Светлану Шевелеву, 
доктора медицинских наук, руководителя 
Лаборатории безопасности и анализа ну-
тримикробиома ФГБУН «ФИЦ питания 
и биотехнологии».

Скорее всего, исследователи из Мон-
реаля подразумевают, что хорошо бы 
обзавестись холодильниками с функ-
цией быстрого охлаждения (Super Cool, 
Power Cool). В них есть возможность 
быстро охладить даже достаточно го-
рячие продукты, и это никак не влияет 
на температуру в остальных отделениях 
холодильника, считает наш эксперт.

- Мы же, пищевые микробиологи, 
придерживаемся такого правила: в хо-
лодильник надо отправлять уже остыв-
шую еду. По меньшей мере остывшую 
до уровня комнатной температуры, - 
говорит Светлана Шевелева.

Если мы поставим в холодильник про-
дукты, хоть и порционно расфасован-
ные, но еще горячие, то температура в 
холодильной камере начнет изменяться. 

В большей степени или в меньшей, но 
весь холодильник прогреется, а значит, 
изменится и температура хранения тех 
продуктов, которые уже в нем есть.

Так мы сами по незнанию создадим 
благоприятные условия для размноже-
ния вредных микробов, которым 
и холод нипочем.

- Среди таких микроорга-
низмов, к сожалению, есть 
и патогенные, например, 
листерии моноцитоген-
ные, которые могут вы-
звать такое заболева-
ние, как листериоз. 
Это инфекция с пи-
щевым путем пере-
дачи, а микроб, 
ее вызывающий, 
способен раз-
множаться при 
температуре от 
+1 до -10 градусов. 
Если температура 
в холодильнике 
будет колебаться, 
мы можем стол-
кнуться с тем, что 
человек может забо-
леть не от того продук-
та, который он горячим в 
холодильник поставил, а от 
того, который там хранился 
и будет храниться еще и по-
сле того, как мы с вами на-
ше готовое блюдо уже съе-
дим, - говорит Светлана 
Шевелева.

Важно запомнить, что любую при-
готовленную еду, прошла она терми-
ческую обработку или нет, можно 
оставлять при комнатной темпера-
туре не больше чем на 2 часа.

- Сразу после того, как мы продук-
ты приготовили, микроорганизмы 
находятся в так называемом тепло-
вом шоке, те, которые выжили, ко-
нечно, - объясняет эксперт. - Дальше 
есть лаг-фаза, промежуток времени 
перед тем, как выжившие микробы 
начнут размножаться. Как правило, 
лаг-фаза длится от 3 до 8 часов. Так 
что за два часа, можно говорить 
с высокой степенью уверенности, 
ничего плохого с готовыми продук-
тами, остывающими на столешнице, 
не случится.

К сожалению, есть такие вредные 

мелкие микроорганизмы  - споро-
образующие, например, - которым 
тепловая обработка даже на пользу, 
они-то «любят погорячее». Так что 
все правила готовки и гигиены на 
кухне должны соблюдаться неукос-
нительно, как и правило двух часов.

Правило двух часов не работа-
ет, когда вы делаете заготовки 
домашней еды на неделю (многие 
работающие хозяйки совершают 
кулинарный подвиг по выходным, 
чтобы сэкономить время в будни). 
Тут лучше готовый борщ или рагу 
расфасовать по индивидуальным 
порциям - контейнерам. Так продукт 
остынет уже за 30 - 40 минут и от-
правится в холодильник на хранение 
с большими шансами дожить до 
четверга - пятницы.

Какие продукты особо уязвимы для микробов

Правило двух часов

Салаты без заправок хранятся 24 часа. С добавлением сметаны, 
майонеза или растительного масла - всего несколько часов!
Супы - самые долгожители в холодильнике. Могут храниться 
до 5 дней, рыбные - до трех. При правильном разогревании 
(доведение до кипения) микроорганизмы в них разрушаются.
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БУДЬ В КУРСЕСамый безопасный
 уровень 
температуры 
на кухне 
для пищевых продуктов - это температура +5 и ниже, 
то есть холодильник, или +60 и выше. То есть духовой шкаф.
Продукты из мяса, птицы и рыбы могут 
храниться в закрытом контейнере 
в холодильнике не более суток. До 48 часов, 
если они тщательно термически обработаны.

Как дольше 
сохранить 

разрезанный арбуз: 
секреты от диетолога - на сайте

Не горячись, 
остынь!
Не горячись, 

Как подготовить 
еду для хранения 
в холодильнике.

Мама, хочу есть
Оригинальные рецепты для детей от автора кулинарных бестселлеров, 

телеведущей и мамы двух детишек Марики Кравцовой. Легкий способ 
влюбиться в овощи, крупы и просто новые полезные продукты. Попро-
буйте готовить без глютена и лактозы, откройте для себя новые вкусы: 
домашние гречневые хлопья и полезную шоколадную кашу, идеальные 
сырники и вафли с овощами. А также оладьи для супер-
силы, пиццу без дрожжей, нутеллу, идеальные чипсы и 
самые вкусные десерты.
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«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах
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Солянку с пылу с жару лучше сразу есть. 
А щам, например, лучше настояться. 

В холодильнике.  

Москва
www.kp.ru16

Александр РОГОЗА

Те, кто впервые при-
езжает к Андрею Гусеву 
в гости, сначала увере-
ны, что их разыгрывают. 
Арбузная бахча на обыч-
ном подмосковном огоро-
де? Ага-ага, рассказывайте-
рассказывайте. 

- Вот этот рекомендую. 
Вкусный, как астраханский, 
- говорит хозяин.

Пробуем - идеальный!
Можно, конечно, делать скид-

ку на то, что Луховицы - юг области. И 
родина знаменитых огурцов. Но бах-
чевые - это, пожалуй, слишком даже 
для Луховиц.

- В этом году высадил тринадцать 
растений. На них в итоге выросли под 
сотню арбузов весом от 6 до 11 кило, - 
уточняет Гусев.

Впрочем, арбузы для него - это так, 
баловство. Главная страсть - выра-
щивание гигантских овощей. 

«СНАЧАЛА ДУМАЛ, 
ЧТО ФОТОШОП»

По профессии Гусев строитель. 
Огородничает в качестве хобби. 
Тыквами он всерьез увлекся в 
2017-м.

Раньше, говорит, в интернете 
видел снимки гигантских тыкв, 
которые выращивали ферме-
ры из США. Был уверен, что 
фотошоп. Но семь лет назад 
по телику начали показы-
вать сюжеты про умельца из 
подмосковного Электрогорска 
Александра Чусова. Тому удалось вы-
растить плод на 432 килограмма. Гу-
сев удивился и поехал знакомиться. У 
Чусова он купил семечко тыквы сорта 
Гигант Атлантики. Решил попробо-
вать посадить на своем участке. Рас-
считывал, что «первый блин» вытянет 
хотя бы кило на 200. А его тыква вы-
махала до 600, с ходу побив и рекорд 
Чусова.

С тех пор Андрей Гусев - главный в 
России по тыквам. В 2022-м одна из 

его «воспитанниц» вымахала до 771 
килограмма. Теперь это официальный 
рекорд России.

- В этом году посадил пятнадцать 
тыкв, - рассказывает мужчина. - Но 
из-за жары опылились только десять. 
На данный момент самая крупная, 
которая растет в теплице, весит при-
мерно 637 килограммов. Однако на 

днях пришлось отрезать основную 
плеть (стебель) - она треснула, а вну-
три обнаружилась гниль. Осталась еще 
одна плеть, которая связывает тыкву с 
корневой системой. Расти она уже не 
будет, но хотя бы поддержит текущий 
вес до конца августа.

В сентябре Андрей планирует по тра-
диции выехать на какой-нибудь рос-
сийский фестиваль, где фермеры де-
монстрируют свои гигантские овощи.

- Хотелось бы побывать на «Агро-
батле» в Ставропольском крае, но, 
может быть, поищем что-то побли-
же. Там, кстати, не только по тыквам 
соревнуются, но и вообще по любым 
овощам - гигантские сорта есть у всех. 
Лук, репа, огурцы...

ПОЧЕМУ ИМЕННО ЛУХОВИЦЫ
Сейчас Андрей Гусев эксперимен-

тирует с кабачками. В прошлом году 
один из его «питомцев» вывесил 43 ки-
лограмма. Это теперь тоже достижение 
из Книги рекордов России.

- Думал, что в этом побью рекорд. 
Но из-за ливней самый крупный ка-
бачок лопнул. Пришлось его срезать. 
Визуально он намного больше про-
шлогоднего. Я был уверен, что это ре-
корд. Взвесил, а там - все те же 43 кило. 
Обидно! В следующем году попробую 
кабачки в теплице посадить. После 
того как он набрал 40 килограммов, 
важно контролировать полив. Уверен, 
что 43 - не предел.

Для ухода за тыквами, кабачками и 
другими культурами Андрей исполь-
зует только органические удобрения, 
включая компост, перегной. На «хи-
мии» ни один официальный рекорд не 
зарегистрируют - всех «участников» 
фестивалей тщательно проверяют на 
содержание всякой бяки.

- Почему именно в Луховицах такое 
раздолье для гигантов?

- Думаю, что у нас самая идеальная 
погода именно для тыквы, огурца, ка-
бачка, - отвечает мужчина. - В среднем 
дневные температуры летом - 25 - 27 
градусов, ночью - 15 - 17. Когда этим 

летом была жара под 40, я сам видел - у 
тыквы листва горит, она даже в тени 
сваривается. Поэтому на юге тыкве не 
так комфортно, как у нас в Луховицах. 
Но главный секрет успеха - ежеднев-
ный труд.

В разговоре вспоминаем прошло-
годний случай, когда москвич устро-
ил заплыв по реке на вычищенной от 
мякоти тыкве.

- К вам продать тыкву «под лодку» не 
обращались?

- Нет, пока такого не было. Мне так 
плавать было бы неинтересно. Хотя к 
самой идее я отношусь положительно. 
Это же развлечение, чтобы люди улы-
бались. В Германии есть фестиваль ги-
гантских овощей, после которого фер-
меры чистят свои тыквы и устраивают 
на них заплыв по реке. А у нас такие 
фестивали - пока практически между-
собойчики. И я не понимаю почему. 
Уверен, что при правильном подходе 
зрителей у таких мероприятий будет 
много. Почему бы не запустить что-
нибудь подобное у нас в Подмосковье?

Ну и ну!

Так уж повелось, что на огороде Андрея Гусева все большие тыквы имеют свои 
имена. Например, ту самую рекордсменку России (771 кг) звали Атланта.

- Имена мы даем не сразу после посадки, а только когда тыква пошла в рост, - 
говорит мужчина. - Ходим всей семьей по огороду, присматриваемся. Потом об-
суждаем, у кого какие варианты, и выбираем путем голосования.

Правило только одно: имена не должны повторяться.
Так, самую тяжелую тыкву этого года Гусевы назвали Шляпой. Чуть менее габа-

ритную красавицу (более 500 кг), за которой ухаживают дети, - Луной.
- Но есть еще одна всеобщая любимица,  - рассказывает Андрей.  - Она будет 

среднего размера, но уж больно красивая. Мы ее прозвали Ватрушкой - эта тыква 
очень на нее похожа.

ИНТЕРЕСНО

Итак, она звалась Ватрушкой…
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43-летний Андрей Гусев из Луховиц вырастил 
самую тяжелую тыкву России - на 771 килограмм.

• Берем среднюю тыкву, которая 
может поместиться в духовку.
• Срезаем плодоножку (хвостик) 
и аккуратно вычищаем из тыквы семечки.
• Оставшуюся внутри мякоть обильно 
промазываем медом. (При желании можно 
добавить для дополнительных ноток цедру 
или небольшое количество 
пряностей вроде корицы или имбиря.)
• Ставим запекаться на 40 - 60 минут. 
За это время мед глубоко пропитывает 
оставшуюся мякоть.

•  Когда процесс завершен, даем тыкве 
остыть. А потом вычерпываем из нее 

сладкую мякоть ложками и раскладываем 
на тарелки. У нас получился необычный 

и очень вкусный десерт.
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КСТАТИ

Один из главных вопросов, которые регулярно 
задают Гусеву посторонние: а куда вы потом 
эти тыквы деваете?! Андрей пожимает 
плечами: «В основном едим. Готовим из них 
примерно все блюда, какие только можно 
делать из тыкв. Например, в мультиварке 
тушим с мясом. Очень вкусно получается, когда 
тыква помаринуется в собственном соку».

Но есть один особенный рецепт, 
который обожает вся семья Гусевых.

Тыквенный 
рецепт от Гусева

«Мой 
урожай» - 
телеграм-

канал 
«Комсомолки» 

для увлеченных 
дачников, 

заядлых садоводов, азартных 
огородников и вдохновенных 

цветоводов
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«Срезал кабачок. 
Думал, рекорд. 
А там всего 43 кг!»

637-килограммовая 
Шляпа больше уже 
не вырастет, но все 
равно покатается 

по агрофестивалям. 

Надежды Андрея Гусева 
на новый рекорд по кабачкам 

рухнули из-за ливней. 
Но он не отчаивается - 

попробует в следующем году.
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Денис КОРСАКОВ

В августе 1984 
года Центральное 
телевидение СССР 
закончило показывать 
шпионский детектив 
по сценарию Юлиана 
Семенова.

Если вы вдруг забыли сю-
жет «ТАСС уполномочен 
заявить...», напомним: это 
история про то, как КГБ ло-
вит в Москве шпиона, рабо-
тающего на ЦРУ. О нем почти 
ничего не известно: только 
то, что в обычной жизни он 
выдает себя за честного со-
ветского человека и имеет 
доступ к секретным доку-
ментам, которые копирует и 
сливает заокеанским хозяе-
вам за большие деньги. Ему 
присваивается кличка Триа-
нон. Поймать его надо как 
можно скорее, потому что от 
этого зависит судьба целой 
африканской страны Наго-
нии, в которой ЦРУ готовит 
госпереворот. Тем временем 
в этой самой Нагонии агент 
КГБ Славин вступает в схват-
ку с матерым церэушником и 
неописуемым паскудником 
Джоном Глэббом. 

«ТАСС…» основан на ро-
мане Юлиана Семенова, а 
тот - по крайней мере, в том, 
что касается охоты на шпио-
на в Москве, - на реальной 
истории. Не секрет, что Се-
менов был своим человеком 
в КГБ и общался с его главой 
Юрием Андроповым (который 
любил шпионские романы 
и фильмы и использовал их 
для пиара своего ведомства). 
Ольга Семенова, дочь писа-
теля, вспоминала: «Когда он 
писал «ТАСС уполномочен 
заявить...», КГБ предоставил 
в его распоряжение три тома 
дела Огородника! Эти внуши-
тельные папки папа проли-
стал за 40 минут - в кабинете 
у Кеворкова и ушел, сказав: 
«Остальное я выдумаю».

Александр Огородник - это 
советский дипломат, рабо-
тавший на ЦРУ под псев-
донимом Тригон и в конце 
концов раскрытый КГБ. В 
книге и фильме его назвали 
Сергеем Дубовым. А Вячес-
лав Кеворков - генерал-майор 
КГБ, ставший прототипом 
разведчика Славина.

«АМБИЦИОЗНЫЙ ПОЗЕР»
Прототипом генерала 

Константинова, которого 
в сериале сыграл Вячеслав 
Тихонов, стал Виталий Боя-
ров, руководивший ловлей 
Тригона-Трианона. В 1997 
году в одной одесской газете 
было опубликовано интер-
вью с ним. На самом деле 

Александр Огородник был 
завербован ЦРУ не в Афри-
ке, а в колумбийской столи-
це Боготе, но обстоятельства 
были очень похожи. Когда 
Огородник вернулся из Ко-
лумбии в Москву, повел себя 
странно: «Ему предложили 
работу в аспирантуре МГИ-
МО, но он предпочел пойти 
в Управление стратегическо-
го анализа и планирования 
МИДа. Где проигрывал по 
зарплате, не имел перспек-
тив роста. Не отказывался 
дежурить ночью. Миниатюр-
ной камерой он переснимал 
всю шифропереписку, при-
ходящую в МИД. Особенное 
предпочтение отдавал теле-
граммам из США. То есть 
все, что писал из Вашингтона 
посол Добрынин, оказыва-
лось в руках ЦРУ».

Андропов дал санкцию на 
слежку, и вскоре было уста-
новлено, что Огородник в 
своей квартире получает и 
расшифровывает радиограм-
мы из ЦРУ. Провели тайный 
обыск и нашли микропленки 
с инструкциями и задания-
ми ЦРУ. Огородника реши-
ли арестовать - тут-то и про-
изошло самое драматичное. 
«Где-то часов в 10 - 11 вечера 
наши сотрудники задержали 
«Агронома» (так мы называли 
Огородника в оперативной 
разработке) при входе в квар-
тиру, предложили пройти 
внутрь. На его глазах вскрыли 
тайник. Деваться Огороднику 
было некуда, и он согласил-
ся написать заявление. Ему 
дали бумагу, он сел за стол, 
взял ручку... Как вдруг резким 
движением схватил эту ручку 
в зубы, надкусил колпачок 
и начал сползать на пол. По 
дороге в больницу Огородник 
скончался, не приходя в со-
знание».

По словам Боярова, Семе-
нов очень многое перенес в 
свой роман практически без 

изменений. Огородник «был 
чрезмерно амбициозен. По-
зер. Очень жадный и мелоч-
ный» - как и в книге. В опера-
ции по его вербовке приняла 
участие американский агент 
- красавица по имени Пилар 
Суарес Баркала (и у Семенова 
действует роковая женщина 

Пилар). Наконец, попытки 
изобличить сотрудников аме-
риканского посольства, тесно 
общавшихся с Огородником, 
воспроизведены близко к ре-
альности. Ключевое отличие: 
в финале романа на мосту 
через Москву-реку задержи-
вают сотрудника ЦРУ, рабо-
тавшего в посольстве под ди-
пломатическим паспортом. А 
в жизни это была сотрудница, 
женщина Марта Питерсон. 
Но ее тоже выслали из СССР.

СОЛОМИН В ГИПСОВОМ 
ОШЕЙНИКЕ

Режиссером пригласили 
Татьяну Лиознову. Но на ды-
бы встал Семенов, у которо-
го с Лиозновой на съемках 
«Семнадцати мгновений вес-
ны» сложились не лучшие от-
ношения. В итоге сериал по-
ставил Владимир Фокин.

Юрий Соломин, сыграв-
ший Славина, вспоминал, 
что сценарий ему понра-
вился, но он в тот момент 
ставил в качестве режиссера 
фильм про Миклухо-Маклая 
и сниматься не мог. «Про-

шло года два. Мне опять 
звонят с этой картины. (…) 
Я попытался отнекиваться, 
но оказалось, что меня ре-
комендовал КГБ - роли рас-
пределялись именно там. Тут 
уж я не стал спорить». Соло-
мин не хотел ехать на Кубу, 
где снималось большинство 
сцен с его участием: «...не-
задолго до этого я разбился 
на спектакле, была очень се-
рьезная травма. Три меся-
ца я ходил в «ошейнике» из 
гипса, был смещен шейный 
позвонок. Мне приходилось 
снимать его, а после съемки 
надевать вновь…» Но в итоге 
актер влюбился в Кубу и о 
поездке не пожалел.

Вахтанга Кикабидзе на 
роль Джона Глэбба пред-
ложил Борис Клюев. Когда 
«картину закрыли и всех ра-
зогнали», начали набирать 
новый актерский состав. 
Клюев, уже утвержденный 
на роль Дубова-Трианона, 
показал на стену, где висел 
календарь с изображением 
Кикабидзе, и сказал: «Чего 
вы обсуждаете, вот посмо-
трите, Кикабидзе советский 
артист, но он же иностранец! 
Разве он похож на простого 
русского человека?» А Ки-
кабидзе, по словам Клюева, 
в свою очередь, привел на 
студию Элеонору Зубкову, 
сыгравшую Пилар.

Съемки прошли гладко. 
Безумие началось, когда се-
риал надо было сдавать. Фо-
кин планировал спокойно его 
доделать к концу декабря 1984 
года, но кому-то пришла в го-
лову идея показать «ТАСС…» 
летом, когда в Лос-Анджелесе 
начинались Олимпийские 
игры (СССР их бойкотировал 
в ответ на бойкот американ-
цами Московской Олимпиа-
ды-80). В интервью режиссер 
рассказывал: «Мне сказали: 
«Ты должен выйти 5 августа». 
Вся съемочная группа пере-
селилась и жила на студии. 
Помню, у меня четвертая 
серия была в эфире, а по де-
вятой у меня еще шли рече-
вые тонировки, я там делал 
какие-то поправки».

40 лет сериалу «ТАСС уполномочен заявить...»:

«Шпион схватил ручку, надкусил колпачок 
и начал медленно сползать на пол…»

Документы и свидетельства»
Уникальная возможность узнать о разведчиках, творивших историю своими 

руками, увидеть факсимиле важных документов. Материалы из архива СВР 
России, ЦА ФСБ, архива Президента РФ, РГАСПИ и др. Данное историче-
ское исследование будет весьма интересно и полезно как 
для профессионалов, так и для широкого круга читателей.
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«Комсомолка» рекомендуетУникальный 
альбом 

Служба Внешней Разведки 
Российской Федерации. 100 лет

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Вахтанг Кикабидзе (слева) и Юрий Соломин на съемках 
(церэушник Джон Глэбб и полковник Славин).
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Борис Клюев (слева, сидит) так здорово сыграл 
агента ЦРУ Дубова, что после премьеры ему пришлось 

нелегко: все вокруг норовили назвать его шпионом.
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07.25 ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУХТАРА. СЕРИАЛ. (16+)

09.00 Сегодня.
09.35 ВОЗВРАЩЕНИЕ 

МУХТАРА. СЕРИАЛ. (16+)
10.00 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 НЕВСКИЙ. ТЕНЬ 

АРХИТЕКТОРА. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.35 Сегодня.
23.00 НЕВСКИЙ. ТЕНЬ 

АРХИТЕКТОРА. СЕРИАЛ. 
(16+)

01.50 ЧЕЛОВЕК БЕЗ 
ПРОШЛОГО. СЕРИАЛ. 
(16+)
Грошев, которого отстрани-
ли от службы на время про-
ведения расследования, 
отправляет жену с сыном к 
теще и продолжает соб-
ственные поиски. Идя по 
следу Романова, Грошев 
выясняет, что Романов близ-
ко знаком с Леной. 

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
12.00 Наши. (12+)
13.00 Вести.
13.35 Вести. Калининград.
14.00 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
16.00 Вести.
16.30 Малахов. (16+)
17.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ВОЗВРАЩЕНИЕ. СЕРИАЛ. 

(12+)
00.25 ОСИНОЕ ГНЕЗДО. 

СЕРИАЛ. (12+)
02.25 ВАСИЛИСА. СЕРИАЛ. 

(12+)
Василиса переезжает к 
родителям. Тоня не знает, 
что делать, ведь испорчен-
ное ею изобретение Михаила 
уже отправлено в патентное 
бюро. Она просит помощи у 
Никитки. Ирина удивляет 
Вадима своими перепадами 
настроения. Андрей обещает 
ему понаблюдать за доче-
рью. Василиса заходит в 
офис к Кате и сталкивается 
с Иваном.

08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
19.00 ИЩЕЙКА. СЕРИАЛ. (16+)
20.00 Время.
21.00 ТРЕЙДЕР. СЕРИАЛ. (16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.05 Подкаст.Лаб. Свидетели 

Эйзенштейна. (16+)
23.50 Подкаст.Лаб. Психика. 

(16+)
00.35 Подкаст.Лаб. Свидетели 

Эйзенштейна. (16+)
01.20 Подкаст.Лаб. Не лыком 

шиты. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Легкие 

деньги. (16+)
02.40 Подкаст.Лаб. Обман 

веществ. (16+)
03.20 Подкаст.Лаб. Письма. 

(16+)

09.35 Сергей Шакуров. 
Плохой хороший человек. 
Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50 УЛИКИ ИЗ ПРОШЛОГО. 

ИНДИЙСКАЯ НЕВЕСТА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.40, 04.20 Мой герой. Юрий 
Энтин. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05, 01.50 АНАТОМИЯ 

УБИЙСТВА. СМЕРТЬ НА 
ЗЕЛЕНОМ ОСТРОВЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.55 Хроники московского 
быта. Сумасшедшее оди-
ночество. (12+)

16.50 События.
17.05 СССР. СЕРИАЛ. (12+)
21.00 События.
21.35 10 самых... Из школы в 

ЗАГС. (16+)
22.05 Прощание. Роман 

Виктюк. (16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 НКВД против абвера. 

Операция Монастырь. 
Док. фильм. (16+)

00.25 Знак качества. 
Субпродукты. (16+)

01.05 Дорогие товарищи. 
Человек-Гознак. (16+)

08.05 Финник. Мультфильм. 
(6+)

09.55 МОЙ ДРУГ МИСТЕР 
ПЕРСИВАЛЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(6+)
Майкл Кингли решается рас-
сказать любимой внучке 
историю своего удивительно-
го детства. Он спас от вер-
ной смерти трех пеликанов, 
и один из них, мистер 
Персиваль, стал для мальчи-
ка настоящим другом и ком-
паньоном...

11.55 ЛОХМАТЫЙ ДЕТЕКТИВ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

13.40 ПУШИСТАЯ ФОРТУНА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.25 ДЕВЯТЬ ЖИЗНЕЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

17.10 Шоу Уральские пельме-
ни. (16+)

20.00 НЯНЬКИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.55 ЛАРГО ВИНЧ. НАЧАЛО. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.05 ОТЧАЯННЫЕ 
АФЕРИСТКИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.55 ОТКРОЙТЕ, 
ПОЛИЦИЯ!-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

03.35 6 кадров. (16+)
03.40 Мультфильмы. (16+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Гастротур. (16+)

04.50, 00.40, 03.30 Пятница 

News. (16+)

05.20, 05.50 Секреты на 

кухне. (16+)

06.50 Гость у порога. (16+)

08.30, 10.00 Четыре дачи. 

(16+)

11.50, 13.20, 15.00, 16.20 

Молодые ножи. (16+)

18.00 Адский шеф. (16+)

21.00, 22.00 Черный список. 

На кухне. (16+)

23.00 АН. ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

01.10, 02.00 Инсайдеры. 

(16+)

02.50 Черный список. (16+)

03.50 Ну, погоди! Каникулы. 

Мультфильм. (0+)

07.50 ТУФЛИ С ЗОЛОТЫМИ 
ПРЯЖКАМИ. ХУД. ФИЛЬМ.

09.00, 11.30, 15.30, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Телетеатр. Классика. Ольга 
Кознова на ТВ.

10.20 Абсолютный слух. Альманах 
по истории музыкальной 
культуры.

11.00, 18.00 Дворцы взорвать и 
уходить... Док. фильм.

11.45 ЛУЧШАЯ ДОРОГА НАШЕЙ 
ЖИЗНИ. ХУД. ФИЛЬМ.

13.15, 00.15 Звезды оперной 
сцены. 

14.20 Рассказы из русской исто-
рии.

15.45 К 80-летию со дня рождения 
Сергея Соловьева. САС. 
Михаил Ромм. Авторская про-
грамма Сергея Соловьева.

16.15 Забытое ремесло. Медник. 
Док. фильм.

16.30, 22.40 СЛЕДСТВИЕ ВЕДУТ 
ЗНАТОКИ. ОТВЕТНЫЙ УДАР. 
ХУД. ФИЛЬМ.

18.45, 01.15 Сестра. Док. фильм.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.45 Стоп! Сшито! Костюм в кино. 

Док. фильм.
20.15 БЕНЕФИС. Спектакль.

04.00, 17.00, 01.10 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 02.00 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 ИНДИАНА ДЖОНС И 

КОРОЛЕВСТВО 
ХРУСТАЛЬНОГО ЧЕРЕПА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

21.20 Смотреть всем! (16+)
23.30 ДЕТЕКТИВ НАЙТ: 

НЕЗАВИСИМОСТЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00 Музэнерго. (16+)
07.05 Teen чарт. (16+)
07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)
08.00 Новое Радио чарт. (16+)
09.00, 13.00 Плейлист. Лето. 

(16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00, 15.00 Хиты по-русски. 

(16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
17.20, 17.55 10 самых! (16+)
18.25 Сальто Газманова. (16+)
19.00 Ночь. Док. фильм. (16+)
19.35 Шальные императрицы 

шоубиза. (16+)
21.00 ВК Натальная карта. 

(16+)
22.00 ВК Контакты. (16+)
23.00 Сплетни-шейкер. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25, 04.50, 05.30, 06.15, 
03.40 КРЕПКИЕ 
ОРЕШКИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

07.00, 08.30, 08.40, 09.45, 
10.55 ОТЧИМ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
13.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.55, 16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. 

(16+)
17.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.20 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
22.10 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30, 00.20, 01.10 ФИЛИН-3. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
01.50 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
03.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)

Петербург
5 канал

21.08.2024

БОЕВИК США, 2022

СРЕДА, 23.30

«ДЕТЕКТИВ НАЙТ: НЕЗАВИСИМОСТЬ» (18+)

Прежде детектив Найт думал только о 
работе, но после выхода из тюрьмы и охоты 
на кровавых Санта-Клаусов герой вспомина-
ет о тех, кто ему действительно дорог. Пока 
Джеймс безуспешно пытается наладить 
контакт с бывшей женой и дочерью, его 
коллеги из полиции Лос-Анджелеса оскор-
бляют и избивают парамедика Дези, посмев-
шего заглянуть в их бар. Для неуравнове-
шенного врача скорой помощи это становит-
ся последней каплей. Когда в его руках 
оказывается полицейский значок и унифор-
ма, парень, чувствуя власть, превращается в 
жестокого убийцу. У Дези есть особый план 
для родного города в День независимости, и 
только детектив Найт может его остановить.

Режиссер - Эдвард Дрейк.
В главных ролях: Брюс Уиллис, Джек 

Килмер, Уиллоу Шилдс.

ФЭНТЕЗИ Франция - Китай - Канада, 2016

СРЕДА, 15.25

«ДЕВЯТЬ ЖИЗНЕЙ» (12+)

Том Бренд - миллиардер-трудоголик с чудинкой. Он с 
головой погружен в работу и немного выпал из семей-
ной жизни - даже подарок дочери он покупает в 
последний момент. Ребекка мечтает о настоящем коте, 
и, как бы Том ни презирал животных, он отправляется 
в зоомагазин, где выбирает самого роскошного кота 
по кличке Мистер Пушистые Штаны. По пути на празд-
ник дочери с Томом происходит несчастный случай. А 
очнувшись, герой обнаруживает себя... в теле этого 
самого кота. Пока Том-человек отсыпается в больнице, 
Том-Пушистые-Штаны вынужден на собственной шкуре 
испытать все прелести кошачьей жизни и вернуть 
любовь семьи, чтобы не остаться навсегда в роли 
питомца. Благо жена и дочь принимают кота как 
родного. Но как заставить их разглядеть в Мистере 
Пушистые Штаны раскаявшегося отца семейства?

Режиссер - Барри Зонненфельд.
В главных ролях: Кевин Спейси, Дженнифер 

Гарнер, Робби Амелл.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Врач - Волк - Клявер - Повидло - Урок - Уйма - След - Удар - Байкер - Будильник - Офис - Сила - Тетрадь - Аэродром - Бе-
резняк - Любимчик - Насморк - Запас - Буряк - Роза - Итака - Поезд - Ветер - Горошина - Дятел - Идея - Куба - Адрес - Замша - Батут - «Милан» - Тушь. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
Бурка - Бегун - Экшн - Спидстер - Овес - Ллойд - Макушка - Биль - Рыло - Наджо - Рубин - Мрак - Такт - Воск - Адам - Чудо - Вкус - План - Курс - Бильярдист - Кабаре - 
Завязь - Разум - Вакула - Чип - Речь - Кук - Сериал.
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ЗАПАД НЕ ВЕРИТ 
В ПОБЕДУ НАД РФ
Депутат ПС Олег 
Гайдукевич - об истинных 
целях нападения 
на Курскую область
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В белорусском метро появятся российские 
суперсовременные поезда

«УПЫРЬ» - ГРОЗА 
«АБРАМСОВ»
Умельцы-кустари 
придумывают 
уникальные дроны

ВНЕКЛАССНАЯ 
ПРОГРАММА
Какие нововведения 
ждут школьников

В ОДНОМ СТРОЮ 
РЕБЯТА И ДЕВЧОНКИ
В «Орленке» - союзная 
смена для кадет

Распространяется бесплатно

«МОСКВА» ПЕРЕЕЗЖАЕТ В МИНСК
9
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Бе
лТ

А

Андрей МОШКОВ

 ■ Президент Беларуси рас-
сказал о целях нападения 
ВСУ на Курскую область. 
О том, что российская ар-
мия снесет боевиков в при-
граничье. И о большом опа-
сении - натовские войска 
могут войти на Украину.

ЗАЧЕМ ТУДА 
СУНУЛИСЬ?
Президент дал интервью для 

телепрограммы «Большие вос-
кресные вести» на телеканале 
«Россия». Главные темы - ин-
теграция и, конечно же, кон-
фликт на Украине и его по-
следствия для всего мира.

Президент высказался 
о вторжении украинских во-
енных в Курскую область. 
Среди напавших - одни про-
фессионалы:

- Они были собраны со всей 
линии боевого соприкосно-
вения. Это были уже в основ-
ном прошедшие по войне лю-
ди. Остальных дооснастили, 
наемники, поляки, и прочее, 
и прочее. Были сформирова-
ны очень мощные силы, и они 
зашли... Что такое граница? 
Я же служил, знаю, что такое 
граница. Это ребят несколько 
там, ну у вас усиленные, допу-
стим. Они не могли сдержать 
такие силы. Естественно, во-
енные и Путин сами умрут, 
но снесут оттуда украинских 
военных. Вот тогда встает во-
прос: зачем туда зашли? Для 
того чтобы похоронить самых 
таких уже подготовленных 
бойцов? Они, украинцы, это 
мы точно знаем, когда идут на 
фронт, со всеми прощаются. 
Они понимают, что идут в од-
ну сторону. Ну как с империей 
можно воевать, когда у тебя 
некем воевать?

В чем цель нападения на 
мирных граждан на россий-
ской территории?

- Попытка толкнуть Россию 
на асимметричные действия. 
Ну, допустим, применение 
ядерного оружия. Знаю точ-
но, что на Украине были бы 
очень рады, если бы Россия 
применила, или мы там, так-
тическое ядерное оружие. Это 
было бы счастье. Вот тогда, на-
верное, у нас вряд ли союзни-
ки бы остались.

Но эта попытка про-
рыва  закончится не так, 

как мечтает Зеленский:
- Если будет вот так, как под 

Курском, это будет эскалация, 
которая закончится уничтоже-
нием Украины. Империю эту 
еще никто не побеждал и не 
победит - Россию. Какое НАТО 
тут справится? У американ-
цев одна политика - Европу 
столкнуть с Россией. Пускай 
дерутся. А они потом будут 
разбираться на Востоке с ки-
тайцами. Я согласен с Пути-
ным, когда он сказал, что идет 
борьба на повышение ставок. 
Что они хотят, если вдруг будут 
переговоры, выиграть более 
сильную позицию. Так и За-
пад говорит, на Украине об 
этом мечтают. Но встает дру-
гой вопрос: в такой ситуации 
и подобных кто с ними будет 
вести переговоры? Поэтому 
идти на повышение ставок 
своего авторитета, более вы-
годное положение за столом 
переговоров занять - это не-
правильно, это не тот случай. 
Это классика, но она не под-
ходит в этой борьбе с огром-
ной империей, которая точно 
еще не начала по-настоящему 
воевать. Точно.

ОСТАЛОСЬ «САМУЮ 
КРАСНУЮ КНОПКУ» 
НАЖАТЬ
- Вопрос, который очень 

любят на Западе лидерам за-
давать: вы готовы нажать 
«красную кнопку»?

- «Красные кнопки» уже во-
круг понажимали. По пери-
метру Беларуси и России уже 
понажимали «красные» эти 
кнопки. Осталось только «са-
мую красную» нажать. Поэто-
му в моральном отношении, 
наверное, нам с Путиным, при-
нимая такие решения, так да-
же уже как-то и неудобно об 
этом говорить. Когда здесь 
появилось тактическое ядер-
ное оружие, я им прямо ска-
зал (хоть они там и говорят: 
дурной, применит оружие): 
мы не собираемся никакого 
оружия применять, пока вы 
не наступите на нашу госу-
дарственную границу. Она 

же - граница нашего Союзно-
го государства, - отметил бе-
лорусский лидер. - Мы не хо-
тим эскалации, и мы не хотим 
войны против всего НАТО. Мы 
этого не хотим. Но если они 
это сделают и на это пойдут, ну 
что же... У нас другого выхода 
не будет. И никаких «красных 
линий» не будет. Она есть, эта 
линия, - государственная гра-
ница. Как только наступили 
на нее (говорю как погранич-
ник), ответ будет мгновен-
ный. Он подготовлен, прика-

зом в сейфах, как положено.
По словам главы РБ, вместе 

с Владимиром Путиным они 
давно спланировали защиту 
западного направления:

- У нас оборонительные пла-
ны существуют, а если надо, 
мы их переведем и в наступа-
тельные. Поэтому они пусть 
там не бесятся и не радуются, 
что, знаете, «мы валяемся с Пу-
тиным на полу, а они коленом 
встали нам на грудь и давят 
нас». Ничего подобного. Мы 
видим, откуда может быть на-

несен самый серьезный удар 
по нашему союзу и по нашей 
совместной группировке. По-
этому на западе мы ничего не 
ослабляем. Более того, армию 
свою усилили серьезным ору-
жием. Вы знаете его - россий-
ским. И обычным, и тактиче-
ским ядерным оружием.

СОСЕД ВСЕГДА 
ВЫРУЧИТ
Владимир Путин официаль-

но объявил, что Россия «от-
ветит всеми средствами» на 
агрессию против Беларуси.

- Россия, по нашему догово-
ру, вводит свои подразделе-
ния (они определены, какие 
армии) в Беларусь. Мы прини-
маем первый удар, а дальше 
в резерве нас подстраховы-
вает Россия. Это общая - Бе-
ларуси и России - война про-
тив этих зверей. И что, мы 
должны ждать, пока они, как 
85 лет назад, растопчут на-
шу страну? Как это было с Со-
ветским Союзом? Нет! Поэ-
тому мы ответим мгновенно  
и адекватно.

И в этом заявлении главное - 
«мы». Наши страны вместе.

- Запад и украинцы упрека-
ют: «Вы помогаете России». 
Я украинцам говорю: «А вам 
почти шестьдесят стран по-
могают самых развитых. 
А Россия - наш союзник. Мы 
и юридически, и фактически, 
и ментально близки. Почему 
мы им не должны помогать? 
Да, многое наше сотрудниче-
ство большей частью скрыто. 
Война идет, поэтому никто не 
раскрывает какие-то вещи.

ЭТО ОБЩАЯ - БЕЛАРУСИ И РОССИИ - 
ВОЙНА ПРОТИВ ЗВЕРЕЙ

Александр Лукашенко - о противостоянии Западу:

 ■ Наши враги хотят, чтобы мы, 
как пауки в банке, сами себя уни-
чтожили.

Если НАТО введет на Украину войска, 
третья мировая неизбежна:

- Возможность «положить» Россию. 
Украина этого не сделает. А кто? Запад. 
НАТО. Мы это видим с президентом 
Путиным, что в это могут уже открыто 
включиться (вот просто даже не пряча 
это) натовские войска. Вот прямо сое-
динениями войдут. Сейчас они оружие 
туда поставляют, наемников, бывших 
военных уже, чтобы они летали на F-16 
там и так далее. А вот операции сплани-
ровать и руками натовцев осуществить 

с территории Украины… А лучше еще, 
чего они хотят, со стороны этих мерз-
ких поляков, руководителей Польши, 
захватить Беларусь и эту линию почти 
до Ленинграда вытянуть, как когда-то 
было. Это их мечта. И в данном слу-
чае, конечно, нам почти невозможно 
было бы в такой ситуации защищаться. 
Это мобилизация и настоящая война 
должна была бы быть. Если они вве-
дут войска НАТО, это третья мировая 
война. Потому что потом будет приме-
нено и тактическое, и стратегическое 
ядерное оружие, и ответ будет мгно-
венный и жуткий.

Александр Лукашенко объяснил, по-
чему не собираемся воевать с НАТО:

- Отсутствие воинственных намере-
ний обусловлено не тем, что на той 
стороне кто-то хороший, а тем, что Бе-
ларусь и Россия не заинтересованы 
увеличивать линию боевых действий. 
Вся граница - 1,2 тысячи километров. 
Сейчас фронт, СВО - одна тысяча кило-
метров. Мы готовы 1,2 тысячи закрыть? 
Нет. И Курск это показал. Что надо объ-
являть мобилизацию, чего хочет Запад 
от нас и прежде всего от России, чтобы 
изнутри взбудоражить общество.

Сейчас важно западным политикам 

прийти в сознание и остановиться:
- Если они хотят, чтобы этого не бы-

ло, давайте сядем за стол переговоров 
и  закончим эту драчку. Она ни украин-
скому народу, ни россиянам, ни белору-
сам не нужна. Она нужна им. Я не могу 
привести эти факты, они абсолютно 
закрытые, где они в открытую говорят - 
высокопоставленные люди. Дословно: 
«Пусть бьют друг друга - украинцы, рус-
ские, пускай в этом котле все подохнут». 
Это высокопоставленные лица об этом 
говорят. Американского происхожде-
ния (чуть-чуть приоткрою вам). Это что, 
нормально? Они хотят, чтобы мы друг 
друга уничтожили.

«ПУСТЬ ПЕРЕБЬЮТ ДРУГ ДРУГА?» ИХ ПОТУГИ

 ■ Незалежная держит вблизи границ 
с Беларусью больше 120 тысяч военных.

- Считайте, треть армии мы ввели и даже на 
западе мы провели мобилизацию и перекинули 
на юг, на полигон готовить наши части, - рас-
сказал Александр Лукашенко. - А те подраз-
деления, которые два с половиной года там 
были введены, они и тогда, и теперь. И с их 
стороны, и с нашей стороны присутствуют. Это 
смерти подобно, чтобы мы свои войска с грани-
цы с Украиной убрали. Война идет. Если вдруг 
момент или время «Ч», каждое подразделение, 
рота, батальон должны выйти и стать на свою 
позицию.

В августе военные жестко ответили на на-

рушения воздушного пространства ударными 
беспилотниками.

- Потому что уже надоело. Они постоянно 
нарушают восточную часть нашей границы, 
если летят в Питер, туда дальше. Некоторые 
беспилотники, собранные в Украине, летают 
три-пять тысяч километров, долетали же до 
Татарстана. Они цепляли нашу границу. Мы 
их предупреждали. Конечно, наша ПВО это ви-
дит и сразу информацию передает российским 
противовоздушным силам.

На белорусско-украинской границе только 
тучи и могут ходить хмуро.

- Граница заминирована так, как никогда. Войн 
таких не было, чтобы было такое минирование. 
Украинцы сами взрываются на своих минах.

ПОТОМУ ЧТО НАДОЕЛО! ОТВЕТНЫЙ УДАР

Окончание на стр. 4.

Александр Лукашенко еще раз напомнил, что оборонительные 
планы, если понадобится, могут стать наступательными.
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 ■ Сотрудничество развивается 
успешно, у двух стран много направ-
лений для совместной работы. Так-
же Москва готова помочь Баку и Ере-
вану заключить мирный договор.

ОСОБЫЙ ВИЗИТ
Удивительно, но факт. Лидер РФ бы-

вал в Азербайджане уже не раз, но 
с государственным визитом приехал 
впервые. Борт № 1 из Москвы при-
землился в столице прикаспийской 
республики в воскресенье, 18 августа, 
в 19.45. В Баку было на час больше.

До начала официальных перего-
воров в основной день визита Вла-
димир Путин возложил венки к мо-
нументу Павших за независимость 
Азербайджана. А также к могиле отца 
нынешнего президента республики 
Гейдара Алиева. Расправил на венке 
ленту в цветах триколора, а затем по-
клонился.

Ровно в час дня на площади у рези-
денции прозвучал гимн РФ. Как и по-
ложено при визитах высшего уров-
ня, торжественным маршем прошел 
почетный караул из подразделений 
всех родов войск Вооруженных сил 
республики.

- От всей души еще раз приветствую 
вас в Азербайджане, - начал разговор 
Ильхам Алиев. - Подписанная нами 
в феврале 2022 года Декларация о со-
юзническом взаимодействии успешно 
выполняется - и в политической сфере, 
и в экономической.

- Спасибо за приглашение,  - по-
благодарил собеседника российский 
лидер. - Мы с вами давно договари-
вались об этом визите. Я очень рад 
быть в Баку, еще раз полюбоваться 
этим городом, развитию которого вы 
и, знаю это не понаслышке, ваша су-
пруга уделяете большое внимание. 
И это видно.

СНИМЕМ ВСЕ БЛОКИ
Торгово-экономические связи стран 

развиваются успешно. Энергетика. 
Легкая промышленность. Транспорт. 
Логистика. Направлений много. При 
этом российский лидер считает, что 
текущий товарооборот пока отстает 

от совместных возможностей:
- Вы мне говорили на нашей 

 предыдущей встрече в России о том, 
что четыре миллиарда долларов с не-
большим - это хорошая цифра, но она 
не соответствует нашему общему по-
тенциалу. Более 1270 предприятий 
с российским капиталом работает 
в Азербайджане - и это, безусловно, 
тоже не предел.

Также Москва готова содействовать 
восстановлению отношений между 
Азербайджаном и Арменией:

- Ясно и всем хорошо известно, что 
и Россия сталкивается с кризисами, 
в том числе и прежде всего, конеч-
но, на украинском направлении. Но 
историческая вовлеченность России 
в ситуацию на Южном Кавказе дикту-
ет нам необходимость участия в этих 
событиях - конечно, в той части, в ко-
торой это востребовано сторонами. 
Если мы что-то можем сделать для 
того, чтобы выйти на подписание мир-
ного соглашения между Азербайд-
жаном и Арменией, довести дело до 
делимитации, демаркации границы, 
разблокировать, как мы много раз 

с вами об этом говорили, соответ-
ствующие направления в логистике 
и экономике - мы были бы очень этому  
рады.

Владимир Путин пообещал, что, 
вернувшись в Москву, обязательно 

свяжется с Премьером Армении Ни-
колом Пашиняном:

- Расскажу о результатах наших пе-
реговоров. Я знаю, Азербайджан наце-
лен на завершение всех  процедур, свя-
занных с полным урегулированием.

 ■ Беспилотники постави-
ли на поток.

АРСЕНАЛ 
ОТЕЧЕСТВА
Тула издавна считается одним 

из столпов российского ОПК. 
Сейчас на местных заводах про-
изводят десятки наименований 
военной техники, с помощью 
которой наши бойцы бьют вра-
га в СВО.

- Объемы производства 
увеличиваются, - доложил на 
встрече с Владимиром Путиным 
врио губернатора Дмитрий 
Миляев.  - Отдельное внима-
ние уделяем развитию отрас-
ли беспилотных авиационных 
систем. Производители в сутки 
выпускают уже до двух тысяч 
изделий.

Участники СВО и их родные 
также под особым вниманием:

- Сегодня у нас действует поч-

ти семьдесят мер. В сентябре 
откроется центр «Герой 71», пол-
ностью ориентированный на со-
провождение ветеранов боевых 
действий и членов их семей.

Один из ключевых вопро-
сов - решение жилищных про-
блем бойцов. Проживающие 
в аварийных домах получают 
квартиры во внеочередном по-
рядке. Активно работают ту-
ляки и на новых территориях. 
В одном лишь Мариуполе уже 
восстановили школу, детсад, 
общежитие лицея и даже 21 
многоквартирный дом со всеми 
прилегающими территориями 
и коммуникациями.

МИЛЛИОН  
ЗА КОНТРАКТ
О поддержке участников СВО 

шла речь и на встрече Влади-

мира Путина с врио губернато-
ра Калининградской области 
Алексеем Беспрозванных. 
Благодаря решению прези-
дента увеличить «подъемные» 
контрактникам до четырехсот 
тысяч рублей и инициативам 
местного бизнеса сумма полу-
чается приличная.

- В целом при подписании 
контракта - миллион рублей, - 
сообщил губернатор

- Разовая выплата?
- Да, разовая. Что касается 

региональных мер, работаем 
непосредственно с каждым 
членом семьи, потому что 
каждый раз возникают новые 
потребности, и программа по-
мощи оперативно модернизи-
руется.

А реабилитационный центр, 
где бойцы восстанавливаются 

после ранений, работает на-
столько эффективно, что Алек-
сей Беспрозванных попросил 
одобрить строительство вто-
рого корпуса.

- Безусловно, поддержим, - ни 
секунды не задумываясь, от-
ветил глава государства. - Де-
ло нужное и очень важное для 
здоровья наших героев. Непре-
менно построим.

Кроме этого, Калининград 
активно помогает Херсонской 
области. В минувшем году 
отремонтировал там школу 
и детский сад в Алешкинском 
районе. В этом восстановят 
еще одну школу и садик для 
малышей. В плане до 2030 года 
 значатся девятнадцать объек-
тов. И список наверняка уве-
личится.

Несмотря на все сложности 

и оторванность от большой Рос-
сии, самый западный регион 
страны динамично развивает-
ся. Грузовой и туристический 
потоки растут. Губернатор по-
просил продолжить субсиди-
рование морских перевозок 
и авиаперелетов.

- Субсидированный авиа-
билет билет стоит 3,8 тысячи 
рублей, популярные направле-
ния - Москва и Санкт-Петербург. 
Несубсидированный - 12 - 20 
тысяч. Разница существенная.

- Мы обязательно это будем 
делать, и субсидирование 
авиа билетов продолжится, - 
заверил глава государства. - 
В  конце 2028 года предус-
мотрена сдача на заводе 
«Звезда» очередного парома 
для Калининграда, а в 2029-м - 
еще одного. Морские перевоз-
ки - основная артерия доставки 
и вывоза грузов.

 ■ Коридор «Север - Юг» 
откроет потрясающие 
перспективы.

Программа переговоров 
в закрытом режиме была 
очень насыщенной и пред-
ставительной. Как заметил 
Владимир Путин, он привез 
с собой в Баку почти всех 
министров. И переводчик 
был не нужен:

- В Азербайджане повсе-
местно и свободно исполь-
зуется русский язык. Чув-
ствуем, что эту тенденцию 
всячески поддерживает 
руководство республики. 
В стране действуют более 
трехсот школ с обучением 
на русском языке, откры-
ты филиалы МГУ, Москов-
ского медуниверситета. 
Только что обсуждали соз-

дание в Баку российско-
азербайджанского универ-
ситета. В российских вузах 
обучается около восьми 
тысяч азербайджанских 
 молодых людей, из них бо-
лее тысячи - за счет бюд-
жета.

По итогам переговоров 
главы государств приня-
ли совместное заявление. 
В том числе по расширению 
промышленной кооперации. 
А для этого важно строить 
новые пути. Конкретно  - 
в рамках транспортного ко-
ридора «Север - Юг»:

- Это позволит нам выйти 
к берегам Индийского океа-
на и использовать эти марш-
руты во взаимной выгоде 
и к взаимному интересу, - 
заявил российский лидер.

В годы Великой Отече-

ственной мы плечом к пле-
чу сражались против фаши-
стов.

- В наших странах чтят 
подвиг советского народа. 
Помнят о том, что наши от-
цы, деды и прадеды вместе 
защищали нашу общую Ро-
дину и внесли решающий 
вклад в спасение мира от 
нацизма. Мы с Ильхамом 
Гейдаровичем договорились 
широко отметить грядущую 
80-летнюю годовщину на-
шей общей Великой Побе-
ды, - подчеркнул Владимир 
Путин.

После переговоров лиде-
ры на одном «Мерседесе» 
с номером 001 отправились 
в квартал Белый город - ви-
зитную карточку современ-
ного Баку. Редкий случай - 
за рулем был Ильхам Алиев. 
Владимир Путин - на пасса-
жирским сиденье. Мы при-

выкли, что обычно именно 
он управляет автомобилем.

По дороге заехали в со-
бор Святых Жен-Мироносиц, 
которому больше ста лет. 
Как раз в этот день отмечал-
ся большой православный 
праздник - Преображение 
Господне. Поставили свечи. 
Владимир Путин приложил-
ся к раке с мощами святого 
апостола Варфоломея, кото-
рый, как пояснил настоятель 
храма, является покровите-
лем Баку и Азербайджана. 
От России в дар  - икона 
«Преображение Господне». 
Настоятель в долгу не остал-
ся:

- Позвольте по русской 
традиции презентовать вам 
освященные фрукты, тем бо-
лее на такой благодатной 
земле,  - на столе стояли 
корзины, полные персиков, 
винограда, яблок.

ГОВОРИМ НА ОДНОМ ЯЗЫКЕ
Владимир ПУТИН - об отношениях с Азербайджаном:

ТАМ, ГДЕ КУЮТ ОРУЖИЕ ПОБЕДЫ АКТУАЛЬНО

ВПЕРЕДИ ОКЕАН СТРАТЕГИЯ

Владимир Путин - Ильхаму Алиеву:  
- Очень надеюсь, нам удастся договориться  
с Ереваном. Это в интересах всех наших стран.
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 ■ Президент Беларуси рас-
сказал о целях нападения 
ВСУ на Курскую область. 
О том, что российская ар-
мия снесет боевиков в при-
граничье. И о большом опа-
сении - натовские войска 
могут войти на Украину.

ЗАЧЕМ ТУДА 
СУНУЛИСЬ?
Президент дал интервью для 

телепрограммы «Большие вос-
кресные вести» на телеканале 
«Россия». Главные темы - ин-
теграция и, конечно же, кон-
фликт на Украине и его по-
следствия для всего мира.

Президент высказался 
о вторжении украинских во-
енных в Курскую область. 
Среди напавших - одни про-
фессионалы:

- Они были собраны со всей 
линии боевого соприкосно-
вения. Это были уже в основ-
ном прошедшие по войне лю-
ди. Остальных дооснастили, 
наемники, поляки, и прочее, 
и прочее. Были сформирова-
ны очень мощные силы, и они 
зашли... Что такое граница? 
Я же служил, знаю, что такое 
граница. Это ребят несколько 
там, ну у вас усиленные, допу-
стим. Они не могли сдержать 
такие силы. Естественно, во-
енные и Путин сами умрут, 
но снесут оттуда украинских 
военных. Вот тогда встает во-
прос: зачем туда зашли? Для 
того чтобы похоронить самых 
таких уже подготовленных 
бойцов? Они, украинцы, это 
мы точно знаем, когда идут на 
фронт, со всеми прощаются. 
Они понимают, что идут в од-
ну сторону. Ну как с империей 
можно воевать, когда у тебя 
некем воевать?

В чем цель нападения на 
мирных граждан на россий-
ской территории?

- Попытка толкнуть Россию 
на асимметричные действия. 
Ну, допустим, применение 
ядерного оружия. Знаю точ-
но, что на Украине были бы 
очень рады, если бы Россия 
применила, или мы там, так-
тическое ядерное оружие. Это 
было бы счастье. Вот тогда, на-
верное, у нас вряд ли союзни-
ки бы остались.

Но эта попытка про-
рыва  закончится не так, 

как мечтает Зеленский:
- Если будет вот так, как под 

Курском, это будет эскалация, 
которая закончится уничтоже-
нием Украины. Империю эту 
еще никто не побеждал и не 
победит - Россию. Какое НАТО 
тут справится? У американ-
цев одна политика - Европу 
столкнуть с Россией. Пускай 
дерутся. А они потом будут 
разбираться на Востоке с ки-
тайцами. Я согласен с Пути-
ным, когда он сказал, что идет 
борьба на повышение ставок. 
Что они хотят, если вдруг будут 
переговоры, выиграть более 
сильную позицию. Так и За-
пад говорит, на Украине об 
этом мечтают. Но встает дру-
гой вопрос: в такой ситуации 
и подобных кто с ними будет 
вести переговоры? Поэтому 
идти на повышение ставок 
своего авторитета, более вы-
годное положение за столом 
переговоров занять - это не-
правильно, это не тот случай. 
Это классика, но она не под-
ходит в этой борьбе с огром-
ной империей, которая точно 
еще не начала по-настоящему 
воевать. Точно.

ОСТАЛОСЬ «САМУЮ 
КРАСНУЮ КНОПКУ» 
НАЖАТЬ
- Вопрос, который очень 

любят на Западе лидерам за-
давать: вы готовы нажать 
«красную кнопку»?

- «Красные кнопки» уже во-
круг понажимали. По пери-
метру Беларуси и России уже 
понажимали «красные» эти 
кнопки. Осталось только «са-
мую красную» нажать. Поэто-
му в моральном отношении, 
наверное, нам с Путиным, при-
нимая такие решения, так да-
же уже как-то и неудобно об 
этом говорить. Когда здесь 
появилось тактическое ядер-
ное оружие, я им прямо ска-
зал (хоть они там и говорят: 
дурной, применит оружие): 
мы не собираемся никакого 
оружия применять, пока вы 
не наступите на нашу госу-
дарственную границу. Она 

же - граница нашего Союзно-
го государства, - отметил бе-
лорусский лидер. - Мы не хо-
тим эскалации, и мы не хотим 
войны против всего НАТО. Мы 
этого не хотим. Но если они 
это сделают и на это пойдут, ну 
что же... У нас другого выхода 
не будет. И никаких «красных 
линий» не будет. Она есть, эта 
линия, - государственная гра-
ница. Как только наступили 
на нее (говорю как погранич-
ник), ответ будет мгновен-
ный. Он подготовлен, прика-

зом в сейфах, как положено.
По словам главы РБ, вместе 

с Владимиром Путиным они 
давно спланировали защиту 
западного направления:

- У нас оборонительные пла-
ны существуют, а если надо, 
мы их переведем и в наступа-
тельные. Поэтому они пусть 
там не бесятся и не радуются, 
что, знаете, «мы валяемся с Пу-
тиным на полу, а они коленом 
встали нам на грудь и давят 
нас». Ничего подобного. Мы 
видим, откуда может быть на-

несен самый серьезный удар 
по нашему союзу и по нашей 
совместной группировке. По-
этому на западе мы ничего не 
ослабляем. Более того, армию 
свою усилили серьезным ору-
жием. Вы знаете его - россий-
ским. И обычным, и тактиче-
ским ядерным оружием.

СОСЕД ВСЕГДА 
ВЫРУЧИТ
Владимир Путин официаль-

но объявил, что Россия «от-
ветит всеми средствами» на 
агрессию против Беларуси.

- Россия, по нашему догово-
ру, вводит свои подразделе-
ния (они определены, какие 
армии) в Беларусь. Мы прини-
маем первый удар, а дальше 
в резерве нас подстраховы-
вает Россия. Это общая - Бе-
ларуси и России - война про-
тив этих зверей. И что, мы 
должны ждать, пока они, как 
85 лет назад, растопчут на-
шу страну? Как это было с Со-
ветским Союзом? Нет! Поэ-
тому мы ответим мгновенно  
и адекватно.

И в этом заявлении главное - 
«мы». Наши страны вместе.

- Запад и украинцы упрека-
ют: «Вы помогаете России». 
Я украинцам говорю: «А вам 
почти шестьдесят стран по-
могают самых развитых. 
А Россия - наш союзник. Мы 
и юридически, и фактически, 
и ментально близки. Почему 
мы им не должны помогать? 
Да, многое наше сотрудниче-
ство большей частью скрыто. 
Война идет, поэтому никто не 
раскрывает какие-то вещи.

ЭТО ОБЩАЯ - БЕЛАРУСИ И РОССИИ - 
ВОЙНА ПРОТИВ ЗВЕРЕЙ

Александр Лукашенко - о противостоянии Западу:

 ■ Наши враги хотят, чтобы мы, 
как пауки в банке, сами себя уни-
чтожили.

Если НАТО введет на Украину войска, 
третья мировая неизбежна:

- Возможность «положить» Россию. 
Украина этого не сделает. А кто? Запад. 
НАТО. Мы это видим с президентом 
Путиным, что в это могут уже открыто 
включиться (вот просто даже не пряча 
это) натовские войска. Вот прямо сое-
динениями войдут. Сейчас они оружие 
туда поставляют, наемников, бывших 
военных уже, чтобы они летали на F-16 
там и так далее. А вот операции сплани-
ровать и руками натовцев осуществить 

с территории Украины… А лучше еще, 
чего они хотят, со стороны этих мерз-
ких поляков, руководителей Польши, 
захватить Беларусь и эту линию почти 
до Ленинграда вытянуть, как когда-то 
было. Это их мечта. И в данном слу-
чае, конечно, нам почти невозможно 
было бы в такой ситуации защищаться. 
Это мобилизация и настоящая война 
должна была бы быть. Если они вве-
дут войска НАТО, это третья мировая 
война. Потому что потом будет приме-
нено и тактическое, и стратегическое 
ядерное оружие, и ответ будет мгно-
венный и жуткий.

Александр Лукашенко объяснил, по-
чему не собираемся воевать с НАТО:

- Отсутствие воинственных намере-
ний обусловлено не тем, что на той 
стороне кто-то хороший, а тем, что Бе-
ларусь и Россия не заинтересованы 
увеличивать линию боевых действий. 
Вся граница - 1,2 тысячи километров. 
Сейчас фронт, СВО - одна тысяча кило-
метров. Мы готовы 1,2 тысячи закрыть? 
Нет. И Курск это показал. Что надо объ-
являть мобилизацию, чего хочет Запад 
от нас и прежде всего от России, чтобы 
изнутри взбудоражить общество.

Сейчас важно западным политикам 

прийти в сознание и остановиться:
- Если они хотят, чтобы этого не бы-

ло, давайте сядем за стол переговоров 
и  закончим эту драчку. Она ни украин-
скому народу, ни россиянам, ни белору-
сам не нужна. Она нужна им. Я не могу 
привести эти факты, они абсолютно 
закрытые, где они в открытую говорят - 
высокопоставленные люди. Дословно: 
«Пусть бьют друг друга - украинцы, рус-
ские, пускай в этом котле все подохнут». 
Это высокопоставленные лица об этом 
говорят. Американского происхожде-
ния (чуть-чуть приоткрою вам). Это что, 
нормально? Они хотят, чтобы мы друг 
друга уничтожили.

«ПУСТЬ ПЕРЕБЬЮТ ДРУГ ДРУГА?» ИХ ПОТУГИ

 ■ Незалежная держит вблизи границ 
с Беларусью больше 120 тысяч военных.

- Считайте, треть армии мы ввели и даже на 
западе мы провели мобилизацию и перекинули 
на юг, на полигон готовить наши части, - рас-
сказал Александр Лукашенко. - А те подраз-
деления, которые два с половиной года там 
были введены, они и тогда, и теперь. И с их 
стороны, и с нашей стороны присутствуют. Это 
смерти подобно, чтобы мы свои войска с грани-
цы с Украиной убрали. Война идет. Если вдруг 
момент или время «Ч», каждое подразделение, 
рота, батальон должны выйти и стать на свою 
позицию.

В августе военные жестко ответили на на-

рушения воздушного пространства ударными 
беспилотниками.

- Потому что уже надоело. Они постоянно 
нарушают восточную часть нашей границы, 
если летят в Питер, туда дальше. Некоторые 
беспилотники, собранные в Украине, летают 
три-пять тысяч километров, долетали же до 
Татарстана. Они цепляли нашу границу. Мы 
их предупреждали. Конечно, наша ПВО это ви-
дит и сразу информацию передает российским 
противовоздушным силам.

На белорусско-украинской границе только 
тучи и могут ходить хмуро.

- Граница заминирована так, как никогда. Войн 
таких не было, чтобы было такое минирование. 
Украинцы сами взрываются на своих минах.

ПОТОМУ ЧТО НАДОЕЛО! ОТВЕТНЫЙ УДАР

Окончание на стр. 4.

Александр Лукашенко еще раз напомнил, что оборонительные 
планы, если понадобится, могут стать наступательными.
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 ■ Сотрудничество развивается 
успешно, у двух стран много направ-
лений для совместной работы. Так-
же Москва готова помочь Баку и Ере-
вану заключить мирный договор.

ОСОБЫЙ ВИЗИТ
Удивительно, но факт. Лидер РФ бы-

вал в Азербайджане уже не раз, но 
с государственным визитом приехал 
впервые. Борт № 1 из Москвы при-
землился в столице прикаспийской 
республики в воскресенье, 18 августа, 
в 19.45. В Баку было на час больше.

До начала официальных перего-
воров в основной день визита Вла-
димир Путин возложил венки к мо-
нументу Павших за независимость 
Азербайджана. А также к могиле отца 
нынешнего президента республики 
Гейдара Алиева. Расправил на венке 
ленту в цветах триколора, а затем по-
клонился.

Ровно в час дня на площади у рези-
денции прозвучал гимн РФ. Как и по-
ложено при визитах высшего уров-
ня, торжественным маршем прошел 
почетный караул из подразделений 
всех родов войск Вооруженных сил 
республики.

- От всей души еще раз приветствую 
вас в Азербайджане, - начал разговор 
Ильхам Алиев. - Подписанная нами 
в феврале 2022 года Декларация о со-
юзническом взаимодействии успешно 
выполняется - и в политической сфере, 
и в экономической.

- Спасибо за приглашение,  - по-
благодарил собеседника российский 
лидер. - Мы с вами давно договари-
вались об этом визите. Я очень рад 
быть в Баку, еще раз полюбоваться 
этим городом, развитию которого вы 
и, знаю это не понаслышке, ваша су-
пруга уделяете большое внимание. 
И это видно.

СНИМЕМ ВСЕ БЛОКИ
Торгово-экономические связи стран 

развиваются успешно. Энергетика. 
Легкая промышленность. Транспорт. 
Логистика. Направлений много. При 
этом российский лидер считает, что 
текущий товарооборот пока отстает 

от совместных возможностей:
- Вы мне говорили на нашей 

 предыдущей встрече в России о том, 
что четыре миллиарда долларов с не-
большим - это хорошая цифра, но она 
не соответствует нашему общему по-
тенциалу. Более 1270 предприятий 
с российским капиталом работает 
в Азербайджане - и это, безусловно, 
тоже не предел.

Также Москва готова содействовать 
восстановлению отношений между 
Азербайджаном и Арменией:

- Ясно и всем хорошо известно, что 
и Россия сталкивается с кризисами, 
в том числе и прежде всего, конеч-
но, на украинском направлении. Но 
историческая вовлеченность России 
в ситуацию на Южном Кавказе дикту-
ет нам необходимость участия в этих 
событиях - конечно, в той части, в ко-
торой это востребовано сторонами. 
Если мы что-то можем сделать для 
того, чтобы выйти на подписание мир-
ного соглашения между Азербайд-
жаном и Арменией, довести дело до 
делимитации, демаркации границы, 
разблокировать, как мы много раз 

с вами об этом говорили, соответ-
ствующие направления в логистике 
и экономике - мы были бы очень этому  
рады.

Владимир Путин пообещал, что, 
вернувшись в Москву, обязательно 

свяжется с Премьером Армении Ни-
колом Пашиняном:

- Расскажу о результатах наших пе-
реговоров. Я знаю, Азербайджан наце-
лен на завершение всех  процедур, свя-
занных с полным урегулированием.

 ■ Беспилотники постави-
ли на поток.

АРСЕНАЛ 
ОТЕЧЕСТВА
Тула издавна считается одним 

из столпов российского ОПК. 
Сейчас на местных заводах про-
изводят десятки наименований 
военной техники, с помощью 
которой наши бойцы бьют вра-
га в СВО.

- Объемы производства 
увеличиваются, - доложил на 
встрече с Владимиром Путиным 
врио губернатора Дмитрий 
Миляев.  - Отдельное внима-
ние уделяем развитию отрас-
ли беспилотных авиационных 
систем. Производители в сутки 
выпускают уже до двух тысяч 
изделий.

Участники СВО и их родные 
также под особым вниманием:

- Сегодня у нас действует поч-

ти семьдесят мер. В сентябре 
откроется центр «Герой 71», пол-
ностью ориентированный на со-
провождение ветеранов боевых 
действий и членов их семей.

Один из ключевых вопро-
сов - решение жилищных про-
блем бойцов. Проживающие 
в аварийных домах получают 
квартиры во внеочередном по-
рядке. Активно работают ту-
ляки и на новых территориях. 
В одном лишь Мариуполе уже 
восстановили школу, детсад, 
общежитие лицея и даже 21 
многоквартирный дом со всеми 
прилегающими территориями 
и коммуникациями.

МИЛЛИОН  
ЗА КОНТРАКТ
О поддержке участников СВО 

шла речь и на встрече Влади-

мира Путина с врио губернато-
ра Калининградской области 
Алексеем Беспрозванных. 
Благодаря решению прези-
дента увеличить «подъемные» 
контрактникам до четырехсот 
тысяч рублей и инициативам 
местного бизнеса сумма полу-
чается приличная.

- В целом при подписании 
контракта - миллион рублей, - 
сообщил губернатор

- Разовая выплата?
- Да, разовая. Что касается 

региональных мер, работаем 
непосредственно с каждым 
членом семьи, потому что 
каждый раз возникают новые 
потребности, и программа по-
мощи оперативно модернизи-
руется.

А реабилитационный центр, 
где бойцы восстанавливаются 

после ранений, работает на-
столько эффективно, что Алек-
сей Беспрозванных попросил 
одобрить строительство вто-
рого корпуса.

- Безусловно, поддержим, - ни 
секунды не задумываясь, от-
ветил глава государства. - Де-
ло нужное и очень важное для 
здоровья наших героев. Непре-
менно построим.

Кроме этого, Калининград 
активно помогает Херсонской 
области. В минувшем году 
отремонтировал там школу 
и детский сад в Алешкинском 
районе. В этом восстановят 
еще одну школу и садик для 
малышей. В плане до 2030 года 
 значатся девятнадцать объек-
тов. И список наверняка уве-
личится.

Несмотря на все сложности 

и оторванность от большой Рос-
сии, самый западный регион 
страны динамично развивает-
ся. Грузовой и туристический 
потоки растут. Губернатор по-
просил продолжить субсиди-
рование морских перевозок 
и авиаперелетов.

- Субсидированный авиа-
билет билет стоит 3,8 тысячи 
рублей, популярные направле-
ния - Москва и Санкт-Петербург. 
Несубсидированный - 12 - 20 
тысяч. Разница существенная.

- Мы обязательно это будем 
делать, и субсидирование 
авиа билетов продолжится, - 
заверил глава государства. - 
В  конце 2028 года предус-
мотрена сдача на заводе 
«Звезда» очередного парома 
для Калининграда, а в 2029-м - 
еще одного. Морские перевоз-
ки - основная артерия доставки 
и вывоза грузов.

 ■ Коридор «Север - Юг» 
откроет потрясающие 
перспективы.

Программа переговоров 
в закрытом режиме была 
очень насыщенной и пред-
ставительной. Как заметил 
Владимир Путин, он привез 
с собой в Баку почти всех 
министров. И переводчик 
был не нужен:

- В Азербайджане повсе-
местно и свободно исполь-
зуется русский язык. Чув-
ствуем, что эту тенденцию 
всячески поддерживает 
руководство республики. 
В стране действуют более 
трехсот школ с обучением 
на русском языке, откры-
ты филиалы МГУ, Москов-
ского медуниверситета. 
Только что обсуждали соз-

дание в Баку российско-
азербайджанского универ-
ситета. В российских вузах 
обучается около восьми 
тысяч азербайджанских 
 молодых людей, из них бо-
лее тысячи - за счет бюд-
жета.

По итогам переговоров 
главы государств приня-
ли совместное заявление. 
В том числе по расширению 
промышленной кооперации. 
А для этого важно строить 
новые пути. Конкретно  - 
в рамках транспортного ко-
ридора «Север - Юг»:

- Это позволит нам выйти 
к берегам Индийского океа-
на и использовать эти марш-
руты во взаимной выгоде 
и к взаимному интересу, - 
заявил российский лидер.

В годы Великой Отече-

ственной мы плечом к пле-
чу сражались против фаши-
стов.

- В наших странах чтят 
подвиг советского народа. 
Помнят о том, что наши от-
цы, деды и прадеды вместе 
защищали нашу общую Ро-
дину и внесли решающий 
вклад в спасение мира от 
нацизма. Мы с Ильхамом 
Гейдаровичем договорились 
широко отметить грядущую 
80-летнюю годовщину на-
шей общей Великой Побе-
ды, - подчеркнул Владимир 
Путин.

После переговоров лиде-
ры на одном «Мерседесе» 
с номером 001 отправились 
в квартал Белый город - ви-
зитную карточку современ-
ного Баку. Редкий случай - 
за рулем был Ильхам Алиев. 
Владимир Путин - на пасса-
жирским сиденье. Мы при-

выкли, что обычно именно 
он управляет автомобилем.

По дороге заехали в со-
бор Святых Жен-Мироносиц, 
которому больше ста лет. 
Как раз в этот день отмечал-
ся большой православный 
праздник - Преображение 
Господне. Поставили свечи. 
Владимир Путин приложил-
ся к раке с мощами святого 
апостола Варфоломея, кото-
рый, как пояснил настоятель 
храма, является покровите-
лем Баку и Азербайджана. 
От России в дар  - икона 
«Преображение Господне». 
Настоятель в долгу не остал-
ся:

- Позвольте по русской 
традиции презентовать вам 
освященные фрукты, тем бо-
лее на такой благодатной 
земле,  - на столе стояли 
корзины, полные персиков, 
винограда, яблок.

ГОВОРИМ НА ОДНОМ ЯЗЫКЕ
Владимир ПУТИН - об отношениях с Азербайджаном:

ТАМ, ГДЕ КУЮТ ОРУЖИЕ ПОБЕДЫ АКТУАЛЬНО

ВПЕРЕДИ ОКЕАН СТРАТЕГИЯ

Владимир Путин - Ильхаму Алиеву:  
- Очень надеюсь, нам удастся договориться  
с Ереваном. Это в интересах всех наших стран.
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Светлана КАМЕКА

 ■ В России необходимо повышать 
престиж среднего профессиональ-
ного образования.

Дефицит рабочей силы тормозит 
рост экономики. Стране остро не 
хватает добрых, мозолистых рабочих 
рук. А ребята, которые не проходят 
по баллам в вузы, традиционно идут 
учиться на юристов и всевозможных 
менеджеров. Рынок ими перенасы-
щен, и в итоге они работают курьера-
ми, продавцами и консультантами. За 
копейки. А могли бы влиться в ряды 
высокооплачиваемых квалифициро-
ванных специалистов, как у нас гово-
рят - от сохи.

Для этого необходимо повысить пре-
стиж среднего профессионального 
образования. Эту важную для страны 
тему Председатель Госдумы затронул, 
когда посетил в Смоленской области 

подшефный «Технологический кол-
ледж - лицей-интернат «Феникс»:

- Если мы хотим развивать экономи-
ку, надо готовить профессиональные 
рабочие кадры. Для решения задачи 
среднее профессиональное образова-
ние должно быть более качественным. 
Сейчас оно находится в сфере полно-
мочий региональных органов власти. 
Но зачастую регионы не могут решить 
эти вопросы самостоятельно.

Перечислил спикер и основные про-
блемы колледжей, техникумов и учи-
лищ:

- Часть учреждений СПО находится 
в структуре высших учебных заведе-
ний. Начиная с 90-х годов, многие из 
ссузов были закрыты, материальная 
база не обновлялась, учебные про-
граммы стали несовершенны. Некото-
рые из учреждений пытаются выжить 
за счет открытия непрофильных спе-
циальностей, что снижает качество 
подготовки профильных кадров. По-
мещения образовательных учрежде-
ний сдаются в аренду. Большинство 
общежитий остались на уровне про-
шлых лет.

«Фениксу» повезло  - этот благо-
творительный проект Вячеслав Во-
лодин внедрял восемь лет. В лицее 
несколько ступеней обучения: до-
школьное, среднее, а теперь и сред-
нее профес сиональное. Здесь учатся 
дети-сироты, из семей участников 
СВО и малообеспеченных. 1 сентября 
за парты сядут 160 первых студентов - 
будущих техников-механиков и про-
граммистов. Всех обеспечат жильем 
в комфортабельном общежитии, вы-
дадут форму. Плюс бесплатное трех-

разовое питание и доплата к стипен-
дии. Всего колледж рассчитан на 480 
парней и девчонок.

В других городах тоже есть хорошие 
примеры, которые можно взять на 
вооружение:

- Необходимо выработать стандарты 
и системный подход в подготовке про-
фессиональных кадров. Нужно изу-
чить опыт регионов, добившихся успе-
хов в этой сфере, и взять его за основу. 
Сформировать программы поддержки 
учреждений СПО, их материально-
технической, лабораторной базы, ре-
монта существующих и строительства 
новых общежитий. Учреждения долж-
ны быть более ориентированы на за-
прос экономики в подготовке кадров. 
При запуске крупных проектов в реги-
онах необходимо перед их реализаци-
ей открывать профильные программы 
по подготовке специалистов для них.

Чтобы ребята чувствовали себя за-
щищенными на время обучения, их 
нужно обеспечить общежитием, пи-
танием, одеждой:

- Стипендия учащихся должна от-
личаться существенно при подготовке 
профессиональных рабочих и специа-
листов по остродефицитным направ-
лениям, - считает Вячеслав Володин. - 
Еще один важный аспект - повышение 
статуса преподавателей учреждений 
СПО и уровня их заработной платы. 
Мы должны создать условия, чтобы 
лучшие рабочие пришли мастерами 
производственного обучения.

И самое главное условие:
- Когда мы говорим о рабочих про-

фессиях, обучение должно быть бес-
платным! Сегодня такая возмож-
ность есть не у всех. Больше тридцати  
процентов обучается на платной осно-
ве.

 ■ Путевки для детей 
стоят много, а усло-
вия оставляют же-
лать лучшего.

На расширенном Со-
вете с участием пред-
ставителей Правитель-
ства обсуждали, как 
в России организован 
детский отдых.

- Ими занимаются на 

местном, региональ-
ном, федеральном уров-
нях. Вместе с тем все-
го лишь 28 процентов 
школьников от общего 
количества обучающих-
ся имеют возможность 
отдохнуть в детских ла-
герях, - привел цифры 
Вячеслав Володин.

В числе основных про-
блем отметили:

 ✔ высокую стоимость 
путевок

 ✔ материальную базу, 
в большинстве случа-
ев требующую ремонта 
и реконструкции

 ✔ вопросы к приготов-
лению пищи

 ✔ дефицит медицин-
ских кадров

 ✔ подготовку воспита-
телей и вожатых.

По итогам принято об-
ращение к Председате-
лю Правительства. Раз-
говор продолжат осенью 

на «правительствен-
ном часе». Зада-
ча - создать систему 

организации детского 
отдыха и необходимые 
для этого законы.

 ■ Тем, кто подбивает подростков 
на нарушение закона, усилят от-
ветственность.

В мае приняли закон, устанавливаю-
щий повышенную уголовную ответствен-
ность за вовлечение несовершеннолет-
них в преступную деятельность. Теперь 
возьмутся за тех, кто вербует подростков 
в Сети.

- В следующем месяце приступим 
к рассмотрению законопроекта, направ-
ленного на усиление ответственности за 
вовлечение несовершеннолетних в со-
вершение преступлений, - анонсировал 
Вячеслав Володин. - Дети и подростки 
в силу своей доверчивости не могут до 
конца осознать всю серьезность того или 
иного поступка, а также его последствий. 

Злоумышленники пользуются этим, пре-
вращая несовершеннолетних в соучаст-
ников преступлений.

Речь идет о том, что малолеток отправ-
ляют делать закладки наркотических 
и психотропных средств. Или исполь-
зуют в качестве курьеров, передавая 
опасные посылки, или в других схемах 
мошенников. Нередко подростков под-
бивают на плохое анонимные пользова-
тели в интернете.

- В связи с этим предлагается допол-
нить новым квалифицирующим при-
знаком, предусматривающим совер-
шение преступлений с использованием 
информационно-телекоммуникационных 
сетей, включая интернет, статьи УК РФ: 
«Вовлечение несовершеннолетнего 
в совершение преступления» и «анти-
общественных действий». Для виновных 
предусмотрено наказание в виде лише-
ния свободы сроком до семи лет, - по-
яснил Председатель Госдумы.

И КОЧЕГАРЫ МЫ, И ПЛОТНИКИ!

ДОРОГО, НО НЕ БОГАТО ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

КАК ВЫ ОЦЕНИВАЕТЕ  
ОРГАНИЗАЦИЮ ДЕТСКОГО  
ЛЕТНЕГО ОТДЫХА?

ХОРОШО

УДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНО

ПЛОХО

36%
35%

29%

ОПРОС

ПРЕСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

ДЛЯ ЗАКЛАДЧИКОВ 
ЗАЛОЖАТ СРОКИ

 ■ Куча контор отвечают 
за порядок, а его почему-
то нет.

Депутаты вместо отпуска 
решают вопросы в своих ре-
гионах. Вячеслав Володин 
 продолжает инспектировать 
Саратовскую область и ее 
столицу.

Неожиданное развитие по-
лучила история о состоянии 
набережной в Саратове. Она 
прошла полную реконструк-

цию. Но из-за некачественного 
содержания начинает прихо-
дить в упадок. Власти сделали 
вид, что все в порядке. Тогда 
жители закидали жалобами 
Вячеслава Володина.

В свой прошлый визит он на-
помнил чиновникам, что с них 
спросят по полной:

- Ненадлежащее исполне-
ние обязанностей никто не 
отменял. Статья в Уголовном 

 кодексе 293 - «Халатность».
Местные власти кинулись 

выяснять, кто за благоустрой-
ство в ответе. Оказалось, че-
тыре (!) организации. Прямо 
как в пословице: у семи нянек 
дитя без глазу.

- Должна быть одна орга-
низация, отвечающая за всю 
существующую набережную. 
Жители жалуются, огром-
ное количество претензий: 

 проваливается, отваливается, 
нет полива. Посмотрите, какие 
деньги тратятся, чтобы создать 
набережную. А у вас? Четы-
ре организации занимаются: 
две районные - администра-
ция Волжского и Октябрьско-
го районов, как я понял, разо-
бравшись, - одно МУП и одна 
частная структура. Ну вам за 
это не стыдно? Вы почитай-
те, люди-то пишут, лестница 

вся разрушилась. Это входило 
в перечень работ, ранее сде-
ланных, или нет?

- Нет, Вячеслав Викторович, 
не входило.

- Почему вы не берете ее на 
ремонт? Организуйте эту ра-
боту либо поменяйте тех, кто 
за это отвечает. Миллиарды 
ввалили, а сейчас туалеты не 
работают, газон не поливается. 
Так нельзя.

У ЧЕТЫРЕХ НЯНЕК ДИТЯ БЕЗ ГЛАЗУ ПОСЛЕДНЕЕ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

В колледже «Феникс» постарались 
все предусмотреть.

Чтобы дело мастера боялось, нужны 
желание учиться и опытный наставник.
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О масштабном обмене осужден-
ными

 ● Владимир Путин служил в разведке. 
Ну разве он мог бросить ребят, которые 
служат в тех же должностях?.. Нет. 
Поэтому мы их и вытаскивали из-за 
границы. То есть вот как прошлое влия-
ет на человека. Не раз говорил на эту 
тему с российским коллегой, который 
объяснял свои действия следующим 
образом: «Это же наши ребята, они 
же - во имя России».

Об ухилянтах
 ● Бегут к нам, через нас большими 

потоками, в большинстве своем на За-
пад, в Польшу. Это под 98 процентов 

мужики, которые бегут от войны и не 
хотят воевать. Кто-то хочет поселиться 
здесь с детьми - мы гражданство даем. 
Жалко же людей.

О настоящих ценностях
 ● На Западе решили вернуться к на-

цистской идеологии. А нам не надо 
никуда возвращаться. Наша сегодня 
идеология… Она основана на вековом 
фундаменте. Ни Путин, ни я, мы ничего 
не придумали, когда говорим о тради-
ционных ценностях. Это было всегда.

Об искренности в современной 
политике

 ● Надо иметь в виду: политики очень 

редко говорят то, что думают. Я пред-
почитаю оставаться искренним всегда, 
в том числе и в политике, за что порой 
даже упрекают. Хотя случается, что не 
обо всем можно сказать публично. Но 
врать - ни в коем случае. Потому что, 
если ты сегодня сбрехал, как в Белару-
си говорят, завтра, послезавтра, потом 
тот же журналист Попов приедет: а вы 
вчера вот это говорили, а сегодня это. 
И что потом? Лучше промолчать.

О сыне Николае и событиях 2020 
года

 ● Он у меня такой «оппозиционный» 
ко мне. В таком хорошем смысле он 
может меня покритиковать. Но это 

в альтернативу всегда. Не оппозици-
онно, а в альтернативу что-то выскажет.

 ● Он, когда увидел, что я бронежилет 
свой надел (и у него, и у меня свое ору-
жие, бронежилеты) и в вертолет, он на 
себя накинул... Мать там его как раз 
была дома - взвыла. Я уже выходил, 
слышу, ей говорит: «Я не хочу здесь 
сойти с ума, пока он будет там». Вот 
его фраза была. Ты, говорю, дома оста-
нешься, не надо никуда. «Нет, я пойду 
с тобой. Я не убивать еду, я иду защи-
щать своего отца». Вот его были слова. 
Что тут скажешь после этого? Мы сели 
с ним в вертолет и полетели. Он чело-
век мужественный. Я этому рад. И свою 
страну он будет защищать как следует.

 ■ Легитимен ли Зеленский?

Больше года назад Александр Лу-
кашенко метко высказался по поводу 
тогда еще официального президента 
Украины: «Я еще как-то думал, что 
Украине нужен мир, что Зеленский бо-
леет за свой народ. Президент Зелен-
ский - просто гнида!» Так его с тех пор 
и зовут - гнида Зеленский.

- Володя Зеленский (он сегодня сидит 
в бункере, в Киеве там и так далее) 
завтра где будет сидеть? В Велико-
британии, - уверен белорусский ли-
дер. - Вы в России говорите иногда про 
нациков. Нету там уже этих нациков. 
Денацифицирована Украина. Но есть 

несколько оголтелых нациков, которые 
там остались, но они уже не в тренде. 
Сегодня под семьдесят с лишним про-
центов ненавидят Зеленского, потому 
что он обещал одно, а делает другое, 
и гибнут люди.

Про его состоятельность - отдельный 
разговор:

- Можно говорить о том, что он неле-
гитимный. Де-юре - не хочу повторять 
старшего брата, Путин читал Консти-
туцию Украины. Де-юре к Зеленскому 
есть вопросы о легитимности, де-факто 
он принимает решения и эти решения 
исполняются. Вот он принял решение, 
вот это безумство в направлении Кур-
ска осуществить, и армия исполняет.

 ■ Мы союзники - этим 
все сказано.

 ● Могу сказать просто: 
вам в России и нам в Бела-
руси надо идти по стопам 
двух президентов. Вы ви-
дите наши отношения - аб-
солютно близкие. У прези-
дента Путина ни с кем нет 
таких отношений, как с Бе-
ларусью. Это естественно. 
Тут ничего не надо приду-
мывать, никакой конспиро-
логии. Мы союзники - этим 
все сказано.

В основе такого тесно-
го сотрудничества лежит 
схожесть двух народов. 
Как некоторые говорят, 
мы русские люди. Чем мы 
отличаемся - белорусы от 
русских? Ничем. Я когда-то 
в шутку говорил: белорусы - 
это те же русские со знаком 
качества.

 ● В истории взаимоотно-
шений Беларуси и России 
были разные времена. Тог-
да мы неугодны были для 
России. Не та политика, 
шапку Мономаха кто-то 
хочет схватить в Кремле, 
и так далее и тому подоб-
ное. И в силу этого шел та-
кой прессинг на Беларусь. 
Но я все равно вместе со 
своими коллегами прово-
дил ту политику, которая 
проводится сейчас.

 ● Бывали и серьезные раз-
ногласия с  Владимиром 
Путиным. Я ему говорил: 
«Знаешь, мы можем ссо-
риться сколько угодно, но 
мы должны видеть интере-
сы собственного народа, во-
первых. Во-вторых, придет 
время, когда будем стоять 
спиной к спине и  отстре-
ливаться вдвоем. Ох, как 
нас РТР и все российские 
каналы тогда критикова-
ли. Возьмите эти материа-
лы и посмотрите. Многие 
тогда были убеждены, что 

такие времена, когда при-
дется стоять спиной к спине 
и отстреливаться, никогда не 
наступят. А военные ваши 
говорили: «Чего там Бела-
русь, подумаешь, восемьсот - 
тысяча километров. Да мы 
стрельнем из-под Москвы че-
рез Беларусь и поразим лю-
бую цель на Западе. Оказа-
лось, это не так. Оказалось, 
стоим спиной к спине.

Разговаривали с Влади-
миром Путиным в период 
начала СВО. Он говорит: 
«Я тебя прошу, прикрой 

нас с тыла». «С какого ты-
ла?» - «Вот, стык Украины, 
Беларуси и Польши». Я так 
подумал: молодец, чувству-
ет, что эти мерзавцы могут 
что угодно. Тогда я сказал, 
что мы не позволим рус-
ским в спину стрелять. Мы 
тогда подняли практически 
пол-армии, закрыли то на-
правление. Они поняли, что 
шутки в этом плане плохи. 
Поэтому вот, стоим. Ино-
гда спиной, иногда друг на 
друга глядя, и сражаемся 
против этих циников.

 ■ Зачем «Гуччи» и «Версаче», ес-
ли и белорусские мастера шьют 
хорошо?

- В СССР те же Украина и Литва были 
жемчужинами. Я это хорошо помню, - 
сказал президент. - Литва была очень 
развитой страной. Можем называть при-
емники, автомобили и прочее советско-
го времени. Они ведь могли это развить 
до уровня тех же «мерседесов». Сей-
час у них вообще ничего нет. На этом 
месте руины. У границы с Беларусью 
было открыто много точек и магазинов 
с различными европейскими товара-
ми. А мы от своего, точно от бешен-
ства… Понимаешь, обязательно надо 
было купить что-то импортное. Если не 
«Гуччи» и «Версаче», то все - ты уже 
никакой. Я не знаю, ты какие костюмы 
носишь, - обратился он к интервьюеру 
Евгению Попову. - А я ношу белорус-
ские костюмы, сшитые у нас в ателье, 
что и раньше шили.

- Хорошо шьют, - оценил журналист.
- Ну ничего, да. Вот я вам просто со-

ветую на это бешенство не обращать 
внимания. Можно это через запятую, 
как пример безумства Запада и ЕС при-
водить и до чего они могут довести 
своих сателлитов, которые не играли 
в истории и не играют сегодня ника-
кой роли.

А то, что соседи от нас отгороди- 
лись, нашей экономике дает много плю-
сов:

- Давайте откровенно говорить, в  Ев-
ропейском союзе (я не говорю про Лит-
ву - там уже ничего живого не осталось) 
все-таки они же не дураки. Они к Поль-
ше, Литве, Латвии стягивали товары 
свои. Россияне и белорусы потоком 
туда ездили и огромные деньги, мил-
лиарды долларов, вывозили. Ну сейчас 
не будут вывозить. Деньги останутся 
здесь. В Беларуси одеть и накормить 
мы можем тридцать миллионов людей 
уже сейчас. А если постараемся, так 
и сорок. Зачем нам ездить и скупать 
евросоюзовское в Литве? Если бы они 
умные были и Евросоюз не обалдел во-
обще, они бы этого не делали. И литов-
цам бы запретили это делать, потому 
что это доход в миллиарды долларов. 
Что про них говорить, если они санкции 
вводили и стреляли себе уже не в ногу, 
а в голову.

«РАЗВЕ МОГ ПУТИН БРОСИТЬ СВОИХ?» КАКИЕ ЕЩЕ ТЕМЫ ЗАТРОНУЛ ГЛАВА РБ

Окончание. 
Начало на стр. 3.

ОТКРОВЕННО

«СОВЕТУЮ  
НА БЕШЕНСТВО  
НЕ ОБРАЩАТЬ ВНИМАНИЯ»

ИСТЕК СРОК ГОДНОСТИДЕ-ЮРЕ. А ДЕ-ФАКТО?
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«НАШИ ОТНОШЕНИЯ - АБСОЛЮТНО БЛИЗКИЕ»

Наркоман все еще принимает решения.

Белорусские военные  
несут службу на границе.  

И вооружены по последнему 
слову техники.
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Светлана КАМЕКА

 ■ В России необходимо повышать 
престиж среднего профессиональ-
ного образования.

Дефицит рабочей силы тормозит 
рост экономики. Стране остро не 
хватает добрых, мозолистых рабочих 
рук. А ребята, которые не проходят 
по баллам в вузы, традиционно идут 
учиться на юристов и всевозможных 
менеджеров. Рынок ими перенасы-
щен, и в итоге они работают курьера-
ми, продавцами и консультантами. За 
копейки. А могли бы влиться в ряды 
высокооплачиваемых квалифициро-
ванных специалистов, как у нас гово-
рят - от сохи.

Для этого необходимо повысить пре-
стиж среднего профессионального 
образования. Эту важную для страны 
тему Председатель Госдумы затронул, 
когда посетил в Смоленской области 

подшефный «Технологический кол-
ледж - лицей-интернат «Феникс»:

- Если мы хотим развивать экономи-
ку, надо готовить профессиональные 
рабочие кадры. Для решения задачи 
среднее профессиональное образова-
ние должно быть более качественным. 
Сейчас оно находится в сфере полно-
мочий региональных органов власти. 
Но зачастую регионы не могут решить 
эти вопросы самостоятельно.

Перечислил спикер и основные про-
блемы колледжей, техникумов и учи-
лищ:

- Часть учреждений СПО находится 
в структуре высших учебных заведе-
ний. Начиная с 90-х годов, многие из 
ссузов были закрыты, материальная 
база не обновлялась, учебные про-
граммы стали несовершенны. Некото-
рые из учреждений пытаются выжить 
за счет открытия непрофильных спе-
циальностей, что снижает качество 
подготовки профильных кадров. По-
мещения образовательных учрежде-
ний сдаются в аренду. Большинство 
общежитий остались на уровне про-
шлых лет.

«Фениксу» повезло  - этот благо-
творительный проект Вячеслав Во-
лодин внедрял восемь лет. В лицее 
несколько ступеней обучения: до-
школьное, среднее, а теперь и сред-
нее профес сиональное. Здесь учатся 
дети-сироты, из семей участников 
СВО и малообеспеченных. 1 сентября 
за парты сядут 160 первых студентов - 
будущих техников-механиков и про-
граммистов. Всех обеспечат жильем 
в комфортабельном общежитии, вы-
дадут форму. Плюс бесплатное трех-

разовое питание и доплата к стипен-
дии. Всего колледж рассчитан на 480 
парней и девчонок.

В других городах тоже есть хорошие 
примеры, которые можно взять на 
вооружение:

- Необходимо выработать стандарты 
и системный подход в подготовке про-
фессиональных кадров. Нужно изу-
чить опыт регионов, добившихся успе-
хов в этой сфере, и взять его за основу. 
Сформировать программы поддержки 
учреждений СПО, их материально-
технической, лабораторной базы, ре-
монта существующих и строительства 
новых общежитий. Учреждения долж-
ны быть более ориентированы на за-
прос экономики в подготовке кадров. 
При запуске крупных проектов в реги-
онах необходимо перед их реализаци-
ей открывать профильные программы 
по подготовке специалистов для них.

Чтобы ребята чувствовали себя за-
щищенными на время обучения, их 
нужно обеспечить общежитием, пи-
танием, одеждой:

- Стипендия учащихся должна от-
личаться существенно при подготовке 
профессиональных рабочих и специа-
листов по остродефицитным направ-
лениям, - считает Вячеслав Володин. - 
Еще один важный аспект - повышение 
статуса преподавателей учреждений 
СПО и уровня их заработной платы. 
Мы должны создать условия, чтобы 
лучшие рабочие пришли мастерами 
производственного обучения.

И самое главное условие:
- Когда мы говорим о рабочих про-

фессиях, обучение должно быть бес-
платным! Сегодня такая возмож-
ность есть не у всех. Больше тридцати  
процентов обучается на платной осно-
ве.

 ■ Путевки для детей 
стоят много, а усло-
вия оставляют же-
лать лучшего.

На расширенном Со-
вете с участием пред-
ставителей Правитель-
ства обсуждали, как 
в России организован 
детский отдых.

- Ими занимаются на 

местном, региональ-
ном, федеральном уров-
нях. Вместе с тем все-
го лишь 28 процентов 
школьников от общего 
количества обучающих-
ся имеют возможность 
отдохнуть в детских ла-
герях, - привел цифры 
Вячеслав Володин.

В числе основных про-
блем отметили:

 ✔ высокую стоимость 
путевок

 ✔ материальную базу, 
в большинстве случа-
ев требующую ремонта 
и реконструкции

 ✔ вопросы к приготов-
лению пищи

 ✔ дефицит медицин-
ских кадров

 ✔ подготовку воспита-
телей и вожатых.

По итогам принято об-
ращение к Председате-
лю Правительства. Раз-
говор продолжат осенью 

на «правительствен-
ном часе». Зада-
ча - создать систему 

организации детского 
отдыха и необходимые 
для этого законы.

 ■ Тем, кто подбивает подростков 
на нарушение закона, усилят от-
ветственность.

В мае приняли закон, устанавливаю-
щий повышенную уголовную ответствен-
ность за вовлечение несовершеннолет-
них в преступную деятельность. Теперь 
возьмутся за тех, кто вербует подростков 
в Сети.

- В следующем месяце приступим 
к рассмотрению законопроекта, направ-
ленного на усиление ответственности за 
вовлечение несовершеннолетних в со-
вершение преступлений, - анонсировал 
Вячеслав Володин. - Дети и подростки 
в силу своей доверчивости не могут до 
конца осознать всю серьезность того или 
иного поступка, а также его последствий. 

Злоумышленники пользуются этим, пре-
вращая несовершеннолетних в соучаст-
ников преступлений.

Речь идет о том, что малолеток отправ-
ляют делать закладки наркотических 
и психотропных средств. Или исполь-
зуют в качестве курьеров, передавая 
опасные посылки, или в других схемах 
мошенников. Нередко подростков под-
бивают на плохое анонимные пользова-
тели в интернете.

- В связи с этим предлагается допол-
нить новым квалифицирующим при-
знаком, предусматривающим совер-
шение преступлений с использованием 
информационно-телекоммуникационных 
сетей, включая интернет, статьи УК РФ: 
«Вовлечение несовершеннолетнего 
в совершение преступления» и «анти-
общественных действий». Для виновных 
предусмотрено наказание в виде лише-
ния свободы сроком до семи лет, - по-
яснил Председатель Госдумы.

И КОЧЕГАРЫ МЫ, И ПЛОТНИКИ!

ДОРОГО, НО НЕ БОГАТО ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

КАК ВЫ ОЦЕНИВАЕТЕ  
ОРГАНИЗАЦИЮ ДЕТСКОГО  
ЛЕТНЕГО ОТДЫХА?

ХОРОШО

УДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНО

ПЛОХО

36%
35%

29%

ОПРОС

ПРЕСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

ДЛЯ ЗАКЛАДЧИКОВ 
ЗАЛОЖАТ СРОКИ

 ■ Куча контор отвечают 
за порядок, а его почему-
то нет.

Депутаты вместо отпуска 
решают вопросы в своих ре-
гионах. Вячеслав Володин 
 продолжает инспектировать 
Саратовскую область и ее 
столицу.

Неожиданное развитие по-
лучила история о состоянии 
набережной в Саратове. Она 
прошла полную реконструк-

цию. Но из-за некачественного 
содержания начинает прихо-
дить в упадок. Власти сделали 
вид, что все в порядке. Тогда 
жители закидали жалобами 
Вячеслава Володина.

В свой прошлый визит он на-
помнил чиновникам, что с них 
спросят по полной:

- Ненадлежащее исполне-
ние обязанностей никто не 
отменял. Статья в Уголовном 

 кодексе 293 - «Халатность».
Местные власти кинулись 

выяснять, кто за благоустрой-
ство в ответе. Оказалось, че-
тыре (!) организации. Прямо 
как в пословице: у семи нянек 
дитя без глазу.

- Должна быть одна орга-
низация, отвечающая за всю 
существующую набережную. 
Жители жалуются, огром-
ное количество претензий: 

 проваливается, отваливается, 
нет полива. Посмотрите, какие 
деньги тратятся, чтобы создать 
набережную. А у вас? Четы-
ре организации занимаются: 
две районные - администра-
ция Волжского и Октябрьско-
го районов, как я понял, разо-
бравшись, - одно МУП и одна 
частная структура. Ну вам за 
это не стыдно? Вы почитай-
те, люди-то пишут, лестница 

вся разрушилась. Это входило 
в перечень работ, ранее сде-
ланных, или нет?

- Нет, Вячеслав Викторович, 
не входило.

- Почему вы не берете ее на 
ремонт? Организуйте эту ра-
боту либо поменяйте тех, кто 
за это отвечает. Миллиарды 
ввалили, а сейчас туалеты не 
работают, газон не поливается. 
Так нельзя.

У ЧЕТЫРЕХ НЯНЕК ДИТЯ БЕЗ ГЛАЗУ ПОСЛЕДНЕЕ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

В колледже «Феникс» постарались 
все предусмотреть.

Чтобы дело мастера боялось, нужны 
желание учиться и опытный наставник.
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О масштабном обмене осужден-
ными

 ● Владимир Путин служил в разведке. 
Ну разве он мог бросить ребят, которые 
служат в тех же должностях?.. Нет. 
Поэтому мы их и вытаскивали из-за 
границы. То есть вот как прошлое влия-
ет на человека. Не раз говорил на эту 
тему с российским коллегой, который 
объяснял свои действия следующим 
образом: «Это же наши ребята, они 
же - во имя России».

Об ухилянтах
 ● Бегут к нам, через нас большими 

потоками, в большинстве своем на За-
пад, в Польшу. Это под 98 процентов 

мужики, которые бегут от войны и не 
хотят воевать. Кто-то хочет поселиться 
здесь с детьми - мы гражданство даем. 
Жалко же людей.

О настоящих ценностях
 ● На Западе решили вернуться к на-

цистской идеологии. А нам не надо 
никуда возвращаться. Наша сегодня 
идеология… Она основана на вековом 
фундаменте. Ни Путин, ни я, мы ничего 
не придумали, когда говорим о тради-
ционных ценностях. Это было всегда.

Об искренности в современной 
политике

 ● Надо иметь в виду: политики очень 

редко говорят то, что думают. Я пред-
почитаю оставаться искренним всегда, 
в том числе и в политике, за что порой 
даже упрекают. Хотя случается, что не 
обо всем можно сказать публично. Но 
врать - ни в коем случае. Потому что, 
если ты сегодня сбрехал, как в Белару-
си говорят, завтра, послезавтра, потом 
тот же журналист Попов приедет: а вы 
вчера вот это говорили, а сегодня это. 
И что потом? Лучше промолчать.

О сыне Николае и событиях 2020 
года

 ● Он у меня такой «оппозиционный» 
ко мне. В таком хорошем смысле он 
может меня покритиковать. Но это 

в альтернативу всегда. Не оппозици-
онно, а в альтернативу что-то выскажет.

 ● Он, когда увидел, что я бронежилет 
свой надел (и у него, и у меня свое ору-
жие, бронежилеты) и в вертолет, он на 
себя накинул... Мать там его как раз 
была дома - взвыла. Я уже выходил, 
слышу, ей говорит: «Я не хочу здесь 
сойти с ума, пока он будет там». Вот 
его фраза была. Ты, говорю, дома оста-
нешься, не надо никуда. «Нет, я пойду 
с тобой. Я не убивать еду, я иду защи-
щать своего отца». Вот его были слова. 
Что тут скажешь после этого? Мы сели 
с ним в вертолет и полетели. Он чело-
век мужественный. Я этому рад. И свою 
страну он будет защищать как следует.

 ■ Легитимен ли Зеленский?

Больше года назад Александр Лу-
кашенко метко высказался по поводу 
тогда еще официального президента 
Украины: «Я еще как-то думал, что 
Украине нужен мир, что Зеленский бо-
леет за свой народ. Президент Зелен-
ский - просто гнида!» Так его с тех пор 
и зовут - гнида Зеленский.

- Володя Зеленский (он сегодня сидит 
в бункере, в Киеве там и так далее) 
завтра где будет сидеть? В Велико-
британии, - уверен белорусский ли-
дер. - Вы в России говорите иногда про 
нациков. Нету там уже этих нациков. 
Денацифицирована Украина. Но есть 

несколько оголтелых нациков, которые 
там остались, но они уже не в тренде. 
Сегодня под семьдесят с лишним про-
центов ненавидят Зеленского, потому 
что он обещал одно, а делает другое, 
и гибнут люди.

Про его состоятельность - отдельный 
разговор:

- Можно говорить о том, что он неле-
гитимный. Де-юре - не хочу повторять 
старшего брата, Путин читал Консти-
туцию Украины. Де-юре к Зеленскому 
есть вопросы о легитимности, де-факто 
он принимает решения и эти решения 
исполняются. Вот он принял решение, 
вот это безумство в направлении Кур-
ска осуществить, и армия исполняет.

 ■ Мы союзники - этим 
все сказано.

 ● Могу сказать просто: 
вам в России и нам в Бела-
руси надо идти по стопам 
двух президентов. Вы ви-
дите наши отношения - аб-
солютно близкие. У прези-
дента Путина ни с кем нет 
таких отношений, как с Бе-
ларусью. Это естественно. 
Тут ничего не надо приду-
мывать, никакой конспиро-
логии. Мы союзники - этим 
все сказано.

В основе такого тесно-
го сотрудничества лежит 
схожесть двух народов. 
Как некоторые говорят, 
мы русские люди. Чем мы 
отличаемся - белорусы от 
русских? Ничем. Я когда-то 
в шутку говорил: белорусы - 
это те же русские со знаком 
качества.

 ● В истории взаимоотно-
шений Беларуси и России 
были разные времена. Тог-
да мы неугодны были для 
России. Не та политика, 
шапку Мономаха кто-то 
хочет схватить в Кремле, 
и так далее и тому подоб-
ное. И в силу этого шел та-
кой прессинг на Беларусь. 
Но я все равно вместе со 
своими коллегами прово-
дил ту политику, которая 
проводится сейчас.

 ● Бывали и серьезные раз-
ногласия с  Владимиром 
Путиным. Я ему говорил: 
«Знаешь, мы можем ссо-
риться сколько угодно, но 
мы должны видеть интере-
сы собственного народа, во-
первых. Во-вторых, придет 
время, когда будем стоять 
спиной к спине и  отстре-
ливаться вдвоем. Ох, как 
нас РТР и все российские 
каналы тогда критикова-
ли. Возьмите эти материа-
лы и посмотрите. Многие 
тогда были убеждены, что 

такие времена, когда при-
дется стоять спиной к спине 
и отстреливаться, никогда не 
наступят. А военные ваши 
говорили: «Чего там Бела-
русь, подумаешь, восемьсот - 
тысяча километров. Да мы 
стрельнем из-под Москвы че-
рез Беларусь и поразим лю-
бую цель на Западе. Оказа-
лось, это не так. Оказалось, 
стоим спиной к спине.

Разговаривали с Влади-
миром Путиным в период 
начала СВО. Он говорит: 
«Я тебя прошу, прикрой 

нас с тыла». «С какого ты-
ла?» - «Вот, стык Украины, 
Беларуси и Польши». Я так 
подумал: молодец, чувству-
ет, что эти мерзавцы могут 
что угодно. Тогда я сказал, 
что мы не позволим рус-
ским в спину стрелять. Мы 
тогда подняли практически 
пол-армии, закрыли то на-
правление. Они поняли, что 
шутки в этом плане плохи. 
Поэтому вот, стоим. Ино-
гда спиной, иногда друг на 
друга глядя, и сражаемся 
против этих циников.

 ■ Зачем «Гуччи» и «Версаче», ес-
ли и белорусские мастера шьют 
хорошо?

- В СССР те же Украина и Литва были 
жемчужинами. Я это хорошо помню, - 
сказал президент. - Литва была очень 
развитой страной. Можем называть при-
емники, автомобили и прочее советско-
го времени. Они ведь могли это развить 
до уровня тех же «мерседесов». Сей-
час у них вообще ничего нет. На этом 
месте руины. У границы с Беларусью 
было открыто много точек и магазинов 
с различными европейскими товара-
ми. А мы от своего, точно от бешен-
ства… Понимаешь, обязательно надо 
было купить что-то импортное. Если не 
«Гуччи» и «Версаче», то все - ты уже 
никакой. Я не знаю, ты какие костюмы 
носишь, - обратился он к интервьюеру 
Евгению Попову. - А я ношу белорус-
ские костюмы, сшитые у нас в ателье, 
что и раньше шили.

- Хорошо шьют, - оценил журналист.
- Ну ничего, да. Вот я вам просто со-

ветую на это бешенство не обращать 
внимания. Можно это через запятую, 
как пример безумства Запада и ЕС при-
водить и до чего они могут довести 
своих сателлитов, которые не играли 
в истории и не играют сегодня ника-
кой роли.

А то, что соседи от нас отгороди- 
лись, нашей экономике дает много плю-
сов:

- Давайте откровенно говорить, в  Ев-
ропейском союзе (я не говорю про Лит-
ву - там уже ничего живого не осталось) 
все-таки они же не дураки. Они к Поль-
ше, Литве, Латвии стягивали товары 
свои. Россияне и белорусы потоком 
туда ездили и огромные деньги, мил-
лиарды долларов, вывозили. Ну сейчас 
не будут вывозить. Деньги останутся 
здесь. В Беларуси одеть и накормить 
мы можем тридцать миллионов людей 
уже сейчас. А если постараемся, так 
и сорок. Зачем нам ездить и скупать 
евросоюзовское в Литве? Если бы они 
умные были и Евросоюз не обалдел во-
обще, они бы этого не делали. И литов-
цам бы запретили это делать, потому 
что это доход в миллиарды долларов. 
Что про них говорить, если они санкции 
вводили и стреляли себе уже не в ногу, 
а в голову.

«РАЗВЕ МОГ ПУТИН БРОСИТЬ СВОИХ?» КАКИЕ ЕЩЕ ТЕМЫ ЗАТРОНУЛ ГЛАВА РБ

Окончание. 
Начало на стр. 3.

ОТКРОВЕННО

«СОВЕТУЮ  
НА БЕШЕНСТВО  
НЕ ОБРАЩАТЬ ВНИМАНИЯ»

ИСТЕК СРОК ГОДНОСТИДЕ-ЮРЕ. А ДЕ-ФАКТО?
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«НАШИ ОТНОШЕНИЯ - АБСОЛЮТНО БЛИЗКИЕ»

Наркоман все еще принимает решения.

Белорусские военные  
несут службу на границе.  

И вооружены по последнему 
слову техники.
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 ■ Заправляют которой 
американцы. Что и подтвер-
дили в очередной раз.

ФСБ задержало в Беловском 
районе Курской области бое-
вика 80-й бригады ВСУ. На до-
просе хлопец рассказал, что 
в  случае сопротивления со 
стороны местного населения 
ему было приказано расстре-
ливать всех на месте. Всех. На 
месте. Как фашисты в Вели-
кую Отечественную.

Много страшных новостей 
приходит из Курской обла-
сти (подробнее - на стр. 8). 
Но хоть кто-то из соседних 
стран, входящих в золотой 
миллиард, осудил действия 
киевской хунты? Напротив, 
побежали наперегонки, что-

бы похвалить за атаку на 
мирных жителей. Прямо за-
ходятся в экстазе от того, что 
удалось нас больно уколоть 
исподтишка.

Представитель Госдепар-
тамента США Ведант Патель 
назвал удары по Курску «здра-
вым смыслом»:

- В целом мы поддержива-
ем украинские силы, которые 
идут через границу, чтобы 
предпринять действия для 
защиты своей страны. Это, 
как сказал президент Бай-
ден, здравый смысл. Мы по-
прежнему сосредоточены на 
том, чтобы наши партнеры 
на Украине имели все необ-
ходимое для защиты от рос-
сийской агрессии, и в конеч-
ном счете решения о том, как 
Украина проводит свои воен-
ные операции, должна при-
нимать сама Украина.

Сама ли? Американцы, не-
смотря на торчащие уши, 
упорно твердили, что ничего 
не знали о планах напасть на 
Курскую область. Но тут всех 
сдал советник главы офиса 
президента Украины Подо-
ляк. Он рассказал, что Киев 
не просто обсуждал планы 
с Вашингтоном и Лондоном, 
а еще и в деталях. Сожалел, 
что так и не получил разре-
шения бить по нашей терри-
тории крылатыми ракетами 
большой дальности.

Генерал бундесвера в от-

ставке Виттманн послушал 
эти жалобы нациков и по-
требовал разрешить ВСУ бить 
мощным западным оружием:

- Я историк по образованию. 
Я знаю, какую роль сыграл 
Курск в Великой Отечествен-
ной войне. И именно там 
сейчас России причиняют 
боль! И это просто гранди-
озно! Ограничения, которые 
мы накладываем на Украину, 
на использование западного 
оружия, считаю абсурдными, 
и они помогают Путину. Они 
работают только на Россию. 
И этот страх перед эскалацией 
должен прекратиться.

Американский сенатор 
Линдси Грэм (внесен в пере-
чень террористов и экстреми-
стов) заявил, что в США гор-
дятся теми, кто отдал приказ 
расстреливать безоружных 
женщин и детей:

- После двух с половиной 
лет вы продолжаете держать 
свои позиции и даже совер-
шили нападение на Россию. 
Мы гордимся вашим руковод-
ством! Казалось, что Киев па-
дет за три дня, но вот как все 
обернулось. Теперь россия-
не платят цену за эту войну. 
И это правильно. Что я думаю 
о Курске? Смело, блестяще, 
красиво. Продолжайте в том 
же духе.

Чтобы это ляпнуть, русофоб 
Линдси даже лично приехал 
на Банковую в Киев. Там и по-

обещал, что «будет склонять 
Байдена, чтобы США дали 
Украине все оружие, чтобы 
выиграть войну, которую 
нельзя проиграть».

Проиграть, нельзя выи-
грать. Тут других вариантов 

с  переставлением запятой 
и  быть не может. «Блестя-
щее» вторжение закончится 
для Украины «мясорубкой». 
Это неизбежно. Вопрос лишь 
в том, сколько тысяч боевиков 
отдадут на убой.

 ■ Власти Грузии признали, что Саакашви-
ли развязал войну по указке Вашингтона.

Михайло теперь может сколько угодно жевать 
свои галстуки, ведь для психически больного это 
нормально. Саакашвили влачит жалкое существо-
вание в психиатрической больнице в собственной 
стране. Стране, в которой стал лидером в ре-
зультате цветной революции 
и наломал гору дров.

В августе 2008 года его вой-
ска напали на Южную Осетию. 
Занимавший тогда пост Пре-
зидента РФ Дмитрий Медведев 
объявил о начале «операции по 
принуждению Грузии к миру». 
Завоевателям дали по зубам. 
Все эти годы они скулили, а 
виновной в конфликте вместе 
с западными сотоварищами 
хором объявили Россию.

Никто не сомневался, что Саакашвили действо-
вал по указанию Вашингтона. Теперь это офи-
циально признали и в Тбилиси. «В августе 2008 
года авантюрные действия Саакашвили были не 
результатом его психической неуравновешенности, 
а итогом указаний извне и хорошо спланированно-
го предательства», - сделала заявление правящая 

партия «Грузинская мечта - Де-
мократическая Грузия».

Это уже вторая подножка 
ногам, растущим из Белого 
дома. Первой стало приня-
тие закона об иностранных 
агентах. В Грузии, глядя на 
Украину, начали понимать, 
что их могут одним махом 
превратить в еще одну го-
рячую точку ради того, что-
бы навредить России. А они 
этого не хотят.

Ждем следующего шага.

 ■ Американцы требуют, чтобы украинских солдат 
не хоронили на черноземе.

СМИ пишут, что транснациональная корпорация 
BlackRock Financial Market Advisory приезжала на Украи-
ну. Их требование: перестать предавать тела земле, по-
скольку они занимают «слишком много места». И вообще, 
47 процентов этой самой земли ими выкуплено. Так что 
нечего чужую территорию занимать.

А гибнуть Тарасы будут пачками.
- Если мы будем мобилизовывать всех людей в возрас-

те от восемнадцати лет включительно, то сможем вести 
войну до 2033 года. А если от шестнадцати лет - то до 2044-
го. - Начальник Главного управления разведки Украины, 
террорист и экстремист Кирилл Буданов готовит молодежь 
сложить голову за киевский режим.

План англосаксов по уничтожению украинцев внедряется 
ускоренными темпами.

 ■ Пьянка-гулянка и арендован-
ная яхта со взрывчаткой - история 
 теракта на газопроводах обрастает 
новыми «подробностями».

Теперь известно, кто же все-таки 
взорвал «Северные потоки» 26 сентя-
бря 2022 года! Доблестными немецкими 
правоохранителями выписан ордер на 
арест... Владимира З.

Как оказалось, не Зеленского. Просто 
инициалы совпали. А мы-то уж обрадо-
вались! Думали, что в этой компании 
и Михайло П. (Подоляк), и Валера З. 

(Залужный), и другие террористы.
Впрочем, сам Зе, по мнению горе-

расследователей, все же к теракту име-
ет непосредственное отношение. Вот 
как, по версии журналистов Wall Street 
Journal, это было:

Зеленский придумал диверсию после 
«ночи пьянства и железной решимо-
сти горстки людей». Поручил исполнять 
экс-главкому ВСУ Валерию Залужно-
му. И как можно скорее. По замыслу 
укроспецслужб, это должны были со-
вершить несколько дайверов на яхте 
и женщина. Ну чтобы отвлечь внимание, 

будто обычная морская прогулка. Три-
ста тысяч долларов на это дело выдали 
частные бизнесмены. Когда о дерзком 
плане узнали в ЦРУ, срочно потребова-
ли отменить подрыв. Но было поздно.

Э-э-э... Испанский стыд - врут они, 
а  краснеет за них весь мир. «Про-
стые дайверы» на лодчонке притащи-
ли в Германию (в багаже, наверное) 
тонну взрывчатки, а потом на глубине 
ее смонтировали. Понятно же, что без 
спецсредств, гигантских денег и помо-
щи американской разведки такое про-
вернуть не под силу даже супергероям. 

Жутко смешная вышла  попытка отвести 
подозрение от  реальных подрывников 
и заказчиков теракта.

А мы нашли еще одну публикацию, 
которая прошла малозамеченной. Газе-
та «Зюддойче цайтунг» сообщила, что 
«еще летом 2022-го  голландская воен-
ная разведка MIVD, имеющая  отличные 
контакты на Украине, располагала ин-
формацией об атаке на трубопровод 
19 июня того же года - то есть за три 
месяца до взрыва».

Выходит, знали, но самих себя спа-
сать не стали. Ведь Нидерланды  вместе 
с Германией запитывались от нашего 
газопровода. Самоубийственная логика.

Зеленский додумался сравнить нападение на Курскую об-
ласть с трагедией на подлодке:

- Мы видим, как Россия во времена Путина действительно 
двигается: 24 года назад была катастрофа «Курска» - симво-
лическое начало его правления. Сейчас видно, что является 
финалом для него. И тоже Курск.

Вот тут ошибочка вышла. Это станет финалом для него са-
мого. А катастрофой - для всей Украины, которая перестает 
быть страной.

ОБЫКНОВЕННЫЙ ЦИНИЗМ

НИЧЕГО ЛИЧНОГО, ПРОСТО БИЗНЕС
ПРЕДАТЕЛЬ, А НЕ СУМАСШЕДШИЙ ЛЕД ТРОНУЛСЯ

ВРАНЬЕ ПОСТАВИЛИ НА «ПОТОК» И СМЕХ И ГРЕХ

ГНИЛАЯ ПОДВОДКА К ПОДЛОДКЕ
СО ДНА ПОСТУЧАЛИ

Ка
др

 в
ид

ео
съ

ем
ки

Ка
др

 в
ид

ео
съ

ем
ки

Ц
О

С 
Ф

СБ
 Р

Ф

Боевик ВСУ признался, что им 
приказали убивать мирных 
жителей на месте -  
и женщин, и детей.

Террорист и экстремист Линдси Грэм радуется, что России 
причинили боль. Даже приехал в Киев, чтобы сообщить об этом.
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ Нападение на Курскую 
область киевский режим 
также совершил, чтобы 
убедить Белый дом не пре-
кращать финансовую и во-
енную помощь.

Об этом и многом другом 
«СВ» поговорило с членом 
Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграцион-
ной политике и связям с со-
отечественниками Олегом 
Гайдукевичем.

НЕЗАВИСИМЫЙ 
ЛИДЕР
- Когда Александр Лукашен-

ко говорит, что ответит 
на попытки пересечь крас-
ные линии, он пугает Запад 
или действительно на это 
способен?

- Никогда не бряцаем оружи-
ем, не пугаем ТЯО. Один из чи-
новников в Литве сказал, что 
он не боится ядерной  войны. 
Разве может умный политик 
такое говорить? Литвы не ста-
нет в течение часа. Наверное, 
он надеется, что сядет в само-
лет и улетит, оставив 
свой народ и страну.

Беларусь и Россия в 
первую очередь дела-
ют все, чтобы предот-
вратить большую во-
йну, спасаем Европу 
от нее. Хотим мира 
и готовы на перего-
воры. Но на равных 
и с уважением нацио-
нальных интересов, суверени-
тета и государственности. За-
пад этого на сего дня не хочет, 
он пока решает свои задачи.

Когда Александр Лукашенко 
заявляет, что он ответит всеми 
силами и средствами на лю-
бую агрессию в отношении Бе-
ларуси - это правда, о которой 
говорит и Владимир Путин. 
Хочу напомнить слова Прези-
дента России, что нападение 
на республику будет равно-
сильно нападению на РФ. От-
ветим всеми имеющимися 
средствами, более того, РБ 
ударит по центрам принятия 
решений. Мы разместили ТЯО, 

перевооружили белорусскую 
армию, усилили границу на 
западном направлении. Союз с 
Россией усилил нашу военную 
мощь. Противники знают, что 
если сунутся, получат очень 
мощный ответ, и это спасает 
от войны.

- Стиль управления бело-
русского лидера, он какой?

- Похож на себя и этим пре-
красен. Александр Лукашен-
ко - жесткий руководитель. 
Его сила в том, что он ни от 
кого не зависит, кроме наро-
да. В этом его преимущество. 
Вообще должны отучиться от 
мысли, вбитой нам в девяно-
стые, что нам следует быть 
похожими на Запад в выбо-
рах, в политической системе. 
Помню, как выходил какой-
нибудь чиновник и говорил: 
«Слушайте, мы издали за-

кон, он очень похож 
на французский». И 
с таким восторгом, 
как будто это дости-
жение. Это плохо. 
У нас своя история, 
должны четко ска-
зать: захотим  - во-
обще выборы отме-
ним на двадцать лет.

Самый главный 
принцип для нас, который 
показал Александр Лукашен-
ко, - это ни на кого не смо-
треть, кроме себя. У России 
тысячелетняя история, свои 
традиции, государственность. 
Это мы должны учить их жить, 
а не они нас. Если наши пре-
зиденты Западу не нравятся, 
значит, идем в верном направ-
лении, если нравятся - скоро 
конец. Горбачев с Ельциным 
очень пришлись им по душе, 
и Шушкевич белорусский, и 
все украинские президенты. 
К чему это привело? Поэтому 
лучше, чтобы наших лидеров 
там ненавидели.

НЕТ СТРАН 
БЕЗ НЕДОСТАТКОВ
- Он правит Беларусью 

благодаря воле народа уже 
тридцать лет. Какой пери-
од был наиболее тяжелым 
для него?

- Самое начало. Потому что 
государство было уничтоже-
но после развала СССР. Запад 
уже думал, что Беларусь на-
всегда будет принадлежать 
им. Все разворовано, пятая 
колонна активно процветала, 
жесткий национализм.

Когда мне говорят, что мы 
просто по менталитету не та-
кие, как украинцы, поэтому 
не получилось, как там, от-
вечаю: было бы хуже, если 
бы Александр Лукашенко не 
пришел к власти. У нас были 
те, кто хотел и русский язык 
запрещать, и паспорта вво-
дить для чистых белорусов, 
для нечистых и для смешан-
ных. Президент взял все в 
свои руки, восстановил го-
сорганы, доверие к власти, 
правоохранительную систе-
му, потому что процветал 
бандитизм, убивали людей. 

Страшное было время: голод, 
предприятия стояли, зарпла-
ту не платили. Это был самый 
тяжелый период. Ведь и в 
России не все поддержива-
ли Александра Лукашенко, 
я имею в виду политические 
элиты. И Союзное государ-
ство не все хотели строить. 
И тогда он сделал ставку на 
регионы РФ, стал напрямую 
общаться с губернаторами.

А что касается 30-летнего 
правления, надо - и пятьдесят 
лет будет у власти. Меньше 
всего мы должны спраши-
вать об этом Запад. Народу 
решать.

- Помним митинги, кото-
рые проходили в республи-
ке несколько лет назад по-
сле выборов. Согласны, что 
устраивать бунты проще 
всего там, где население сы-
тое и благополучная жизнь?

- Проще там, где государство 
позволило развиваться пятой 
колонне. Посмотрел цифры, 
американцы взвыли: с 2020 
года мы ликвидировали 1780 
НКО. Потому что все они ра-
ботали в интересах США. 

Сколько еще осталось в Рос-
сии? Этим надо заниматься, 
не должно быть пятой колон-
ны в политике, общественной 
деятельности. Никаких денег 
западных. Это всегда преда-
тельство страны. Я объехал 
полмира, нет государств без 
недостатков, они и в РФ есть, 
но хороших переворотов не 
бывает. Нигде после этого лю-
ди хорошо не живут.

Поэтому с любыми попыт-
ками решения судьбы стра-
ны на улице - и Батька, наш 
президент, доказал это - це-
ремониться не будем. Но надо 
обязательно сохранить поли-
тические партии, для разных 
мнений, для того чтобы бы-
ла конкуренция. Но все они 
должны быть патриотически-
ми и не зависеть от Запада. 
Отсутствие возможности для 
людей высказывать свою точ-
ку зрения и иметь обратную 
связь с властью может при-
вести к серьезным послед-
ствиям. Не надо врать, что 
нет проблем. Они есть, нуж-
но садиться и их решать. Не 
пиариться, а работать.

ТЕРАКТЫ НУЖНЫ, ЧТОБЫ 
ПРОДОЛЖАТЬ ВОРОВАТЬ ДЕНЬГИ

Олег ГАЙДУКЕВИЧ:

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО

 ■ Атака на российский реги-
он - часть медийной кампании.

- Зачем ВСУ напали на Кур-
скую область?

- Надо показать Западу какой-то 
результат, чтобы давали деньги. 
Там уже не верят в военную победу 
над Россией и никогда не верили. 
На этой войне зарабатывают мил-
лионы долларов, как американ-
цы, так и европейцы. Киевский 
режим обогащается. Результатов 
на фронте у них не будет. Поэтому 
сделали ставку на теракты, экстре-
мизм, попытки уничтожать мирное 
население, чтобы привлечь к се-
бе внимание и показать какие-то 
успехи.

Это в основном медийная со-
ставляющая. Все будут раскручи-

вать в таком направлении - мол, 
они такие мощные, могут дей-
ствовать на территории РФ. На 
самом деле это обычные террори-
сты и экстремисты, которых надо 
уничтожать. Прекрасно понятна 
их цель - еще больше денег при-
влечь для продолжения этой вой-
ны. Американцы тоже в победу не 
верят, их задача - ослабить Европу 
еще сильнее, продлить конфликт. 
Из этой же серии поставка само-
летов F-16, которые ни на что не 
повлияют. Теракты нужны, что-
бы обосновать войну. Киевскому 
режиму - для того, чтобы выбить 
дополнительные деньги, разво-
ровать их и продлить свое суще-
ствование.

 ■ Конфликт на Ближнем Востоке 
развязали США и Великобритания.

- Сейчас обострились отношения меж-
ду Израилем и Ираном. У последнего 
с Беларусью тесные связи. Если нач-
нется война на Ближнем Востоке, как 
это может отразиться на республике?

- Это скажется на всем мире. Иран - са-
мое крупное шиитского государство. Если 
его взорвут изнутри и втянут в серьезные 
боевые действия, Ближний Восток посыпет-
ся как карточный домик. Риторика Бело-
го дома, призывающего к тому, чтобы не 
было эскалации, - ложь. Если бы амери-
канцы были уверены, что конфликт их не 
заденет, их бы это устроило: воюйте, нам 
только хорошо, оружие будем поставлять, 
зарабатывать.

То же самое касается Европы. Если бы 
американцы были уверены, что будет во-
евать только европейский континент (Гер-
мания, Франция, Польша, Литва, Россия, 
Беларусь) и их с Великобританией это не 
затронет, - ради бога. Всю эту ситуацию 
и палестино-израильский конфликт раз-
вязали, конечно, Великобритания, США 
и НАТО. Надо вспомнить, с чего все на-
чалось. Это они влезли на Ближний Вос-
ток; вторглись незаконно в Ирак; создали 
ИГИЛ*, из-за них появилась Аль-Каида*. 
Они стравливают шиитов, суннитов, ала-
витов, курдов. Они обещали курдам госу-
дарство и обманули. Играют в свои игры 
для того, чтобы забирать ресурсы, лишать 
страны суверенитета и сталкивать целые 
народы на религиозной и национальной 
почве.

* Запрещенные в РФ террористические 
организации.

ДЕЛО ТОНКОЕСТРАВЛИВАЮТ ШИИТОВ, СУННИТОВ, САМИ НЕ ВЕРЯТ В УСПЕХ ЖЕСТ 
ОТЧАЯНИЯ
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«Кому война, а кому мать 
родна» - поговорка подходит 
как нельзя лучше.

АЛАВИТОВ, КУРДОВ
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 ■ Заправляют которой 
американцы. Что и подтвер-
дили в очередной раз.

ФСБ задержало в Беловском 
районе Курской области бое-
вика 80-й бригады ВСУ. На до-
просе хлопец рассказал, что 
в  случае сопротивления со 
стороны местного населения 
ему было приказано расстре-
ливать всех на месте. Всех. На 
месте. Как фашисты в Вели-
кую Отечественную.

Много страшных новостей 
приходит из Курской обла-
сти (подробнее - на стр. 8). 
Но хоть кто-то из соседних 
стран, входящих в золотой 
миллиард, осудил действия 
киевской хунты? Напротив, 
побежали наперегонки, что-

бы похвалить за атаку на 
мирных жителей. Прямо за-
ходятся в экстазе от того, что 
удалось нас больно уколоть 
исподтишка.

Представитель Госдепар-
тамента США Ведант Патель 
назвал удары по Курску «здра-
вым смыслом»:

- В целом мы поддержива-
ем украинские силы, которые 
идут через границу, чтобы 
предпринять действия для 
защиты своей страны. Это, 
как сказал президент Бай-
ден, здравый смысл. Мы по-
прежнему сосредоточены на 
том, чтобы наши партнеры 
на Украине имели все необ-
ходимое для защиты от рос-
сийской агрессии, и в конеч-
ном счете решения о том, как 
Украина проводит свои воен-
ные операции, должна при-
нимать сама Украина.

Сама ли? Американцы, не-
смотря на торчащие уши, 
упорно твердили, что ничего 
не знали о планах напасть на 
Курскую область. Но тут всех 
сдал советник главы офиса 
президента Украины Подо-
ляк. Он рассказал, что Киев 
не просто обсуждал планы 
с Вашингтоном и Лондоном, 
а еще и в деталях. Сожалел, 
что так и не получил разре-
шения бить по нашей терри-
тории крылатыми ракетами 
большой дальности.

Генерал бундесвера в от-

ставке Виттманн послушал 
эти жалобы нациков и по-
требовал разрешить ВСУ бить 
мощным западным оружием:

- Я историк по образованию. 
Я знаю, какую роль сыграл 
Курск в Великой Отечествен-
ной войне. И именно там 
сейчас России причиняют 
боль! И это просто гранди-
озно! Ограничения, которые 
мы накладываем на Украину, 
на использование западного 
оружия, считаю абсурдными, 
и они помогают Путину. Они 
работают только на Россию. 
И этот страх перед эскалацией 
должен прекратиться.

Американский сенатор 
Линдси Грэм (внесен в пере-
чень террористов и экстреми-
стов) заявил, что в США гор-
дятся теми, кто отдал приказ 
расстреливать безоружных 
женщин и детей:

- После двух с половиной 
лет вы продолжаете держать 
свои позиции и даже совер-
шили нападение на Россию. 
Мы гордимся вашим руковод-
ством! Казалось, что Киев па-
дет за три дня, но вот как все 
обернулось. Теперь россия-
не платят цену за эту войну. 
И это правильно. Что я думаю 
о Курске? Смело, блестяще, 
красиво. Продолжайте в том 
же духе.

Чтобы это ляпнуть, русофоб 
Линдси даже лично приехал 
на Банковую в Киев. Там и по-

обещал, что «будет склонять 
Байдена, чтобы США дали 
Украине все оружие, чтобы 
выиграть войну, которую 
нельзя проиграть».

Проиграть, нельзя выи-
грать. Тут других вариантов 

с  переставлением запятой 
и  быть не может. «Блестя-
щее» вторжение закончится 
для Украины «мясорубкой». 
Это неизбежно. Вопрос лишь 
в том, сколько тысяч боевиков 
отдадут на убой.

 ■ Власти Грузии признали, что Саакашви-
ли развязал войну по указке Вашингтона.

Михайло теперь может сколько угодно жевать 
свои галстуки, ведь для психически больного это 
нормально. Саакашвили влачит жалкое существо-
вание в психиатрической больнице в собственной 
стране. Стране, в которой стал лидером в ре-
зультате цветной революции 
и наломал гору дров.

В августе 2008 года его вой-
ска напали на Южную Осетию. 
Занимавший тогда пост Пре-
зидента РФ Дмитрий Медведев 
объявил о начале «операции по 
принуждению Грузии к миру». 
Завоевателям дали по зубам. 
Все эти годы они скулили, а 
виновной в конфликте вместе 
с западными сотоварищами 
хором объявили Россию.

Никто не сомневался, что Саакашвили действо-
вал по указанию Вашингтона. Теперь это офи-
циально признали и в Тбилиси. «В августе 2008 
года авантюрные действия Саакашвили были не 
результатом его психической неуравновешенности, 
а итогом указаний извне и хорошо спланированно-
го предательства», - сделала заявление правящая 

партия «Грузинская мечта - Де-
мократическая Грузия».

Это уже вторая подножка 
ногам, растущим из Белого 
дома. Первой стало приня-
тие закона об иностранных 
агентах. В Грузии, глядя на 
Украину, начали понимать, 
что их могут одним махом 
превратить в еще одну го-
рячую точку ради того, что-
бы навредить России. А они 
этого не хотят.

Ждем следующего шага.

 ■ Американцы требуют, чтобы украинских солдат 
не хоронили на черноземе.

СМИ пишут, что транснациональная корпорация 
BlackRock Financial Market Advisory приезжала на Украи-
ну. Их требование: перестать предавать тела земле, по-
скольку они занимают «слишком много места». И вообще, 
47 процентов этой самой земли ими выкуплено. Так что 
нечего чужую территорию занимать.

А гибнуть Тарасы будут пачками.
- Если мы будем мобилизовывать всех людей в возрас-

те от восемнадцати лет включительно, то сможем вести 
войну до 2033 года. А если от шестнадцати лет - то до 2044-
го. - Начальник Главного управления разведки Украины, 
террорист и экстремист Кирилл Буданов готовит молодежь 
сложить голову за киевский режим.

План англосаксов по уничтожению украинцев внедряется 
ускоренными темпами.

 ■ Пьянка-гулянка и арендован-
ная яхта со взрывчаткой - история 
 теракта на газопроводах обрастает 
новыми «подробностями».

Теперь известно, кто же все-таки 
взорвал «Северные потоки» 26 сентя-
бря 2022 года! Доблестными немецкими 
правоохранителями выписан ордер на 
арест... Владимира З.

Как оказалось, не Зеленского. Просто 
инициалы совпали. А мы-то уж обрадо-
вались! Думали, что в этой компании 
и Михайло П. (Подоляк), и Валера З. 

(Залужный), и другие террористы.
Впрочем, сам Зе, по мнению горе-

расследователей, все же к теракту име-
ет непосредственное отношение. Вот 
как, по версии журналистов Wall Street 
Journal, это было:

Зеленский придумал диверсию после 
«ночи пьянства и железной решимо-
сти горстки людей». Поручил исполнять 
экс-главкому ВСУ Валерию Залужно-
му. И как можно скорее. По замыслу 
укроспецслужб, это должны были со-
вершить несколько дайверов на яхте 
и женщина. Ну чтобы отвлечь внимание, 

будто обычная морская прогулка. Три-
ста тысяч долларов на это дело выдали 
частные бизнесмены. Когда о дерзком 
плане узнали в ЦРУ, срочно потребова-
ли отменить подрыв. Но было поздно.

Э-э-э... Испанский стыд - врут они, 
а  краснеет за них весь мир. «Про-
стые дайверы» на лодчонке притащи-
ли в Германию (в багаже, наверное) 
тонну взрывчатки, а потом на глубине 
ее смонтировали. Понятно же, что без 
спецсредств, гигантских денег и помо-
щи американской разведки такое про-
вернуть не под силу даже супергероям. 

Жутко смешная вышла  попытка отвести 
подозрение от  реальных подрывников 
и заказчиков теракта.

А мы нашли еще одну публикацию, 
которая прошла малозамеченной. Газе-
та «Зюддойче цайтунг» сообщила, что 
«еще летом 2022-го  голландская воен-
ная разведка MIVD, имеющая  отличные 
контакты на Украине, располагала ин-
формацией об атаке на трубопровод 
19 июня того же года - то есть за три 
месяца до взрыва».

Выходит, знали, но самих себя спа-
сать не стали. Ведь Нидерланды  вместе 
с Германией запитывались от нашего 
газопровода. Самоубийственная логика.

Зеленский додумался сравнить нападение на Курскую об-
ласть с трагедией на подлодке:

- Мы видим, как Россия во времена Путина действительно 
двигается: 24 года назад была катастрофа «Курска» - симво-
лическое начало его правления. Сейчас видно, что является 
финалом для него. И тоже Курск.

Вот тут ошибочка вышла. Это станет финалом для него са-
мого. А катастрофой - для всей Украины, которая перестает 
быть страной.

ОБЫКНОВЕННЫЙ ЦИНИЗМ

НИЧЕГО ЛИЧНОГО, ПРОСТО БИЗНЕС
ПРЕДАТЕЛЬ, А НЕ СУМАСШЕДШИЙ ЛЕД ТРОНУЛСЯ

ВРАНЬЕ ПОСТАВИЛИ НА «ПОТОК» И СМЕХ И ГРЕХ

ГНИЛАЯ ПОДВОДКА К ПОДЛОДКЕ
СО ДНА ПОСТУЧАЛИ
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Боевик ВСУ признался, что им 
приказали убивать мирных 
жителей на месте -  
и женщин, и детей.

Террорист и экстремист Линдси Грэм радуется, что России 
причинили боль. Даже приехал в Киев, чтобы сообщить об этом.
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23 - 29 августа / 2024 / № 376 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Евгений ДАВУТОВ

 ■ Нападение на Курскую 
область киевский режим 
также совершил, чтобы 
убедить Белый дом не пре-
кращать финансовую и во-
енную помощь.

Об этом и многом другом 
«СВ» поговорило с членом 
Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграцион-
ной политике и связям с со-
отечественниками Олегом 
Гайдукевичем.

НЕЗАВИСИМЫЙ 
ЛИДЕР
- Когда Александр Лукашен-

ко говорит, что ответит 
на попытки пересечь крас-
ные линии, он пугает Запад 
или действительно на это 
способен?

- Никогда не бряцаем оружи-
ем, не пугаем ТЯО. Один из чи-
новников в Литве сказал, что 
он не боится ядерной  войны. 
Разве может умный политик 
такое говорить? Литвы не ста-
нет в течение часа. Наверное, 
он надеется, что сядет в само-
лет и улетит, оставив 
свой народ и страну.

Беларусь и Россия в 
первую очередь дела-
ют все, чтобы предот-
вратить большую во-
йну, спасаем Европу 
от нее. Хотим мира 
и готовы на перего-
воры. Но на равных 
и с уважением нацио-
нальных интересов, суверени-
тета и государственности. За-
пад этого на сего дня не хочет, 
он пока решает свои задачи.

Когда Александр Лукашенко 
заявляет, что он ответит всеми 
силами и средствами на лю-
бую агрессию в отношении Бе-
ларуси - это правда, о которой 
говорит и Владимир Путин. 
Хочу напомнить слова Прези-
дента России, что нападение 
на республику будет равно-
сильно нападению на РФ. От-
ветим всеми имеющимися 
средствами, более того, РБ 
ударит по центрам принятия 
решений. Мы разместили ТЯО, 

перевооружили белорусскую 
армию, усилили границу на 
западном направлении. Союз с 
Россией усилил нашу военную 
мощь. Противники знают, что 
если сунутся, получат очень 
мощный ответ, и это спасает 
от войны.

- Стиль управления бело-
русского лидера, он какой?

- Похож на себя и этим пре-
красен. Александр Лукашен-
ко - жесткий руководитель. 
Его сила в том, что он ни от 
кого не зависит, кроме наро-
да. В этом его преимущество. 
Вообще должны отучиться от 
мысли, вбитой нам в девяно-
стые, что нам следует быть 
похожими на Запад в выбо-
рах, в политической системе. 
Помню, как выходил какой-
нибудь чиновник и говорил: 
«Слушайте, мы издали за-

кон, он очень похож 
на французский». И 
с таким восторгом, 
как будто это дости-
жение. Это плохо. 
У нас своя история, 
должны четко ска-
зать: захотим  - во-
обще выборы отме-
ним на двадцать лет.

Самый главный 
принцип для нас, который 
показал Александр Лукашен-
ко, - это ни на кого не смо-
треть, кроме себя. У России 
тысячелетняя история, свои 
традиции, государственность. 
Это мы должны учить их жить, 
а не они нас. Если наши пре-
зиденты Западу не нравятся, 
значит, идем в верном направ-
лении, если нравятся - скоро 
конец. Горбачев с Ельциным 
очень пришлись им по душе, 
и Шушкевич белорусский, и 
все украинские президенты. 
К чему это привело? Поэтому 
лучше, чтобы наших лидеров 
там ненавидели.

НЕТ СТРАН 
БЕЗ НЕДОСТАТКОВ
- Он правит Беларусью 

благодаря воле народа уже 
тридцать лет. Какой пери-
од был наиболее тяжелым 
для него?

- Самое начало. Потому что 
государство было уничтоже-
но после развала СССР. Запад 
уже думал, что Беларусь на-
всегда будет принадлежать 
им. Все разворовано, пятая 
колонна активно процветала, 
жесткий национализм.

Когда мне говорят, что мы 
просто по менталитету не та-
кие, как украинцы, поэтому 
не получилось, как там, от-
вечаю: было бы хуже, если 
бы Александр Лукашенко не 
пришел к власти. У нас были 
те, кто хотел и русский язык 
запрещать, и паспорта вво-
дить для чистых белорусов, 
для нечистых и для смешан-
ных. Президент взял все в 
свои руки, восстановил го-
сорганы, доверие к власти, 
правоохранительную систе-
му, потому что процветал 
бандитизм, убивали людей. 

Страшное было время: голод, 
предприятия стояли, зарпла-
ту не платили. Это был самый 
тяжелый период. Ведь и в 
России не все поддержива-
ли Александра Лукашенко, 
я имею в виду политические 
элиты. И Союзное государ-
ство не все хотели строить. 
И тогда он сделал ставку на 
регионы РФ, стал напрямую 
общаться с губернаторами.

А что касается 30-летнего 
правления, надо - и пятьдесят 
лет будет у власти. Меньше 
всего мы должны спраши-
вать об этом Запад. Народу 
решать.

- Помним митинги, кото-
рые проходили в республи-
ке несколько лет назад по-
сле выборов. Согласны, что 
устраивать бунты проще 
всего там, где население сы-
тое и благополучная жизнь?

- Проще там, где государство 
позволило развиваться пятой 
колонне. Посмотрел цифры, 
американцы взвыли: с 2020 
года мы ликвидировали 1780 
НКО. Потому что все они ра-
ботали в интересах США. 

Сколько еще осталось в Рос-
сии? Этим надо заниматься, 
не должно быть пятой колон-
ны в политике, общественной 
деятельности. Никаких денег 
западных. Это всегда преда-
тельство страны. Я объехал 
полмира, нет государств без 
недостатков, они и в РФ есть, 
но хороших переворотов не 
бывает. Нигде после этого лю-
ди хорошо не живут.

Поэтому с любыми попыт-
ками решения судьбы стра-
ны на улице - и Батька, наш 
президент, доказал это - це-
ремониться не будем. Но надо 
обязательно сохранить поли-
тические партии, для разных 
мнений, для того чтобы бы-
ла конкуренция. Но все они 
должны быть патриотически-
ми и не зависеть от Запада. 
Отсутствие возможности для 
людей высказывать свою точ-
ку зрения и иметь обратную 
связь с властью может при-
вести к серьезным послед-
ствиям. Не надо врать, что 
нет проблем. Они есть, нуж-
но садиться и их решать. Не 
пиариться, а работать.

ТЕРАКТЫ НУЖНЫ, ЧТОБЫ 
ПРОДОЛЖАТЬ ВОРОВАТЬ ДЕНЬГИ

Олег ГАЙДУКЕВИЧ:

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО

 ■ Атака на российский реги-
он - часть медийной кампании.

- Зачем ВСУ напали на Кур-
скую область?

- Надо показать Западу какой-то 
результат, чтобы давали деньги. 
Там уже не верят в военную победу 
над Россией и никогда не верили. 
На этой войне зарабатывают мил-
лионы долларов, как американ-
цы, так и европейцы. Киевский 
режим обогащается. Результатов 
на фронте у них не будет. Поэтому 
сделали ставку на теракты, экстре-
мизм, попытки уничтожать мирное 
население, чтобы привлечь к се-
бе внимание и показать какие-то 
успехи.

Это в основном медийная со-
ставляющая. Все будут раскручи-

вать в таком направлении - мол, 
они такие мощные, могут дей-
ствовать на территории РФ. На 
самом деле это обычные террори-
сты и экстремисты, которых надо 
уничтожать. Прекрасно понятна 
их цель - еще больше денег при-
влечь для продолжения этой вой-
ны. Американцы тоже в победу не 
верят, их задача - ослабить Европу 
еще сильнее, продлить конфликт. 
Из этой же серии поставка само-
летов F-16, которые ни на что не 
повлияют. Теракты нужны, что-
бы обосновать войну. Киевскому 
режиму - для того, чтобы выбить 
дополнительные деньги, разво-
ровать их и продлить свое суще-
ствование.

 ■ Конфликт на Ближнем Востоке 
развязали США и Великобритания.

- Сейчас обострились отношения меж-
ду Израилем и Ираном. У последнего 
с Беларусью тесные связи. Если нач-
нется война на Ближнем Востоке, как 
это может отразиться на республике?

- Это скажется на всем мире. Иран - са-
мое крупное шиитского государство. Если 
его взорвут изнутри и втянут в серьезные 
боевые действия, Ближний Восток посыпет-
ся как карточный домик. Риторика Бело-
го дома, призывающего к тому, чтобы не 
было эскалации, - ложь. Если бы амери-
канцы были уверены, что конфликт их не 
заденет, их бы это устроило: воюйте, нам 
только хорошо, оружие будем поставлять, 
зарабатывать.

То же самое касается Европы. Если бы 
американцы были уверены, что будет во-
евать только европейский континент (Гер-
мания, Франция, Польша, Литва, Россия, 
Беларусь) и их с Великобританией это не 
затронет, - ради бога. Всю эту ситуацию 
и палестино-израильский конфликт раз-
вязали, конечно, Великобритания, США 
и НАТО. Надо вспомнить, с чего все на-
чалось. Это они влезли на Ближний Вос-
ток; вторглись незаконно в Ирак; создали 
ИГИЛ*, из-за них появилась Аль-Каида*. 
Они стравливают шиитов, суннитов, ала-
витов, курдов. Они обещали курдам госу-
дарство и обманули. Играют в свои игры 
для того, чтобы забирать ресурсы, лишать 
страны суверенитета и сталкивать целые 
народы на религиозной и национальной 
почве.

* Запрещенные в РФ террористические 
организации.

ДЕЛО ТОНКОЕСТРАВЛИВАЮТ ШИИТОВ, СУННИТОВ, САМИ НЕ ВЕРЯТ В УСПЕХ ЖЕСТ 
ОТЧАЯНИЯ
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«Кому война, а кому мать 
родна» - поговорка подходит 
как нельзя лучше.

АЛАВИТОВ, КУРДОВ
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 ■ В метро белорусской столицы 
скоро появятся современные рос-
сийские поезда.

ВАГОНЧИК ТРОНУЛСЯ
История сотрудничества у завода 

в Мытищах и Минского метрополи-
тена - давняя. Именно отсюда сорок 
лет назад выехали первые вагоны для 
только что открывшейся в столице РБ 
подземки. И до сих пор порядка двухсот 
вагонов из Подмосковья возят пасса-
жиров минского метро.

Но нынешние составы - нового поко-
ления. «Минск-2024» - член семейства 
«Москва», популярной сейчас модели 
в метрополитене российской столи-
цы. Пассажирам самой молодой, Зе-
ленолужской ветки повезло - не везде 
в московской подземке бегают такие 
современные поезда. Сейчас на линию 
выходят штадлеровские составы, про-
изведенные в Беларуси, но в прошлом 
году компания отказалась поставлять 
новый подвижной состав - из-за дав-
ления Запада. Замену нашли быстро, 

все там же, в Мытищах, на российском 
«Метровагонмаше», который входит 
в состав холдинга ТМХ.

С момента подписания контракта до 
начала производства прошло меньше 
года. Причем большую часть времени 
изготовитель потратил на инженерные 
работы. И вот уже привезли первый 
четырехвагонный состав. Всего их бу-
дет семь: остальные поезда поставят 
до конца года.

Пока новичок проходит обкатку. Го-
ворят, его выпустят на линию, когда 
откроют три новые станции Зелено-
лужской ветки - «Слуцкий Гостинец», 
«Неморшанский сад», «Аэродром-
ная», -  то есть уже в этом году. А сно-
су им нет - срок службы у «Минска» 
тридцать лет.

НЕПОЛНОЕ СОВПАДЕНИЕ
- Выпускаем модель «Минск 2024» 

специально для РБ. Это современный 
поезд, основанный на одной из на-
ших ключевых моделей - 765/766-й 
серии. Версия сохраняет все актуаль-
ные для данной серии преимущества - 
сквозные проходы, широкие дверные 

проемы, климатические установки 
с обеззараживанием воздуха, удобную 
планировку салона и другие. Но имеет 
и отличия в соответствии с техниче-
ским заданием заказчика, - говорит 
генеральный директор компании 
«Метровагонмаш» Андрей Степнов.

Состав действительно похож на 
«Москву», но не повторяет ее всецело. 
Во-первых, головные вагоны короче 
на семь сантиметров, а промежуточ-
ные и вовсе на четырнадцать. Умень-
шить их пришлось потому, что на Зе-
ленолужской ветке часть перронов 
со шторками, как в Питере. И было 
важно, чтобы двери платформы и со-
става совпадали.

Внесли по просьбе клиента и изме-
нения в кабину машиниста. Новый 
пульт - переработали в соответствии 
с пожеланиями. Кабину машиниста 
оборудовали ударопрочными стекла-
ми с функцией обогрева, позволяю-
щей сохранять полноценный обзор 
даже при резких сменах температуры 
и влажности.

И, конечно, классическую серо-
красную ливрею переодели: она 

в «Минске» сине-белая - в цветах под-
земки.

А так состав «сквозной», что очень 
удобно, особенно в час пик, когда боль-
ше всего людей набивается в первый 
и последний вагоны. Не нравится - 
перешел в соседний, прямо во время 
движения. Дверные проемы увеличили 
для ускорения посадки-высадки пасса-
жиров, освещение салона регулируется 
в зависимости от времени суток: от 
ярко-белого утром до приглушенно-
теплого вечером.

 ■ Общественный транс-
порт в Белокаменной по-
стоянно обновляют и мо-
дернизируют.

ТРАМВАЙ

Сейчас практически весь 
столичный парк - это трехсек-
ционные составы «Витязь-М». 
В следующем году планиру-
ется запустить первый бес-
пилотный трамвай. Пока идут 
испытания такого состава без 
пассажиров, но с водителем 
и системой дублирования его 
действий. Тестовые поезд-
ки с пассажирами будут осу-

ществлять по маршруту № 10 
от улицы Кулакова до станции 
метро «Щукинская».

Беспилотными планируют 
сделать и «Ласточки», кото-
рые курсируют по МЦК.

ЭЛЕКТРОБУС

В этом году в Москву поста-
вили обновленные электро-
бусы «КамАЗ». У них новая 
форма бамперов, капота, га-
баритных и противотуманных 
фар. Внутри для комфорта 
пассажиров появились совре-

менные медиаэкраны, удобные 
зарядки для гаджетов, адап-
тивное освещение, а также бо-
лее комфортные площадки для 
колясок и велосипедов.

МЕТРО

На Замоскворецкую линию 
метро в этом году вышел новый 
состав «Москва 2024». Проход 
между сиденьями в нем стал 
шире - теперь 1,15 метра. До 
полуметра увеличили ширину 
сидений, за счет этого они ста-
ли еще удобнее. Для обивки ис-

пользовали более практичный 
материал. USB-порты перенес-
ли с сидений на поручни, что 
позволит подключаться к ним, 
не беспокоя находящихся ря-
дом пассажиров.

МЦД

На линию в 2024-м вышел 
поезд «Иволга» четвертого по-
коления. Впервые у городского 
электропоезда есть три две-
ри в промежуточных вагонах, 
а значит, посадка и высадка 
пассажиров стали такими же 

быстрыми и удобными, как 
в классическом подземном ме-
тро. К тому же «Иволга» может 
перевозить почти на двести 
человек больше, чем предыду-
щая модификация.

ВОДНЫЙ 
ТРАНСПОРТ

Это самый молодой вид об-
щественного транспорта в Мо-
скве. Одиннадцать электро-
трамвайчиков ходят по двум 
маршрутам: один - от Киевско-
го вокзала до парка «Фили»,  
другой - от ЗИЛа до Печатни-
ков.

 ■ Уровень комфорта теперь еще 
выше.

Тележка у вагона - классическая. 
Но если раньше гасители колебаний 
на ней были иностранные, то теперь 
белорусские. И это не единственные 
компоненты, произведенные для этого 
состава в Синеокой. Из РБ для вагонов 
поставляют такие комплектующие, 
как стеклоочистители, системы авто-
матического регулирования скорости 
«Барс», другое радиооборудование.

Безопасность - одно из важных тре-
бований к составу. Поэтому в каждом 
вагоне по восемь камер видеонаблю-
дения. Слепых зон не будет. В кон-
струкции вагонов применяются двер-
ные системы прислонно-сдвижного 
типа с защитой от случайного зажатия. 
Разогнаться поезд может до девяноста 
километров в час.

Все вагоны - моторные, с асинхрон-
ными тяговыми двигателями, улуч-
шающими характеристики замедле-
ния и ускорения. Они стали ездить 
плавнее, а шумоизоляция позволяет 
пассажирам слушать музыку или чи-
тать книги.

И делать им это будет удобно - но-
вые сиденья очень комфортные. Они 
из специальной износостойкой ткани 
с мягкой обивкой. Есть обычные, а есть 
откидывающиеся. Поручни с «теплым» 
покрытием. Вагоны также оборудованы 
USB-портами для зарядки гаджетов 
(всего 28 устройств на весь состав).

Они находятся на стеновых панелях 
около межвагонных переходов. Кро-
ме того, в салонах установили ЖК-
мониторы. Головные вагоны обору-
довали специальными местами для 
маломобильных пассажиров, а также 
для размещения колясок и велосипе-
дов. Поезд сохранил современную си-
стему пожаротушения, обеззаражива-
ния воздуха, кондиционирования. Так 
что проедемся с ветерком!

«ВИТЯЗЬ» ДО «ИВОЛГИ» ДОВЕЗЕТ В ДОРОГУ
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Внесли по просьбе 
клиента и изменения 
в кабину машиниста.

Первый состав уже 
приехал в Синеокую.

Ливрею переодели:  
она сине-белая -  
в цветах подземки.

Вагоны поедут по 
новой, третьей ветке 
столичного метро. 

Сиденья из специальной 
износостойкой ткани 
с мягкой обивкой.

«МИНСК» - РОДСТВЕННИК «МОСКВЫ»
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 ■ Две обескровленные 
бригады ВСУ слезно попро-
сились в тыл. 

ПОКАРАЛИ ПАЛАЧЕЙ
Враг еще выкладывает селфи 

из Курской области: снимки на 
фоне дорожных указателей, 
сельсоветов и почему-то «Пя-
терочек». Что-то - откровен-
но тупые фейки, как таблички 
с украинской орфографией. 
А из реальных - абсолютное 
большинство сделаны в пер-
вые дни заскока на террито-
рию России. Дальше только 
«нахрюки» - вползли, «запи-
лили» фото и быстро смылись.

ВСУ по-прежнему пытаются 
атаковать. Но получают мощ-
ный отпор: курская бритва на 
прошлой неделе отправила 
к Бандере больше 2,6 тыся-
чи укровояк. 57 за это время 
сдались в плен. За одни толь-
ко сутки ВС РФ отбили около 
тридцати накатов.

В Кореневском районе около 
Сафоновки «угомонили» бро-
негруппу ВСУ как минимум 
из пяти машин: колонна по-
пала в засаду и ее расстреляли 
с двух сторон.

Остановили атаку западнее 
Анастасьевки  - группы ВСУ 
рассеяны артиллерией, авиа-
цией и беспилотниками. Силь-
но проредили личный состав 
трех бригад ВСУ и 129-й бри-
гады теробороны возле Алек-
сандрии, Снагости, Мирного, 
Казачьей Локни, Коренева, 
Плехова и Пушкарного. Уце-
левшим уже явно не до селфи.

А две бригады - 80-я и 82-я - 
слезно попросились на базу: 
их потери - до шестидесяти 
процентов личного состава. 
Напомним, что именно палачи 
из «восьмидесятки» расстре-
ляли безоружных российских 
пленных, которые лежали на 
земле. Теперь им прилетела 
ответочка.

ПИАР НЕ ПОМОЖЕТ
Авантюра врага уже про-

валилась в главном. ВСУ не 
смогли прорваться к Кур-
ской АЭС, даже приблизить-
ся к ней. Не получилось прой-
ти и к городам-райцентрам. 

В  Судже укры пока есть, но пол-
ностью ее не контролируют. 
Генштаб армии России, вопре-
ки надеждам Киева, не снял 
часть войск с Донбасса, тог-
да как ВСУ оттянули оттуда 
живую силу и технику, чем 
усугубили положение остав-
шихся частей. На территории 
же России сейчас методично 
стачивают последние резер-
вы врага.

Оккупанты пытаются ока-
пываться, подтягивают строи-
тельную технику. Что ж, хотят 
фортецию а-ля Крынки - по-
лучат.

Напомним: село Крынки 
в Херсонской области ВС Укра-
ины пытались удерживать 
любой ценой. При этом да-
же иностранные журналисты 
называли самоубийственные 
действия ВСУ «мясорубкой», 
в которой перемалываются от-
борные части пехоты. В конце 
концов враг беспорядочно бе-
жал, оставив за собой тысячи 
мертвых тел. Пиар не помог - 
страшный провал пришлось 
признать официально. Так бу-
дет и на этот раз. Хотя побегут, 
конечно, раньше.

Укронацисты, не слишком 
надеясь на свое наступление, 
готовят чудовищную провока-
цию. Появилась информация, 
что Украина готова исполь-
зовать для атаки на Курскую 
и  Запорожскую АЭС боего-
ловки с радиоактивным ве-
ществом, так называемую 

«грязную бомбу». Тотальная 
огласка сорвала эти преступ-
ные планы.

ОБМЕННЫЙ ФОНД
Военные преступления 

ВСУ тщательно фиксируют. 
И стрельбу по гражданским 
постройкам, и расстрел ма-
шин мирных жителей. Очень 
характерная черта - трусость 
убийц. Застрелить безоруж-
ного человека, глядя ему в гла-
за, все-таки непросто. Вот что 
рассказала жительница села 
Мартыновка под Суджей.

- Они останавливают лег-
ковушку с мирными людьми, 
проверяют и вроде бы отпу-
скают. А потом, когда маши-
на отъезжает на несколько 

сот метров, начинают по ней 
стрелять.

Кого не убивают, фактиче-
ски используют как заложни-
ков.

Проблема в том, что похи-
тители гражданских все чаще 
сами попадают в плен. В Сети 
есть видео допроса перепуган-
ного вэсэушника с бегающими 
глазами.

- На вашей экшн-камере за-
снято, как вы грузите граж-
данских людей на машины. 
Что у вас там за мероприятие 
идет? - спрашивает военный 
дознаватель.

- Это пехота взяла в плен 
срочников, и три пацана там 
были гражданские,  - заика-
ясь, рассказывает пленный. - 

Мы их не трогали, мы только 
возили!

А потом вместе с другим 
пленным уговаривает бывших 
однополчан больше «не ходить 
в Россию».

- Здесь ребята красиво ра-
ботают, - уныло говорят они.

А меж тем эвакуация людей 
продолжается.

- Сегодня поступили заявки 
из Кургана, Тверской области 
о готовности принять детей из 
районов боевых действий, - со-
общила член Комиссии ПС 
по культуре, науке и обра-
зованию Ольга Германова, 
которая в Думе представля-
ет Курск. - Всего планирует-
ся к вывозу почти пять тысяч 
ребят.

 ■ Каратели два раза ударили по торговому центру.

Укры продолжают терзать землю, которую называют своей. 
После обстрела гражданских кварталов в Донецке запылал 
большой торговый центр.

- Друзья, горит «Галактика»! - надрывно рассказывает мест-
ный житель в одном из видеороликов с места. - Огромное 
количество людей сгорели заживо. Мы сколько могли людей, 
столько спасли, но эти ж твари, падлы… Владимир Влади-
мирович, выпускайте закон: этих негодяев в плен не брать. 
И пусть, блин, сгорят пеплом те нелюди, ядерным, не знаю, 
каким пеплом они сгорят… Такое творить нельзя!

Эмоции мужчины понять можно - подонки дважды нанесли 
удар по «Галактике». И они обязательно заплатят за это.

 ■ Издевательства над пенсионе-
ром со стороны оккупантов воз-
мутили даже иностранцев.

БЕЖЕНЕЦ ИЗ МАКЕЕВКИ
Эти кадры видели многие. По-

донки в нацистской форме, 
изображая из себя карика-
турных оккупантов времен 
Великой Отечественной, 
оскорбляли дедушку в 
Курской области, ковер-
кая слова на немецкий ма-
нер - «русиш швайн», «иди 
пить водка рус Иван» и про-
чая гадость.

Установили личность пенсионера - 
это 73-летний Александр Григорьев. 
Его дочь Светлана Петренко расска-
зала журналистам, что они с мужем 
увезли из села детей, намереваясь 

вернуться обратно, но их не пустили 
военные. 

Пенсионер был не курянином, он из 
Макеевки. Из Донецкой области, 

которую украинцы считают сво-
ей. Этот человек вдоволь «на-

кушался» так называемых 
европейских ценностей. Их 
апофеозом стала тотальная 
бомбежка родного города 
Александра Григорьева. 

Именно поэтому он вместе 
с семьей уехал в Россию. Но 

фашисты нашли его и здесь.

КАРНАВАЛ  
ЗАКОНЧИЛСЯ
В иностранном сегменте интерне-

та люди оставляют комментарии под 

видео: «Они что, в форме СС? У отца 
моей жены медаль за участие в Сопро-
тивлении!», «Над дедом издеваются, 
мне не смешно», «Русские вас закопа-
ют». А вот в украинском сегменте под 
видео сделана глумливая подпись: не 
волнуйтесь, Иван-де дошел до своей 
водки.

За жизнь пенсионера очень пере-
живали, но он, к счастью, нашелся. 
Сюжет про него сняли представители 
украинского МВД, чтобы смягчить впе-
чатление от беспредела. У Григорьева 
спрашивают на мове: все ли с ним в по-
рядке, не имеет ли претензий?

- Да не, - односложно отвечает де-
душка.

- Ну, слава Украине, - комментирует 
спрашивающий.

Об извинениях нет даже речи. Но 
они и не нужны - заплатить за все при-
дется сполна. Член Комиссии ПС по 
международным делам, миграци-
онной политике и связям с соотече-
ственниками Леонид Слуцкий готов 
премировать тех, кто найдет подонков 
в форме СС.

- За поимку бандеровских недобитков, 
глумившихся над пожилым мужчиной, 
жителем Курской области, и изображав-
ших из себя нацистов, объявляю награ-
ду в пять миллионов рублей, - написал 
он. - Все те, кто говорил о «надуманном» 
нацизме на Украине, сейчас должны 
захлебнуться от собственной глупости.

Один из любителей «ролевых игр» 
установлен: 38-летний Василий Да-
нилюк - уроженец города Городенка 
Ивано-Франковской области. Западен-
цу не позавидуешь.

«ГАЛАКТИКА» БОЛИ

НАЦИСТЫ НА МАРШЕ ЗА ГРАНЬЮ
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КУРСКАЯ БРИТВА

Преступления против 
мирного населения упорно 
не замечают на Западе.

Воины батальона 
специального 
минирования готовят 
беспилотник, чтобы 
передать украм под 
Суджей «пламенный 
привет» с небес.
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 ■ В метро белорусской столицы 
скоро появятся современные рос-
сийские поезда.

ВАГОНЧИК ТРОНУЛСЯ
История сотрудничества у завода 

в Мытищах и Минского метрополи-
тена - давняя. Именно отсюда сорок 
лет назад выехали первые вагоны для 
только что открывшейся в столице РБ 
подземки. И до сих пор порядка двухсот 
вагонов из Подмосковья возят пасса-
жиров минского метро.

Но нынешние составы - нового поко-
ления. «Минск-2024» - член семейства 
«Москва», популярной сейчас модели 
в метрополитене российской столи-
цы. Пассажирам самой молодой, Зе-
ленолужской ветки повезло - не везде 
в московской подземке бегают такие 
современные поезда. Сейчас на линию 
выходят штадлеровские составы, про-
изведенные в Беларуси, но в прошлом 
году компания отказалась поставлять 
новый подвижной состав - из-за дав-
ления Запада. Замену нашли быстро, 

все там же, в Мытищах, на российском 
«Метровагонмаше», который входит 
в состав холдинга ТМХ.

С момента подписания контракта до 
начала производства прошло меньше 
года. Причем большую часть времени 
изготовитель потратил на инженерные 
работы. И вот уже привезли первый 
четырехвагонный состав. Всего их бу-
дет семь: остальные поезда поставят 
до конца года.

Пока новичок проходит обкатку. Го-
ворят, его выпустят на линию, когда 
откроют три новые станции Зелено-
лужской ветки - «Слуцкий Гостинец», 
«Неморшанский сад», «Аэродром-
ная», -  то есть уже в этом году. А сно-
су им нет - срок службы у «Минска» 
тридцать лет.

НЕПОЛНОЕ СОВПАДЕНИЕ
- Выпускаем модель «Минск 2024» 

специально для РБ. Это современный 
поезд, основанный на одной из на-
ших ключевых моделей - 765/766-й 
серии. Версия сохраняет все актуаль-
ные для данной серии преимущества - 
сквозные проходы, широкие дверные 

проемы, климатические установки 
с обеззараживанием воздуха, удобную 
планировку салона и другие. Но имеет 
и отличия в соответствии с техниче-
ским заданием заказчика, - говорит 
генеральный директор компании 
«Метровагонмаш» Андрей Степнов.

Состав действительно похож на 
«Москву», но не повторяет ее всецело. 
Во-первых, головные вагоны короче 
на семь сантиметров, а промежуточ-
ные и вовсе на четырнадцать. Умень-
шить их пришлось потому, что на Зе-
ленолужской ветке часть перронов 
со шторками, как в Питере. И было 
важно, чтобы двери платформы и со-
става совпадали.

Внесли по просьбе клиента и изме-
нения в кабину машиниста. Новый 
пульт - переработали в соответствии 
с пожеланиями. Кабину машиниста 
оборудовали ударопрочными стекла-
ми с функцией обогрева, позволяю-
щей сохранять полноценный обзор 
даже при резких сменах температуры 
и влажности.

И, конечно, классическую серо-
красную ливрею переодели: она 

в «Минске» сине-белая - в цветах под-
земки.

А так состав «сквозной», что очень 
удобно, особенно в час пик, когда боль-
ше всего людей набивается в первый 
и последний вагоны. Не нравится - 
перешел в соседний, прямо во время 
движения. Дверные проемы увеличили 
для ускорения посадки-высадки пасса-
жиров, освещение салона регулируется 
в зависимости от времени суток: от 
ярко-белого утром до приглушенно-
теплого вечером.

 ■ Общественный транс-
порт в Белокаменной по-
стоянно обновляют и мо-
дернизируют.

ТРАМВАЙ

Сейчас практически весь 
столичный парк - это трехсек-
ционные составы «Витязь-М». 
В следующем году планиру-
ется запустить первый бес-
пилотный трамвай. Пока идут 
испытания такого состава без 
пассажиров, но с водителем 
и системой дублирования его 
действий. Тестовые поезд-
ки с пассажирами будут осу-

ществлять по маршруту № 10 
от улицы Кулакова до станции 
метро «Щукинская».

Беспилотными планируют 
сделать и «Ласточки», кото-
рые курсируют по МЦК.

ЭЛЕКТРОБУС

В этом году в Москву поста-
вили обновленные электро-
бусы «КамАЗ». У них новая 
форма бамперов, капота, га-
баритных и противотуманных 
фар. Внутри для комфорта 
пассажиров появились совре-

менные медиаэкраны, удобные 
зарядки для гаджетов, адап-
тивное освещение, а также бо-
лее комфортные площадки для 
колясок и велосипедов.

МЕТРО

На Замоскворецкую линию 
метро в этом году вышел новый 
состав «Москва 2024». Проход 
между сиденьями в нем стал 
шире - теперь 1,15 метра. До 
полуметра увеличили ширину 
сидений, за счет этого они ста-
ли еще удобнее. Для обивки ис-

пользовали более практичный 
материал. USB-порты перенес-
ли с сидений на поручни, что 
позволит подключаться к ним, 
не беспокоя находящихся ря-
дом пассажиров.

МЦД

На линию в 2024-м вышел 
поезд «Иволга» четвертого по-
коления. Впервые у городского 
электропоезда есть три две-
ри в промежуточных вагонах, 
а значит, посадка и высадка 
пассажиров стали такими же 

быстрыми и удобными, как 
в классическом подземном ме-
тро. К тому же «Иволга» может 
перевозить почти на двести 
человек больше, чем предыду-
щая модификация.

ВОДНЫЙ 
ТРАНСПОРТ

Это самый молодой вид об-
щественного транспорта в Мо-
скве. Одиннадцать электро-
трамвайчиков ходят по двум 
маршрутам: один - от Киевско-
го вокзала до парка «Фили»,  
другой - от ЗИЛа до Печатни-
ков.

 ■ Уровень комфорта теперь еще 
выше.

Тележка у вагона - классическая. 
Но если раньше гасители колебаний 
на ней были иностранные, то теперь 
белорусские. И это не единственные 
компоненты, произведенные для этого 
состава в Синеокой. Из РБ для вагонов 
поставляют такие комплектующие, 
как стеклоочистители, системы авто-
матического регулирования скорости 
«Барс», другое радиооборудование.

Безопасность - одно из важных тре-
бований к составу. Поэтому в каждом 
вагоне по восемь камер видеонаблю-
дения. Слепых зон не будет. В кон-
струкции вагонов применяются двер-
ные системы прислонно-сдвижного 
типа с защитой от случайного зажатия. 
Разогнаться поезд может до девяноста 
километров в час.

Все вагоны - моторные, с асинхрон-
ными тяговыми двигателями, улуч-
шающими характеристики замедле-
ния и ускорения. Они стали ездить 
плавнее, а шумоизоляция позволяет 
пассажирам слушать музыку или чи-
тать книги.

И делать им это будет удобно - но-
вые сиденья очень комфортные. Они 
из специальной износостойкой ткани 
с мягкой обивкой. Есть обычные, а есть 
откидывающиеся. Поручни с «теплым» 
покрытием. Вагоны также оборудованы 
USB-портами для зарядки гаджетов 
(всего 28 устройств на весь состав).

Они находятся на стеновых панелях 
около межвагонных переходов. Кро-
ме того, в салонах установили ЖК-
мониторы. Головные вагоны обору-
довали специальными местами для 
маломобильных пассажиров, а также 
для размещения колясок и велосипе-
дов. Поезд сохранил современную си-
стему пожаротушения, обеззаражива-
ния воздуха, кондиционирования. Так 
что проедемся с ветерком!

«ВИТЯЗЬ» ДО «ИВОЛГИ» ДОВЕЗЕТ В ДОРОГУ
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Внесли по просьбе 
клиента и изменения 
в кабину машиниста.

Первый состав уже 
приехал в Синеокую.

Ливрею переодели:  
она сине-белая -  
в цветах подземки.

Вагоны поедут по 
новой, третьей ветке 
столичного метро. 

Сиденья из специальной 
износостойкой ткани 
с мягкой обивкой.

«МИНСК» - РОДСТВЕННИК «МОСКВЫ»
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 ■ Две обескровленные 
бригады ВСУ слезно попро-
сились в тыл. 

ПОКАРАЛИ ПАЛАЧЕЙ
Враг еще выкладывает селфи 

из Курской области: снимки на 
фоне дорожных указателей, 
сельсоветов и почему-то «Пя-
терочек». Что-то - откровен-
но тупые фейки, как таблички 
с украинской орфографией. 
А из реальных - абсолютное 
большинство сделаны в пер-
вые дни заскока на террито-
рию России. Дальше только 
«нахрюки» - вползли, «запи-
лили» фото и быстро смылись.

ВСУ по-прежнему пытаются 
атаковать. Но получают мощ-
ный отпор: курская бритва на 
прошлой неделе отправила 
к Бандере больше 2,6 тыся-
чи укровояк. 57 за это время 
сдались в плен. За одни толь-
ко сутки ВС РФ отбили около 
тридцати накатов.

В Кореневском районе около 
Сафоновки «угомонили» бро-
негруппу ВСУ как минимум 
из пяти машин: колонна по-
пала в засаду и ее расстреляли 
с двух сторон.

Остановили атаку западнее 
Анастасьевки  - группы ВСУ 
рассеяны артиллерией, авиа-
цией и беспилотниками. Силь-
но проредили личный состав 
трех бригад ВСУ и 129-й бри-
гады теробороны возле Алек-
сандрии, Снагости, Мирного, 
Казачьей Локни, Коренева, 
Плехова и Пушкарного. Уце-
левшим уже явно не до селфи.

А две бригады - 80-я и 82-я - 
слезно попросились на базу: 
их потери - до шестидесяти 
процентов личного состава. 
Напомним, что именно палачи 
из «восьмидесятки» расстре-
ляли безоружных российских 
пленных, которые лежали на 
земле. Теперь им прилетела 
ответочка.

ПИАР НЕ ПОМОЖЕТ
Авантюра врага уже про-

валилась в главном. ВСУ не 
смогли прорваться к Кур-
ской АЭС, даже приблизить-
ся к ней. Не получилось прой-
ти и к городам-райцентрам. 

В  Судже укры пока есть, но пол-
ностью ее не контролируют. 
Генштаб армии России, вопре-
ки надеждам Киева, не снял 
часть войск с Донбасса, тог-
да как ВСУ оттянули оттуда 
живую силу и технику, чем 
усугубили положение остав-
шихся частей. На территории 
же России сейчас методично 
стачивают последние резер-
вы врага.

Оккупанты пытаются ока-
пываться, подтягивают строи-
тельную технику. Что ж, хотят 
фортецию а-ля Крынки - по-
лучат.

Напомним: село Крынки 
в Херсонской области ВС Укра-
ины пытались удерживать 
любой ценой. При этом да-
же иностранные журналисты 
называли самоубийственные 
действия ВСУ «мясорубкой», 
в которой перемалываются от-
борные части пехоты. В конце 
концов враг беспорядочно бе-
жал, оставив за собой тысячи 
мертвых тел. Пиар не помог - 
страшный провал пришлось 
признать официально. Так бу-
дет и на этот раз. Хотя побегут, 
конечно, раньше.

Укронацисты, не слишком 
надеясь на свое наступление, 
готовят чудовищную провока-
цию. Появилась информация, 
что Украина готова исполь-
зовать для атаки на Курскую 
и  Запорожскую АЭС боего-
ловки с радиоактивным ве-
ществом, так называемую 

«грязную бомбу». Тотальная 
огласка сорвала эти преступ-
ные планы.

ОБМЕННЫЙ ФОНД
Военные преступления 

ВСУ тщательно фиксируют. 
И стрельбу по гражданским 
постройкам, и расстрел ма-
шин мирных жителей. Очень 
характерная черта - трусость 
убийц. Застрелить безоруж-
ного человека, глядя ему в гла-
за, все-таки непросто. Вот что 
рассказала жительница села 
Мартыновка под Суджей.

- Они останавливают лег-
ковушку с мирными людьми, 
проверяют и вроде бы отпу-
скают. А потом, когда маши-
на отъезжает на несколько 

сот метров, начинают по ней 
стрелять.

Кого не убивают, фактиче-
ски используют как заложни-
ков.

Проблема в том, что похи-
тители гражданских все чаще 
сами попадают в плен. В Сети 
есть видео допроса перепуган-
ного вэсэушника с бегающими 
глазами.

- На вашей экшн-камере за-
снято, как вы грузите граж-
данских людей на машины. 
Что у вас там за мероприятие 
идет? - спрашивает военный 
дознаватель.

- Это пехота взяла в плен 
срочников, и три пацана там 
были гражданские,  - заика-
ясь, рассказывает пленный. - 

Мы их не трогали, мы только 
возили!

А потом вместе с другим 
пленным уговаривает бывших 
однополчан больше «не ходить 
в Россию».

- Здесь ребята красиво ра-
ботают, - уныло говорят они.

А меж тем эвакуация людей 
продолжается.

- Сегодня поступили заявки 
из Кургана, Тверской области 
о готовности принять детей из 
районов боевых действий, - со-
общила член Комиссии ПС 
по культуре, науке и обра-
зованию Ольга Германова, 
которая в Думе представля-
ет Курск. - Всего планирует-
ся к вывозу почти пять тысяч 
ребят.

 ■ Каратели два раза ударили по торговому центру.

Укры продолжают терзать землю, которую называют своей. 
После обстрела гражданских кварталов в Донецке запылал 
большой торговый центр.

- Друзья, горит «Галактика»! - надрывно рассказывает мест-
ный житель в одном из видеороликов с места. - Огромное 
количество людей сгорели заживо. Мы сколько могли людей, 
столько спасли, но эти ж твари, падлы… Владимир Влади-
мирович, выпускайте закон: этих негодяев в плен не брать. 
И пусть, блин, сгорят пеплом те нелюди, ядерным, не знаю, 
каким пеплом они сгорят… Такое творить нельзя!

Эмоции мужчины понять можно - подонки дважды нанесли 
удар по «Галактике». И они обязательно заплатят за это.

 ■ Издевательства над пенсионе-
ром со стороны оккупантов воз-
мутили даже иностранцев.

БЕЖЕНЕЦ ИЗ МАКЕЕВКИ
Эти кадры видели многие. По-

донки в нацистской форме, 
изображая из себя карика-
турных оккупантов времен 
Великой Отечественной, 
оскорбляли дедушку в 
Курской области, ковер-
кая слова на немецкий ма-
нер - «русиш швайн», «иди 
пить водка рус Иван» и про-
чая гадость.

Установили личность пенсионера - 
это 73-летний Александр Григорьев. 
Его дочь Светлана Петренко расска-
зала журналистам, что они с мужем 
увезли из села детей, намереваясь 

вернуться обратно, но их не пустили 
военные. 

Пенсионер был не курянином, он из 
Макеевки. Из Донецкой области, 

которую украинцы считают сво-
ей. Этот человек вдоволь «на-

кушался» так называемых 
европейских ценностей. Их 
апофеозом стала тотальная 
бомбежка родного города 
Александра Григорьева. 

Именно поэтому он вместе 
с семьей уехал в Россию. Но 

фашисты нашли его и здесь.

КАРНАВАЛ  
ЗАКОНЧИЛСЯ
В иностранном сегменте интерне-

та люди оставляют комментарии под 

видео: «Они что, в форме СС? У отца 
моей жены медаль за участие в Сопро-
тивлении!», «Над дедом издеваются, 
мне не смешно», «Русские вас закопа-
ют». А вот в украинском сегменте под 
видео сделана глумливая подпись: не 
волнуйтесь, Иван-де дошел до своей 
водки.

За жизнь пенсионера очень пере-
живали, но он, к счастью, нашелся. 
Сюжет про него сняли представители 
украинского МВД, чтобы смягчить впе-
чатление от беспредела. У Григорьева 
спрашивают на мове: все ли с ним в по-
рядке, не имеет ли претензий?

- Да не, - односложно отвечает де-
душка.

- Ну, слава Украине, - комментирует 
спрашивающий.

Об извинениях нет даже речи. Но 
они и не нужны - заплатить за все при-
дется сполна. Член Комиссии ПС по 
международным делам, миграци-
онной политике и связям с соотече-
ственниками Леонид Слуцкий готов 
премировать тех, кто найдет подонков 
в форме СС.

- За поимку бандеровских недобитков, 
глумившихся над пожилым мужчиной, 
жителем Курской области, и изображав-
ших из себя нацистов, объявляю награ-
ду в пять миллионов рублей, - написал 
он. - Все те, кто говорил о «надуманном» 
нацизме на Украине, сейчас должны 
захлебнуться от собственной глупости.

Один из любителей «ролевых игр» 
установлен: 38-летний Василий Да-
нилюк - уроженец города Городенка 
Ивано-Франковской области. Западен-
цу не позавидуешь.

«ГАЛАКТИКА» БОЛИ

НАЦИСТЫ НА МАРШЕ ЗА ГРАНЬЮ
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Преступления против 
мирного населения упорно 
не замечают на Западе.

Воины батальона 
специального 
минирования готовят 
беспилотник, чтобы 
передать украм под 
Суджей «пламенный 
привет» с небес.
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 ■ Беларусь представляли больше двадцати 
компаний.

- Такие международные форумы позволяют собрать 
друзей, которые ратуют за мир и безопасность, - 
сказал Государственный секретарь Совета безо-
пасности Беларуси Александр Вольфович, 
лично посетивший выставку. - И это в 
противовес странам коллективно-
го Запада. Последние собы-
тия, которые происходят и 
на территории Беларуси, 
такие как пролет укра-
инских беспилотников 
через нашу страну, 
и то, что творится 
в Курской и Белго-
родской областях 
РФ, показывают их 
истинные намерения. 
Такие выставки наце-
лены на демонстрацию 
возможностей, которые 
будут сдерживать подоб-
ные риски.

Стиль сябров тоже стал бо-
лее деловым. Например, прослав-
ленная компания VOLAT («Минский 
завод колесных тягачей») впервые от-
казалась в этом году от эффектной техники у своего 
павильона.

- Сосредоточились исключительно на переговорах, - 
говорит их представитель.

VOLAT, образно выражаясь, ставит на крепкие но-
ги системы российских ПВО. Самые знаменитые из 
них - «Искандер», «Тополь-М», «Полонез», «Смерч», 
«Бастион» и так далее - опираются на шасси этого 
предприятия.

Белорусы также славятся отменной оптикой. На вы-
ставке показали прибор наблюдения «Манул». 

Он без труда разглядит цель на расстоя-
нии восьми километров. Суперби-

нокли планируют устанавливать 
на гусеничные платформы, 

управляемые дистанци-
онно.

- Фактически это гла-
за на расстоянии, при-
чем и в ночное время, - 
объясняет Станислав 
Шестак, инженер-
исследователь хол-
динга «БелОМО». 

- Там и тепловизор, 
и ночной канал, и лазер-

дальномер.
А компания «558 АРЗ» 

представила свою линейку 
беспилотников - «Бекард-1» и 

«Бекард-2», «Ловчий», «Чекан», 
«ВР-12 Москит», «Кондор». Однако это 

лишь малая доля от общего объема со-
трудничества с РФ. Именно это предприятие занимает-
ся, например, ремонтом и модернизацией российских 
истребителей Су-30, Су-27 и МиГ-29, штурмовиков 
Су-25, а также вертолетов «Ми».

Ангелина Самолетова (Минск)

Ярослава Сокол (Минск)

Михайлина Хвесюк (Брестская область)

Андрей Цуба (Минск)

Надежда Дегтярева (Могилев)

Дарья Чеславская (Могилев)

Виктория Костюкова (Гродненская область)

Артем Палкин (Минская область).



КОНКУРС

ДО ВСТРЕЧИ В СМОЛЕНСКЕ!
Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Яркие, талантливые, голосистые - кто 
представит Синеокую на фестивале «Мо-
лодежь - за Союзное государство».

Юные артисты умеют удивлять. Невероятные 
наряды, авторские песни, а некоторые хотели 
участвовать в национальном отборочном туре, 
даже находясь в больничной палате! В Белару-
си на конкурс фестиваля подали заявки больше 
двух сотен вокалистов. До финала дошли около 
двадцати счастливчиков - их на днях пригласили 
выступить в Минске перед строгим жюри.

- Очень люблю творческие соревнования. Оце-
ниваю участников по многим параметрам - начи-
ная от внешнего вида и того, как человек выхо-
дит на сцену, до выбора репертуара и, конечно, 
 вокальных данных, - рассказала эстрадная пе-
вица Анна Благова, которая вошла в состав 
жюри. - Если стремишься к профессиональным 
вершинам, должен показать себя на все сто. 
Понятно, что участники волнуются. Но для этого 
и проводят конкурсы: они закаляют характер 
артиста.

Студенты Виктория Островко и Артем Палкин 
пришли на отбор вместе: говорят, вдвоем не так 
страшно. Ставку сделали на современные хиты - 
одна из песен из репертуара «Дроздов» - «Хата 
бацькоў», а вторая - «Что ты сделал для Роди-
ны?». Жюри запал ребят понравился.

А вот 17-летняя Михайлина Хвесюк из Брест-
ской области вообще не знает, что такое страх 
перед сценой. За плечами у очаровательной ры-
жеволосой девчушки участие во многих песенных 
конкурсах, съемки на ТВ и даже учеба в Академии 
Игоря Крутого.

- Давно хотела попасть на фестиваль «Моло-
дежь - за Союзное государство», но не могла 
из-за возраста. Теперь наконец удалось про-
рваться на отбор. Впечатляет организация: то, 
как нас встретили в Минске, состав 
жюри, жеребьевка, - подели-
лась за кулисами артистка. - 
Исполняла композицию 
«Размова», которую спе-
циально для меня написал 
композитор Валерий Шмат. 
Вторая - «Поздно» Ната-
льи Подольской. Выбрала 
ее потому, что неразде-
ленная любовь - одна из 
самых распространен-
ных проблем молодежи.

XVII фестиваль «Моло-
дежь - за Союзное государ-
ство» будет наполнен особы-
ми смыслами. Ведь в этот 
год наши страны отмечают 
две важные даты: 80-летие 
освобождения Беларуси 
от немецко-фашистских 
захватчиков и 25-летие 
подписания Договора о 
создании Союзного госу-
дарства.
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 ■ Умельцы-энтузиасты при-
думывают уникальные дроны, 
которые можно производить 
всего за минуту.

На форуме впервые представили 
изделия, выпускаемые народны-
ми умельцами. Под них отдали не-
сколько огромных палаток. Правда, 
не все кустари были рады внима-
нию журналистов.

- Сотрите, пожалуйста, фото, - 
попросил меня один из них. - Нас 
предупредили, что лучше не све-
титься. Враг работает и в тылу.

По этой же причине не буду назы-
вать имя разработчика маленького 
ударного дрона из Новосибирска 
с невинным названием «Письмо».

- Изготовляем дрон на термо-
пластавтоматах, - рассказал он. –
Можем сделать его всего за одну 
минуту. Стоимость минимальная - 
пятьдесят тысяч. В месяц можно 

спокойно выпускать 32 тысячи еди-
ниц. Дальность полета - семьде-
сят километров, высота - полтора 
километра. Танк, конечно, он не 
пробьет, но снесет все оборудова-
ние и выведет его из строя. В со-
стоянии выпускать беспилотники 
и потяжелее, они будут дороже. Но 

стоимость потенциальной цели на-
много больше.

Кстати, именно такие умельцы-
энтузиасты из Свердловской обла-
сти разработали FPV-дрон «Упырь», 
его уже год поставляют в армию. 
Три уничтоженных «чудо-танка» 
«Абрамс» именно на его счету.

«УПЫРЬ» - ГРОЗА «АБРАМСОВ»
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НАРОДНЫЙ ОПК

Тот самый дрон от кустарей 
с пугающим названием.

 Белорусский супербинокль 
поставят на гусеницы.

Павильон «Ростеха» 
порадовал потенциальных 
заказчиков.
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 ■ Юбилейный форум-
выставка сделал ставку на 
практичное и востребован-
ное оружие. 

РОБОТ КРАДЕТСЯ 
РЫСЬЮ
На этот раз решили обойтись 

«без гульбищ», по выражению 
военкора Виктора Баранца. 
Выставка-форум «Армия 2024» 
в парке «Патриот» работала 
всего три дня. Вход - только 
для специалистов. Странно 
было ходить по территории 
парка и не видеть детей, ко-
торые в прежние годы с удо-
вольствием карабкались по 
свежепокрашенным образцам. 
Но время сейчас такое - безо-
пасность прежде всего.

Экспозиция тоже замет-
но изменилась. Не было эф-
фектных образцов «оружия 
будущего», про которое мно-
го пишут, но в массовое про-
изводство пускать не спешат. 
Они уступили место практич-
ным. Обычные тентованные 
грузовики и бронированные 
цистерны гораздо полезнее, 
чем самые красивые макеты 
недоделанных супертанков.

В 2024 году в зоне СВО 
очень востребованы назем-
ные беспилотные платфор-

мы, которые используют для 
поражения целей, доставки 
боеприпасов и эвакуации ра-
неных. «Курганмашзавод» пре-
зентовал легкий роботизиро-
ванный комплекс «Каракал» 
на гусеничном шасси. Кара-
кал, кто не знает, это такая 
рысь - бесшумная и сильная. 
Изделие ей под стать - запас хо-
да 150 километров, перево зит 
до пятисот килограммов веса.

Еще на фронте стали ак-
тивно применять турели  - 
дистанционно управляемые 
установки с огнестрельным 
оружием. Например, модуль 
«Чапай» можно оборудовать 
пулеметом или гранатометом. 
А гусеничный робот «Рэбовец 

Wall-e» компании «Лаборато-
рия ППШ» создает помехи для 
дронов противника, прикры-
вая штурмовиков.

КОНТАКТЫ  
И КОНТРАКТЫ
Еще про антидроны - хол-

динг «Росэлектроника» по-
казал мобильную мини-
систему радиоэлектронной 
борьбы «Сурикат». Его масса 
всего 2,75 килограмма, благо-
даря чему его крепят прямо 
к одежде бойца. Обнаружи-
вает вражеский дрон за це-
лый километр и подавляет, 
не подпуская ближе трехсот 
метров. Такую аппаратуру 
трудно переоценить.

Барражирующий боеприпас 
«Ланцет» - синоним эффек-
тивности. Число уничтожен-
ных им целей, только по дан-
ным фото и видеоматериалов 
из открытых источников, со-
ставляет больше 2200.

На форуме показали моди-
фицированный «Ланцет-Э» 
с телевизором для ночной ата-
ки и увеличенной дальностью 
полета.

Главным символом выстав-
ки можно смело назвать мо-
дернизированный ударный 
вертолет Ми-28НМЭ. Это на-
стоящая гордость российского 

авиапрома. Он способен эф-
фективно работать в любое 
время суток и при любых по-
годных условиях. Отличается 
высокой боевой живучестью, 
современными средствами за-
щиты от ракет с тепловыми 
головками самонаведения, 
а за свою огневую мощь по-
лучил прозвище «летающий 
танк». Рядом с ним с удоволь-
ствием фотографировались 
иностранные гости.

На подходе другая авиаци-
онная новинка - Як-130М. На 
выставке показали опытный 
образец, оснащенный пере-
довыми РЛС и современным 
оружием. А еще известно, что 
«Ростех» вместе с «Объеди-
ненной авиастроительной 
корпорацией» представили на 
суд военспецов самолет с со-
вершенно новыми боевыми 
возможностями. Но какими - 
пока строго засекречено. 

Интерес к форуму в мире 
огромен. Приехали предста-
вители 83 дружественных 
государств. Только по пред-
варительной информации, 
военных контрактов с ОПК 
подписали на пятьсот милли-
ардов рублей. Российская ар-
мия получит порядка пятисот 
единиц современного оружия.
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ОТ «ЛЕТАЮЩЕГО ТАНКА»  
ДО КАРМАННОГО АНТИДРОНА

ЯК М будет 
оснащен передовым 
комплексом обороны 
«Президент-С».

Красавец Ми-НМЭ - 
гордость российского 
авиапрома.

«Сурикат» крепится 
прямо к одежде 
и не подпускает 
дроны врага.

На платформу «Каракал» можно закрепить 
миномет, или она доставит вам снаряды.

Красота - страшная сила. 
Девушки представляют 
компанию «Русарм». 
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 ■ Беларусь представляли больше двадцати 
компаний.

- Такие международные форумы позволяют собрать 
друзей, которые ратуют за мир и безопасность, - 
сказал Государственный секретарь Совета безо-
пасности Беларуси Александр Вольфович, 
лично посетивший выставку. - И это в 
противовес странам коллективно-
го Запада. Последние собы-
тия, которые происходят и 
на территории Беларуси, 
такие как пролет укра-
инских беспилотников 
через нашу страну, 
и то, что творится 
в Курской и Белго-
родской областях 
РФ, показывают их 
истинные намерения. 
Такие выставки наце-
лены на демонстрацию 
возможностей, которые 
будут сдерживать подоб-
ные риски.

Стиль сябров тоже стал бо-
лее деловым. Например, прослав-
ленная компания VOLAT («Минский 
завод колесных тягачей») впервые от-
казалась в этом году от эффектной техники у своего 
павильона.

- Сосредоточились исключительно на переговорах, - 
говорит их представитель.

VOLAT, образно выражаясь, ставит на крепкие но-
ги системы российских ПВО. Самые знаменитые из 
них - «Искандер», «Тополь-М», «Полонез», «Смерч», 
«Бастион» и так далее - опираются на шасси этого 
предприятия.

Белорусы также славятся отменной оптикой. На вы-
ставке показали прибор наблюдения «Манул». 

Он без труда разглядит цель на расстоя-
нии восьми километров. Суперби-

нокли планируют устанавливать 
на гусеничные платформы, 

управляемые дистанци-
онно.

- Фактически это гла-
за на расстоянии, при-
чем и в ночное время, - 
объясняет Станислав 
Шестак, инженер-
исследователь хол-
динга «БелОМО». 

- Там и тепловизор, 
и ночной канал, и лазер-

дальномер.
А компания «558 АРЗ» 

представила свою линейку 
беспилотников - «Бекард-1» и 

«Бекард-2», «Ловчий», «Чекан», 
«ВР-12 Москит», «Кондор». Однако это 

лишь малая доля от общего объема со-
трудничества с РФ. Именно это предприятие занимает-
ся, например, ремонтом и модернизацией российских 
истребителей Су-30, Су-27 и МиГ-29, штурмовиков 
Су-25, а также вертолетов «Ми».

Ангелина Самолетова (Минск)

Ярослава Сокол (Минск)

Михайлина Хвесюк (Брестская область)

Андрей Цуба (Минск)

Надежда Дегтярева (Могилев)

Дарья Чеславская (Могилев)

Виктория Костюкова (Гродненская область)

Артем Палкин (Минская область).



КОНКУРС

ДО ВСТРЕЧИ В СМОЛЕНСКЕ!
Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Яркие, талантливые, голосистые - кто 
представит Синеокую на фестивале «Мо-
лодежь - за Союзное государство».

Юные артисты умеют удивлять. Невероятные 
наряды, авторские песни, а некоторые хотели 
участвовать в национальном отборочном туре, 
даже находясь в больничной палате! В Белару-
си на конкурс фестиваля подали заявки больше 
двух сотен вокалистов. До финала дошли около 
двадцати счастливчиков - их на днях пригласили 
выступить в Минске перед строгим жюри.

- Очень люблю творческие соревнования. Оце-
ниваю участников по многим параметрам - начи-
ная от внешнего вида и того, как человек выхо-
дит на сцену, до выбора репертуара и, конечно, 
 вокальных данных, - рассказала эстрадная пе-
вица Анна Благова, которая вошла в состав 
жюри. - Если стремишься к профессиональным 
вершинам, должен показать себя на все сто. 
Понятно, что участники волнуются. Но для этого 
и проводят конкурсы: они закаляют характер 
артиста.

Студенты Виктория Островко и Артем Палкин 
пришли на отбор вместе: говорят, вдвоем не так 
страшно. Ставку сделали на современные хиты - 
одна из песен из репертуара «Дроздов» - «Хата 
бацькоў», а вторая - «Что ты сделал для Роди-
ны?». Жюри запал ребят понравился.

А вот 17-летняя Михайлина Хвесюк из Брест-
ской области вообще не знает, что такое страх 
перед сценой. За плечами у очаровательной ры-
жеволосой девчушки участие во многих песенных 
конкурсах, съемки на ТВ и даже учеба в Академии 
Игоря Крутого.

- Давно хотела попасть на фестиваль «Моло-
дежь - за Союзное государство», но не могла 
из-за возраста. Теперь наконец удалось про-
рваться на отбор. Впечатляет организация: то, 
как нас встретили в Минске, состав 
жюри, жеребьевка, - подели-
лась за кулисами артистка. - 
Исполняла композицию 
«Размова», которую спе-
циально для меня написал 
композитор Валерий Шмат. 
Вторая - «Поздно» Ната-
льи Подольской. Выбрала 
ее потому, что неразде-
ленная любовь - одна из 
самых распространен-
ных проблем молодежи.

XVII фестиваль «Моло-
дежь - за Союзное государ-
ство» будет наполнен особы-
ми смыслами. Ведь в этот 
год наши страны отмечают 
две важные даты: 80-летие 
освобождения Беларуси 
от немецко-фашистских 
захватчиков и 25-летие 
подписания Договора о 
создании Союзного госу-
дарства.
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Алексе
й Н

ИКО
ЛЬ

СК
ИЙ

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

М
их

аи
л 

ПА
НЮ

КО
В

 ■ Умельцы-энтузиасты при-
думывают уникальные дроны, 
которые можно производить 
всего за минуту.

На форуме впервые представили 
изделия, выпускаемые народны-
ми умельцами. Под них отдали не-
сколько огромных палаток. Правда, 
не все кустари были рады внима-
нию журналистов.

- Сотрите, пожалуйста, фото, - 
попросил меня один из них. - Нас 
предупредили, что лучше не све-
титься. Враг работает и в тылу.

По этой же причине не буду назы-
вать имя разработчика маленького 
ударного дрона из Новосибирска 
с невинным названием «Письмо».

- Изготовляем дрон на термо-
пластавтоматах, - рассказал он. –
Можем сделать его всего за одну 
минуту. Стоимость минимальная - 
пятьдесят тысяч. В месяц можно 

спокойно выпускать 32 тысячи еди-
ниц. Дальность полета - семьде-
сят километров, высота - полтора 
километра. Танк, конечно, он не 
пробьет, но снесет все оборудова-
ние и выведет его из строя. В со-
стоянии выпускать беспилотники 
и потяжелее, они будут дороже. Но 

стоимость потенциальной цели на-
много больше.

Кстати, именно такие умельцы-
энтузиасты из Свердловской обла-
сти разработали FPV-дрон «Упырь», 
его уже год поставляют в армию. 
Три уничтоженных «чудо-танка» 
«Абрамс» именно на его счету.

«УПЫРЬ» - ГРОЗА «АБРАМСОВ»
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Тот самый дрон от кустарей 
с пугающим названием.

 Белорусский супербинокль 
поставят на гусеницы.

Павильон «Ростеха» 
порадовал потенциальных 
заказчиков.

23 - 29 августа / 2024 / № 3710 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРМИЯ 

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Юбилейный форум-
выставка сделал ставку на 
практичное и востребован-
ное оружие. 

РОБОТ КРАДЕТСЯ 
РЫСЬЮ
На этот раз решили обойтись 

«без гульбищ», по выражению 
военкора Виктора Баранца. 
Выставка-форум «Армия 2024» 
в парке «Патриот» работала 
всего три дня. Вход - только 
для специалистов. Странно 
было ходить по территории 
парка и не видеть детей, ко-
торые в прежние годы с удо-
вольствием карабкались по 
свежепокрашенным образцам. 
Но время сейчас такое - безо-
пасность прежде всего.

Экспозиция тоже замет-
но изменилась. Не было эф-
фектных образцов «оружия 
будущего», про которое мно-
го пишут, но в массовое про-
изводство пускать не спешат. 
Они уступили место практич-
ным. Обычные тентованные 
грузовики и бронированные 
цистерны гораздо полезнее, 
чем самые красивые макеты 
недоделанных супертанков.

В 2024 году в зоне СВО 
очень востребованы назем-
ные беспилотные платфор-

мы, которые используют для 
поражения целей, доставки 
боеприпасов и эвакуации ра-
неных. «Курганмашзавод» пре-
зентовал легкий роботизиро-
ванный комплекс «Каракал» 
на гусеничном шасси. Кара-
кал, кто не знает, это такая 
рысь - бесшумная и сильная. 
Изделие ей под стать - запас хо-
да 150 километров, перево зит 
до пятисот килограммов веса.

Еще на фронте стали ак-
тивно применять турели  - 
дистанционно управляемые 
установки с огнестрельным 
оружием. Например, модуль 
«Чапай» можно оборудовать 
пулеметом или гранатометом. 
А гусеничный робот «Рэбовец 

Wall-e» компании «Лаборато-
рия ППШ» создает помехи для 
дронов противника, прикры-
вая штурмовиков.

КОНТАКТЫ  
И КОНТРАКТЫ
Еще про антидроны - хол-

динг «Росэлектроника» по-
казал мобильную мини-
систему радиоэлектронной 
борьбы «Сурикат». Его масса 
всего 2,75 килограмма, благо-
даря чему его крепят прямо 
к одежде бойца. Обнаружи-
вает вражеский дрон за це-
лый километр и подавляет, 
не подпуская ближе трехсот 
метров. Такую аппаратуру 
трудно переоценить.

Барражирующий боеприпас 
«Ланцет» - синоним эффек-
тивности. Число уничтожен-
ных им целей, только по дан-
ным фото и видеоматериалов 
из открытых источников, со-
ставляет больше 2200.

На форуме показали моди-
фицированный «Ланцет-Э» 
с телевизором для ночной ата-
ки и увеличенной дальностью 
полета.

Главным символом выстав-
ки можно смело назвать мо-
дернизированный ударный 
вертолет Ми-28НМЭ. Это на-
стоящая гордость российского 

авиапрома. Он способен эф-
фективно работать в любое 
время суток и при любых по-
годных условиях. Отличается 
высокой боевой живучестью, 
современными средствами за-
щиты от ракет с тепловыми 
головками самонаведения, 
а за свою огневую мощь по-
лучил прозвище «летающий 
танк». Рядом с ним с удоволь-
ствием фотографировались 
иностранные гости.

На подходе другая авиаци-
онная новинка - Як-130М. На 
выставке показали опытный 
образец, оснащенный пере-
довыми РЛС и современным 
оружием. А еще известно, что 
«Ростех» вместе с «Объеди-
ненной авиастроительной 
корпорацией» представили на 
суд военспецов самолет с со-
вершенно новыми боевыми 
возможностями. Но какими - 
пока строго засекречено. 

Интерес к форуму в мире 
огромен. Приехали предста-
вители 83 дружественных 
государств. Только по пред-
варительной информации, 
военных контрактов с ОПК 
подписали на пятьсот милли-
ардов рублей. Российская ар-
мия получит порядка пятисот 
единиц современного оружия.
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ОТ «ЛЕТАЮЩЕГО ТАНКА»  
ДО КАРМАННОГО АНТИДРОНА

ЯК М будет 
оснащен передовым 
комплексом обороны 
«Президент-С».

Красавец Ми-НМЭ - 
гордость российского 
авиапрома.

«Сурикат» крепится 
прямо к одежде 
и не подпускает 
дроны врага.

На платформу «Каракал» можно закрепить 
миномет, или она доставит вам снаряды.

Красота - страшная сила. 
Девушки представляют 
компанию «Русарм». 
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Апгрейд дневников, новое меню 
и дисциплины для малышей и вы-
пускников - в этом учебном году 
за парты в Беларуси сядут больше 
одного миллиона школьников.

ДОСТУПНО ИЗЛОЖИЛИ
В школах по всей стране ждут боль-

ше 105 тысяч первоклассников. За-
кончилась летняя спячка. Проснулись 
и ожили родительские чаты. Розово-
щекие и отдохнувшие ребята вот-вот 
займут свои места за партами.

В этом году для малышей разрабо-
тали «Введение в школьную жизнь». 
С сентября у ребят начнется другой 
график, и важно безболезненно пере-

строиться на новые 
рельсы: привык нуть 
к  учителям, однокласс-
никам, правилам. Непоседам помо-
гут адаптироваться к школе на спец-
уроках, через игры и развивающие 
упражнения. Программа рассчитана 
на шестьдесят учебных часов, которые 
распределяют равномерно - по три 
в день на протяжении первых двад-
цати дней.

Ноу-хау ждет и десятиклассников. 
В учебном плане появится новая дис-
циплина «История Беларуси в контек-
сте всемирной истории».

- Учебник можно прочитать бук-
вально за один день, не отрываясь. 
Потому что то, как он изложен, по-
настоящему прививает интерес к на-

шей истории и гордость за страну, - 
уверен Андрей Иванец, министр 
образования РБ. - Только в этом году 
мы переиздаем девятнадцать учебных 
пособий на уровне общего среднего 
образования. Они все примут прин-
ципиально новый вид - материал из-
ложен доступно, но без упрощения 
программ. Появится серьезный па-
триотический компонент.

Обновили и дизайн школьного днев-
ника. На лицевой стороне изображе-

ны герб и флаг Беларуси, фото 
площади Победы в Минске, 

а  на обратной - контакты 
службы психологической 
поддержки и QR-код, ко-
торый направит на ин-
терактивную платформу 

патриотического воспита-
ния.

КОТЛЕТА 
«ДЕНЬ-НОЧЬ»
Уплетают за обе 

щеки и оставляют 
пустую посуду  - 
вот лучший по-
казатель мастер-
ства поваров. 
Но, увы, многие 
блюда не доеда-
ли и выбрасыва-
ли. В итоге специ-
алисты обновили 
меню, и сейчас тех-
нологический сборник 
включает больше трехсот 

блюд. Закупили современное обору-
дование для пищеблоков, а повара 
повысили квалификацию.

- Больше всего детям понравилась 
запеканка «Зебра». Это новое блюдо, 
состоящее из шоколадных и белых 
слоев. Также на ура идут золотистые 
куриные шашлычки. Младшие клас-
сы очень любят омлет, - рассказала 
Анна Симановская, управляющая 
«Могилевским центром по обеспе-
чению деятельности учреждений 
образования».

Не обошлось и без кулинарных 
 хитростей. В рационе детей долж-
ны быть овощи, печень, рыба, но ма-
ленькие привереды такие блюда не 
всегда жалуют, подавай им шаурму 
да ход-доги. Так что полезные продук-
ты  пришлось замаскировать:

- Придумали котлету «День-ночь» - 
внутри печень, а сверху ку-

риное филе, - улыбается 
Симановская.

Для ребят органи-
зовывают и  День 

белорусской кух-
ни. Долго не за-
д е рж и в а ю т с я 
на столе   борщ 
с  пампушками, 
драники, бабка, 
напиток «Поле-

сье».

 ✔ Около 350 школьных ярмарок проходят 
в Беларуси.

 ✔ Многодетным семьям и тем, кто воспитывает детей-
инвалидов, - скидка пять - пятнадцать процентов.

 ✔ Средняя стоимость комплектов одежды делового стиля 
и обуви для школьников - от 3,2 до 16,8 рубля.

По информации Министерства антимонопольного 
регулирования и торговли.

 ■ Бомберы, дышащая 
ткань, стильные жилеты, 
юбки-клеш - разработали 
больше трехсот моделей.

В Беларуси ввели единую 
школьную форму. Но это не 
означает, что все ребята долж-
ны ходить как под копирку, 
в одинаковой одежде - каж-
дое учреждение образования 
выбирает себе отличительный 
элемент.

Многие учебные заведения 
вместе с производителями 
определились с общей концеп-
цией делового стиля одежды. 
Ребята одной из столичных 
гимназий носят жилетки с ло-
готипом. Самый популярный 
цвет - синий и его вариации.

- Возьмем, например, моде-
ли для девочек. Представлено 
большое количество школь-
ных сарафанов всевозможных 
конструкций, фасонов, длины. 
Много блузок, причем не толь-
ко из текстиля, но и на три-
котажной основе. За 35 - 40 
белорусских рублей сегодня 
можно приобрести водолазку 
с кружевами, съемными ворот-
никами, жабо, - рассказала Та-
тьяна Лугина, председатель 
концерна «Беллегпром».

Одежда белорусских про-
изводителей не стесняет 
движений, хорошо садится 
по фигуре, но в то же время 
не выходит за рамки делово-
го стиля. Ткань приятная на 
ощупь, не мнется и отлично 

пропускает воздух - это осо-
бенно важно для маленьких 
непосед.

Ну и куда же без брючных 
моделей: классические, зау-
женные, палаццо, клеш. Еще 
в  тренде капсульные кол-
лекции. Чтобы родители не 
ломали голову, как собрать 
цельный образ, дизайнеры 
разработали готовый лук - че-
тыре вида юбок, четыре вида 
брюк, бомберы и жилетки из 
трикотажа или текстиля.

- Мода диктует свое  - по-
пулярны юбки-солнце, клеш, 
плиссе. Обращаем внимание 
на тренды и больше выпуска-
ем именно таких моделей. 
К брюкам и юбкам можно по-
добрать жилеты и жакеты.

 ■ Многодетным и тем, кто оказался 
в тяжелом положении, помогает госу-
дарство.

Подготовка к школе - весомая статья рас-
ходов. Государство подставляет плечо в первую 
очередь большим семьям, где подрастают трое 
и больше  ребятишек, а также тем, кто 
оказался в трудной ситуации. Много-
детные могут получить на школьника 
больше ста  белорусских рублей (около 
трех тысяч российских).

Во всех регионах до конца лета прой-
дут благотворительные марафоны. 
Каждый может присоединиться к ним 
в крупных торговых центрах, на школь-
ных базарах. В доброй копилке можно 

оставить канцтовары, спортинвентарь и многое 
другое. Красный Крест поможет больше чем 
семи тысячам детей.

- Открыли пункты сбора школьных принад-
лежностей в 170 магазинах страны. Еще 166 
наших районных организаций принимают кан-
целярские товары, новую одежду для школь-

ников. Из всего этого мы сформиру-
ем подарки для наших подопечных. 
Очень хотим, чтобы все дети пошли 
1 сентября в школу счастливыми и 
довольными. Рады, что люди отклика-
ются, - рассказал Дмитрий Шевцов, 
член Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму, гене-
ральный секретарь Белорусского 
Красного Креста.

СИНИЙ - ЦВЕТ СЕЗОНА ПРАКТИЧНЫЙ КРОЙ

ЦИФРЫ МАРАФОН ДОБРА ПОДДЕРЖКА
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Пельмени на обед, пастила -
 на десерт. И суп никто не отменял.

Для маленьких нет муки в том, 
чтобы грызть гранит науки.
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 ■ В учебной программе 
вместо технологии снова 
будет труд, а ОБЖ заменят 
на основы безопасности 
и защиты Родины.

ЗАБЫТОЕ СТАРОЕ
Учебный год для россий-

ских школьников на этот раз 
начнется непривычно, не как 
обычно - 1 сентября, которое 
приходится на воскресенье, 
а 2-го. Тогда и пройдут тор-
жественные линейки.

И с ходу их ждут ново-
введения. В программу до-
бавят некоторые предметы, 
а  другие сменят название 
и содержание.

При этом все новое оказа-
лось хорошо забытым старым. 
Технология снова станет тру-
дом, как в моем советском 
детстве.

- Надо готовить детей 
к взрослой жизни. Учить де-
вочек варить борщ, чтобы 
смогли заботиться о будущем 
муже. Мальчиков - держать 
молоток. Новые технологии 
тоже пусть будут в програм-
ме. Но что за мужчина без 
навыков к труду? - перечис-
лил плюсы новшества один 
из инициаторов поправки 
Председатель ПС Вячеслав 
Володин.

Будет как в старой пого-
ворке: «МужЧИНа носит чин, 
а женЩИна варит щи»? Не со-
всем так, конечно. Да, мальчи-
ки будут строгать и чертить, 
а девочки - готовить и шить. 
Впрочем, во многих школах 
этим занимались и на техно-
логии. Но нужно и от времени 
не отставать. Поэтому школь-
ники начнут изучать компью-
терную графику, робототех-
нику, 3D-моделирование.

НАВЫКИ 
БЕЗОПАСНОСТИ
В расписании вместо при-

вычного ОБЖ теперь основы 
безопасности и защиты Ро-
дины - опять же время такое. 
Учить этим навыкам будут ре-
бят в пятых - одиннадцатых 
классах.

В средней школе на заня-
тиях детей научат азам на-
чальной военной подготовки 

и основам медицины, а также 
как вести себя в экстремаль-
ных ситуациях. Ребятам рас-
скажут о свойствах стрелко-
вого оружия и действиях во 
время военной угрозы, раз-
берут положения уставов.

Для учеников десятых  - 
одиннадцатых классов бу-
дут практические занятия по 
медицинской, тактической, 
технической и огневой под-
готовке.

У старшеклассников поя-
вится семьеведение. В про-
шлом году подобные уроки 
проводили на добровольной 
основе. Теперь предмет будут 
изучать в рамках внеклассной 
работы и на классных часах 
«Разговоры о важном». Так 
школьников начнут готовить 
к семейной жизни, в том чис-
ле к появлению детей.

МЫСЛИ 
В ПРОСТРАНСТВЕ
Вернется в школы в новом 

учебном году и черчение. Как 
отдельный предмет его изуча-
ли в советской школе с трид-
цатых годов, но часы препо-
давания и возраст учащихся 
постоянно менялись. В нуле-
вых им занимались в девятом 
классе всего час в неделю. 
Потом предмет стал факуль-
тативным. В 2019 году вооб-
ще исключили из школьной 
программы. И, честно говоря, 
многие тогда вздохнули с об-
легчением. Уж больно слож-

ным и весьма специфическим 
оно казалось. Но выяснилось, 
что дефицит предметов в шко-
ле, где учат пространствен-
ному мышлению (а именно 
это можно считать главным 
достоинством черчения), при-
вел к нехватке будущих ин-
женеров.

Теперь черчение будет вхо-
дить в обязательный курс для 
школьников, обучающихся 
в инженерных классах. При 
этом освоить основы должны  
все. С какого класса и в какой 
форме - пока непонятно.

УШУ НЕ УКУШУ
Должна расшириться и про-

грамма уроков по физкульту-
ре. К традиционным футболу, 
волейболу, легкой атлетике 
и лыжам добавят еще двенад-
цать видов на выбор. Набор, 
правда, весьма специфиче-
ский: помимо, например, бок-
са, дзюдо и тяжелой атлетики 
в него попали скалолазание, 
городки, биатлон и совсем 
уже экзотические чирлидинг, 
хоккей на траве, ушу и даже 
гольф. Понятно, что появле-
ние таких уроков зависит от 
возможностей школ, в том 
числе и от сотрудничества 
со спортивными объедине-
ниями. Но большинству, бо-
юсь, эта экзотика будет недо-
ступна. Кто станет выделять 
инвентарь, учить педагогов 
новым дисциплинам и возво-
дить дополнительные спорт-

площадки? Вряд ли бюджет.
А вот изменения в гумани-

тарных науках ожидаются 
только в следующем году. Уро-
ков истории станет больше. 
Для учащихся пятых - восьмых 
классов их будет три в неделю 
вместо двух. Изучать предмет 
станут по новым учебникам, 
где отразят и ход спецопера-
ции на Украине.

Обществознания, наоборот, 
будет меньше. Предмет убра-
ли из программы шестых - 
восьмых классов. И  введут 
только в девятом. Высвобо-
дившиеся часы направят на 
историю.

 ■ Единую школьную форму в России 
пока обсуждают. 

И требования к одежде, в которой ученики 
посещают уроки, как и раньше, прописаны 
только во внутренних документах школ.

А пока родители при ее выборе рассчитыва-
ют  на свой вкус и кошелек. Собрать школь-
ника в этом году, по данным Росстата, стало 
дороже на семь процентов, что чуть ниже за-
явленной им годовой инфляции в 9,1 процента.

При этом стоимость одежды и обуви для 
девочек в этом году выросла на 6,7 процента, 
а для мальчиков - на восемь. Сильнее под-

скочили цены на футболки - почти на один-
надцать. Среди товаров исключительно для 
девочек больше всего подорожали юбки - на 
те же семь процентов. Что касается одежды 
для мальчиков, сорочки увеличились в цене на 
10,4 процента, а брюки - на 9,4. Из канцелярии 
ощутимо подорожали ручки и фломастеры, их 
стоимость выросла на девять и 8,2 процента 
соответственно.

И надо помнить простую истину: скупой 
платит дважды. Дешевый рюкзак вам в ито-
ге может обойтись вдвое дороже, ведь если 
он быстро износится, придется покупать но-
вый.

 ■ За его травлю и оскор-
бления может грозить на-
казание.

Явный плюс новых правил - 
девятиклассники смогут ис-
пользовать калькуляторы 
и справочные материалы на 
ОГЭ по математике.

А на уроках ученикам окон-
чательно запрещено пользо-
ваться смартфонами. Только 
на переменах. Исключения 
касаются экстренных и опас-
ных для жизни ситуаций. 

Как будут регулировать это, 
неясно. Ведь «мобилы» есть 
почти у каждого ученика, 

начиная с первоклашек. 
Не будет же учитель си-
лой отбирать недешевый 
смартфон?
Хотя с этого года педа-

гогов наконец огородили от 
неадекватных учеников и их 
родителей. На законодатель-
ном уровне у преподавателей 
появилось право на уваже-
ние личности и защиту от на-
силия, как физического, так 
и психологического. 

Поправки внесли в закон 
«Об образовании». Учителя 
теперь могут писать жалобы 
на имя директора, которые 
тот обязан рассмотреть и при-
нять меры в случае, если пе-
дагог подвергся травле или 
оскорблениям. В том числе 
и в интернете. Ученику грозит 
дисциплинарное наказание. 
Ранее подобные права предо-
ставляли только учащимся.

НАВЕЛИ 

ПЕДАГОГ 
ПОД ЗАЩИТОЙ
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«ЗОЛОТАЯ» РУЧКА ЦЕНА ВОПРОСА

Теперь на уроках 
надо будет работать 
не только головой, 
но и руками.
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КОМУ - МОЛОТОК, А КОМУ - ПОВАРЕШКА
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Апгрейд дневников, новое меню 
и дисциплины для малышей и вы-
пускников - в этом учебном году 
за парты в Беларуси сядут больше 
одного миллиона школьников.

ДОСТУПНО ИЗЛОЖИЛИ
В школах по всей стране ждут боль-

ше 105 тысяч первоклассников. За-
кончилась летняя спячка. Проснулись 
и ожили родительские чаты. Розово-
щекие и отдохнувшие ребята вот-вот 
займут свои места за партами.

В этом году для малышей разрабо-
тали «Введение в школьную жизнь». 
С сентября у ребят начнется другой 
график, и важно безболезненно пере-

строиться на новые 
рельсы: привык нуть 
к  учителям, однокласс-
никам, правилам. Непоседам помо-
гут адаптироваться к школе на спец-
уроках, через игры и развивающие 
упражнения. Программа рассчитана 
на шестьдесят учебных часов, которые 
распределяют равномерно - по три 
в день на протяжении первых двад-
цати дней.

Ноу-хау ждет и десятиклассников. 
В учебном плане появится новая дис-
циплина «История Беларуси в контек-
сте всемирной истории».

- Учебник можно прочитать бук-
вально за один день, не отрываясь. 
Потому что то, как он изложен, по-
настоящему прививает интерес к на-

шей истории и гордость за страну, - 
уверен Андрей Иванец, министр 
образования РБ. - Только в этом году 
мы переиздаем девятнадцать учебных 
пособий на уровне общего среднего 
образования. Они все примут прин-
ципиально новый вид - материал из-
ложен доступно, но без упрощения 
программ. Появится серьезный па-
триотический компонент.

Обновили и дизайн школьного днев-
ника. На лицевой стороне изображе-

ны герб и флаг Беларуси, фото 
площади Победы в Минске, 

а  на обратной - контакты 
службы психологической 
поддержки и QR-код, ко-
торый направит на ин-
терактивную платформу 

патриотического воспита-
ния.

КОТЛЕТА 
«ДЕНЬ-НОЧЬ»
Уплетают за обе 

щеки и оставляют 
пустую посуду  - 
вот лучший по-
казатель мастер-
ства поваров. 
Но, увы, многие 
блюда не доеда-
ли и выбрасыва-
ли. В итоге специ-
алисты обновили 
меню, и сейчас тех-
нологический сборник 
включает больше трехсот 

блюд. Закупили современное обору-
дование для пищеблоков, а повара 
повысили квалификацию.

- Больше всего детям понравилась 
запеканка «Зебра». Это новое блюдо, 
состоящее из шоколадных и белых 
слоев. Также на ура идут золотистые 
куриные шашлычки. Младшие клас-
сы очень любят омлет, - рассказала 
Анна Симановская, управляющая 
«Могилевским центром по обеспе-
чению деятельности учреждений 
образования».

Не обошлось и без кулинарных 
 хитростей. В рационе детей долж-
ны быть овощи, печень, рыба, но ма-
ленькие привереды такие блюда не 
всегда жалуют, подавай им шаурму 
да ход-доги. Так что полезные продук-
ты  пришлось замаскировать:

- Придумали котлету «День-ночь» - 
внутри печень, а сверху ку-

риное филе, - улыбается 
Симановская.

Для ребят органи-
зовывают и  День 

белорусской кух-
ни. Долго не за-
д е рж и в а ю т с я 
на столе   борщ 
с  пампушками, 
драники, бабка, 
напиток «Поле-

сье».

 ✔ Около 350 школьных ярмарок проходят 
в Беларуси.

 ✔ Многодетным семьям и тем, кто воспитывает детей-
инвалидов, - скидка пять - пятнадцать процентов.

 ✔ Средняя стоимость комплектов одежды делового стиля 
и обуви для школьников - от 3,2 до 16,8 рубля.

По информации Министерства антимонопольного 
регулирования и торговли.

 ■ Бомберы, дышащая 
ткань, стильные жилеты, 
юбки-клеш - разработали 
больше трехсот моделей.

В Беларуси ввели единую 
школьную форму. Но это не 
означает, что все ребята долж-
ны ходить как под копирку, 
в одинаковой одежде - каж-
дое учреждение образования 
выбирает себе отличительный 
элемент.

Многие учебные заведения 
вместе с производителями 
определились с общей концеп-
цией делового стиля одежды. 
Ребята одной из столичных 
гимназий носят жилетки с ло-
готипом. Самый популярный 
цвет - синий и его вариации.

- Возьмем, например, моде-
ли для девочек. Представлено 
большое количество школь-
ных сарафанов всевозможных 
конструкций, фасонов, длины. 
Много блузок, причем не толь-
ко из текстиля, но и на три-
котажной основе. За 35 - 40 
белорусских рублей сегодня 
можно приобрести водолазку 
с кружевами, съемными ворот-
никами, жабо, - рассказала Та-
тьяна Лугина, председатель 
концерна «Беллегпром».

Одежда белорусских про-
изводителей не стесняет 
движений, хорошо садится 
по фигуре, но в то же время 
не выходит за рамки делово-
го стиля. Ткань приятная на 
ощупь, не мнется и отлично 

пропускает воздух - это осо-
бенно важно для маленьких 
непосед.

Ну и куда же без брючных 
моделей: классические, зау-
женные, палаццо, клеш. Еще 
в  тренде капсульные кол-
лекции. Чтобы родители не 
ломали голову, как собрать 
цельный образ, дизайнеры 
разработали готовый лук - че-
тыре вида юбок, четыре вида 
брюк, бомберы и жилетки из 
трикотажа или текстиля.

- Мода диктует свое  - по-
пулярны юбки-солнце, клеш, 
плиссе. Обращаем внимание 
на тренды и больше выпуска-
ем именно таких моделей. 
К брюкам и юбкам можно по-
добрать жилеты и жакеты.

 ■ Многодетным и тем, кто оказался 
в тяжелом положении, помогает госу-
дарство.

Подготовка к школе - весомая статья рас-
ходов. Государство подставляет плечо в первую 
очередь большим семьям, где подрастают трое 
и больше  ребятишек, а также тем, кто 
оказался в трудной ситуации. Много-
детные могут получить на школьника 
больше ста  белорусских рублей (около 
трех тысяч российских).

Во всех регионах до конца лета прой-
дут благотворительные марафоны. 
Каждый может присоединиться к ним 
в крупных торговых центрах, на школь-
ных базарах. В доброй копилке можно 

оставить канцтовары, спортинвентарь и многое 
другое. Красный Крест поможет больше чем 
семи тысячам детей.

- Открыли пункты сбора школьных принад-
лежностей в 170 магазинах страны. Еще 166 
наших районных организаций принимают кан-
целярские товары, новую одежду для школь-

ников. Из всего этого мы сформиру-
ем подарки для наших подопечных. 
Очень хотим, чтобы все дети пошли 
1 сентября в школу счастливыми и 
довольными. Рады, что люди отклика-
ются, - рассказал Дмитрий Шевцов, 
член Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму, гене-
ральный секретарь Белорусского 
Красного Креста.

СИНИЙ - ЦВЕТ СЕЗОНА ПРАКТИЧНЫЙ КРОЙ

ЦИФРЫ МАРАФОН ДОБРА ПОДДЕРЖКА
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Пельмени на обед, пастила -
 на десерт. И суп никто не отменял.

Для маленьких нет муки в том, 
чтобы грызть гранит науки.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В учебной программе 
вместо технологии снова 
будет труд, а ОБЖ заменят 
на основы безопасности 
и защиты Родины.

ЗАБЫТОЕ СТАРОЕ
Учебный год для россий-

ских школьников на этот раз 
начнется непривычно, не как 
обычно - 1 сентября, которое 
приходится на воскресенье, 
а 2-го. Тогда и пройдут тор-
жественные линейки.

И с ходу их ждут ново-
введения. В программу до-
бавят некоторые предметы, 
а  другие сменят название 
и содержание.

При этом все новое оказа-
лось хорошо забытым старым. 
Технология снова станет тру-
дом, как в моем советском 
детстве.

- Надо готовить детей 
к взрослой жизни. Учить де-
вочек варить борщ, чтобы 
смогли заботиться о будущем 
муже. Мальчиков - держать 
молоток. Новые технологии 
тоже пусть будут в програм-
ме. Но что за мужчина без 
навыков к труду? - перечис-
лил плюсы новшества один 
из инициаторов поправки 
Председатель ПС Вячеслав 
Володин.

Будет как в старой пого-
ворке: «МужЧИНа носит чин, 
а женЩИна варит щи»? Не со-
всем так, конечно. Да, мальчи-
ки будут строгать и чертить, 
а девочки - готовить и шить. 
Впрочем, во многих школах 
этим занимались и на техно-
логии. Но нужно и от времени 
не отставать. Поэтому школь-
ники начнут изучать компью-
терную графику, робототех-
нику, 3D-моделирование.

НАВЫКИ 
БЕЗОПАСНОСТИ
В расписании вместо при-

вычного ОБЖ теперь основы 
безопасности и защиты Ро-
дины - опять же время такое. 
Учить этим навыкам будут ре-
бят в пятых - одиннадцатых 
классах.

В средней школе на заня-
тиях детей научат азам на-
чальной военной подготовки 

и основам медицины, а также 
как вести себя в экстремаль-
ных ситуациях. Ребятам рас-
скажут о свойствах стрелко-
вого оружия и действиях во 
время военной угрозы, раз-
берут положения уставов.

Для учеников десятых  - 
одиннадцатых классов бу-
дут практические занятия по 
медицинской, тактической, 
технической и огневой под-
готовке.

У старшеклассников поя-
вится семьеведение. В про-
шлом году подобные уроки 
проводили на добровольной 
основе. Теперь предмет будут 
изучать в рамках внеклассной 
работы и на классных часах 
«Разговоры о важном». Так 
школьников начнут готовить 
к семейной жизни, в том чис-
ле к появлению детей.

МЫСЛИ 
В ПРОСТРАНСТВЕ
Вернется в школы в новом 

учебном году и черчение. Как 
отдельный предмет его изуча-
ли в советской школе с трид-
цатых годов, но часы препо-
давания и возраст учащихся 
постоянно менялись. В нуле-
вых им занимались в девятом 
классе всего час в неделю. 
Потом предмет стал факуль-
тативным. В 2019 году вооб-
ще исключили из школьной 
программы. И, честно говоря, 
многие тогда вздохнули с об-
легчением. Уж больно слож-

ным и весьма специфическим 
оно казалось. Но выяснилось, 
что дефицит предметов в шко-
ле, где учат пространствен-
ному мышлению (а именно 
это можно считать главным 
достоинством черчения), при-
вел к нехватке будущих ин-
женеров.

Теперь черчение будет вхо-
дить в обязательный курс для 
школьников, обучающихся 
в инженерных классах. При 
этом освоить основы должны  
все. С какого класса и в какой 
форме - пока непонятно.

УШУ НЕ УКУШУ
Должна расшириться и про-

грамма уроков по физкульту-
ре. К традиционным футболу, 
волейболу, легкой атлетике 
и лыжам добавят еще двенад-
цать видов на выбор. Набор, 
правда, весьма специфиче-
ский: помимо, например, бок-
са, дзюдо и тяжелой атлетики 
в него попали скалолазание, 
городки, биатлон и совсем 
уже экзотические чирлидинг, 
хоккей на траве, ушу и даже 
гольф. Понятно, что появле-
ние таких уроков зависит от 
возможностей школ, в том 
числе и от сотрудничества 
со спортивными объедине-
ниями. Но большинству, бо-
юсь, эта экзотика будет недо-
ступна. Кто станет выделять 
инвентарь, учить педагогов 
новым дисциплинам и возво-
дить дополнительные спорт-

площадки? Вряд ли бюджет.
А вот изменения в гумани-

тарных науках ожидаются 
только в следующем году. Уро-
ков истории станет больше. 
Для учащихся пятых - восьмых 
классов их будет три в неделю 
вместо двух. Изучать предмет 
станут по новым учебникам, 
где отразят и ход спецопера-
ции на Украине.

Обществознания, наоборот, 
будет меньше. Предмет убра-
ли из программы шестых - 
восьмых классов. И  введут 
только в девятом. Высвобо-
дившиеся часы направят на 
историю.

 ■ Единую школьную форму в России 
пока обсуждают. 

И требования к одежде, в которой ученики 
посещают уроки, как и раньше, прописаны 
только во внутренних документах школ.

А пока родители при ее выборе рассчитыва-
ют  на свой вкус и кошелек. Собрать школь-
ника в этом году, по данным Росстата, стало 
дороже на семь процентов, что чуть ниже за-
явленной им годовой инфляции в 9,1 процента.

При этом стоимость одежды и обуви для 
девочек в этом году выросла на 6,7 процента, 
а для мальчиков - на восемь. Сильнее под-

скочили цены на футболки - почти на один-
надцать. Среди товаров исключительно для 
девочек больше всего подорожали юбки - на 
те же семь процентов. Что касается одежды 
для мальчиков, сорочки увеличились в цене на 
10,4 процента, а брюки - на 9,4. Из канцелярии 
ощутимо подорожали ручки и фломастеры, их 
стоимость выросла на девять и 8,2 процента 
соответственно.

И надо помнить простую истину: скупой 
платит дважды. Дешевый рюкзак вам в ито-
ге может обойтись вдвое дороже, ведь если 
он быстро износится, придется покупать но-
вый.

 ■ За его травлю и оскор-
бления может грозить на-
казание.

Явный плюс новых правил - 
девятиклассники смогут ис-
пользовать калькуляторы 
и справочные материалы на 
ОГЭ по математике.

А на уроках ученикам окон-
чательно запрещено пользо-
ваться смартфонами. Только 
на переменах. Исключения 
касаются экстренных и опас-
ных для жизни ситуаций. 

Как будут регулировать это, 
неясно. Ведь «мобилы» есть 
почти у каждого ученика, 

начиная с первоклашек. 
Не будет же учитель си-
лой отбирать недешевый 
смартфон?
Хотя с этого года педа-

гогов наконец огородили от 
неадекватных учеников и их 
родителей. На законодатель-
ном уровне у преподавателей 
появилось право на уваже-
ние личности и защиту от на-
силия, как физического, так 
и психологического. 

Поправки внесли в закон 
«Об образовании». Учителя 
теперь могут писать жалобы 
на имя директора, которые 
тот обязан рассмотреть и при-
нять меры в случае, если пе-
дагог подвергся травле или 
оскорблениям. В том числе 
и в интернете. Ученику грозит 
дисциплинарное наказание. 
Ранее подобные права предо-
ставляли только учащимся.

НАВЕЛИ 

ПЕДАГОГ 
ПОД ЗАЩИТОЙ
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«ЗОЛОТАЯ» РУЧКА ЦЕНА ВОПРОСА

Теперь на уроках 
надо будет работать 
не только головой, 
но и руками.
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КОМУ - МОЛОТОК, А КОМУ - ПОВАРЕШКА
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Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Какие последствия 
наступают, если сбить 
на дороге собаку или 
кошку? 

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Первое, о чем должен пом-
нить автомобилист, - происше-
ствие квалифицируют как ДТП. 

По общему правилу во-
дитель обязан немедленно 
остановиться и не принимать 
мер по изменению положения 
транспортного средства, вклю-
чить аварийную сигнализацию, 
выставить знак аварийной 
остановки, сообщить в мили-
цию, ждать сотрудников ГАИ 
или ГИБДД.

Точно не стоит ни при каких 
обстоятельствах покидать это 
место. Последствия могут быть 
крайне неблагоприятными.

В РФ это влечет лишение 
права управления транспорт-
ными средствами на срок от 
года до полутора лет или ад-
министративный арест до пят-
надцати суток.

В Беларуси  - наложение 
штрафа в размере от пяти до 
двадцати пяти базовых вели-
чин или лишение права за-
ниматься определенной дея-
тельностью сроком до двух 
лет. Попытаться уйти от от-
ветственности, скорее всего, 
не получится. Номер машины 
могут запомнить случайные 
очевидцы либо зафиксируют 
камеры наблюдения.

Часто случается так, что со-
бака внезапно бросается под 
колеса автомобиля или выбе-
гает из-за машин, плотным ря-
дом припаркованных во дворе.

Прежде чем прибудут ин-
спекторы, водитель, совер-
шивший наезд, должен собрать 
максимальное количество до-
казательств, что в происше-
ствии он не виноват, чтобы не 
получить штраф.

Следует зафиксировать по-
вреждения автомобиля, тор-
мозной путь, сфотографиро-
вать окружающую обстановку.

В законодательстве Бе-
ларуси и России прямо не 
 предусмотрена ответствен-
ность водителя, если он сбил 
собаку или кота. Чаще всего 
штраф налагают за превыше-
ние скорости, игнорирование 
дорожной разметки, передви-
жение по пешеходной зоне.

Если собака бегала без при-
смотра по проезжей части или 
по двору, в произошедшем мо-
жет быть виноват ее хозяин. 
И если инспекторы не зафикси-
ровали никаких нарушений со 
стороны водителя, ремонт для 
устранения последствий может 
быть возложен и на хозяина 
животного.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10 «Георгий Романов. Грузинский 

дневник» (12+)
08.10 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
08.45 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Наследники Победы» (12+)
09.45 «Легенды кино. Творчество 

В.Короткевича» (12+)
10.05, 19.05 «ЖУКОВ» (16+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 02.45 «Год в истории 1976 

(с субтитрами)» (12+)
13.15 «МИГ УДАЧИ» (12+)
14.30 «Карта Родины. Курск 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Ольга 

Шпилевская» (12+)
16.05, 00.05 «В СОЗВЕЗДИИ 

СТРЕЛЬЦА» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Валерий Вечорко» (12+)
22.15, 03.10 «КУЛЬТПОХОД 

В ТЕАТР» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
 07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1981 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Наследники Победы. 

Траектория полета» (12+)
09.45 «Легенды кино. Буратино» (12+)
10.05, 19.05 «ЖУКОВ» (16+)
13.15 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 

ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

М. Касрашвили» (12+)
16.05, 00.05 «В СОЗВЕЗДИИ 

СТРЕЛЬЦА» (12+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Госплан или рынок: 
какая экономика нам нужна?» 
(12+)

22.15, 03.10 «ЧАКЛУН И РУМБА» 
(12+)

23.45, 04.45 «Фабрика кино. Музей 
войны (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
 07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15 «Дорогами Багратиона. 

Оперция «Кровь» (12+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1941. Священная война 
(с субтитрами)» (12+)

09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 
(12+)

09.15 «Дорогами Багратиона. 
Маленькие солдаты большой 
войны» (12+)

09.45, 14.45 «Фабрика кино» (12+)
10.05, 19.05 «ЖУКОВ» (16+)
12.15 «Дорогами Багратиона. Зина 

Туснолобова-Марченко 
и Александр Мамкин» (12+)

13.15 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Николай 

Бурляев» (12+)
16.05, 00.05 «АПОСТОЛ» (16+)
21.05 «Минск - Москва. Беларусь: 80 

лет без фашизма» (12+)
21.35 «Факты на стол» (16+)
22.10, 03.05 «НИКТО КРОМЕ НАС» 

(16+)
02.15 «Факты на стол» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15 «Дорогами Багратиона. 

Подготовка временной 
операции в Беларуси» (12+)

08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 
1944 (с субтитрами)» (12+)

09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 
(12+)

09.15 «Дорогами Багратиона. 
Мемориал «Операция 
Багратион» (12+)

09.45, 14.45 «Фабрика кино» (12+)
10.05, 19.05 «ЖУКОВ» (16+)
12.15 «Дорогами Багратиона. Вахта 

памяти» (12+)
13.15 «ЧАКЛУН И РУМБА» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Дмитрий Вдовин» (12+)
16.05, 00.05 «АПОСТОЛ» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным: сколько стоит 
информационная война?» (12+)

22.15, 03.10 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» 
(12+)

23.45, 04.45 «Легенды кино. 
«Партизанфильм» (12+)

02.15 «Факты на стол» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
 07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1985 

(с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Наследники Победы. Соло для 

двоих» (12+)
09.45 «Легенды кино» (12+)
10.05, 19.05 «ГРАЖДАНИН 

НАЧАЛЬНИК» (12+)
12.45, 02.45 «Год в истории 1987. 

Джинсы (с субтитрами)» (12+)
13.15 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Александр 

Иванов» (12+)
16.05, 00.05 «АПОСТОЛ» (16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва. Союзный 

туризм: куда держим путь?» 
(12+)

22.15, 03.10 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

07.10 «Сон в зимнюю ночь». 
Мультфильм (0+)

07.35 «Рондо-каприччиозо». 
Мультфильм (6+)

 08.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
09.45 «Карта Родины. Петергоф 

(с субтитрами)» (12+)
10.15 «В СОЗВЕЗДИИ СТРЕЛЬЦА» 

(12+)
14.05 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
15.45 «Фабрика кино. 

Союзмультфильм 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
17.25 «ПАРАГРАФ 78. ФИЛЬМ 1» 

(16+)
19.05 «Наши люди. Марат Баширов» 

(12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Культ культуры. Виктор 

Барыкин» (12+)
21.00 «ПОВЕЛИТЕЛЬ ЛУЖ» (6+)
22.40 «ЖУКОВ»(16+)
03.30 «ПОВЕЛИТЕЛЬ ЛУЖ» (6+)
05.05 «Наши люди. Марат Баширов» 

(12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.45 «Тошка и его друзья». 
Мультфильм (0+)

07.00 «Тошка и его друзья. Тошка 
спешит на помощь». Мультфильм 
(0+)

07.15 «Тошка и компьютерный 
монстр». Мультфильм (0+)

07.25 «Тошка и его друзья. Есть 
контакт». Мультфильм (0+)

07.40 «Тошка и его друзья.
Дополненная реальность. 
Перезагрузка». Мультфильм (0+)

08.00, 15.45 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК 
ФЕЙ» (12+)

09.20 «Карта Родины. Гомельская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.10 «АПОСТОЛ» (16+)
17.05, 05.45 «Фабрика кино. Детское 

кино (с субтитрами)» (12+)
17.25 «ПАРАГРАФ 78. ФИЛЬМ 2» 

(16+)
19.05 «Наши люди. Денис Клявер» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.45 «НОВЕНЬКИЙ» (12+)
22.55 «ЖУКОВ» (16+)
01.45 «ГРАЖДАНИН НАЧАЛЬНИК» 

(12+)
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ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Наши эксперты Владимир Мамонтов и Генна-
дий Давыдько обсудили ограничение скорости 
на YouТube - самую «горячую» неполитическую 
новость последних дней.

Историк поможет узнать, был ли Хрущев троцки-
стом и существует ли прямая связь между Никитой 
Сергеевичем, Андроповым и Горбачевым. И можно 
ли считать оттепель первой перестройкой?
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Во  Всероссийском дет-
ском центре «Орленок» 
торжественно открылась те-
матическая смена «Истори-
ческая память поколений».

ПОЛТЫСЯЧИ 
ИЗБРАННЫХ
Съехались 510 курсантов из 

пятнадцати суворовских, на-
химовских и кадетских учи-
лищ и корпусов России и Бе-
ларуси.

В этом году смену посвятили 
80-летию легендарной опера-
ции «Багратион».

Погоны, фуражки, выгла-
женная форма, блестящие, как 
солнце, надраенные пряжки 
на ремнях. И, конечно, улыб-
ки. В парадной форме участ-
ники смены выстроились ров-
ными шеренгами на главной 
площади «Орленка». По тради-
ции, каждая патриотическая 
смена обязательно начинается 
с парада. С развернутыми зна-
менами своих училищ чеканят 
шаг, словно по брусчатке Крас-
ной площади.

- Равняйсь! Смирно! - раз-
носится эхом команда.

Ввысь одновременно подни-
маются два флага - российский 
и белорусский. Звучат нацио-
нальные гимны наших стран. 
У некоторых на глазах блесну-
ли слезы гордости.

Участников смены напут-
ствовал Госсекретарь СГ Дми-
трий Мезенцев:

- Традиционные ежегодные 
встречи в «Орленке» - поис-
тине одно из самых значимых 

мероприятий Союзного госу-
дарства. За это время суворов-
цы и кадеты стали дружны-
ми и  сплоченными семьями, 
всегда готовыми оказать под-
держку друг другу. Многие из 
вас, ребята, выберут военную 
службу как основу жизненно-
го пути. И пусть честь, долг 
и справедливость будут осно-
вой вашего служения Отече-
ству.

ЗА СИЛЬНОЕ 
БУДУЩЕЕ
От имени депутатов суво-

ровцев и кадет приветствовал 
Председатель Комиссии ПС 
по обороне и безопасности 
Геннадий Лепешко:

- Тема смены - историческая 

память поколений. В 1944 го-
ду провели крупнейшую опе-
рацию «Багратион», не име-
ющую аналогов в  истории 
войны. Мы, братские народы 
Беларуси и России, всегда бу-
дем помнить о тех событиях 
и  всех, кто погиб на  фрон-
те. Кто трудился в тылу, кто 
не дожил до победы, погибнув 
в концентрационных лагерях. 
Будем помнить и детей, про-
шедших страшный путь войны 
и ставших ее свидетелями. Вы 
подготовите проекты и пре-
зентации, посвященные де-
дам и прадедам, их героизму 
и наградам, которые они за-
служили. Это большого сто-
ит. Мы - союзные государства, 
у нас много общего: история 

и связи во всех сферах жизни. 
У нас общее прошлое и общее 
будущее. Поэтому не зря уже 
полтора десятка лет мы прово-
дим такие мероприятия, в том 
числе чтобы сплотить поколе-
ния. Только в единстве наше 
будущее будет сильным.

Впереди у ребят насыщен-
ная программа. Военно-
патриотический курс «Путь 
к  победе», где они пройдут 
обу чение боевой робототехни-
ке, web-программированию, 
стрелковому спорту, скало-
лазанию. Отправятся в двух-
дневный поход на гору Индюк 
и  на  экскурсию в Новорос-
сийск. Примут участие в фе-
стивале патриотической 
и военной песни «Нет ничего 

дороже нам Отчизны». Сра-
зятся в бас кетболе, волейболе 
и футболе. А еще - повальсиру-
ют на кадетском балу.

Самым значимым событием 
смены станет день Союзного 
государства. Он пройдет 24 
августа. После традиционной 
торжественной линейки со-
стоится выставка-презентация 
достижений суворовских и ка-
детских корпусов и училищ. Ре-
бята и девчонки подготовят ви-
зитки с красочными стендами 
о своих учебных заведениях, 
расскажут о планах. А под за-
навес дадут большой концерт, 
на котором блеснут оригиналь-
ными номерами. И конечно, 
не раз искупаются в ласковых 
волнах Черного моря.

 ■ Для союзного депутата визит 
был как свидание с собственной 
юностью.

Свой путь в армию Геннадий Лепеш-
ко, как и мальчишки, торжественно 
маршировавшие на параде открытия, 
начинал с Минского суворовского учи-
лища. На союзную смену в «Орленок» 
приехал впервые.

ОБЩАЯ СУДЬБА
- Эмоции, конечно, положитель-

ные, - поделился он впечатления-
ми с коррес пондентом «СВ». - И 
парад, и поднятие флагов наших 
стран, и национальные гимны. 
Все торжественно и очень важ-
но. Эту смену проводят с 2007 
года, она приобрела уже высо-
кий статус и заняла свою нишу 
в  военно-патриотическом 
воспитании молодежи 
наших стран. Нет отбоя 
от желающих в ней уча-
ствовать. Самое глав-
ное, на тематических 
мероприятиях ребята 
поняли, что у наших 
народов не только 
общая история, но 
и общее будущее. 
Союзному государ-
ству быть, дети это 
понимают.

- Основная тематика в этом году - 
80-летие освобождения Белоруссии 
от немецких захватчиков.

- И это также очень знаково. Знае-
те, у нас в республике каждая семья 
пострадала от фашизма. И наши ре-
бята, с которыми я здесь пообщал-
ся, прекрасно осознают, уже так у нас 
воспитаны, что без памяти о прошлом 
у государства нет будущего. И, конеч-
но, поделятся историями про мужество 
и подвиги дедов, прадедов, бабушек, 
прабабушек с российскими сверстника-

ми. А те, в свою очередь, расскажут 
им о героизме своих родствен-
ников, сражавшихся на фрон-
те и ковавших победу в тылу. 
Знать и помнить - это особенно 
важно сейчас, когда на Запа-
де рушат памятники советским 
воинам-освободителям. Уни-

чтожают братские моги-
лы. Всеми силами 
искажают правду о 
подвиге Красной 

армии, внесшей 
решающий вклад 
в  разгром фа-
шизма. А в на-
ших странах, 
н а о б о р о т , 
воспитываем 

молодежь, что 
это наша общая 
Победа. Многие 

государства в Европе капитулирова-
ли перед гитлеровцами за считаные 
недели, а кто-то вообще продержал-
ся несколько суток. Советский Союз 
сражался 1418 дней и ночей. И раз-
громил врага окончательно в самом 
его логове. Сегодняшние суворовцы, 
нахимовцы и кадеты пронесут это зна-
мя Победы и в будущие поколения.

ШОКОЛАД В МУНДИРЕ
- Вы сам были суворовцем. Пусть 

не все ребята станут офицерами, но 
что им даст эта закалка?

- Очень многое. Порядок, пунктуаль-
ность, приобщение к распорядку дня, 
четкость принятия решений без всяких 
слез и соплей. Мне по жизни это здо-
рово помогло. Дало хороший старт. 
И, конечно, суворовское братство, ко-
торое остается между теми, кто вместе 
учился, на всю жизнь, независимо от 
того, стал ты военным или нет. Взаи-
мопомощь, желание прийти на выручку 
в любой обстановке, в любых вопросах, 
касающихся тебя лично, твоих родных, 
близких. Дух этого братства в каждом 
из нас.

Да и сама жизнь суворовская инте-
ресная. Люди, учившиеся в обычных 
школах, всегда меня удивляют: вот, 
мол, у тебя было потерянное детство, 
ты не видел того, другого. Да, не видел 
спиртного и сигарет в училище. Нынеш-
ние ребята не видят наркотиков, но их 
обучают этике и эстетике, чему, может 
быть, не каждый родитель научит. Как 
уважительно относиться к пожилым 
людям, к девушке, к женщине. Это за-

метно и в общественном транспорте, 
и на улице. Если раньше военных от-
мечали по стрижке, то сейчас в пер-
вую очередь по их безупречному по-
ведению. В жизни суворовской мне 
повезло с командирами. Несмотря на 
трудности, а бывало всякое, все годы 
обучения для меня были как шоколад.

ИНОГО НЕ ДАНО
- Все же большинство ребят, ско-

рее всего, свяжут свою жизнь с арми-
ей. Станут защитниками Оте чества, 
Союзного государства. Военное со-
трудничество наших стран, навер-
ное, трудно переоценить, особенно 
в сегодняшних реалиях?

- Несомненно, наше армейское взаи-
модействие очень важно. И в рамках 
Союзного государства, и в рамках ре-
гиональной группировки войск и сил, 
которую создали на территории респуб-
лики, и в рамках наших обязательств 
по ОДКБ. Время показывает, что мы, 
наверное, остались единственными 
союзниками, которые исполняют свои 
обязательства на сто процентов. И так 
будет в дальнейшем. Военные России 
и Беларуси учатся в одних школах, 
одному делу. Я недавно только ушел из 
Вооруженных сил РБ, поэтому все это 
видел. Как с началом СВО российские 
коллеги мгновенно начали делиться 
с нами  своим боевым опытом, новыми 
формами и способами применения ар-
мейских сил, тактическими и оператив-
ными действиями. Так будет и впредь. 
Наше будущее - только совместное. 
Иного не дано.

Геннадий ЛЕПЕШКО:

СУВОРОВСКОЕ БРАТСТВО - НАВСЕГДА
ВПЕЧАТЛЕНИЯ
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Пресс-служба ВДЦ «Орленок»

В СТРОЮ РЕБЯТА  
И ДЕВЧОНКИ

По традиции смена началась 
с парада и торжественного 
выноса знамени.Солнце, море и прекрасное настроение. Суворовцы из Беларуси 

легко находили общий язык со сверстниками из России.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Какие последствия 
наступают, если сбить 
на дороге собаку или 
кошку? 

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Первое, о чем должен пом-
нить автомобилист, - происше-
ствие квалифицируют как ДТП. 

По общему правилу во-
дитель обязан немедленно 
остановиться и не принимать 
мер по изменению положения 
транспортного средства, вклю-
чить аварийную сигнализацию, 
выставить знак аварийной 
остановки, сообщить в мили-
цию, ждать сотрудников ГАИ 
или ГИБДД.

Точно не стоит ни при каких 
обстоятельствах покидать это 
место. Последствия могут быть 
крайне неблагоприятными.

В РФ это влечет лишение 
права управления транспорт-
ными средствами на срок от 
года до полутора лет или ад-
министративный арест до пят-
надцати суток.

В Беларуси  - наложение 
штрафа в размере от пяти до 
двадцати пяти базовых вели-
чин или лишение права за-
ниматься определенной дея-
тельностью сроком до двух 
лет. Попытаться уйти от от-
ветственности, скорее всего, 
не получится. Номер машины 
могут запомнить случайные 
очевидцы либо зафиксируют 
камеры наблюдения.

Часто случается так, что со-
бака внезапно бросается под 
колеса автомобиля или выбе-
гает из-за машин, плотным ря-
дом припаркованных во дворе.

Прежде чем прибудут ин-
спекторы, водитель, совер-
шивший наезд, должен собрать 
максимальное количество до-
казательств, что в происше-
ствии он не виноват, чтобы не 
получить штраф.

Следует зафиксировать по-
вреждения автомобиля, тор-
мозной путь, сфотографиро-
вать окружающую обстановку.

В законодательстве Бе-
ларуси и России прямо не 
 предусмотрена ответствен-
ность водителя, если он сбил 
собаку или кота. Чаще всего 
штраф налагают за превыше-
ние скорости, игнорирование 
дорожной разметки, передви-
жение по пешеходной зоне.

Если собака бегала без при-
смотра по проезжей части или 
по двору, в произошедшем мо-
жет быть виноват ее хозяин. 
И если инспекторы не зафикси-
ровали никаких нарушений со 
стороны водителя, ремонт для 
устранения последствий может 
быть возложен и на хозяина 
животного.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10 «Георгий Романов. Грузинский 

дневник» (12+)
08.10 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
08.45 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Наследники Победы» (12+)
09.45 «Легенды кино. Творчество 

В.Короткевича» (12+)
10.05, 19.05 «ЖУКОВ» (16+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 02.45 «Год в истории 1976 

(с субтитрами)» (12+)
13.15 «МИГ УДАЧИ» (12+)
14.30 «Карта Родины. Курск 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Ольга 

Шпилевская» (12+)
16.05, 00.05 «В СОЗВЕЗДИИ 

СТРЕЛЬЦА» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Валерий Вечорко» (12+)
22.15, 03.10 «КУЛЬТПОХОД 

В ТЕАТР» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
 07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1981 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Наследники Победы. 

Траектория полета» (12+)
09.45 «Легенды кино. Буратино» (12+)
10.05, 19.05 «ЖУКОВ» (16+)
13.15 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 

ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

М. Касрашвили» (12+)
16.05, 00.05 «В СОЗВЕЗДИИ 

СТРЕЛЬЦА» (12+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Госплан или рынок: 
какая экономика нам нужна?» 
(12+)

22.15, 03.10 «ЧАКЛУН И РУМБА» 
(12+)

23.45, 04.45 «Фабрика кино. Музей 
войны (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
 07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15 «Дорогами Багратиона. 

Оперция «Кровь» (12+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1941. Священная война 
(с субтитрами)» (12+)

09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 
(12+)

09.15 «Дорогами Багратиона. 
Маленькие солдаты большой 
войны» (12+)

09.45, 14.45 «Фабрика кино» (12+)
10.05, 19.05 «ЖУКОВ» (16+)
12.15 «Дорогами Багратиона. Зина 

Туснолобова-Марченко 
и Александр Мамкин» (12+)

13.15 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Николай 

Бурляев» (12+)
16.05, 00.05 «АПОСТОЛ» (16+)
21.05 «Минск - Москва. Беларусь: 80 

лет без фашизма» (12+)
21.35 «Факты на стол» (16+)
22.10, 03.05 «НИКТО КРОМЕ НАС» 

(16+)
02.15 «Факты на стол» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15 «Дорогами Багратиона. 

Подготовка временной 
операции в Беларуси» (12+)

08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 
1944 (с субтитрами)» (12+)

09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 
(12+)

09.15 «Дорогами Багратиона. 
Мемориал «Операция 
Багратион» (12+)

09.45, 14.45 «Фабрика кино» (12+)
10.05, 19.05 «ЖУКОВ» (16+)
12.15 «Дорогами Багратиона. Вахта 

памяти» (12+)
13.15 «ЧАКЛУН И РУМБА» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Дмитрий Вдовин» (12+)
16.05, 00.05 «АПОСТОЛ» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным: сколько стоит 
информационная война?» (12+)

22.15, 03.10 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» 
(12+)

23.45, 04.45 «Легенды кино. 
«Партизанфильм» (12+)

02.15 «Факты на стол» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
 07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1985 

(с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Наследники Победы. Соло для 

двоих» (12+)
09.45 «Легенды кино» (12+)
10.05, 19.05 «ГРАЖДАНИН 

НАЧАЛЬНИК» (12+)
12.45, 02.45 «Год в истории 1987. 

Джинсы (с субтитрами)» (12+)
13.15 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Александр 

Иванов» (12+)
16.05, 00.05 «АПОСТОЛ» (16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва. Союзный 

туризм: куда держим путь?» 
(12+)

22.15, 03.10 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

07.10 «Сон в зимнюю ночь». 
Мультфильм (0+)

07.35 «Рондо-каприччиозо». 
Мультфильм (6+)

 08.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
09.45 «Карта Родины. Петергоф 

(с субтитрами)» (12+)
10.15 «В СОЗВЕЗДИИ СТРЕЛЬЦА» 

(12+)
14.05 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
15.45 «Фабрика кино. 

Союзмультфильм 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
17.25 «ПАРАГРАФ 78. ФИЛЬМ 1» 

(16+)
19.05 «Наши люди. Марат Баширов» 

(12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Культ культуры. Виктор 

Барыкин» (12+)
21.00 «ПОВЕЛИТЕЛЬ ЛУЖ» (6+)
22.40 «ЖУКОВ»(16+)
03.30 «ПОВЕЛИТЕЛЬ ЛУЖ» (6+)
05.05 «Наши люди. Марат Баширов» 

(12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.45 «Тошка и его друзья». 
Мультфильм (0+)

07.00 «Тошка и его друзья. Тошка 
спешит на помощь». Мультфильм 
(0+)

07.15 «Тошка и компьютерный 
монстр». Мультфильм (0+)

07.25 «Тошка и его друзья. Есть 
контакт». Мультфильм (0+)

07.40 «Тошка и его друзья.
Дополненная реальность. 
Перезагрузка». Мультфильм (0+)

08.00, 15.45 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК 
ФЕЙ» (12+)

09.20 «Карта Родины. Гомельская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.10 «АПОСТОЛ» (16+)
17.05, 05.45 «Фабрика кино. Детское 

кино (с субтитрами)» (12+)
17.25 «ПАРАГРАФ 78. ФИЛЬМ 2» 

(16+)
19.05 «Наши люди. Денис Клявер» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.45 «НОВЕНЬКИЙ» (12+)
22.55 «ЖУКОВ» (16+)
01.45 «ГРАЖДАНИН НАЧАЛЬНИК» 

(12+)

30 августа 31 августа 1 сентября

26 августа 27 августа 28 августа 29 августа
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Наши эксперты Владимир Мамонтов и Генна-
дий Давыдько обсудили ограничение скорости 
на YouТube - самую «горячую» неполитическую 
новость последних дней.

Историк поможет узнать, был ли Хрущев троцки-
стом и существует ли прямая связь между Никитой 
Сергеевичем, Андроповым и Горбачевым. И можно 
ли считать оттепель первой перестройкой?
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Во  Всероссийском дет-
ском центре «Орленок» 
торжественно открылась те-
матическая смена «Истори-
ческая память поколений».

ПОЛТЫСЯЧИ 
ИЗБРАННЫХ
Съехались 510 курсантов из 

пятнадцати суворовских, на-
химовских и кадетских учи-
лищ и корпусов России и Бе-
ларуси.

В этом году смену посвятили 
80-летию легендарной опера-
ции «Багратион».

Погоны, фуражки, выгла-
женная форма, блестящие, как 
солнце, надраенные пряжки 
на ремнях. И, конечно, улыб-
ки. В парадной форме участ-
ники смены выстроились ров-
ными шеренгами на главной 
площади «Орленка». По тради-
ции, каждая патриотическая 
смена обязательно начинается 
с парада. С развернутыми зна-
менами своих училищ чеканят 
шаг, словно по брусчатке Крас-
ной площади.

- Равняйсь! Смирно! - раз-
носится эхом команда.

Ввысь одновременно подни-
маются два флага - российский 
и белорусский. Звучат нацио-
нальные гимны наших стран. 
У некоторых на глазах блесну-
ли слезы гордости.

Участников смены напут-
ствовал Госсекретарь СГ Дми-
трий Мезенцев:

- Традиционные ежегодные 
встречи в «Орленке» - поис-
тине одно из самых значимых 

мероприятий Союзного госу-
дарства. За это время суворов-
цы и кадеты стали дружны-
ми и  сплоченными семьями, 
всегда готовыми оказать под-
держку друг другу. Многие из 
вас, ребята, выберут военную 
службу как основу жизненно-
го пути. И пусть честь, долг 
и справедливость будут осно-
вой вашего служения Отече-
ству.

ЗА СИЛЬНОЕ 
БУДУЩЕЕ
От имени депутатов суво-

ровцев и кадет приветствовал 
Председатель Комиссии ПС 
по обороне и безопасности 
Геннадий Лепешко:

- Тема смены - историческая 

память поколений. В 1944 го-
ду провели крупнейшую опе-
рацию «Багратион», не име-
ющую аналогов в  истории 
войны. Мы, братские народы 
Беларуси и России, всегда бу-
дем помнить о тех событиях 
и  всех, кто погиб на  фрон-
те. Кто трудился в тылу, кто 
не дожил до победы, погибнув 
в концентрационных лагерях. 
Будем помнить и детей, про-
шедших страшный путь войны 
и ставших ее свидетелями. Вы 
подготовите проекты и пре-
зентации, посвященные де-
дам и прадедам, их героизму 
и наградам, которые они за-
служили. Это большого сто-
ит. Мы - союзные государства, 
у нас много общего: история 

и связи во всех сферах жизни. 
У нас общее прошлое и общее 
будущее. Поэтому не зря уже 
полтора десятка лет мы прово-
дим такие мероприятия, в том 
числе чтобы сплотить поколе-
ния. Только в единстве наше 
будущее будет сильным.

Впереди у ребят насыщен-
ная программа. Военно-
патриотический курс «Путь 
к  победе», где они пройдут 
обу чение боевой робототехни-
ке, web-программированию, 
стрелковому спорту, скало-
лазанию. Отправятся в двух-
дневный поход на гору Индюк 
и  на  экскурсию в Новорос-
сийск. Примут участие в фе-
стивале патриотической 
и военной песни «Нет ничего 

дороже нам Отчизны». Сра-
зятся в бас кетболе, волейболе 
и футболе. А еще - повальсиру-
ют на кадетском балу.

Самым значимым событием 
смены станет день Союзного 
государства. Он пройдет 24 
августа. После традиционной 
торжественной линейки со-
стоится выставка-презентация 
достижений суворовских и ка-
детских корпусов и училищ. Ре-
бята и девчонки подготовят ви-
зитки с красочными стендами 
о своих учебных заведениях, 
расскажут о планах. А под за-
навес дадут большой концерт, 
на котором блеснут оригиналь-
ными номерами. И конечно, 
не раз искупаются в ласковых 
волнах Черного моря.

 ■ Для союзного депутата визит 
был как свидание с собственной 
юностью.

Свой путь в армию Геннадий Лепеш-
ко, как и мальчишки, торжественно 
маршировавшие на параде открытия, 
начинал с Минского суворовского учи-
лища. На союзную смену в «Орленок» 
приехал впервые.

ОБЩАЯ СУДЬБА
- Эмоции, конечно, положитель-

ные, - поделился он впечатления-
ми с коррес пондентом «СВ». - И 
парад, и поднятие флагов наших 
стран, и национальные гимны. 
Все торжественно и очень важ-
но. Эту смену проводят с 2007 
года, она приобрела уже высо-
кий статус и заняла свою нишу 
в  военно-патриотическом 
воспитании молодежи 
наших стран. Нет отбоя 
от желающих в ней уча-
ствовать. Самое глав-
ное, на тематических 
мероприятиях ребята 
поняли, что у наших 
народов не только 
общая история, но 
и общее будущее. 
Союзному государ-
ству быть, дети это 
понимают.

- Основная тематика в этом году - 
80-летие освобождения Белоруссии 
от немецких захватчиков.

- И это также очень знаково. Знае-
те, у нас в республике каждая семья 
пострадала от фашизма. И наши ре-
бята, с которыми я здесь пообщал-
ся, прекрасно осознают, уже так у нас 
воспитаны, что без памяти о прошлом 
у государства нет будущего. И, конеч-
но, поделятся историями про мужество 
и подвиги дедов, прадедов, бабушек, 
прабабушек с российскими сверстника-

ми. А те, в свою очередь, расскажут 
им о героизме своих родствен-
ников, сражавшихся на фрон-
те и ковавших победу в тылу. 
Знать и помнить - это особенно 
важно сейчас, когда на Запа-
де рушат памятники советским 
воинам-освободителям. Уни-

чтожают братские моги-
лы. Всеми силами 
искажают правду о 
подвиге Красной 

армии, внесшей 
решающий вклад 
в  разгром фа-
шизма. А в на-
ших странах, 
н а о б о р о т , 
воспитываем 

молодежь, что 
это наша общая 
Победа. Многие 

государства в Европе капитулирова-
ли перед гитлеровцами за считаные 
недели, а кто-то вообще продержал-
ся несколько суток. Советский Союз 
сражался 1418 дней и ночей. И раз-
громил врага окончательно в самом 
его логове. Сегодняшние суворовцы, 
нахимовцы и кадеты пронесут это зна-
мя Победы и в будущие поколения.

ШОКОЛАД В МУНДИРЕ
- Вы сам были суворовцем. Пусть 

не все ребята станут офицерами, но 
что им даст эта закалка?

- Очень многое. Порядок, пунктуаль-
ность, приобщение к распорядку дня, 
четкость принятия решений без всяких 
слез и соплей. Мне по жизни это здо-
рово помогло. Дало хороший старт. 
И, конечно, суворовское братство, ко-
торое остается между теми, кто вместе 
учился, на всю жизнь, независимо от 
того, стал ты военным или нет. Взаи-
мопомощь, желание прийти на выручку 
в любой обстановке, в любых вопросах, 
касающихся тебя лично, твоих родных, 
близких. Дух этого братства в каждом 
из нас.

Да и сама жизнь суворовская инте-
ресная. Люди, учившиеся в обычных 
школах, всегда меня удивляют: вот, 
мол, у тебя было потерянное детство, 
ты не видел того, другого. Да, не видел 
спиртного и сигарет в училище. Нынеш-
ние ребята не видят наркотиков, но их 
обучают этике и эстетике, чему, может 
быть, не каждый родитель научит. Как 
уважительно относиться к пожилым 
людям, к девушке, к женщине. Это за-

метно и в общественном транспорте, 
и на улице. Если раньше военных от-
мечали по стрижке, то сейчас в пер-
вую очередь по их безупречному по-
ведению. В жизни суворовской мне 
повезло с командирами. Несмотря на 
трудности, а бывало всякое, все годы 
обучения для меня были как шоколад.

ИНОГО НЕ ДАНО
- Все же большинство ребят, ско-

рее всего, свяжут свою жизнь с арми-
ей. Станут защитниками Оте чества, 
Союзного государства. Военное со-
трудничество наших стран, навер-
ное, трудно переоценить, особенно 
в сегодняшних реалиях?

- Несомненно, наше армейское взаи-
модействие очень важно. И в рамках 
Союзного государства, и в рамках ре-
гиональной группировки войск и сил, 
которую создали на территории респуб-
лики, и в рамках наших обязательств 
по ОДКБ. Время показывает, что мы, 
наверное, остались единственными 
союзниками, которые исполняют свои 
обязательства на сто процентов. И так 
будет в дальнейшем. Военные России 
и Беларуси учатся в одних школах, 
одному делу. Я недавно только ушел из 
Вооруженных сил РБ, поэтому все это 
видел. Как с началом СВО российские 
коллеги мгновенно начали делиться 
с нами  своим боевым опытом, новыми 
формами и способами применения ар-
мейских сил, тактическими и оператив-
ными действиями. Так будет и впредь. 
Наше будущее - только совместное. 
Иного не дано.

Геннадий ЛЕПЕШКО:

СУВОРОВСКОЕ БРАТСТВО - НАВСЕГДА
ВПЕЧАТЛЕНИЯ
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Пресс-служба ВДЦ «Орленок»

В СТРОЮ РЕБЯТА  
И ДЕВЧОНКИ

По традиции смена началась 
с парада и торжественного 
выноса знамени.Солнце, море и прекрасное настроение. Суворовцы из Беларуси 

легко находили общий язык со сверстниками из России.
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3. НАЙТИ ПРАВИЛЬНУЮ 
КОМБИНАЦИЮ

Для тех, кто не хочет заморачиваться, - пляски 
под любимые хиты. 23 и 24 сентября «Дорожное 
радио» проведет свой фестиваль в Сочи. Лада 
Дэнс, Кай Метов, Никита Малинин, Рома Жу-
ков, а также группы «Комбинация» и «Сладкий 
сон» - тексты песен хорошо  знакомы, а рифмы 
незамысловаты. Что еще нужно для веселья?

«Танцы по-русски» - это не просто концерт, 
это настоящее шоу, где каждый найдет что-
то для себя. Программа вечера продумана до 
мелочей, чтобы каждый гость мог окунуться 
в атмосферу праздника и насладиться любимы-
ми мелодиями в живом исполнении. Вас ждут 
световые и звуковые эффекты, яркие костюмы 
и зажигательные танцы.

 ✒ ЦЕНА: от 2 тысяч рублей.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Сезон мероприятий на откры-
том воздухе подходит к концу. Зна-
чит, точно не стоит упускать свой 
шанс повеселиться от души и по-
лучить яркие впечатления.

5. ВКУСИТЬ СЛАДКУЮ ЖИЗНЬ
Фестиваль «Сладоскоп» - яркий и беззаботный празд-

ник, где каждый найдет лакомство по душе. Худеющим просьба 
не беспокоить! На московской ярмарке можно разузнать секреты 
приготовления любимых десертов, пообщать-
ся, попробовать всевозможные сладости 
и купить понравившиеся. Зажигательная 
музыка, веселые конкурсы, розыгрыши 
призов, море вкусностей и океан радо-
сти. Вас ждут два незабываемых дня - 
14 и 15 сентября.

Пройдут дегустации шоколада, кон-
фет, пастилы, сладких напитков, 
морсов, тортов, пирожных, кара-
мели, пряников и других знакомых 
с детства лакомств. На столичном 
фестивале представят экспози-
ции от известных фабрик и ло-
кальных производителей, стенды 
с полезными сладостями, националь-
ными блюдами и необычными уго-
щениями.

 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

2. ПОДИВИТЬСЯ 
ЛЕВИАФАНУ

14 и 15 сентября в Тери-
берке (Мурманская область) 
пройдет одноименный фести-
валь. Его идея в том, чтобы 
привлечь внимание к туриз-
му в Арктическом регионе. 
А там действительно есть на 
что посмотреть! Возьмем хо-

тя бы гигантские скелеты ки-
тов, выброшенные волнами 
на берег. Зрелище незабы-
ваемое.

Гостей ждет музыкальная 
программа, дегустация блюд 
местной кухни, просмотр 
фильмов, разнообразные игры 
и спортивные мероприятия. 
И даже полеты на вертоле-

те! А еще прогулки по при-
родному парку «Териберка», 
в том числе на пляж «Яйца 
дракона» и к Батарейскому 
водопаду. К слову, для тех, 
кто не проживает в регионе, 
вход в парк платный - 360 руб-
лей.

 ✒ ЦЕНА: входной билет - 
бесплатно.

4. СНЯТЬ ВИДЕОПЕРФОРМАНС
Душа просит творческого самовыра-

жения? Тогда вам точно сюда. Фестиваль кон-
тактной импровизации, перформанса, соматики 
и современного танца The Essence пройдет на 
берегу Черного моря (Лоо) с 13 по 23 сентября. 
Практиковаться в разных стилях можно будет 
на протяжении одиннадцати дней. Причем здесь 
ждут даже начинающих. Опытные хореографы 
проведут интенсивы и мастер-классы, а один 
день можно будет посвятить экскурсиям по близ-
лежащим достопримечательностям. Вокруг - 
море, субтропический лес и бескрайние закаты.

Концепция мероприятия в том, чтобы соединить 
разные направления танца, прийти к осознанно-
му и непрерывному движению. А результа тами 
интенсивов и лабораторий с коман дой ведущих 
станут кинотанец и видео перформанс. Кроме 
того, гостей ждет работа с голосом, двигатель-
ными навыками, визуализация движения через 
рисунок. Для детей тоже есть специальное про-
странство.

 ✒ ЦЕНА: входной билет от 23 тысяч рублей, 
проживание - от 30 тысяч рублей.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОФЕСТИВАЛИТЬ 
В СЕНТЯБРЕ

1.  ПОБЫВАТЬ 
В ГОСТЯХ 
У СКАЗКИ

Международный фестиваль 
«Толстопятый» - с 6 по 8 сен-
тября в Пензе. Он объединяет 
фольклор и искусства. Осо-
бенно там понравится, конеч-
но же, самым маленьким го-
стям. В этом году его посвятят 
сказкам, традициям и фольк-
лору Якутии. Сердцем станет 
площадка «Олонхо», на кото-
рой возведут жилище «ура-
са», покажут мульт фильмы 
по мотивам эпоса, исполнят 
аутентичные танцы и песни, 
угостят древними блюдами 
и поделятся рецептами со 
всеми желающими.

Дети вместе с родителями 
познакомятся и с традиция-
ми народов других регионов. 
Их ждет больше восьмидеся-
ти мастер-классов, шоу, ин-
терактивные представления, 
 хороводы. Можно научиться 
делать луки и стрелять из 
них. Будет и площадка, где 
представят техники дерево-
обработки. Казачья кухня, че-
канка монет, музей швейных 
машинок, лос кутная техника - 
активности на любой вкус. Го-
сти смогут  «выгулять» свой 
костюм на  самом большом 
в Поволжье  шествии сказоч-
ных героев и купить сувениры 
на ярмарке.

 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

Все сладкоежки соберутся 
в одном месте.

Скелет кита 
из нашумевшего фильма 
установили как новую 
достопримечательность.

Впасть в детство 
не зазорно и взрослым.

С помощью танца 
можно выплеснуть 
негатив и зарядиться 
положительными 
эмоциями.
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